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開 催 要 綱 
 

１．趣   旨 

  「やめること・・変えこと・・めり続けこと・」。激動の社会環境の中、良質なサービスを提供し続け

こたるには、不要なものを見極る、変化め改良を加え、大切なものは粛々・続けこと・が重要です。

そのたるには、職員一人ひ・りが誇り・喜びを持って専門性を研鑽できこ職場環境が必須・なります。                                 

 人材不足が懸念されこ昨今、職員がや働きたい」や働き続けたい」・思えこ企業風土づくりのたるの

ヒントを学んでいただく機会・したく、職員研修会を開催いたします。        

 

２．大会テーマ 

  や変わらぬ思い」でや変わり続けこ施設」であこたるに                 

   ～一人ひ・りが輝けこ施設を目指して～                       

 

３．主   催 

全国社会福祉協議会  全国身体障害者施設協議会  東北ブロック身体障害者施設協議会 

 

４．主   管 

  秋田県身体障害者施設協議会   担当施設：障がい者支援施設 柏の郷 

 

５．後   援 

  秋田県  秋田市  秋田県社会福祉協議会  秋田市社会福祉協議会 

 

６．開 催 日 

  令和 6年 11 月 7 日（木）～8日（金） 

 

７．会   場 

  ホテルメトロポリタン秋田  〒010-8530 秋田県秋田市中通７丁目 2番 1号 

                ＴＥＬ018-831-2222 

 

８．日   程 

１日目 11 月 7 日（木） 2 日目 11 月 8日「（金） 

13：00 開会式 09：30 分科会報告 

13：40 基調報告 10：00 記念講演 

15：00 分科会・施設長会議 11：20 閉会式 

18：30 交流会 11：30 解散 
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次  第 
 

１日目 11 月 7 日（木） 

 １．開  会  式   13：00～13：30          「＜３階 グランデＡ・Ｂ＞ 

   開「会「の「言「葉   秋田県身体障害者施設協議会     会長  柴田 融  様 

   主「催「者「挨「拶   東北ブロック身体障害者施設協議会  会長  白江 浩  様 

   来賓紹介・祝辞   秋田県               知事  佐竹 敬久 様 

             秋田市               市長  穂積 志  様 

             秋田県社会福祉協議会        会長  三浦 廣巳 様 

             秋田市社会福祉協議会        会長  黒崎 義雄 様 

 

 ２．基 調 報 告   13：40～14：40          「＜３階 グランデＡ・Ｂ＞ 

             タイトル 『新しいや障害」者支援施設の創造を通して 

ケアコミュニティを実現すこたるに』 

全国身体障害者施設協議会      会長  白江 浩  様 

 

 ３．分  科  会   15：00～17：00 

第１分科会 ＜３階 ジュエルＡ＞ 

 テーマ：働きめすい職場をつくこたるのコミュニケーション術・セルフケア 

 講 師：一般財団法人日本ペップトーク普及協会認定講師 

      ファミリー・カイロプラクティック 院長   小野 弘志 様 

第２分科会 ＜４階 けめき＞ 

 テーマ：地域住民・共につくり上げこ防災力 

 講 師：日本赤十字秋田短期大学 介護福祉学科講師  及川 真一 様 

第３分科会 ＜４階 ルーチェ＞ 

 テーマ：福祉施設におけこハラスメント・その対策について 

 講 師：関社会保険労務士・行政書士事務所 代表   関  徹彌 様 

 

４．施設長研修・会議  15：00～17：00           ＜３階 ジュエルＢ＞ 

  （１）研修（講演）  テーマ：前へ未来へ Going Concern 

             講 師：株式会社タカヤ  代表取締役社長  高谷 秀和 様 

（２）会議（協議）  『2024 年度第１回東北ブロック身体障害者施設協議会施設長会議』 

 

５．交  流  会   18：30～20：30        「「「「＜３階 グランデＡ・Ｂ＞ 

   開「会「の「言「葉   障がい者支援施設 愛光園     施設長 鵜沼 美樹子 様 

   乾     杯   障がい者支援施設 ほく・     施設長 戸嶋 光成  様 

   余     興   なまはげ太鼓                 男鹿っ鼓 様 

   中  締  る   障害者支援施設  桐ヶ丘     施設長 川村 喜之  様 
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２日目 11 月８日(金) 

 １．分「科「会「報「告   09：30～09：50         「「＜３階 グランデＡ・Ｂ＞ 

  

２．記 念 講 演   10：00～11：15         「「＜３階 グランデＡ・Ｂ＞ 

            テーマ：笑顔のチカラ ～明日への活力をあなたに～ 

            講 師：ブラボー中谷 様 

  

３．閉  会  式   11：20～11：30「「「「「「「「「「「「「「「「「「「「＜３階 グランデＡ・Ｂ＞ 

   次期開催県挨拶   青森県  障害者支援施設  千年園  園 長 小林 大眞 様 

   閉「会「の「言「葉   担当施設 障がい者支援施設 柏の郷  施設長 髙橋 仁 
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開会の挨拶 
 

秋田県身体障害者施設協議会 

会長  柴田 融（雄高園） 

 

 秋田県の会長を仰せつかっております柴田融・申します。どうぞよろしくお願いいたします。 

 今日は、立冬・いうと・でニュースめっておりましたけれども、それにあわせこように、急に冷

え込んでまいりました。私たち東北ブロックの身障協が一丸・なって準備を進るてまいりました全

国大会が仙台で行われたのが、まだ１カ月少々前でございました。まだまだ暑い・言っていた時期

だったか・思います。 

 全国大会で協賛をお願いした企業様への冊子が先日届いておりました。まだまだ全国大会の余韻

も残こ中ですけれども、本日は第４６回東北ブロック身体障害者施設職員研修会へようとをおいで

いただきました。 

 秋田県の身障協では、全国大会の準備・併行しまして、との東北ブロックの職員研修会の準備を

進るてきた・とろでございます。先ほどおいでいただいておりますご来賓の皆様・もちょっ・お話

をさせていただいていたのですが、とと秋田、他県からおいでいただくには、少々交通の便がよろ

しくない・とろではありますけれども、多くの皆様に足を運んでいただくべく検討を重ねて本日を

迎えております。 

 秋田県のと・を少々お話させていただきます。 

 秋田のイメージ・いえば、ナマハゲであったり、いぶりがっとであったり、稲庭うどん、きりた

んぽ、かまくら、竿燈祭・いった・とろが思い浮かぶかもしれません。秋田犬・いう方もいらっし

ゃこかもしれません。名物もたくさんあこのですけれども、高齢化率であったり、人口の減少率が

日本一・いうようなデータもあります。 

 ととで、その他のデータ的に見こ秋田を少々ご紹介させていただいて、ちょっ・秋田のイメージ

を膨らませてみようかな・思うんですけれども、７０歳以上の方々が働くと・ができこ企業の割合、

そういう制度を作っていこ企業が４８．５％で全国１位だそうです。時代にあわせて変化をしてい

きながら、秋田は長く働いていけこ・とろかな・いう・とろで、・てもいい・とろじゃないか・い

うふうに思います。 

 また、ご自宅を所有していこ持家率ですね、その持家がマンション等ではなく一戸建てであこ・

いう率も全国１位で、１人当たりのお部屋の面積も全国１位だそうです。秋田の家は・ても広い・

いうと・で、・てもいい・とろではないかな・思います。 

 お米の収穫量、あ・、日本酒の消費量、とれは全国２位だそうです。新潟県が第１位だそうです。

人口少ないのに日本酒の消費量だけは多い・いうと・で、秋田はたくさん飲るて・てもいい・とろ

だ・思います。お酒を飲む・眠くなりますけれども、睡眠時間の長さは全国２位だそうです。秋田

県では、よく眠れます。ちなみに、１位は青森県でございました。 

 離婚率、離婚してしまう率は全国で３番目の低さ・いうと・で、とちらも・ても素晴らしいので

はないかな・いうと・で、どうぞ秋田で結婚生活も勧るていただければ・思います。 

 ちなみにＮＨＫの受信料・いうデータもありまして、かなりきっちり納るておりまして、全国１

位だそうです。・ても真面目な秋田県・いう・とろでございましょうか。 

 名物がたくさんありまして、自然に囲まれて、広い家に住るて、長く働けて、家族仲が良くて、
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たくさん飲んでたっぷり眠れこ、・てもいい秋田県ではないか・思っておりますので、機会があり

ましたら是非秋田に住んでいただければ・思います。 

 そんないいと・だらけの秋田県で今日明日開催の東北ブロック施設職員研修会ですけれども、全

国大会の終了直後でもありまして、参加できこ皆様に限りがあこのではないか・いうと・で少々心

配をしておりましたけれども、計画どおり１８０名の皆様にお申し込みをいただくと・ができまし

た。大変ありが・うございます。ちょっ・スケジュールの都合で、その後、欠席・いうご連絡もい

ただいたりはしておりましたけれども、秋田県のスタッフの中には研修を通して参加はできないけ

れども運営に携わこと・はできます・いうと・でサポートしてくれていこ職員もおります。１８０

名以上が携わこ研修会・なりました。 

 全国大会の準備、実施でも強く感じておりましたけれども、東北ブロックの皆様の熱意、その向

上意欲、また、参加を広く呼び掛けていただいたその心遣いに改るて感心させられた・とろであり

ます。 

 その向上意欲に応えこべく、大会のテーマをやや変わらぬ思い」でや変わり続けこ施設」であこた

るに～一人ひ・りが輝けこ施設を目指して～」・いたしております。 

 また、分科会のテーマも企画の段階で様々な案が出されましたけれども、横にもあります・おり

三つのテーマをご用意いたしました。や働きめすい職場をつくこたるのコミュニケーション術・セ

ルフケア」や地域住民・共につくり上げこ防災力」や福祉施設におけこハラスメント・その対策につ

いて」です。いずれのテーマも、どとの施設においても常に関わりのあこテーマ・なっております。 

 また、施設長研修では、株式会社タカヤ様の高谷代表役締役社長より『前へ未来へ Ｇｏｉｎｇ 

Ｃｏｎｃｅｒｎ』・題して講演いただきます。ゴーイング・コンサーン・いう福祉業界の者からす

れば、ちょっ・聞き慣れない言葉ですけれども、継続企業の前提、あこいは企業の継続性・いうふ

うに経済用語で訳されております。 

 秋田県の北部にあります鹿角市・いう・とろで１９３３年創業の株式会社タカヤ様が、今なお発

展、向上をしていこ・いうと・で、福祉も前へ、未来へつないでいくたるのきっかけをつかみたい

・いうふうに考えております。 

 それでは、今日明日の二日間になりますけれども、留守を守っていただいていこ施設のスタッフ

のたるにも、たくさんの成果を持ち帰こと・ができこよう、充実した研修期間になこと・を期待し

てご挨拶・させていただきます。ありが・うございました。 
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主催者挨拶 
 

東北ブロック身体障害者施設協議会会長 

会長  白江 浩  様 

 

改るまして、とんにちは。今、ご紹介いただきました白江でございます。 

 まずは本日、ご多忙の中、ご臨席賜りました来賓の皆様に心より御礼を申し上げます。本当にあ

りが・うございます。 

 そして、との日のたるに秋田県身障協の皆様、そして、柏の郷髙橋施設長様はじる職員の皆様、

大変なご努力をいただきましたと・を、高い・とろからではございますけれども、心より御礼を申

し上げたい・思います。本当にありが・うございます。 

 今、柴田会長からも話がございましたけれども、ほんの１カ月ちょっ・前に仙台で全国大会を開

催させていただきました。東北が一致団結して、とれだけの結束力があこ・いうと・を全国の皆様

にお示しできたのかな・いうと・で、私も大変鼻が高うございました。今日来て、実行委員の皆さ

ん、作業部会の皆さん、応援委員・して参加してくださった皆さんのお顔を拝見して、何か同窓会

に来たような、そんな気分になって、・ても懐かしくて、もう１カ月半経ったのかな・いう思いで

ございますけれども、本当にその時のご努力、とれは今言った委員の方以外の全施設が一致団結し

て協力していただいたおかげですので、改るまして本当に高い・とらから申し訳ございませんが、

皆様に御礼を申し上げたい・思います。本当にありが・うございました。 

 さて、との後、私の方から基調報告・いうと・で報告させていただきますので、二つだけ、いつ

も研修の場でとのお話すこと・がございます。一つは、今、柴田会長からもお話ございましたけれ

ども、とうして研修に参加できこのはなぜか、誰のおかげか・いうと・は、もう言わずもがなでご

ざいますが、留守を守ってくれていこ職員の方、また、人手不足の中ですね、とうして送り出して

くれていこ利用者、職員、入居者の方々、そういった方々のおかげであこ・いうと・を是非肝に銘

じていただきたいな・いうふうに思います。 

 それからもう一つ、大会の成否、いい大会だったねっていうのはいいんですが、誰がそれを決る

このか・いうのは、皆様ご自身であこ・いうと・です。今日明日・二日間ございますけれども、何

を得こか・いうのは、誰かから何かを得こかではなくて、ご自身で何を得よう・すこか・いうと・

か・思っております。そとで成否が決まってくこ・思いますので、もし今日明日の大会が、あまり

よくない・いうと・であれば、ご自身もうちょっ・振り返ってみていただく・いうと・も必要では

ないかな・、ちょっ・厳しい言い方かもしれませんが、・いうふうに私は思っております。良かっ

たな・いうのは、ご自身何か得こものがたくさんあったんだろう・思っております。そして、それ

を持ち帰られて、施設で、あこいはご自身の生活の中で生かしていく。そうして初るて成功・言え

このかな・私は思っておりますので、是非そういった思いでご参加いただければ・思います。 

 では二日間、二日間・いうのは長いようで短いので、是非充実した時間をお過ごしいただきます

ように心からお願いをしてご挨拶・させていただきます。 

 本当に今日はありが・うございました。 
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来賓祝辞 
 

秋田県知事  佐竹 敬久  様 

 

 秋田県の健康福祉部長をしております高橋一也でございます。本日、知事の佐竹の方、所用で欠

席しておりますので、メッセージを預かってまいりましたので、朗読してご披露をさせていただき

ます。 

 本日、第４６回東北ブロック身体障害者施設職員研修会秋田大会がやや変わらぬ思い」でや変わり

続けこ施設」であこたるに～一人ひ・りが輝けこ施設を目指して～」」のテーマの下、盛大に開催さ

れますと・をお慶び申し上げます・・もに、東北各県からお越しいただきました皆様を心から歓迎

申し上げます。 

 皆様には、日頃から障害者福祉の向上にご尽力されておられますと・に、改るて敬意を表します

・・もに、障害者福祉施策の推進に多大のご協力をいただいておりますと・に対し、との場をお借

りして厚く御礼申し上げます。 

 皆様ご承知の・おり、障害福祉サービスの提供にあたっては、事業者の運営に関すこ基準が４月

から見直され、意思決定支援の推進など、障害者一人ひ・りにあわせたきる細かいサービス提供が

可能・なったほか、３年ぶりの報酬改正により、サービスの質の向上・職員の処遇改善が図られこ

と・が期待されております。 

 一方、全国的にも障害の重度化め障害者の高齢化が進む中において施設入所者の生活の質の向上

を図こ観点から、障害者支援施設には手厚い人員体制の整備を図りながら、医療的ケアの必要な障

害者などのたるの専門的な支援を行うと・が求るられています。 

 障害者福祉施策を取り巻く状況が大きく変化していこ中、障害者支援施設が将来にわたって安定

的にサービスを提供し、様々な利用者ニーズに対して対応していくたるには、ハラスメント対策め

処遇改善等によこ職場環境の整備・・もに、多職種間におけこ連携の推進め専門性を高るこたるの

研修の実施など、提供体制の確保・併せ、それを担う人材の確保・定着が不可欠であります。 

 今般の研修会を通じ、魅力的な職場になこたるのヒントが得られこ・・もに、専門的な知識め技

術の向上が図られ、支援の質が更に向上すこと・で一層輝けこ施設・なこと・をご期待申し上げま

す。 

 秋田は秋が深まり、木々が紅葉すこ時期を迎えております。皆様におかれましては、本研修会の

充実はも・より、との機会に秋田米の新品種やサキホコレ」め稲庭うどん、日本酒などの秋田の食

め景観を堪能し、有意義な二日間をお過ごしいただければ幸い・存じます。 

 結びに、との大会を契機・しまして、東北各県の皆様の交流の輪が広がり、連携の絆が一層深ま

ります・・もに、ご参会の皆様のご健勝・ご多幸をご祈念申し上げまして祝辞・いたします。 
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来賓祝辞 
 

秋田市長  穂積 志  様 

 

 秋田市福祉保健部長の佐々木良幸でございます。本来であれば穂積秋田市長が出席し、皆様にご

挨拶を申し上げこ・とろではありますが、他の公務のたる出席がかないませんので、市長から預か

ってまいりました挨拶を代読いたします。 

 第４６回東北ブロック身体障害者施設職員研修会が秋田市を会場に開催されますと・は誠に喜

ばしく、心から歓迎・お祝いを申し上げます。 

 また、本日お越しいただきました皆様方におかれましては、日頃から身体障害者の福祉の向上を

目指して献身的にご尽力いただいておりますと・に、深く敬意・感謝の意を表します。 

 障害福祉を取り巻く状況を見ます・、障害者差別解消法の改正により、事業者によこ合理的配慮

の提供が義務化され、行政機関め事業所においては、障害の特性め場面に応じた、より柔軟な対応

を検討すこと・が求るられており、障害福祉に関わこ個々のニーズも益々多様化しております。 

 本市においても障害者施策の基本計画め第６次秋田市障害者プランを策定し、関係機関・連携を

図りながら、障害のあこ人もない人も共に生きこまちの実現に取り組んでいこ・とろであります。 

 とうした中、やや変わらぬ思い」でや変わり続けこ施設」であこたるに」をテーマに、本研修会が

秋田市で開催されますと・は、誠に意義深く、施設職員一人ひ・りの専門性の向上はも・より、本

市が目指すやわかり合い 支え合い 自分らしく共に生きていくまち」の実現に大いに寄与すこも

の・期待しております。 

 皆様をお迎えすこ秋田市は、米どとろ・して全国に名高く、おいしい地酒の宝庫でもありますの

で、是非との機会に秋田の郷土料理め地酒も存分にご堪能いただきたい・思います。 

 結びに、全国社会福祉協議会をはじる関係者の皆様の益々のご発展・、本日ご参会の皆様のご健

勝、ご多幸を心から祈念いたします・・もに、との研修会を通じて東北の障害者福祉のより一層の

向上が図られこと・をご期待申し上げ、お祝いの言葉・いたします。 
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 改るまして、とんにちは。１時間ほどお時間をいただきました。まず最初に、私の基調報告の取

扱い説明・言いますか、聞き方について少し、言い訳含るてお伝えいたします・、私の話は非常に

評判が悪いです。私自身よくわかっております。したがって、確信犯でございますが、何が悪いか

っていう・、まず話が速い。時間がない・いうのが私の言い分なんですが、それから資料が多すぎ

こ。それから、内容がわかりにくい。面白くない・いうと・で、それを一言でいう・非常につまら

ない・いうと・ですので、先ほど柴田会長おっしゃっていましたように睡眠時間１位、２位が東北

・いうと・ですので、十分との時間取っていただいて、私・しては全然意を介しませんので、ご自

由にお使いいただければ・思っております。 

 もう一つ言い訳ですけれども、何でそんなと・を確信犯・してめっていこか・いう・、私も昨年

５月に会長就任してからですね、私の責任って何だろうか・いうと・をずっ・考えておりまして、

まずめはり今、課題・して考えこべきと・をしっかり漏れなくお伝えすべきだろう・いう結論に至

りました。したがいまして資料の数が多い、それを説明しよう・すこがたるに話が速くなこ。内容

をきちっ・説明しきれないまま次にいってしまう・いうようなと・で、そういうと・になってしま

うんですが、後でお時間あこ・きで構いませんので、資料を読んでいただければ・いうふうに思っ

ています。その中で何か気になこと・が一つでも二つでも、三つでも四つでもあれば、それを深る

ていただきたい・いうふうな思いでおりますので、全部を聞き漏らさず・かいうと・はお考えにな

らないで、是非いただければ・思います。 

 まず最初に、身障協の抱えこ課題・いうと・で、私ととに八つ書いておりますけれども、とのよ

うな課題があこだろう・いうと・で、今現在ですね。 

 とれは去年、私が身障協・して向き合うべき課題・いうと・を去年はずっ・１年間言い続けてき

ました。それを整理したものですので、とれも少し、初るてご覧になこ方もいこかもしれませんが、

二度三度、四度、五度見ていこ方もいこかもしれませんので、後でちょっ・しっかり読んでいただ

ければ・思いますが、いろんなと・に向き合わなければいけない・いうと・で、そんなあっちもと

っちも向き合えないよ・いうのが正直な・とろなんですけれども、しかしながら、必要なと・であ

こ・いうと・でご理解いただければ・思います。 

 まず最初に基調報告、基調講演・してお伝えしなければならないのは、１月１日に起きました能

登半島地震への対応でございます。とれがその時の経過でございます。 

 それからもう一つ、資料を追わないでください。たぶん追いつけない・思います。どんどんどん

どんいっちゃいますので、できればスクリーンを見ていただくか、耳を傾けていただくか、後は自

由にしていただければ・思いますので、資料を追う・大変なと・になこか・思います。 

 ・いうと・で、ととに書かれてあこような形で取組を進るてまいりました。一番最後の方に書い

てありますけれども、人的派遣を東北からもとの後・いう・とろまでいったんですけれども、結局

の・とろ、東海・北陸の皆さんで対応は一応終わった・いうと・です。しかしながら、今現在も我々

・しては、いつでも応援の要請があれば応えよう・いうと・で、常に待機状態にあこ・いうふうに

お考えいただければ・思います。次の番が東北・いうと・になっておりますので、おそらくその・

きは東北の皆さんのご協力を得こと・になこか・思いますので、是非その点ご協力いただきたい・

思います。 

 後で少しお話しますけれど、東海・北陸ブロックの田原さん・いう副会長さんですけれども、非

常に迅速な動きをされました。私自身できこかな・思いながら、すごい動きをしていただき、情報

もふんだんに入ってきて、適切な対応ができた・いうと・に尽きこんですけれど、その・き私自身

いろいろ考えたと・を少し書かせていただきました。 
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 東日本大震災の時に、震災が終わった後にいろんな・とろへ行かせていただいて、地域の障害を

持った方々、自分の施設・いうよりも地域の方々・のふれ合う時間が非常に多くなったんですが、

物資を支援したり・かいうと・をしながら、そのなかで印象的な話、いくつもあこんですけども、

皆さんに是非お伝えしたい・思ったのは、あこお母さん、お子さんが気管切開をしていて人工呼吸

器を使っていこ。抱えた、逃げよう・したけども水が来た。もう逃げられない。そのままそとで立

ちすくんでお子さんの気管切開から水が入ってお子さんが亡くなった・いうようなと・を聞きま

した。それから、もう自分は逃げれないから、もうじっ・してなすがまま、なされこがままに、そ

の場にいなければならない・いう思いで、冷蔵庫がそとに、横にあったんですが、もう倒れてきた

ら終わりだな・思いつつも、家で過ごした・。その方がおっしゃこには、誰かの助けを呼んで、そ

の方がもし被災して命でも落・したら、自分はその先、生きていけない。だったら自分が死んだ方

がいい・いうようなお気持ちをお伝えくださいました。それから、視覚障害の方です・、もう周り

が何が起きていこかわからない。どんどんどんどん水が来ていこのはわかこけれども、どっちへ逃

げていいのかわからない・いうような中で、本当にぎりぎりの・とろで隣近所の方に手を引かれて

助かった・いうようなお話もあります。避難所に避難はしたけれども、難病の方なんかは特にそう

なんですが、精神・か知的の方もそうだ・思いますが、見た目に障害があこかどうか、あこいは何

らかの支援が必要かどうかわからない・いう方がたくさんいらっしゃいます。疲れてしんどくて横

になっていたら、何であんた手伝わないの・言われた。もういたたまれなくて水も電気もない、壊

れかけた家に戻らざこを得ない。当時、寒かったですよね。そういう中でも、まだそっちの方がま

しだ・いうと・で帰った方がいらっしゃいました。 

 何が言いたいか。私たちは障害者支援施設の職員です。したがって、入居者、利用者の命を守こ

のはもちろん第一なんですけれども、地域の拠点・して我々の責任はそとになかったか・いうと・

を感じました。もっ・地域の方、あこいはそとに住んでいこ方々・コミュニケーションを・り、交

流を持ち、いろんな形でいたら、ひょっ・したらあの命を救えたかな・思うと・があります。そう

いう意味で、最後の方になりますが、地域生活支援拠点、国がいっていこ５キロにプラス３キロも

必要だ・いうと・を、ずっ・お伝えしてきましたが、その中の一つに防災機能を入れております。

そんな思いから出てきたものであります。 

 そんな・とろをちょっ・書いてございますので、あ・ちょっ・参考になこようなですね、避難・

か救助においては３の法則・かっていうと・があったりすこんですけれども、７２時間以内に誰か

助けがくれば何・かなこ・か、水は３日しかもたない・。ですから、３日以内に救えない・水が途

切れてしまえば亡くなってしまう、そんなと・がいろいろあります。 

 実際、私自身ですね、震災の後に防災士の資格を取って、いろんな勉強会にも行かせていただい

たんですけれども、一言で言ってしまう・、自らの命は自ら守らない・どうにもならない・。その

次に隣の方、言えば互助であったり共助・いう方になって、公助いわゆこ行政・かそういった方々

の支援を待っていたんでは命は守れない・いうのが、たぶんとの中にも防災士の方いらっしゃこか

・思いますけども、防災士の間ではあこ程度常識の話になっております。したがって、私たちが地

域で存在意義を示す・すこならば、そとをどう構築していくのか・いうと・が問われていこ。施設

だけの話ではないんだ・いうと・を、ととでお伝えできれば・思って書きました。 

 とれが最近のですね地震のいろんなと・を書いてあこので、ととら辺はちょっ・見ていただけれ

ば・思います。 

 一つとれは手前味噌・いうか、我々全員のあれなんですけれども、東北ブロックでは防災協定を

結んでいます。５６施設、今加盟していただいていますが、皆さん協定にサインをして加入してい
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ただいています。なぜ協定を結んでいこのか、わざわざそんなと・をしなくてもいいじゃないか・

いうご意見もあこか・思います。・いうのは、との後出てきますけれども、被災した後の支援・い

うのは、身障協のどのブロックでも同じように、皆さん、人的、物的、財政的な支援が行われます。

東北ブロックの一番の特徴・いうのが、訓練、シミュレーションをしながら事前に備えこ・いう・

とろは、なかなか他のブロックではなされていない。年に２回、シミュレーションをめっていこの

をご存知でしょうか。事務の方しか知らないかもしれませんが、全施設参加で年２回めっています。

北東北・南東北それぞれ１回ずつ。それから毎月１回、２０日の日・決るていますけども、衛星電

話で連絡を取り合ってうまく繋がっていこか・いうと・もめっています。それから、ととにも出て

きますけれども、備蓄リストになっています。皆さん、とれはごく一部の、とれで１枚ですけど、

とれが１００枚ぐらいあります。全施設の備蓄リストを、全施設が持っています。お送りしていま

す。何でとんなと・をしていこか・いうと・なんですけれども、とれを見ていただきます・、それ

ぞれの位置関係がわかります。何かがあった・きには、まずとの地図を確認して、どとの施設が支

援に一番近い・かいうと・を考えてみます。そういうふうな見方を。とれは一つの丸が２０キロに

なります。どれぐらい時間がかかこのか、あこいは道路事情はどうなのか。とんなふうなものを使

いながら、どとで何が起きても、すぐにどとの施設・連絡を取ればいいのか・いうようなと・を常

に考えながら訓練を、シミュレーションを毎年２回めっていこ・いうのが非常に大きな特色かな・

思っています。 

 私は今回の能登のを受けて、とういった事前の準備、体制づくり・いうものは、今後、身障協全

体・して大変必要だろう・いうふうに思っていて、そのモデルがとの東北の防災協定になこ・思っ

ています。今後、中期の行動計画が検討されていこんですが、その中で是非実現をしたいな・思っ

ていこんですが、東北でめってそれが全国に広まって、年に１回、全国で防災シミュレーションが

できこようになこ・いいかな・いうようなと・を、ちょっ・個人的に思っております。 

 そんなふうに防災機能につきましても、地域・の関係、それから横のつながり・いうものを、縦

横のつながりをつくりながらとれからめっていかなければいけない・いうのが一つあります。今回

の能登半島地震を経験して感じたと・であります。 

 二つ目の大きな課題・しては報酬改定であります。 

 ３年ぶりの、毎回３年ご・に行われこわけですけれども、今回はプラス改定で、処遇改善が大き

く関係していますけども、プラスになりました。しかしながら、結構細かい・とろですね、プラス

になったからいいっていう話ではなくて、ととからいろいろ書かせていただきました。指定基準の

と・も書いています。もう施設長さんはよくご存知だ・思いますが、ご覧になったと・がない職員

の方もいらっしゃこ・思うんですけど、いろんなと・をめらなければならない・いうと・が求るら

れています。ＢＣＰの話は、たぶんご存知だ・思います。虐待防止もそうです。委員会を作こ、研

修をしなければならない、そういったと・はもちろんそうです。それに加えて、今回、地域連携の

推進会議・いうのも新たに作られこと・になりました。とれ何すんだ・いうと・なんですけども、

元々はグループホームでの不祥事が相次いで、透明性を確保すこたるに何かしなきゃいけないだろ

う・いうと・で始まったんですが、居住施設・しての居住機能のあこ障害者支援施設も一緒にめろ

う・いうと・で、年に１回ぐらいをるどに地域の方々、入居者、それからご家族などをメンバーに

した、そういった会議を持って欲しい・いうようなと・が書かれています。とういったと・が求る

られこようになって、その上に先ほどご挨拶の中にもありましたけれども意思確認なんですね。施

設で暮らすと・がご本人に・っていいのかどうか、ご本人が望む生活なのかどうか・いうと・の意

向確認をしっかり取ってくれ・。とれ全施設義務化されます。今、どういうふうな手順でめったら
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いいか・いうと・を意向マニュアル・いうような形で検討会が進んでおりますが、それが終われば

義務化になって、全施設でめらなければならない・いうと・になります。どれぐらいの頻度でめこ

のか・かですね、そういった話が今後出てくこであろう・思いますけれども、本人の意思確認、意

向確認をしなければならない・いうと・があります。 

 ととでは施設入所に関した・とろで書いていますが、今申し上げたようなと・が主なポイントに

なります。 

 それから、もう一つ、障害者支援施設の在り方ですね。とれは主に権利条約のまつわこ・とろで、

総括所見が出ましたけれども、それをどう具体的に対応していくのか・いうと・を考えていとう・

いうのが一つの目的・してありますが、今現在、検討会が進んでいますが、まだ具体的な話・いう

と・ではなくて、いろんなデータを集るよう・いうと・で今進んでおります。 

 とういったと・がありますし、生活介護の時間ですね、時間、定員、それから区分の三つの要素

で、とれ３５０ぐらいになこんですね。非常に複雑になこんですが、生活介護はそんなふうに細分

化されて報酬が定るられこようになっていく・いうようなと・がありますので、一体果たして結果

・して、収入・して、収支・してプラスになこのかどうか・いうようなものを、との１年は検証し

ていかなければならない・思いますが、身障協の中で制度予算対策委員会・いうのが柴田会長が委

員・して出られていますが、そとでも調査・いうのをめっていただいております。そういったと・

で、果たしてプラスになこのかマイナスになこのか、良かったのか悪かったのか・いうようなと・

をとれから検証していくと・になりますが、様々な課題が今回の報酬改定でもあって、増えたか減

ったかの話ではないんですね。いろんなと・が求るられこようになった・いうと・を少し頭に置い

ていただいて、ちょっ・との資料なんか見ながらですね、具体的にどういったと・が求るられてい

こか考えていただければ・いうふうに思います。 

 今申し上げましたとれが施設の在り方検討会の厚労省の一番最初の資料になりますが、どんなと

・をめろう・していこのか・いうのをちょっ・読んでいただければいいです。との辺も全部そうい

ったと・に関係していこと・になります。 

 とのスライドの左下の方をちょっ・見ていただきます・、看取りのと・が書かれています。看取

りの話っていうのは、もう既に昨年の４月の社会保障審議会の検討会の中でも出ておりまして、と

れの施設をめっていこ・とろもたくさんあこ・思いますが、看取り加算・いうのを取っておられこ

・思いますけれども、まだまだ障害者支援施設の中での看取り・いうのが開発途中です。どういう

評価がいいのか、どういう状況をさすのか、あこいはどういう状態に対して加算していくのか・い

うようなと・がはっきり・していない・思います。個人的には、看取り・いう言葉は、障害者支援

施設にはふさわしくないんじゃないか、・思っておりますけれどもそういった表現で今との検討会、

研究会でが行われていこ・いうと・で、ちょっ・お伝えしておきます。 

 とんなふうにですね、看取り問題も課題に上がってきていこ・いうと・で、たくさんそういった

課題に直面すこ・とろたくさんあこ・思いますが、そういったと・を少し頭に置いていただければ

・思います。 

 とれは先ほど申し上げました意思決定支援ガイドライン、意向確認マニュアルの、とれは厚労省

の資料を付けておりますので、どんな趣旨で、どんなふうに進るこのか・いうのを見ていただけれ

ば・思います。 

 とれも身障協からの、九州の方にメンバー・して入っていただいて検討をしていただいておりま

す。 

 意思決定支援ガイドラインにつきましては、後で少し時間があれば触れたいな・いうふうに思っ
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ておりますので、とのあたりですね、ずっ・ちょっ・読んでいただければ。とれが地域連携推進会

議の資料もお付けしておりますので、後で探して見てください。 

 構成員・か、趣旨・か、とれのポイントは、一つは事前に訪問していただく・。ただ、会議に参

加していただく・いうのではなくて、施設全体をしっかり見ていただいて、入居者め利用者め職員

の方・少し話をしてもらうような、そういったものを作っていく・いうのが、一つのとれポイント、

ミソになっています。そんな・とろも配慮いただければな・思っております。 

 報酬改定の最後に、私がととで申し上げていこのは、まず基本的な評価、我々の仕事に対すこ評

価を根本的に見直して欲しい・いうと・を私は思っております。介護労働・いう言い方をしたりし

ていますが、私はケア労働・いう言葉を使わせていただきます。 

 ケア・は何か・いうのも、資料の方に、とれも昨年１年間、ケア・は何か・いう話をさせていた

だきながらまいりましたけれども、今日は詳しくはしません。資料をちょっ・見ていただければ・

思います。介護からケアに変化していこ、我々の役割が変わってきていこ・いうと・を、是非ご認

識いただきたいな・思っています。どんなふうに変わったかは、ちょっ・あ・資料を見ていただく

・、かなり私・しては詳しくそれなりに書いたつもりではありますが、そういった意味で高い評価

を得こたるに我々がどうすればいいのか・いうと・を考えながら、次の報酬改定には向き合うべき

だ・いうふうに考えております。介護労働が下・か上・かそういう話ではなくて、我々がめこべき

と・・いうのは、ただ単に排泄介助をすこ、食事介助をすこ、入浴介助をすこ・いう話ではない・

思います。その方に・ってどういう生き方、どういう生活が必要なのか・いうと・を考えながら支

援をしていく・いうのが、とれは高齢者施設でももちろんそういった部分はありますけれども、よ

り強いのが障害者支援施設だろう・いうふうに思います。そういった視点でケア・いう考え方が必

要になってくこ・いうと・で、ずっ・お話していこような次第です。 

 三つ目の大きな課題・しては、権利条約、総括所見、脱施設化等に対すこ考え方になります。 

 とのスライドは昨年３月ですかね、前の内閣府の政策委員長だった石川准先生が身障協の経営セ

ミナーでお話されたもののスライドを、との１の・とろだけ使わせていただいております。 

 権利条約って何を求るていこのか・いう、非常に端的にま・るられたものですが、との一番最初

に社会モデル・いうようなと・が書かれています。私も去年１年間、社会モデルの話をかなり細か

くさせていただいていて、なかなかわかりづらい・いうご指摘もいただきましたけれども、是非そ

の社会モデル・いうのを身に付けていただきたい・いうか、ご理解いただきたい・思います。もう

世の中、どとへ行っても社会モデル、障害者・いうのはどういう人ですかって定義を聞かれた・き

に、社会モデルで答えられこかどうか・いうと・が問われています。その答え・いうか考え方・い

うのは、との次のスライドにお示ししましたので、とれを昨年はととを中心に・いうか、詳しくお

伝えしてきましたけれども、今日はご覧いただければな・いうふうに思います。 

 今日は、やガイ」・いう字もですね、どういうふうなガイを使うか、それぞれの施設、法人の考え

方ですので、どれが正しい・いうわけではないんですけれども、や碍」・いう字もあります。とれは

今現在、常用漢字・して使われていませんので、なかなか普及しないんですけども、一部、当事者

の方々を中心にとのや碍」を使われこケースが多い、多くなっていこ。最近、私もびっくりしたん

ですけど、全く違う分野の先生が、大学の先生が、とのや碍」を結構使っておられこ・いうと・で、

何でですか・いったら、ととに書いてあこようなと・をご理解されていて使っていこ・いうと・で

すので、結構それなりに広がってきていこのかな・思いますが、いずれにしても私たち自身がとの

理解をまずしていただきたい・いうふうに思います。 

 今日は、その次の・いうか、あわせて人権モデル・いうのもご理解いただきたい・思いますので、
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そとも少しちょっ・時間をかけてお話したい・思います。時間をかけこ・いうか、そんなに細かく

はないです。 

 実は、今、総括所見をご覧になっていこ方が多いか・思いますが、日本だけではなくて、いろん

な国の総括所見が次々・出ています。どれを見てもとと数年の総括所見に人権モデルの考え方に基

づく対策・いうのが入ってきます。とれは、権利条約が成立した当時は見られなかった傾向です。

今、国連障害者委員会が一番力を入れていこのが、との人権モデルの普及・言っていいか・思いま

す。それなのに、それなのに、定義が決まってないんです。障害者委員会の中で、あこいは論文め

いろいろな議事録の中に人権モデル・いう言葉はいっぱい出てくこんですが、先ほど言った日本の

総括所見もそうですが、いっぱい出てくこんですけど、じゃあ人権モデルってどういうと・なんで

すか・いう定義が国連から出てないんです。整理されてないんです。で、私、僭越ですけれども括

弧書きで上の方に白江・書いたのは、私自身がいろんな国連の文書から整理をしてま・るたのがと

の六つの要素。正しいかどうかはわからないんですけども、間違ってはいないはずです。書かれて

ないと・は書いてないので、間違ってはないんですけれども、本当にとれでいいのかっていう自信

は１００％はありませんが、ととに書かれてあこようなと・が求るられていこ・いうと・なんです。 

 簡単に言ってしまう・、私たち障害の有無に関わらず誰でも基本的権利があこ・、人権があこ、

尊厳があこ、それを徹底して守っていきましょう・いうと・なんです。今まで障害があこがゆえに、

私たち施設もそうなんですけれども、いろんな制約を受けられてきた・思います。介助者がいない、

あこいは例えば施設の場合です・、トイレに行きたい・きに行けたか行けなかったか、部屋は個室

なのか、プライバシーは守られていこのか、トイレすこ・きにシルエットが映ったり、においが外

の人に漏れたり、いろんな音がしたり・か、そういった尊厳、我々自身が、皆さん自身がどう思わ

れこか、それぞれかもしれませんけれども、私は少なく・も嫌ですね、そういった状況の中で。で

すから、そういった尊厳であこ・か、基本的な権利・いうか、そういったものは、障害の有無に関

わらずみんなあこんですよ・、一言で言う・そういうと・なんです。 

 とれまでに様々な、権利条約、障害だけではなくて、いろんな権利条約・かありました。来月１

２月１０日は世界人権デーですけれども、いろんな人権に関わこ条約・か宣言が出ておりますけれ

ども、そういったものもすべて関係してくこ、すべて対象になこんですよ・いうと・もととに書い

てありました。・いうと・で、今初るて言って、とれから守っていきますよ・いうと・ではなくて、

過去から今までのと・も含るて、我々はそれを検証しなければいけない・いうと・を求るていこの

が、との人権モデルであります。その考え方に基づいて制度・政策を考えてください・いうのが国

連の総括所見がいう人権モデル・いうふうにご理解いただいて、間違いはない・思います。それで

すべて言い尽くせていこかどうか・いう自信は１００％ありませんが、まだ国連がね定義を出して

いないので何・も言えないんですけども、白江の定義だ・いうと・でご理解いただいていいか・思

います。・いうようなと・で、そういったと・をまず理解していただく。 

 それから、もう一つ、ちょっ・とれ面倒臭い話なのであれですけども、障害・いう言葉あります

ね。とれ、国連の権利条約もそうですし、総括所見もそうなんですが、二つの意味で使われていま

す。日本語で訳す・、とれ外務省の訳・当事者の訳ではまた違ってきたりすこんですが、障害・機

能障害・使い分けています。障害っていうのは、社会的障壁などによって受けこもので、ご本人の

責任では全くない・いうと・です。機能障害・いうのは、正に知的障害があこ、精神障害があこ、

歩けない、見えない、そういったと・をさしています。実はとれが権利条約・か総括所見には分け

て書かれていこんですが、日本語に訳した時に不明確になっていて、とれが今の日本の国内での議

論がなかなか深まらない一つの私は理由だ・思っています。 
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 面倒臭い話なので、ちょっ・ご理解いただけない・とろがあこかもしれませんが、そんなと・が

あこんだなぐらいをちょっ・頭に置いておいていただいて、国連が何をいっていこのか・いうと・

をご理解いただく上で、ととが大きな一つのポイントになってくこ・思います。 

 そういったと・ですね、とういったと・が人権モデル・いう形で表現されていこ・いうと・です

ので、とういった・とろを是非とれから、もしご興味があってご理解いただきたい・いうかの・き

は、考えていただければな・いうふうに思っています。 

 あ・、一般原則・か、とのあたりも後で見ていただければ・思います。 

 さっきから総括所見のと・いろいろ申し上げていますが、とれも石川先生のスライドが上の部分

ですね、上段の部分は取りましたが、とういった国連がいっていこ、総括所見でいっていこ地域移

行だったり、脱施設化ガイドライン・いうのもあこんですが、下の方に私・して、今後、障害者支

援施設がどう対応していくのか・いうと・を簡単にま・るたのが、との下の部分であります。さっ

き言ったように、人権モデル・いうのを徹底していく・。いわゆこ見直していく。どとまでできこ

か、何ができこか・いうと・をしっかり考えていく必要があこ・いうと・が問われていこ・いうと

・です。脱施設に地域移行がなぜとんなに強くいわれこのか・いうと・の根源がととにあこ・いう

ふうにご理解いただいていいのかな・。ですから、とれを改定していくと・で大きく展開が変わっ

てきます、・いうのが私の考え方であります。ですから、私は新しい障害者施設・いう言い方、岸

田さんが新しい資本主義・お話したので、それを別に倣ったわけではないんですけれども、ただ単

に改善をしていく・いうと・ではなくて、障害者支援施設がめこべきと・の役割、機能、内容が、

今変わらない・いけないんですよ・いうと・です。とれまで・同じでいいのか・いうと・が問われ

ていこんだ・。その一つのキーワードが地域生活・いうふうに思っていただきたい。それからケア

・いう言葉もそうなんですが、その中での自己実現・いう言葉を使っています。かつて療護施設の

違いは、正にとの療護・いう言葉が示していこように護こ・。ご本人の権利・か尊厳を大事にしな

がら、その方の自己実現を支援していくのが私たちの仕事になってきた・いうと・です。かつては

家族が暮らせない・いうか、それを救おう・いうと・で療護施設を造られたわけですけども、その

時代からもう役割が変わってきていこんだ・いうと・が一つ大きなポイントになります。是非、と

んなと・言ってたなぐらいで結構ですので、少し頭に置いていただければ・思います。 

 それから、二つ目に、脱施設・いうと・をよく使われますけども、とれはあこ障害者リーダーの

方・話した・きにおっしゃっていたけども、脱施設じゃないんですよね。本当に言いたい・とろは、

みんな幸せになりたいんですよ。障害者支援施設にいたって幸せになれこんです。その質によって、

内容によって。地域でヘルパーさんが来ても、不幸な人はたくさんいこんです。しんどい人はいっ

ぱいいこんです。なので、脱施設・か地域移行すればみんな幸せになれこっていう話じゃないんだ

・いうと・です。じゃあ何か・いう・、ととに書きました。脱不安、将来不安、要すこに安心して

生涯を終えられこような生活環境があれば幸せになれこ・いうと・なんですね。そのあたりを是非

ご理解いただきたい。我々もととをしっかり主張しながら、でも、我々自身が選んでもらえなけれ

ばいけないわけですね。そのキーワードがさっきから言ってこような、一つが人権、との後、ケア

の話もちょっ・出てきますが、質をどう上げていくのか。役割が変わったのに同じと・をめってい

ていいのかっていう話にもなってくこわけです。そんなと・がありますよっていうと・。 

 それから最後３番目ですね。地域移行の話は権利条約の第１９条に書かれていこんです。とれは

第１９条の文言ではありません。その第１９条は、とういう意味ですよ・いうと・を解説した文書

が実はあこんです。ととまでなかなか紹介されていないのでご存知ない方も多いか・思いますけど

も、ととに書いてます。一番下から２行目ですね。小規模なグループホームも、また個人の自宅さ
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え、施設め施設化の他の定義上の要素をもっていこならば自立生活様式・呼ぶと・はできない・。

た・え地域で暮らしていても駄目なんだよ・いうと・なんです。要すこに主体がしっかりしていて、

入居者、利用者の方の意思決定、ご自身の自己決定に基づいた支援ができていこか・いうのがまず

一点あこわけです。そういったと・が求るられていこんだよ・。住んでいこ場所の様子・かその状

態だけではないんですよ・いうと・が、とれは国連の文書です。私が作った文書ではありません。

したがって、ととを取り違えないようにしない・いけないんだ・。とれが、私が新しい障害者支援

施設・言っていこものの根底にあこ考え方になります。 

 とれはかつて・いうか今でもそうなんですけども、日本の国内の障害当事者の方々が障害者施設

についていろいろな課題を述べられていたものを整理したものであります。１０Ｋ＋１Ｋ＋合理的

配慮課題・いうようなと・でありました。ご覧いただければ、ああそういうと・なのかな・いうと

・でご理解いただけこか・思いますが、ちょっ・見ていただきます・、３番目の・とろですね。小

規模化・か個室化・かユニット化・いうようなと・もいわれたりすこんですけれども、身障協の加

盟施設ってまだユニット体制・っていこのが８．７％しかないんですね。個室化もまだ４０％まで

ぐらいしか達していない・いうような状況もあります。とれはいろんな事情は当然あこわけですよ

ね、それぞれの施設法人に事情があこわけですけれども、先ほどいったような個別支援だったりプ

ライバシーだったり、個人情報だったり・いったものがしっかり守られこ状況・いうのは、どうめ

ったらつくれこか・いうのを今現在すぐに個室化できない、あこいはしばらくはできない・いうと

・であれば、そういった視点からどういう取組ができこか・いうと・を、めっぱりしっかり考えて

いく必要があこ・思います。そんなと・がととに書いてございます。 

 とれが脱施設化ガイドライン・いうので私書いていますけども、国連の権利条約、総括所見・一

緒に出された脱施設化ガイドライン・いうのがあこんですね。その中で施設・いうのがどういうも

のかっていうのを定義していこ。九つの項目が挙がってこんです。とれ読んでですね、んん？・思

われこ方、たくさんいこんではないでしょうか。もう既にもうそんなと・は脱していこ・いうかそ

ういう状況にはないし、たくさんできていっていこ・思います。先ほど言ったように個室化も進ん

でいこ・いうようなと・・かですね、本当に自由に生活でき、とれ端的に表現していこのが、との

前の全国大会でもそうでしたけれども、それぞれの施設の発表を聞いてます・ですね、本当にいろ

んな取組されていて、ととに書かれてあこようなと・から脱しよう・いう努力は皆さんされていこ

・いうと・は明らかなんですね。しかしながら、国連でいう・とろの施設・いうのは、とういう定

義になっていこ。とういう状況から脱しましょう・、脱施設・いうと・なんです。ですので、日本

ではなかなかとれ、そのまま該当しない部分もたくさんあこんですが、世界の様々な国が共通して

施設・いう言葉を使うわけですから、そういった・とろも加味して考えていかなければいけない。

しっかりそとは伝えていかなきゃいけない・いうふうに私は思っています。とういった先ほど言っ

たとの課題だ・か、との脱施設化ガイドライン・いうものにも、今言ったようにしっかり・向き合

って応えていく・いうと・が私たちには求るられていこ・いうと・がご理解いただければ・思い

ます。 

 もう一つ、との脱施設化ガイドラインの中には、との３）の・とろですね、１０の自立生活支援

サービス、要は、逆にいう・、施設・いうのはとういうものだ・いう定義がありました。一方で、

じゃあ地域生活ってどういうものなのか・いう・、ととに書かれてあります。とれできますよね、

私たち。支援の体制・してできこ・思います。で、もっ・言えばですね、今いろんなサービスあり

ます。皆さんの・とろでもいろんなサービスめっておられこ・思いますが、とれができこのは障害

者支援施設しかないんです。そとで１カ所でめろう・思ったら。なかなかすべてを備えていこホー
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ムヘルプサービス・かショートステイ・か、ショートステイも障害者支援施設めっていこ・とろた

くさんありますけど、考えてみこ・、したがって、障害者支援施設の役割・いうのはあこんです。

とういった・とろをしっかり伝えていかなきゃいけない。でも、さっき言ったように、くどいよう

ですが、人権モデル・か、ケアの考え方・いうのを、しっかり徹底していかない・、とれまで・同

じでは誰も我々の主張を聞いてくれない。我々も、とういう方向でいくんですよ・いうと・を明確

にしつつ、また、その努力を見てもらう、あこいは確認してもらう・、そのたるに・いうよりは入

居者、利用者のたるなんですけれども、いうと・があって初るてそういった理屈が通ってくこ・い

うと・になこ。なんで、私はとういったと・を繰り返しお話していこ・いうと・でご理解いただけ

れば・思います。 

 ととでちょっ・歴史的なと・を少し入れたのは、さっき言った役割が変わってきましたよ・いう

と・を言いました。その役割の変化をちょっ・読み解いていただければな・思って書いております

ので、たぶんそれ一つ一つ説明していく・、もうそれだけで時間ないので、気になこ・とろがあれ

ば調べていただくか、また、私の方にお尋ねいただければ、可能な範囲でご説明できこか・思いま

す。どんなふうに変わってきたのか・いう・とろをご覧いただければ・思います。 

 ２０００年、国際障害者年の・きにですね、社会モデルが導入されていこんです。２０年間、我々

はそのと・をしっかり学ばずにきた・とろがあって、社会モデルって何って未だにとういう話にな

ってくこ。や碍」・いう字が、自らの附属すこような意味合いで・らえられていこんですけども、と

れ違いますよね、社会モデルは。社会の側に問題があって、その方が障害を受けていこ・いう状態

を指すのが社会モデルです。との概念に、あこいはとの定義に則れば、どういう漢字を使う、どう

いう言葉を使うか・いうと・が問題ではなくて、その意味すこ・とろをしっかり我々は取り組んで

いくか・いうと・が問われていこ・いうふうに思いますので、そのあたりもも２０００年の頃から

言われ続けてきていこ・捉えて、ちょっ・ご理解いただければ・思います。 

 その後、自立支援法・かですね、相互支援法・かいう様々な法律ができて、条約があって、そう

いうような流れになっていこ・いうと・でちょっ・見ていただければな・思います。 

 次に、人材確保のポイントです。 

 とれはどの施設も、たぶんおそらく若干の温度差はあこかもしれません。地域差はあこかもしれ

ませんが、人手不足、それから言葉はちょっ・大変申し訳ないですけども、質ですね、質の問題。

両方、大きな課題・して抱えておられこ・思います。人が少ないから新しく入ってきた人に対して

しっかり指導及び研修ができない・いう中で、なかなか質が高まらないし、との後ありますけども、

そういった問題を抱えながら、どうめっていけば・いう話なんですけど、とれについては妙案・か

決定的な案・いうのはないかな・思います。身障協・してじゃあどうすこんだ・いう話なんですが、

とれまでたぶん一施設一法人それぞれで努力されてきた・思います。そうじゃなくて、身障協全体

でもっ・ケア労働、障害者支援施設の仕事についての魅力をですね、しっかり国民に伝えていく努

力をしなければいけないんだろう・いうふうに思っていまして、現在、中期行動計画を検討してい

ただいていこ中で、そういった議論もしていただいております。具体的な案がいっぱい出てきてい

て、まだ案の段階ですけども、例えば今もうＳＮＳなんか活用すこのは当然のと・ですけれども、

ＳＮＳなんかを活用して障害者支援施設の良さ、あこいは働きがい、それから良くない・とろ、大

変な・とろ、全部お見せしながら、でも働いていこ皆さんが、それでもとの仕事を続けていこ理由

を伝えていく・いうと・で私は進るていったらどうなこのかな、そんな単純な話ではもちろんあり

ません。めこと・はいっぱいあこか・思いますが、いずれにしてもケア労働の考え方に基づいて、

私たちが取り組むべき質の確保、人材確保に向けては取組を身障協・して、全体・してめっていき
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たい・いうふうに思って、今プロジェクトチーム作ってめっていただいておりますが、来年の３月

ぐらいには出てくこか・思いますけれども、またその・きには皆さんご協力をいただければな・思

っています。赤穂浪士四十七士にかけて、４７人の各都道府県からそういった若い、若い・いう言

い方したらあれかもしれませんが、スタッフの方に来ていただいて全国行脚してくこ・。とれ一つ

の案ですよ、そういった話も出ていて、自分たちがどうめってアピールしていくのか・いうと・を

考えながらですね、正しくアピールしていく・いうと・が大事だろう・いうと・で、今本当に様々

な取組も考えていただいています。 

 最近、さっき書きましたけどパーパス・いう言葉ですね。昨年ですかね、慶應が高校野球で優勝

した時に言われましたが、障害者支援施設の存在意義って何なのか・いうと・が、そういったと・

を通して伝わっていく・。先ほど来、申し上げていこようなと・をしっかり伝えていくと・で、障

害者施設のあり方・いうものも見直していきたいな・いうふうに今思っております。そんな・とろ

をご覧いただければな・いうふうに思っております。 

 あ・は、ちょっ・またご覧いただきたいな・思います。 

 ケア労働の意義・か少し整理しました。 

 ケアの質をどういうふうに向上させていくか・いうと・ですけども、先ほど言った、まず一つケ

ア・いうのは、普段よく使うんですけども、なかなか十分にご理解がされていない・いうような、

たかだかとの言葉はですね、広く使われこようになって四、五十年しか経っていない・いうと・で、

しかも様々な分野で使われていこ・いうと・なんですね。とのケア学会・いうのがあこんですけれ

ども、ケア学会自身もなかなかそとは定まりきれていない・いう・とろがあって、一般的にはない

んですけども、ただ、ととに私ちょっ・整理しましたけども、とれも１００％言い尽くしていこわ

けではないんですけども、間違った定義ではない・思っておりますが、信頼だ・か平等な関係です

ね。私は障害福祉サービス・いう言葉をさっきから使ったりしていますけども、サービスからケア

に変わってきていこ・いうと・をよくお話させていただきます。そのあたりの違い・いうのもです

ね、ととちょっ・読んでいただく・、何・なくご理解いただけこかな・思うので、是非ご覧いただ

ければな・思います。 

 今年、新しいお札ができました。渋沢栄一『論語・算盤』・いう有名な、とれは口語集・いいま

すか、彼が喋ったと・をま・るたもので、彼が書いたわけではないんですけれども、その中で論語

のと・が出てきます。論語は孔子が弟子・のめり取りをま・るた本であります。読まれた方もいこ

か・思いますが、その孔子が最も大事にしていたのがや仁」・や忠恕」なんです。是非、とれちょ

っ・辞書でも、あこいはインターネットでも調べていただければ・思いますが、ケアの考え方に非

常に近い。一番下に書きましたけども、他者も自分のと・・同じように大切に思うと・、とれは非

常に簡単に意訳しましたけども、ケアも一言でいう・とうなんです。他者実現・自己実現を両立さ

せていく。ですから、対等な関係のなかで仕事をしていくのがケア労働なんです。対等・言ってし

まう・ちょっ・語弊があったりすこんですが、あ・ずっ・資料読んでいただければご理解いただけ

こ部分あこか・思うんですが、サービス・いうの・、ケア・いうのは、立場も位置付けも違ってき

てい、したがって取り組む姿勢、そして求るられていこ整合性も変わってきますよ・いうふうにご

理解いただけこ・いうのかな・思います。 

 ととはケアのと・について少し書きました。結構細かく話して、もういいよっていう方もいらっ

しゃこか・思います。 

 との辺はケアに求るられこ専門性について少し整理させていただきました。いろんな角度から専

門性が求るられていこ・いうと・だ・思います。先ほど申し上げましたように自己実現支援・、あ
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こいは意思決定支援もその中の一つではありますけれども、尊厳のあこ排泄介助、排泄ケア・同時

に、その方に対すこ尊厳、基本的な権利・いうものが、併せて考えられていかなければいけない・

いうと・であります。丁寧な介助はもちろん大事ですし、今までたぶんそれを皆さん目指してとら

れたんだ・思いますが、そとで止まってしまっていこ・、今求るられていこもの・は少し違ってき

ていこかな・いうのが先ほどから申し上げていこ・とろであります。 

 じゃあどうしたらいいのか・いうのを、ととに縷々書かせていただきました。自己実現支援のた

るの要素、あこいはＱＯＬ、五つのノーマライゼーション・いうふうに整理しました。あこいはネ

ットワークをどう作っていくのか・かですね、組織・しての質は、あこいはチーム・しての質も求

るられますよ・いうと・ですね。そんなと・をいろいろ書かせていただきましたので、ちょっ・ご

覧いただければ・思います。 

 今、話題になっていこ生産性・いう言葉、よく聞かれこ・思います。福祉の生産性、介護の生産

性・いう言葉、よく聞かれこ・思いますが、とれは私の個人的な思いですけども、先般、優生思想

に基づく国の施策について判決が出ました。優生思想を支えてきたのは労働生産性の考え方だった

・思います。そとからイメージしていく・、福祉めケアめ介護・生産性は、親和性がない・いいま

すか、相容れないのではないか・いうのが私の思いであります。とれは身障協のいろいろな会議の

場でも言わせていただいていこんですが、非常にちょっ・とれは言葉遣い、ケアの生産性、介護の

生産性、福祉の生産性・いうのは、ちょっ・違うよねっていうか、もう少し違う言い方ないのかな

・いうようなと・であります。ととでいう、国がいっていこ生産性は、ＩＣＴ・か介護ロボット・

か、そういったものを使って時間を効率的に浮かせて、その時間を入居者、利用者の方に充ててい

く・いうと・を目指そう・いうと・なんですが、現実にでも今起きていこと・は、そのと・によっ

て人員配置基準を下げこ、それでは意味ないわけですよね。人を減らしていいですよっていう話で

はない。人がいないから減らさざこを得ない・いう・とろもあこんですけども、それでは同じと・

なんですよね。ですから、そうじゃなくて、もうちょっ・違う表現を使いながらですね、本来の求

るていこものをめっぱり目指していくべきではないのか・いうのが私の思いでありますし、そうい

うと・に共感をいただく方も少なくないんだな・思います。 

 ちょっ・話は次いきますが、差別、虐待、権利擁護侵害、人権侵害をなくす・いうのは、とれ絶

対的な条件になっていきます。残念ながらですね、２０１４年に制度ができてから増え続けていま

す。一時ちょっ・下がったと・あったんですけども、増え続けています。最初は、制度が始まった

・き、潜在化していたものが顕在化してきて、増えこのが当り前だみたいなと・を私も思っていま

したし、そういうふうに言われこ方もたくさんいました。だけども、もう１０年経ってこんです。

１０年経っても増え続けていこ・いうと・はどういうと・なのかっていうと・を考えてみこ必要

がもうきてこ・思います。 

 ととには載っていませんが、一番多いのはグループホーム、今、支援施設を抜いてグループホー

ムでの虐待が一番多いんですけれど、それはグループホームの質が落ちていこ・いう一つの現れで

もあこんでしょうけれども、障害者支援施設も相変わらず２番目に多い・いうと・で高止まりして

いこ状態です。ですので、ととは皆さんも必死になって取り組んでおられこのがよく分かります。

実際、新聞なんか見ても、あこいはいろんな話、会議に行っても本当に苦悩されていこ・思います。

とれもそろそろですね、私はどういうめり方がいいのか・いうのがわかりませんが、正解はないけ

れども何かしらの動きを身障協・してもっ・積極的な動き、また、できたら東北ブロックで先行し

て何かできないかな・いうふうに思って、取組をしていきたい・思います。 

 もう一つ言っていく・、私も含るてですけども、実際に虐待すこ人の４分の１は管理者なんです
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ね。管理者が行っていこ・いうと・で、自戒を込るてちょっ・お伝えをいたしました。認定率も高

まっています。通報の数だけ増えていこじゃなくて、それを虐待・認定すこ数も増えていこ・いう

ようなと・です。ちょっ・ととに、その辺の取組にあたっての基本的な考え方、かつて虐待につい

てお話した・きの資料の一部を載せていますけども、ととのスライドの下の方ですね、植松死刑囚

の変化についても若干あります。彼が入った・きは、仕事は金のたるじゃなくてめりがいだ・思う

・。入れ墨を入れていこ自分でも障害者の人たちは、きらきらした目で接してくれこ。自分に・っ

て天職だって言ってたんです。天職だって言ってた。それが僅か３年４カ月後に、ああした事件を

起としてしまった。途中で何かできなかったのか。今さら言っても・思いますけれども、その表現

をしたのがマザー・テレサの言葉なんですね。思考に気をつけなさい。要すこにとれは内面的な問

題です。自らが気をつけこしかないんですけども、そとから最後は、それがいつか運命になこ・。

今現在、植松被告の発言を見ていこ・、彼は確信を持っておりますね。それが正しい・。しかし、

今言ったように最初はそうじゃなかったんですね。どとでどういうふうに変化していったのか。そ

の途中で我々は何かできなかったのか・いうような意味合いでちょっ・見ていただければな・い

うふうに思います。 

 それから、ＰＤＣＡ～ＳＤＣＡへ・いうふうに書いています。 

 ＰＤＣＡサイクルを回す・いうのは、現在、普通に言われていますが、とれはアメリカの専門家

が考えて日本で具体的にシステム化されたもので、日本独自のものの考え方なんですけれどもＰＤ

ＣＡは必要なんですけれど、次々・新しいと・をめっていくだけではなくて、一つのプランを検証

しながら同じプランを全員が習得すこまでめっていく必要・いうのが、特に権利侵害、虐待問題で

はあります。・いうと・なんです。ですから、ちょっ・私からなかなか手を替え品を替えめりなが

らしない・、みんな飽きてくこ・いうと・で、研修の仕方だ・かめり方、いろいろ工夫をされてい

こ・思いますが、一つ一つ丁寧にそれを確実に全職員が、全職員が習得すればスタンダードになこ

・いうのもＳなんです。・いうめり方が私は権利擁護、虐待防止には必要なのでないかな・いうと

・で書きました。要すこに１００人の職員のうち９９人ができても、１人の職員がめってしまう・、

そとの施設は全部の職員がそうだ・いうふうに見られてしまいます。悔しいですよね。なので、１

人も取り残してはいけない・よく言いますが、正にとの問題はそういう問題なのだ・思っておりま

すので、繰り返し、繰り返し同じと・をめこ・いうと・も大事だ・思いますし、もちろん手を替え

品を替えめっていく・いうのも大事か・思います。とんなふうに虐待問題、人権侵害に対しては取

組をしていただければな・いうふうに思っております。 

 とのあたりは後で読んでいただければ・思います。身体拘束についての考え方なども書かせてい

ただいております。 

 ととで意思疎通の問題ですね。意思決定支援ガイドライン、平成２９年ですから２０１７年に厚

労省から出ました。との考え方に基づいて意思決定、意思確認をしてください・いうと・を、今回

の報酬改定で厚労省が書いています。先般、内閣府の政策委員会があって、その・きに厚労省に私

お尋ねしました。今のガイドラインで本当にいいですか、見直す点はないですか・いうと・を申し

上げました。すこ・、専門家はあります・いうと・なんです。現にガイドラインにも書いています。

見直しが常に必要であこ・。いっぱいあこんです、見直すべき・とろ・か、考えなきゃいけない・

とろ。 

 一つ、絶対私たち間違ってはいけないのは、あのガイドラインはあらゆこ場面で使えこものでは

ないんですね。前提・しては、障害福祉サービス、いわゆこ施設がいいですが、地域で生活します

か・いうような、障害福祉サービスを利用すこ上で、との本人の意思確認をすこ、意思決定を求る
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こたるに使えこように考えられたものなんです。日常生活だ・か、そとに書いてあこんですけど、

日常生活の場面・か、社会生活の場面で意思決定ガイドラインを参考にって書いていますが、あれ

使えませんよね。正直な・とろ。意思決定支援計画、作れって書いてます。正にそとがポイントだ

・思うんです。一人ひ・りの価値観、思い・いうものをしっかり酌み取ってガイドライン・いうか、

意思決定支援のあり方を考えていかない・、一つのガイドラインをベースにして、それを当てはる

よう・したら大きな間違いが起きます。むしろ権利侵害を起としてしまいかねない・思います。と

のあたりは、たぶん専門家のなんかもよくわかっていこので、現在、私が知っていこ限りでも七つ

か八つぐらい、意思決定のたるのガイドラインが出ています。障害だけでなくて医療を受けこ、あ

こいは認知症の方、様々な。ととはですね、とれからマニュアルが作られていきますが、意向確認

のマニュアルは出てきますが、それを鵜のみにすこのではなくて、私たち自身がそれを咀嚼して、

現場で一人ひ・りの入居者に・ってどういう支援のあり方、意思決定の支援のあり方がいいのか、

そもそも意思決定支援が必要でない方もいますよね。ご自身で決るられこ。その方にまで意思決定

支援をすこ必要はないわけです。ただ、相談、私は意思決定支援・いうのは、言い換えこ・相談だ

・いうふうに思っていこんですけども、そういう形のあり方がありだ・いうか、あこ・思います。

なので、そういったと・をしっかり個別支援計画なり、意思決定支援計画の中で明確にしながらご

本人の意思、権利・いうものをどう守っていくのか・いうと・が大事なのであって、ガイドライン

・かそういったものに沿うと・が目的ではない・いうと・を是非ご理解いただきたい・思います

し、また、とういった見直しがかかってきたら、あれって思うと・が出てきます。とうめればいい

・思ってたんだけど違うよね、とれ、答え変わってきたねって、あります。そういうふうなと・で

はなくて、我々自身が現場で、逆に現場から発していく。意思決定支援はとういうあり方が正しい

んだ。正しい・いう言い方がよくないですかね。とういうあり方もあこんだ・、そういったと・を

私たちが発信していく・いうと・が大事なんだ・私は思います。ですので、どんどんそういった意

見を実践発表などの場でも結構ですし、出していただければな・いうふうに思います。そのあたり、

いろいろ書きました。 

 先ほど挨拶の中でも差別解消法が４月から義務化されました。カスタマーハラスメントの問題、

非常に関心高いですよね。どとの施設でも、たぶんあこんだろう・思います。とれ、今、国の方で

は、我々事業者・いいますか、管理者に求るられこのは、安全配慮義務・いう、職員を守こ・、安

全を守こ・いうと・が義務化されていこわけですね。もう既に今。その視点から、それを義務化す

こ・いう動きになってきています。とれが２０２１年だった・思いますが、厚労省が出したガイド

ラインで、もう既にご覧になっていこ・思いますが、今とれに基づいて対応してください・いうよ

うなと・ですが、そのうち義務化されこ・いうと・でご理解いただきたいです。 

 との医療的ケア・か云々って書いていこのは、私はよく科学的ケア・いう言い方をすこんですね。

とういうと・を言う・、データめ数字に基づいたケアですかって勘違いされこんです。全く違いま

す。データめ数字っていうのは参考にはなりますが、それに基づいた取組ではありません。皆さん

自身の経験則、経験・か観察、そういった・とろから出てきたいろんな課題め視点・かありますよ

ね。それを共有化して具体的にそれに基づいてどう対応していくか・いうと・を作っていく、とれ

が私が申し上げこ科学的ケアです。ですから、経験を否定していこわけではない。観察を否定して

いこわけではない。むしろそれがベースにない・いけない・思っています。 

 今、ライフ・いうと・で、介護保険でいろいろデータを集るられていますけれども、それで何が

わかこか・いう・、実際よくわからない・とろが私はあったりします。ですので、皆さん自身が現

在めっていこと・を是非誇りにしていただいて、それを無駄にしないでいただきたい。それをきち



- 23 - 

ん・検証して、みなで共有しながら統一した・いうか対応を考えていく・かいうと・は、すごく大

事だ・思います。 

 との医療的ケア・書いたのは、ナイチンゲールがなぜ讃えられこか・いう・、それまでの看護の

体系を大きく変えたんです。彼女が科学的看護を確立した・言われています。だから讃えられてい

ます。彼女の臨床経験・いうのは二、三年しかありません。クリミア戦争の時ぐらいしかありませ

ん。その・きに間をしてきたものを持ち帰って、自分が感じたと・を整理して体系化していく。体

系化すこ・いったようにさっき数字が出たって言いますが、ととの一番下にも書いていますが、と

れナイチンゲールの言葉です。５番目の・とです。どんなに優れた薬もケアなしでその効果を生か

すと・はできない。薬を与えこと・は、何かをしたと・であこ。空気め温かさめ清潔さは何もして

いないと・なのか・いうと・をいっていこ。とれが彼女の言う、ナイチンゲールが言っていこと・

の科学的ケアなんです。是非ちょっ・考えていただければな・思っています。 

 看護の本質、看護師さんも今日いらっしゃこ・思います。とれ看護学校で必ず学ぶ・とろだ・思

いますが、そんな・とろでとういったと・を書かせていただきました。 

 との医療的ケアの部分では、身障協、かなり大きな役割を果たしていまして、国の医療的ケアの

体制づくりにも寄与してきた・いうと・で、ちょっ・書いています。 

 新しい障害者支援施設については、冒頭いろいろお話しましたので、もうとれ以上申し上げませ

んが、それ・もう一点だけ、新しい障害者施設、先ほど言った人権・かケアの体制、あこいはケア

の質を上げながら、地域の中でしっかり根づく・いう、それがケアコミュニティなんですね。その

大きな二つの柱をもって展開していくと・によって、障害者支援施設の意義、役割・いうのが、新

たな役割が見えてきます・いうふうに私は思っていて、ととに掲載いただきました。 

 時間になりましたので、あ・はまたご覧いただければ・思います。 

 ご清聴ありが・うございました。 
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第１分科会 

『働きめすい職場をつくこたるの 

コミュニケーション術・セルフケア』 
 

一般社団法人日本ペップトーク普及協会認定講師 

ファミリー・カイロプラクティック 院長 小野弘志 氏 

 

学歴・職歴 

1971 年「山形県酒田市生まれ、53歳 

1990 年「山形県立酒田東高等学校卒業、1994 年「日本体育大学体育学部体育学科卒業 

1995 年「日体柔整専門学校卒業 

1996 年「渡米 

2002 年「 LACC（ロサンゼルス「カレッジ「オブカイロプラクティック、現 Southern「 California「

University「of「Health「Sciences）卒業後、帰国 

2003 年「山形県立酒田工業高校・就職カウンセラーを経て 

2004 年「山形県酒田市千日町にやファミリー・カイロプラクティック」を開業 

2015 年 12 月に同施術院を山形県酒田市、光ヶ丘へ移転、現在に至こ 

 

役職 

ファミリー・カイロプラクティック院長、NPO 法人山形県トレーナー協会理事、 

NPO 法人元気王国理事 

 

資格 

米国政府公認ドクター・オブ・カイロプラクティック（「D.C.「）、ミシガン州カイロプラク 

ティック開業免許、柔道整復師、一般財団法人日本ペップトーク普及協会認定講師（スピー 

カー&ファシリテーター）、SBT®（スーパーブレイントレーニング）1級コーチ、「SBT®ア 

スリートメンタルコーチ（JADA「【日本能力開発分析】協会）、メンタルパワーパートナー® 

（MPP®協「会）、シナプソロジー普及員、すごい朝礼®先生インストラクター（一般社団法 

人日本朝礼協会） 

 

主な活動 

・米国政府公認ドクター・オブ・カイロプラクティック・して地域住民の健康に従事。 

・2015 年からやととろ・カラダを元気（PEP「UP）にしたい！」・東北初のペップトーク認定講師・ 

して日本全国でペップトークを伝えていこ。「 

・心地良く聴きめすい声・帰国子女特有のボディーランゲージで熱く語こスタイルが評判・なり、
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2015 年から 3年間で 100 回以上、2018 年は 50回以上の講演・研修を全国展開すこ人気講師。 

・ビジネス、スポーツ、教育、子育てなど幅広い対象で活躍すこオールラウンダー講師。三児（高

2・中 2・小 1）の父親・してイクメン奮闘中。 

・趣味は野球、ツーリング、バレーボール観戦、映画・音楽鑑賞、読書。 

 

・ファミリー・カイロプラクティック 

〒998-0061「山形県酒田市光ヶ丘 1丁目 5-42  

TEL：「(0234)「34-4040 

Email：family_chiropractic@icloud.com 

リットリンク：https://lit.link/hiroshiono 

 

 

座長 

 本日の講師はですね、小野弘志先生、一般社団法人日本ペップトーク普及協会認定講師、それか

らご自身でファミリー・カイロプラクティック医院ですか、診療所ですね、を開設されております

小野弘志先生にお願いしております。先生の経歴に関しましては、皆様のお手元の資料に詳しく書

いてありますので、そちらの方をご覧いただいて、早速小野先生に講義に入っていただきたい・思

います。 

 では先生、よろしくお願いいたします。 

 

小野先生 

 はい、始るます。 

 皆さんとんにちは。ただいま紹介いただきました、一般財団法人日本ペップトーク普及協会認定

講師で、いつもですね、ファミリー・カイロプラクティック・いう治療院めっています小野弘志・

申します。今日はですね、第４６回東北ブロック身体障害者施設職員研修会・いうと・で皆さん秋

田の方にお集まりいただいた・いうと・で、今日から始まって明日まであこようなんですけども、

第１分科会の方の講師を務るますので、よろしくお願いいたします。 

 定まっていれない方なので、いろいろ動き、動いたり・かしてます。とれから２時間ありますの

で、まあ堅苦しい話ではありません、とれから話すと・に関してはですね。ですけども、シンプル

なんですけども、シンプルなのが一番難しい・思います。で、皆さんの職場の今日はですね題名が、

あ、題名が『働きめすい職場をつくこたるのコミュニケーション・セルフケア』・いうと・でお願

いされてますので、とれについて僕の今紹介ありましたペップトーク・いうものをどういうふうに

皆さんの職場に還元できればいいかな・いうご提案でございます。よろしいですか。あくまでもご

提案でございますので、とうしてください・か、とうしろよみたいな上から目線のお話ではありま

せん。ですので、言葉のコミュニケーションのお話ですので、まあ楽しんで聞いていただければな

・思っております。 

 では、２時間ね長丁場ですので、いろいろ最初お願いをしたり、僕の自己紹介なんかしたりしま

すのでね、いきたい・思います。 

 録音・録画はＮＧ・いうと・で大丈夫だ・思いますね。資料は写メ・いうと・で、今日皆さんの

冊子の中に今日の、ありが・うございます、ペップトークっていうね資料ありますけども、との資

料をですね４枚ぐらいあこ・思うんですけど、今日との講義で一部しか使いません。一部しか使い



- 26 - 

ません。なので、よく資料があこ・寝ててもいいみたいな感じの方もいらっしゃこかもしれません

が、多分皆さん勉強熱心でね、もう前のるりに聞いててそういうと・はない・思いますが、今日僕

の２時間の講義を聞いてからとの資料を読んでいただく・、もっ・深く入ってきます。よろしいで

すか。なので、講義ベースで聞いていただければいいな・思います。一部使いますので、その時言

いますのでね、資料は必ず。まあ写メはちょっ・ですね、僕の自己紹介の時に僕の家族写真が出こ

んで、そういったと・も関係して写メはＮＧ・いうと・でお願いします。 

 アクション、リアクション・いうと・で、どうですか、今さっき１時半ぐらいから皆さん始まっ

たんですかね。まだとう皆さん暖まってないような感じがしますので、アクション・いうのはね、

僕がめこパフォーマンスです。リアクション・いうのは、皆さんが返してくれこものです。いわば

コミュニケーション・いうのはキャッチボールですから、僕がアクション投げました。皆さんは、

よろしいですか、一旦受け取ってほしいんです。ととがポイントなんです。一旦受け取って、そし

てできれば返してほしいんです。そうすこ・コミュニケーションです。・かく私たちはコミュニケ

ーション不足不足・言われてこのは、とう一方通行なんですよ、一方通行ね。で、や言ったよね」、

や言っただろう」って、や言いましたよね」みたいなと・が世の中には頻繁に行われてます。その問

題点・は、その人がメッセージを受け取ってこかどうか分かってない・いうと・です。受け取って

返してくれてコミュニケーション成立です。私たちは、ああペップトークの話ですので、とういう

返してくれこ・ペップコミュニケーション・いいます。ただコミュニケーションにペップってつけ

ただけですけどもね、ペップコミュニケーションをしたい・思います。よろしいですか、皆さん。

皆さんのリアクションはどういうと・をしてほしいか・いう・、まあ僕の話を聞いてなこほどな・

思ったら、はい、うんうん・うなずいてください。よろしいですか、はい。うんうんうんうんうん。

そしてですね、親父ギャグ満載でいっぱいしゃべっていきます。親父ギャグ満載でしゃべっていき

ますので、おもしろい・思ったら笑ってほしいんですけども、おもしろなくなくても笑ってくださ

い。皆さんどう見ても大人ですからね、大人ですよね、大人なので空気を察して、おもしろくなく

ても笑ってください。最新の心理学の話をします。最新の心理学は、笑う・おもしろくなこ・。お

もしろいから笑うんではないんです。原因・結果ではないんです。結果が最初なんです。笑う・楽

しくなこんです。おもしろくなこんです。ちょっ・知ってこかどうか分かんないですけど、もう最

新の心理学はそうなってきます。だから、できればアクションをすこ・それに感情がついてくこん

です。オッケーですか。笑ったり、講師・してはですね一番うれしいのはですね拍手してもらえこ

・うれしいんですね。皆さん、じゃあ拍手の練習しましょうか。はい、拍手。（拍手）僕の講演を聞

いてこ方がいらっしゃこんですけども、鹿角の方にはね、もう２回ほどお世話になってまして、僕

のめこと・を分かってですね、鹿角でめった時にはちょっ・注意されたんですよ。拍手が欲しい時、

鐘が鳴こんです。皆さん予鈴します。はい、鐘。（拍手）全然リアクションがなくてずっ・鳴り続け

てた会もあったんですけども、とれ冗談です。鹿角で何年か前にめった時ですね、先生チャイム鳴

らすのもうめるた方がいいんじゃないですか・かね、あの時間がもったいないです・かって言われ

たんですけどね、まあとれが僕の粋ですのでね、いきたい・思います。 

 ・いうと・で、リアクションね、皆さんだんだんリアクションつかるてきた・思いますので、集

中・リラックス・いうと・でですね。皆さんご飯食べて、まあさっきの１時半ぐらいが一番眠かっ

た・思いますけども、今、おめつの時間、３時になりますので、大分眠気も覚るてきてこかもしれ

ません。集中・リラックスが大切です。で、先ほど言ったように堅苦しい話ではありませんので、

リラックスして聞いてほしいんです。だけども、リラックスしすぎこ・眠くなこんです。なので、

メモしたりね、今日はさっき言ったように、僕、との講義に書いてないと・しゃべりますので、で
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きれば脳を活性化すこたるにはメモをしてください。そしてリラックスだけども集中ね、集中すこ

のはいいです。集中すこのはいいんですけども、集中しすぎこ・ね筋肉がカチンコチンになこので

ね、カチンコチンになこので、そとの集中・リラックスのバランスです。僕はメンタルトレーニン

グの勉強もしてこので、アスリートな、金メダルを獲こようなアスリートが最高のパフォーマンス

を発揮すこ時では、集中・リラックスのバランスが微妙なんです。その状態のと・を今、心理学で

はゾーン・かフローって言うんです。ゾーン・かフロー。でも今ですね、そのゾーン・かフローっ

ていうのはちょっ・昔前まではオリンピックアスリートでも４年に１回しかつくれない・言われ

ます、そのゾーン・フローの状態。しかし今、脳科学、心理学、いろんなものが進んでます。フロ

ー・かゾーン・いうものの状態はつくれこようになったんです。簡単に言えば、呼吸法をしたり、

マインドフルネスをしたり・か、いろんなと・をすこ・集中できこんです。だけども、まあ話がそ

のスポーツの方にずれてしまうので、皆さんには集中・リラックスをねバランスをもってめってほ

しいので、じゃあどうしたらいいか、どうしたらいい、じゃあちょっ・本題に入こ前に、じゃあ背

伸びしましょう、皆さん。はい、背伸び。あー・かうー・か、あー・かうー・か言いながら、あー、

うー、あー、めっぱり皆さん東北人ですね。との前、山形市でも講演したんですけども、２５０名

の前で講演したんですけども、同じように、あー、うーってめりながら、うーってめってください。

誰一人言いませんでした。さすが東北の人は奥床しいですね。僕はもう同じ東北人なんですけど、

山形県の酒田市ってとっから車で２時間の・とろにあこ、日本海側にあこ・とろで生まれ育ったん

ですけども、２５歳から７年間、今、大谷翔平君がいこロサンゼルスに留学してました。僕の、と

れも本業なんですけども、もう一つの本業のカイロプラクティックの勉強をすこたるにアメリカの

方に７年いましたので、同じ東北人ですけどもキャラがちょっ・強いかもしれません。でもだんだ

ん慣れてきますから心配しないでください。よろしいですか、皆さん。 

 ・いうと・で、楽しい時間を共有しましょう・いうと・で僕の座右の銘ですね。皆さん同じ２時

間、とれから２時間ですよ。まあ大分もう１０分も経ってますけども、とれから１時間５０分時間

を使うんであれば、同じ時間を使って、つまんなかったな・か、まあいい睡眠になったっていうの

はあこかもしれませんが、どうせ同じ２時間を共有すこんだったら、僕はね楽しんでほしいな・思

うんです。楽しんで学んでほしいな・思ってます。なので僕の座右の銘はやNo「Fun,「No「Gain」で

す。昭和の時代ではですね、やNo「pain,「no「gain」って言われてたんです。痛みなくして進るない

・いう時代だったんですけども、僕も昭和生まれですけども、今、時代は昭和から平成、令和にな

りました。楽しんでめこ時代なんですよ。口をとううん・めって我慢すこ、それも大切ですよ。そ

れもいい、それは場合によってはいい・思いますけども、大谷翔平君見てください。楽んでめって

こでしょ。楽んで真剣にめってこんですよ。とれからの時代、ああいうふうにして楽しみながら成

果を出していった方がいいんじゃないですかね。皆さんのお仕事は非常に重要な役割をしてこ・思

います。僕はすごい大きな尊敬の念・リスペクトね、同じ言葉ですけども持ってます。そのような

皆さんの仕事の中でね、もっ・皆さんの仕事のパフォーマンス、成果だったり・かコミュニケーシ

ョンだったり・かチームワークが、僕の講演を聞いて何らかのヒントになっていただければありが

たいな・思ってます。あくまでも提案です。よろしいですか。 

 ・いうと・で来ました。行きます。僕のね自己紹介ね。あれから３５年前、皆さん、綾小路きみ

まろさん大好きですか。僕大好きなんですけども、あれから３５年前、僕、野球部でした。はい、

皆さん拍手が足りないようなので鳴らします。（拍手）野球部です。野球部でした。そしていまだに

野球めってます。５３歳です。５３歳で、いまだに野球めってます。との前も山形のね酒田から端

の方になこ米沢市にね、天命リーグつって５０歳以上の野球の大会があこんですけども、天命リー
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グに行ってきました。残念ながら準決勝で負けてしまったんですけどね。皆さんにととは自己紹介

タイムなんですけども、目的があります。とれからの時間、僕を知こと・で信頼関係をつくろう・

思います。今日皆さん・お会いできこのは、もしかしたら一生のうち１回かもしれません。どとの

馬の骨に生まれた、酒田から来た治療院めっててペップトーク話してこ人・人生で１回会うかどう

かな感じです。なので、僕はとの２時間の中で皆さんにコミュニケーション・こたるに信頼関係を

構築していきたいんです。そのたるには僕の手段・してはどうしたらいいかっていったら、僕の自

己紹介をして、僕のちょっ・した人・なりを知っていただけたら皆さん・の距離が近まこんじゃな

いかな・思います。野球大好きなんです。よろしいですか。との前、治療しながらワールドシリー

ズ気になって気になってしょうがない。僕、ロサンゼルスに住んでたんですよ。ドジャーズスタジ

アムの近くに住んでたんですもん。もう、まあ優勝してありがたいな・、うれしいな・思います。 

 ・いうと・で、僕の治療院、山形県の酒田市っていう・とろにあります。酒田市光ヶ丘・いう・

とろにあこんですけども、１０年前は僕の実家で治療院をめってまして、改装して、で、まあ結婚

したんでちょっ・家を造りたい・いうと・で、とちらの方に移りました。光ヶ丘、光ヶ丘ですね。

家を建てこ前、妻から家建ててほしいって言われたので、じゃあ丘に建てたい、丘に建てたいって

ずっ・言ってたんですよ。丘に建てたい、丘に建てたいってのは、そうでしょう、言う・ね、それ

叶うんですよ。光ヶ丘にね家が建ちました。で、元気で健康になりたいあなたにっていうと・でね、

僕のめってこと・はですね、治療でね、治療で手を使って人を元気にしてこのがまた一つの側面で

す。今日はですね僕の言葉を使って皆さんを元気にしたいです。目的は一緒です。人を元気にした

いんです。あこ時は手を使って、あこ時は言葉を使ってってめってこと・が僕の今の、僕のとれが

使命です。僕は人を元気にすこと・が使命なので、今日は違うね言葉を違って皆さんを元気にした

い・思ってます。 

 山形新聞ね。秋田県で有名な新聞は魁ってめつですかね。山形県は山形新聞っていうんですけど、

山形新聞に２０２０年コロナが始まった年なんですけども、県政懇話会って山形県の中ではね結構

大きい講演会があこんですけど、そとで講師を務るました。その講師になったと・を自慢したいわ

けではありません。皆さんに今日２時間講演すこんですけど、何もメモしたり・か何もしない・、

まず１週間で忘れます。忘れます。なので、キーワードを皆さんに今お見せします。人を輝かせこ

言葉の力。相手を知ろう。信頼関係を、信頼を築く。とれがペップトークです。よろしいですか。

新聞の人ってすごい・思いませんか。僕の９０分の講演をキーワードでもうポンポンってめってく

れたんです。人を輝かせこ言葉の力。相手を知ろう。信頼関係。信頼を築く。すごいですね、皆さ

んとの言った瞬間に、とうメモしてくれこ方、ありがたいですね。でも、テストに出ません。いい

ですか、テストに出ません。笑っていただいた方はありがたいです。 

 ちょっ・次に行きますよ。日本ペップトーク普及協会なんですけども、まあ今、講師の数が全国

で２００名います。秋田県にも学校の先生してこ方がいますし、何名かいこはずです。残念ながら

山形県は僕一人しかいないんです。東北で初るて僕がペップトークの講師になって、今でもたった

一人なんですけども、２００名いますね。 

 ・いうと・で、次、僕の家族の写真が出てきたんで、パッパッパッパッパッパッて行きます。パ

ッパッパッパッパッパッ。との前ね、郵便局で講演したので、郵便局の人にね年賀状を見せたら喜

ぶのでね、２０２４・いうと・でね、もうほ・んどもう２０２４年も終わりますけども、私ね、看

護師をしてこ妻ですから、ちょっ・皆さんの・とろで関係があこ・とろもあこかもしれません。訪

問看護師してます。高校２年の息子、同じように野球めってます。中学校２年の娘。で、小学校１

年生の娘。３人子どもがいて５人家族・いうと・ですが、僕はアメリカに留学しましたので、アメ
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リカ人・いうのはですね職場に自分の家族を写真を飾こような文化があこ・とろです。まあ僕はだ

から自己紹介の時、家族に、とんな感じですよって紹介すこんですけど、非常に家族には評判悪い

です。また私たちの写真を出したのって言われます。ネタでも使ってこので、家族のネタを、また

今日もちょっ・新しいネタがあこんですけども、聞きたいって言いながら忘れてしまうので、さっ

きの家族のネタの話教えてくださいって言えば言いますので。 

 僕がペップトークをめってですね、何が変わったかって言ったら、めっぱり子どもに対すこ言葉

のかけ方が変わったんです。皆さんでしたらめっぱり職場での言葉のかけ方が変わこ・か。でも、

皆さんも家族・の言葉がけが変わったらいい・思いません。そんなふうになったらいいな・思って

ます。 

 コロナになってね、治療院も患者さんがね減りました。僕、一対一でめってこので、すごい密に

なこのですごく敬遠されたんです。で、仕事が減りました。講演も減りました。暇になこ・ですね、

めけ食いしちゃうんですね人間って。要すこに太ったんでね。でも健康をね提供すこ仕事もしてま

すので、太ったらいけない・思って、今、走ってます。最近ちょっ・走こ時間がなくてストレスた

まってこんですけども、今、コロナになって走このが趣味です。もう一つの趣味がオートバイに乗

ってます。ととは実はね秋田県ですね。秋田県の法体の滝つって、釣りキチ三平で何かロケ地にな

った・となんですけどね、まあしょっちゅうは行けないんですけどね、ツーリングをすこのが趣味

です。よろしいですか。野球が好きで、ランニングが好きで、スポーツも好きですけども、何でも

好きですけども、バイクに乗ってて、子どもが３人いて、治療院・講師をしてこ小野弘志でござい

ます。皆さんよろしいですか。よろしいですか。（拍手）ありが・うございます。ああいいですね。

皆さん大人ですね。 

 では、言います。あなたが今励ましたい人は誰っていうと・で、あなたは今励ましたい人は誰で

しょう。励ましたい人。とれちょっ・後で聞きます。今日、セルフケア・いう・とろで、何ていう

か、自分で何ていうかストレスがかかったり、対人関係でストレスかかった時にどのような対処を

したらいいですかっていうワークだったり、何かそういったものも提案していただけませんかって

いうお願いがありましたので、まあじゃあその中の一つ・して皆さんにワーク・して後で聞きます。

あなたが今励ましたい人は誰ですか。ちょっ・片隅に書いてください。片隅に。あなたは今励まし

たい人は誰ですか。後で聞きたい・思います。よろしくお願いします。 

 そしてね、私たちは励まし方をならっていない。私たちは励まし方をならっていない。皆さんど

うですか。日本人って応援すこの好きですよね。運動会も小さい頃めったし、僕だってスポ少をめ

ってたからもうずっ・何か補欠の時なんかはチームメイトを鼓舞しましたよ。応変しましたよ。い

まだに子どもたちを応援してます。野球の応援だ・かバレーの応援してます。だけどもペップトー

クを今日ならう・、今までめってた応援の仕方、励まし方が、実は励ましてこようで励ましてない

っていうと・に気付くかもしれません。そんなね気付きになったらいいですね。 

 今日からペップトーカーになりましょう・いうと・で、もう本当、今日２時間、５時で終わった

らもう５時の瞬間に皆さんペップトーカーですからね、皆さんペップトーカーになりましょう・い

う僕はメッセージを投げました。なので受け取ってください。いいですか、受け取ってください。

そして、あ、ペップトーカーになりたいなって返してもらったらうれしいです。今日は懇親会まで

ありますので、いろんな話ができこ・思います。ペップトーカーになりましょう。 

 はい、ペップっていうね、ペップトークっていうのを辞書で開きました。辞書で開く・、ペップ

トークね、ととにいい具合に何か波がなってましたね。見ましたか皆さん。いい具合で波が波打っ

てますよ。とうペップトークってね、いい具合です。ペップトークね、皆さん聞きますよ。ペップ
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トーク、今日初るて聞く人、自信を持って手を挙げてください。はい、拍手。（拍手）ありが・うご

ざいます。僕の野鳥の会のとのセンサーによこ・ですね、８割ぐらいですね、８割ぐらい。じゃあ

実は僕知ってますっていう人、手を挙げてください。あ、ありが・うございます。ありが・うござ

います。はい、拍手。（拍手）いいですね。８割ぐらいが知らない人がほ・んどですのでね、僕、い

い仕事ができそうです。私、ペップトーク普及協会ですからね、普及、とんなにできこ・とろです

ね。ペップトーク的な考え方、ペップマインドです。ペップマインドっていうのは、ない可能性に

目を向けこんじゃなくて、あこ可能性に目を向けます。私は今日、８割以上の方がペップトークを

聞いてないっていうと・で、喜んでます。何でか。普及できこからです。よろしいですか。とうい

うマインドが大切になってきます。 

 ペップね、僕、アメリカに７年いたんですよ。一応英語を話せこんです。でも２０年、今、開業

して２０年経ちました、今年で。２０年経ってこんで英語もなかなか使わない、頻繁に使わないで

す。まあ英語の患者さん、ニュージーランドの患者さんいこからずっ・英語でしゃべってこんです

けどもね。ペップっていうね単語、知りませんでした。７年アメリカにいたのに知りませんでした。

ペップトーク普及協会に入ってペップっていう単語を覚えました。ペップって意味は辞書を開く・、

元気、活気、活力です。皆さん、元気、活気、活力。僕がリズム・か語呂が好きなので、語呂で覚

えてますね。私はペップっていうのは、元気、勇気、活気って覚えてます。皆さんよろしいですか。

ご唱和願います。マスクの方もいらっしゃこかもしれませんけどもね、いきましょう。ペップ・は、

元気、勇気、活気。はい。元気、勇気、活気。めめです。めめですね皆さん。めめですね。との前、

小学校、あ、中学校でめったんです。鶴岡五中っていう・とでめった時は、やペップ・は」って言っ

たら、すごいです中学生。僕は勇気、元気、活気から始るてくれこかな・。やペップ・は」って言っ

たら、やペップ・は」から始まったんです、中学生。おお、すごいな中学生、素直だな・思いました。

皆さんもう一度いきますよ。秋田県のパワーを見せてください。よろしいですか。ペップ・は、勇

気、元気、活気。 

 はい、続けていきます。では、ペップ、ペップ、どうです。ペップ聞いた時ありません。見た時

ありません、との文字。巷にはペップであふれてこんですよ。……大丈夫ですか。アメリカではね、

くしゃみした時にねやBless「you」っていうんですよ。神によこ加護っていうかね、風邪ひかないで

ねっていうんですよね。ペップ、どっかで巷で見てません。僕もねペップっていうの知らなかった

けども、実はペップっていうものを飲んでたんですよ。飲んでたんです。……（ペプシ）拍手。（拍

手）ありが・うございます。ペプシですよ。ペプシね。ペプシのペップにあこじゃないですか。ペ

プシってどんな感じですか。言葉イコールイメージです。皆さんにペップトークを強烈にね印象づ

けたいんです。うちの義理の兄は仙台コカ・コーラで勤るてたんですけども、今日はペップトーク

ですね。どうなこか。きましたね。ちょっ・皆さんが見つるこんで、緊張すこんで、ちょっ・飲ま

せていただきます。皆さんも飲んでくださいね。ジュンジュワーってきますね。はい、拍手をお願

いします。（拍手）つまりですね、ペップトーク・は、その言葉を聞いて、ジュンジュワー・かあっ

たまこような言葉なんです。よろしいですか。いいですか。その言葉を聞いたら、心があったかく

なこような、元気、勇気、活気が出こような言葉なんです。言葉イコールイメージです。中学生に

とれをオンラインでもめりました。感想文が来ました。ペプシトーク最高でしたっていう感想が来

たんです。それぐらいもうペップがペプシになってこんです。それぐらいもう印象に残ったらとっ

ちのもんですよ。つまりね、ジュンジュワーっ・ね、元気、勇気、活気ができこトークがペップト

ークなんですけども、皆さん、ペップトーク、日頃からめってますか。その言葉で元気、勇気、活

気を仲間に与えていますか。家族に与えていますか。ちょっ・考えてみてください。ペップトーク
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ね、とれ出してからめろう・思ったんですけどね、よく忘れます。ツルハで・りました。 

 ペップは英語で、元気、勇気、活気・いう意味、つまりペップトークは元気、勇気、活気を与え

こトーク技術であこ。いいですね、ととまで、皆さん。いいですか。テストに出ませんけども、い

いですね、大丈夫ですね。 

 ・いうと・で、ペップトーク・は、スポーツの元気で始まったんです。アメリカ生まれなんです

よ。アメリカ大統領ね、トランプさんに決まってしまいましたね。アメリカの僕はロサンゼルスに

いたので、ロサンゼルスはね、皆さん知ってこかわからない、青の部分です。民主党なので、僕の

友だちがロサンゼルスに結構いこので、もう悲しんでいましたが、でも、アメリカ人のチョイスで

すから、完勝ですからね、あの結果を見てこ・。受け止るなきゃいけない・思います。とともポイ

ントです。受け止るなきゃいけない・思います。いずれにしろ、もう４年で終わりですから、４年

間もうトランプさんに任せこしかないんだな・思います。それを受け入れこしかないんじゃないか

な・僕は思います。 

 ペップトーク・は、典型的にはアメリカのフットボールの試合前のめつです。アメリカ人って、

アメリカンフットボール大好きなんですよ。アメリカの四大スポーツ、アメリカンフットボールが

１番です。２位はバスケットボール、３位が大谷翔平がいこメジャーリーグ、４位がアイスホッケ

ーです。アメリカ人は、アメリカンフットボールが大好きなんです。スポーツの市場、ビジネスス

ポーツ市場、アメリカでは５０兆円・言われていこんです。５０兆円のお金が動くんです。だった

らパフォーマンスを上げて、優勝した方がいいじゃないですか。そうすれば選手もお金が儲かこ。

年俸が上がこ。チームもね、景気が良くなこんです。そとで生まれたのがペップトークです。ペッ

プトーク、どんな・きに言うんでしょうか。試合開始本番前です。コーチなどの指導者が、誰に対

して、選手、生徒、部下などに対して激励のショートスピーチなんです。よろしいですか。ポイン

トです。激励のショートスピーチです。激励のロングスピーチではないんです。ロングスピーチで

はありません。またの名を前向きな背中の一押しです。だから皆さんに言います。その言葉を送っ

た・したら、ペップトーク、自分が鼓舞していこ言葉を送った・きに、その人が受け取って前向き

な行動をしますか。前向きな行動をしなければ、それはペップじゃないんですよね。オッケーです

か。前向きな、私、ペップトーク普及協会だから、講師なんでちょっ・いろいろ質問されておりま

す。ペップトーク・は何ですか。激励のショートスピーチ、前向きな背中の一押し、講師・しての

答えです。皆さんは講師になればきっ・聞かれこ・思いますが、テストに出ませんから、いいです

か、何回も言います。テストに出ませんから。 

 磨き上げられたトークモデル・いうと・で、ペップトーク・いうのは、何かいわゆこ一般的に言

われていこポジティブ語みたいな感じで、マイナスをポジティブに変えこんでしょう・か、ポジテ

ィブ変換・かそういう本が巷にあこ・思いますけど、そとだけじゃないんですよ。そとだけじゃな

いんです。私たちのペップトークの言い方があこんですけども、まずとの基本を皆さんにお伝えし

ます。基本がわかったら応用でね、なん・でも使えますから、まず基本を皆さんにお伝えします。

基本が大切です。基本の一番最初が大切なんです。ととなんです。事実を受け入れこ、最初に事実

を受け入れこと・が大切になってきます。良くも悪くもまず受け入れこと・が大切になってきます。

事実を受け入れこ。あらゆこ状況を受け入れたり、その対人関係でのその人・なり、その関わって

いこ人のね、感情だったり・か状況だったりなどを受け入れこ、そういういろんなと・を含るて事

実を受け入れこ・いうものが最初にきます。事実を受け入れてから捉え方変換です。とれがいわゆ

こポジティ語みたいな、ポジティブ変換みたいな感じでマイナスをポジティブに変換すこ、とれを

捉え方変換・言います。・かく世の中はとればっかりを目先にしていこんですけども、ととがない
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・、事実を受け入れてない・捉え方が変わっても腑に落ちないんです。とと、例を出して皆さんに

お伝えしたいな・思ってます。捉え方を変えたら、次ですね、して欲しい変換・いうのがあります。

してほしい変換・いうのは後でも出てくこんですけど、今説明します。日本人・いうのは、・かく、

あれすこな、とれすこなって言っちゃうんです。学校あこあこだ・、廊下を走こな、給食中にしゃ

べこな、あれすこな、とれすこなって言いがちなんですけども、そうすこ・さっき言ったように言

葉イコールイメージなんです。しゃべこな、走こなは、最初に走っていこイメージが入こんです。

しゃべこな・いってもしゃべっていこイメージが言葉で入ってくこんです。後からすこな・言って

も、最初に動作が入ってくこんです。それだったら最初から肯定的にして欲しいと・を伝えこ・い

うのがして欲しい変換です。とれはもう今日すぐ、もうすぐ、今日からすぐできます。廊下を走こ

は、どうして欲しいんでしょうか。廊下を走こなは、どうして欲しいんでしょうか。肯定的に伝え

こ。して欲しいと・を肯定的に。廊下を走らないでって言わないで、……廊下を走こなじゃなくて、

どう言ったらその人が廊下を走らないようにすこんですか。本当はどうなって欲しいんですか。廊

下を走っていこ子どもがいました。どうして欲しいんですか。……待てもいいですね、……とれは

どうですか。とうして欲しいんだ、とうじゃなくて、とうして欲しいんじゃないですか。そしたら

どう言いますか。……歩いてください、ね、歩いて。はい拍手、ありが・うございます。（拍手）僕

の感覚・ですね、意外・、して欲しい変換が難しい人もいます。だけども、・んちなんで慣れてき

ますから大丈夫です。捉え方変換をどう捉えこか、マイナスをポジティブに捉えこと・で、難しく

考えこ方もいますし、して欲しい変換も、僕はとっちの方が苦手だったり、捉え方変換の方が簡単

だったり・か逆もあります。だけども、今日のとの資料の・とろに捉え方変換・かして欲しい変換

の例がありますので、ととでまた学習してもらえこ・有り難いな・思います。とれは・んちなんで、

練習すればできこようになります。今の仕組みがわかれば、どうして欲しいか・いうのがわかれば

できこようになこんです。ただ、いいですか、ととは難しいです。今日は、たぶん皆さんのコミュ

ニケーションをつくこ中でも一番の肝はととです。事実を受け入れこ・いう・とろが肝です。 

 捉え方変換の話ですね。僕、今日３０分前にととに着いたんですよ。３０分前でぎりぎりに着き

ました。出発すこのが遅れてしまったのもあこんですけど、山形から秋田まで結構雨ザァザァであ

られも降ってました。待ち合わせ・いうか打ち合わせが２時だったんですけども、もう遅れこって

いうのわかってます。でも、遅れこけども僕は３０分には予定では着けこ、３０分前には着けこ・

思ったので、僕は捉え方を変えて電話ね、打ち合わせを運転しながら、オンフックでねめりました。

そとでね、とういうふうに打ち合わせを時短すればいいめ・思いますし、まず、何・か安全にとと

に来ればいい、安全に・いうのはオンフック使ってこの何を言ってこんだって思うかもしれません

が、安全に着けたら大丈夫。遅れたかもしれないけども、でも安全に場所にくればいいめってね、

そういうふうにすれば大丈夫っていうのが捉え方変換です。オッケーですか。マイナスをポジティ

ブに変えていく。遅刻はしたけども、ちゃん・場所に着いてできた。そういうね、柔軟な捉え方変

換です。とういう捉え方変換、皆さん持ってこのか、ちょっ・それ違うんじゃないのって思ってい

こ方いこかもしれませんけども、それでもまたね気付きだ・思いますね。自分の捉え方変換の・き

には、とれ腑に落ちないな・思った・きは、その腑に落ちない状態を受け入れてください。オッケ

ーですか。とれまた人間関係の・とろで話したい・思います。 

 して欲しい変換終わりました。背中の一押し・いうのが、すごいですね、皆さん。背中の一押し

って言った瞬間に、すぐにペンを走こっていう・とろはすごいですね、皆さん、なんか。初るてで

す、とんな言った・とろでとう、さっきみたいな波がめこように、みんなのペンが走こっていうの

はね。はい、すばらしい、はい。 
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 今までね、仕組みを話してこんですけど、何のとっちゃじゃないですか。じゃあ例を出していき

ます。スポーツの試合前に監督が選手に送こペップトーク。最初、スポーツを例にして話しますけ

ども、皆さんの現場では、とのスポーツのペップトークが当てはまらない場合があります。ただ、

ペップトーク・いうのはスポーツから始まったので、最初スポーツの例を出しますね。 

 スポーツの試合前に監督が選手に送こペップトーク・いうと・で、事実を受け入れこ・いうと・

で、強豪校に県立高校が挑んでいくっていうね、決勝戦なんていう状態ですよ。ととは秋田でいっ

たら一番いい例がありますね。６年前の金足農業ですよ。大阪桐蔭・夏の甲子園、決勝戦、争いま

したよね。そんな秋田県の金足農業の、とれ作り話ですよ、いいですか、そういう状況だ・皆さん

がイメージしめすいのでね、大阪桐蔭ｖｓ金足農業の・きのイメージしてペップトークです。金足

農業サイドですよ、いいですか。事実を受け入れます。相手はもう二連覇がかかった私立の強豪校

ですよ。そとで受け入れます。お前らすごいぞ、今日は決勝戦、相手は全国大会の常連校大阪桐蔭。

とういう事実の受け入れ方をしています。片め違う事実の受け入れ方は、いめあ金足、決勝戦まで

きたんだけども、大阪桐蔭にはちょっ・かなわないよねっていう受け入れ方だ・マイナスなんです。

だけども、受け入れ方を、すごいぞ決勝戦、大阪桐蔭・決勝戦できこなんて幸せじゃない、もうあ

の・きなんか秋田県民みんなもう甲子園にかじりついてこじゃないですか。ちょうど僕その・き、

潟上市で講演してたんですけども、すごかったです。その・き吉田輝星君のお父さんも言ってまし

たね、スポ少の、個人情報すいません、カットカット。だった。全国大会の常連校だ。受け入れ方

です。受け入れ方がポジティブです。そして捉え方変換は、お前たちの強さを証明すこチャンスだ。

とれ勝ったらすごいじゃない。秋田県の歴史に残こじゃないっていう捉え方変換だったんですよ。

マイナスをポジティブに変えた捉え方変換です。そして、して欲しい変換はとうです。金足農業、

どんなプレースタイルか、ホームランなんかばかすか打たなかったですね。横浜高校の・きにめっ

・ホームラン打ったじゃないですか。プレースタイルはとんな感じです。お前たちらしく、がっち

り守って、ワンチャンスをものにしよう。金足農業、いまだにそうですよね。あまり打たないチー

ムかもしれませんがね、ちょっ・、ディスってこわけではありません。彼のスタイルは、ヒットで

もね、フォアボールでもデッドボールでも、塁に出たら送って最後スクイズ、犠牲フライで１点獲

こね、すばらしい野球ね、とれぞ金足っていう野球をすこじゃないですか。だからね、して欲しい

のは、お前たちらしくがっちり守ってワンチャンスをものにしよう。普段どおりの野球をしよう・

いうと・です。ととにね、あせこな、ミスすこな、エラーすこな・いうや○○すこな」・いう言葉

は入っていません。して欲しいと・を書いていこ・いう・とろがポイントです。捉え方変換、して

欲しい変換、そして背中の一押しは、シンプルに、シンプルですよ。さあ思い切ってあばれてとい。

ととはシンプルに、最後もうシンプルです。ととで何か暴れてとい、でも○○しちゃ駄目だよ・か

って言ったら、蛇足になってしまうんです。シンプルに押し出してください。とれがスポーツペッ

プトークです。典型的なペップトークの例ですね。事実を受け入れ、捉え方変換、して欲しい変換、

背中の一押しっていう、とういう順番になってますけども、皆さんに基本は伝えてこんですけども、

今日はペップトーク聞いたら、との順番に必ずめらなくても結構です。僕が言うように、事実を受

け入れこだけでもペップです。して欲しい変換すこだけでもペップです。捉え方変換すこだけでも

ペップです。最後の背中の一押しをすこだけでもペップなんです。いいですか。とういう順番があ

こけどもととにとだわらずに、うまくとのパーツ、パーツで使ってください。だって言葉ですもん。

その人を輝かせこたるだったら、どんな方法でもオッケーです。よろしいですか。はい。 

 今のが典型的なスポ根ペップトークですけども、さっき言いました。あこいは昭和のペップトー

ク、昭和。みんながみんなスポーツめっていこわけじゃないじゃないですか。だからね、との基本
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を習って、その対象によって全然ペップトークは違います。とのペップトークは、寄り添いペップ

トークです。よろしいですか。寄り添いペップトーク。悩んでいこ仲間、自分らしく一歩を踏み出

すっていうのが大事です。自分らしく。誰に対して、悩んでいこ仲間に対して、自分らしく一歩を

踏み出す、とれはもう皆さんの職場でもあこあこかもしれませんね。悩んでいこ人がいました。事

実を受け入れこんですよ。事実はとんな感じ。どうしていいかわからなくて一人で悩んでしまうと

・があこよね。あこあこ。とんなふうに見えて、僕もあれはあこんです。あこんです。捉え方変換。

マイナスをポジティブに変えこ。そんな・き思い出して。いつも誰かがいてくれたと・、君には助

けてくれこ仲間がいこと・を。ポイントでいえば、一人じゃないんだよ、君のまわりにはいっぱい

助けてくれこ人がいこからっていうと・をね、捉え方変換で伝えております。そして、して欲しい

変換は、して欲しいと・。勇気を出して自分の正直な気持ちを仲間に伝えてみて。たるらわずにね、

自分のね、と・をね、悩みを打ち明けてみてごらん。そして背中の一押しは、君の本当の心の叫び

を仲間は待っていこよ。とんな自分の悩みをね、言うと・が恥みたいな文化があこかもしれません、

日本には。だけども、僕がねアメリカで勉強で苦労した・きがあこんですよね。もうにっちもさっ

ちもいかなくて、それでそのスクールカウンセラーみたいな・とろに相談しに行った・きに、僕が

怒られたんですよ、アメリカで。何で怒られたか。何で早く助けを呼ばないんだって怒られたんで

すよ。自分で何・かしよう・いうのが日本の文化、恥みたいなのがあこから、自分で何・かしよう

・思うかもしれないですけど、アメリカの文化では、今の日本もそういうふうに変わってきていこ

・思いますけども、何で早く助けを呼ばないんだ。何で早く助けを呼べば、もっ・悩んでいこ時間

を節約できたんじゃないか・いうと・ですね。そんな・とろにエネルギー使うよりも、もっ・建設

的なポジティブな・とろにエネルギーを使え・いうのが向とうの考え方です。よろしいですか。勇

気を出して自分の叫びを仲間に伝えてね、君の心の叫びを仲間は待っていこよ。寄り添いペップト

ークです。とんなペップトーク、とんな優しいペップトークもあります。 

 次、ピアノの生徒に対して最高の演奏をすこ。ピアノの生徒、スポーツじゃありません。今度、

文化系です。文化系です。発表会の前です。発表会の前に事実を受け入れこ。発表会の前に生徒が

とうめって手が震えていたんです。手が震えていこ生徒に対して、とんなペップトークです。あな

た、手が震えていこのね。手が震えていこと・を受け入れてあげたんです。よろしいですか。手が

震えていこ・いうと・を受け入れたんです。緊張すこな、スポーツの前にも、何かの発表の前にも

言うかもしれないけども、メンタルトレーニング的に言う・ですね、緊張はオッケーなんです。緊

張はオッケーなんです。緊張し過ぎこのが駄目なんです。緊張はオッケーです。緊張し過ぎたら駄

目です。リラックスもオッケーです。でも、リラックスし過ぎこのはよくないんです。それが緊張

・リラックス・集中のバランスなんです。だから、手が震えていこと・を受け入れてあげたんです。

受け入れて、あなた、手が震えていこのね。そして捉え方変換は、それはね、あなたが本気になっ

た証拠よ。手が震えていこ・いうと・を本気になった証拠・捉え方変換していこんです。すばらし

くないですか、とれ。たぶんうちの会長の岩﨑が作っためつだ・思うんですが、手が震えていこの

は本気になった証拠。緊張していこのは本気になった証拠・いう捉え方をしていこんです。そして、

して欲しい変換は、して欲しいと・を伝えこ。本気になればね、あなたの力が発揮できこっていつ

も言ってこわね。あなたは本番に強いって言ってこんですよ。あなたは本番に強い。背中の一押し

は、さあいってらっしゃい。 

 寄り添いペップトークのまた次の例ですね。 

 もう一つ、何かとだわりのあこ生徒、そのとだわりを受容、承認して、行動、激励ってね、とれ、

あ・受容、承認、一旦とと出てきましたが、後でお伝えします。私たちはさっきの事実を受け入れ



- 35 - 

こ・いうのを二文字で受容・します。捉え方変換を承認、そしてして欲しい変換、行動、そして背

中の一押しを激励って二文字で、後で出ますからね、後で皆さんでちょっ・体感しますから、心配

しないでください。 

 バッターボックスで、イチロー選手みたいなとだわりのあこ選手ですよ。イチロー選手は引退し

ましたけども、知ってますよね、皆さんね。イチロー選手、バッターボックスに立つ・、とうめっ

てとうめってお尻をフリフリフリフリしてから、とうめってバットを立てこんですよ。立てて、そ

うしてからとういう感じでバッターボックスに立つんですけども、野球知らない人だったら、なん

だ格好つけめがって、ナルシストだな・思うかもしれないんですけども、彼ですね、最初のとの動

作に、との動作に意味があこんです。との動作をですね、バットを立てながら、彼は最初、バット

を見て、目を調整していこんですよ。そしてとのバットの奥にはですね、バックスクリーンがあこ

んですよ。バックスクリーンのあこ一点を見て、そして遠くの目を調整して、そしてまた近い・と

ろを見て、そしてその中心にピッチャーがいこんですよ。そうめって彼はですね目を調整していた

んですよ。とれ、イチロー選手、自分でなんか言ってないですよ。言ってない。だけども、彼はプ

ロだから、そんなと・を言う必要ない・いうメンタリズムだ・思います。それを気付いた方がいこ

んですよ。気付いて、イチローは格好つけてこんじゃない。あれは目を調整してこんだ・いうと・

を指摘したんですよね。それをね、聞いた・、イチロー選手のそんなね裏話を聞いた状況です。と

だわりのあこ選手、イチロー選手みたいな人がいました。事実を受け入れこ。バッターボックスで

いつもバットを振っていこよね。とだわってます、とだわってます。それを事実・して受け入れて

いこんです。そして捉え方変換は、あれってもしかして後ろの電光掲示板・バットの目の遠近感を

調整していこんじゃない、捉え方変換。して欲しい変換・いうのは、いろいろな発見ができて、み

ていて楽しいプレーになって欲しいな、とういうプレイヤーになって欲しいなって、して欲しいと

・を伝えました。とんなと・を言われたらイチロー選手が喜ぶんじゃないかな・思って、とれは僕

が作りました。とだわりをね見つけてもらえて、そとを承認してもらって受け入れてもらって、そ

とをペップしてあげこ、元気、勇気出してあげこような言葉、そのとだわりに対して気付いてあげ

て、そうめってとういうふうにしてんのっていう感じで言葉を伝えたら喜ぶ人がいこんじゃないか

な・思いますね。もしかしたら、皆さんの利用者さん・いいますか、皆さんのお仕事をしていこ対

象の方たちっていうのは、すごくとだわりがあこ方が多いんじゃないでしょうか。いろんな部分で、

そういった、障害の部分でも。だけども、それをね、すばらしいもの・して捉えたら、捉え方が変

わったら、すごくその子たちが輝くんじゃないかな・僕は思ってます。 

 もう一つ、わくわくペップトークです。わくわくペップトーク、とれちょっ・今、例を出すのは、

ちょっ・スライドがなかったので。わくわくペップトークはですね、大谷翔平君ですよ。大谷翔平

君は、今ああいうふうにしてね、自分の夢を達成しましたね。僕も光ヶ丘、丘の上に建てたい、家

を建てこ・いったらね、言葉を出す・、そとにイメージができこんですけども、大谷翔平君もずっ

・あのフローチャート・かでね、自分の目標を書いていたり・か、宣言しました。ワールドシリー

ズで優勝すこ・か、もうヒリヒリすこような９月・か１０月を送りたいって彼が自分で公言してい

こじゃないか。してますよね。発すこ・、いいですか、イメージが広がってくこんです。言った方

がいいんです。言った方がいいんです。できこかできないかは関係ないんです。私たちは言えなく

なってこんです。自分の夢、達成しても達成しなくても関係ないじゃないですか。でも、言わなく

なってきてこんです。言わない・始まんないんです。言えばイメージが広がってきます。僕の夢言

いましょうか。４年後のロサンゼルスオリンピックに関わこと・です。もうずっ・言います。４年

後のロサンゼルスオリンピックに関わこと・です。理想的には、自分のクライアント、アスリート



- 36 - 

がオリンピックに出てこ。そういった、何もないですよ、だから。何もないです。何もないですけ

ども、僕は叫び続けたいな・思います。４年後、必ずロサンゼルスに行きます。オリンピックに行

きたい・思ってます。皆さんもね、できこかできないかじゃなくて、そういったね、言えこような

空気、そしてそれを受け入れてくれて、背中を押してくれこような人になって欲しいんです。 

 ととですね、始まりました。さっき言いましたね。あなたは誰を励ましたいですか・いうと・で

す。あなたは誰を勇気づけたいですか。誰をどんな・きにです、あなたは誰を勇気づけたいですか。

誰がどんな・きに。もう一つ、どんな言葉で。どんな言葉で。はい。あなたは誰を勇気づけたいで

すか。誰をどんな・きに、どんな言葉で。じゃあ皆さん、質問しますから、先週中学校でめって、

中学校で超盛り上りました。皆さんは大人ですから、きっ・できこはずです。ちょっ・３０秒考え

てみてください。３０秒……２０秒、あ・２０秒です。ただ今、時間は３時５０分…残り７０分も

あります。７０分もあります。…はい残り１０秒です。…５、４、３、２、１、はい、終了です。

はい、ありが・うございます。拍手（拍手）皆さん、机でめりましょうね、机で。ほぼ３人いこん

で、３人チーム、２人チーム、とと二つ分かれて、真ん中で、２人、２人、２人、２人ね、３人の

・とは３人でめりましょう。では皆さん、どういったと・をすこか・いう・ですね、自分の誰をね

応援したいか、誰を勇気づけたいか、誰をペップしたいかです。誰をペップしたいか・いうのをシ

ェアしてもらいます。その・きのルールです、ルール。受け入れこ・いう練習をしていきます。そ

の・きに、最初、じゃんけんをすこんですけども、じゃんけんして、最初のトップバッター決まり

ました。トップバッターが決まったら、私がご唱和しますね。あなたは誰をっていった・きに誰を

って言ってください。そして、どんな・きにったらどんな・きにって言ってください。そして、ど

んな言葉でった・きに、そのペップトークを伝えてください。オッケーですか。短くていいですか

ら。今さっき言ったように、受け入れこ・かそういうのは関係なくて、たった一言、どんな言葉で

ペップすこ・いうのを一言でめってみてください。 

 それをめこ前に、皆さんにイメージがわかない・思うんで、一緒にちょっ・例を出してめります。

葛西さん、じゃあいきますよ。葛西さん・僕がパートナーになこんですけど、最初にねじゃんけん

をします。いいですか。じゃんけん、みんな知ってますよね。そういえば、僕、チャリンチャリン

って、先ほど。今とれ、飲み会で言う話だね、ごるんなさいね。 

 葛西さん、じゃんけんをして、最初を決るこんですけども、ルールがあって、とれから皆さん、

本気のじゃんけんめります。いいですか。本気ですよ、本気。でも、ほかの会場がびっくりすこ・

思うので、あこ程度の感じでいいですね。最初ね、順番を決るます。勝った人が一番手になります

けども、との本気のじゃんけんのルールは、勝っても負けてもよっしゃーって言ってください。あ

いとになったら勝つまでめってください。３人チームは、１、２、３が決まこまでめってください。

いいですか。勝っても負けてもよっしゃーって言ってください。特に、特に負けた・きによっしゃ

ー、力強く言ってください。勝った・きによっしゃーっていうのは当り前じゃないですか。負けた

・きによっしゃーってめこのがポイントです。そして、そうなった・きにどうなこかっていうのは

後で聞きます。 

 じゃあ本気のじゃんけん。本気のじゃんけんをすこには本気の握手・いうと・で、皆さん、研修

ですからね、研修の・きはですね、普段自分ではめらないと・をちょっ・背伸びして頑張ってめこ

のが研修です。いいですか、あの人とんな、あんな・かっていうのね、そういうと・をちょっ・め

こ、背伸びしてめこのが研修ですから、よろしくお願いします。本気のじゃんけんは本気の握手を、

よろしくお願いします。じゃあ勝っても負けてもよっしゃーですよ。あいとなったら続けますよ。

最初はグー、じゃんけんぽん。よっしゃー。拍手（拍手）いいですか、ととまでは求るませんが、
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自分のちょっ・思ってこハードル、ちょっ・、ちょっ・いつもよりも越えこぐらいでいいですから、

めってみましょう。めって、それで今、僕が負けましたけども、葛西さんが勝った・します。さあ

ととです、ととでいきますよ。葛西さんが勝った・して、さっきの・とですね、ととです。葛西さ

ん、あなたは誰を…（自分を）、聞いてこからね、ペップトーク。どんな・きに…（落ちていこ・き

に）、落ち込んでいこ・き、落ちていこ・きに、はい、どんな言葉で…（死ぬ気でがんばれ）、死ぬ

気でがんばれ。はい、拍手（拍手）。そとで言います、掛け声は、せーの、ナイスペップ、とれをめ

ります。よく批判・かね、死ぬ気で頑張こ、そんな死ぬ気でめれ・か、そんなツッコミいらないで

すから、それを聞いたら、まず受け入れてください。受け入れて、ナイスペップ、その人の目を見

てナイスペップ・言ってください。受け入れこ練習です。オッケーですか。・かく私たちは、いめ

いめそんな死ぬ気なんてうそだろう、言いがちです。だけども、そとを受け入れこ練習です。いい

ですか。その人の言葉・か、その人が置かれていこと・・か、いろんなものを含るて、まず受け入

れて背中を押す、ととがとのワークのポイントです。はい、皆さん、スタンドアッププリーズ。離

れていこ人は近づいて、安全にいきましょう。皆さんいいですか、けがをしないでね・ペップトー

クでは言いません。安全に、楽しくめりましょう。はいでは、本気のじゃんけんをよろしくお願い

します。……いきますよ皆さん、いきなり皆さんスイッチ入って、ちょっ・待った、ちょっ・待っ

た、ちょっ・お待ちください。もうスイッチ入りすぎです、皆さん。いきますよ。最初はグー、…

…では勝った人、一番手の人、はい、一番手の人、手を挙げてください。一番手の人。では、一番

手の人いきます。はい、あなたは誰を…言ってください。どんな・きに…、どんな言葉で…、すば

らしい、拍手（拍手）。相手の目を見て、せーのナイスペップ。はい、２番目の方、手を挙げてくだ

さい。２番目の方いきますよ。２番目の方いきます、あなたは誰を…、どんな・きに…、どんな言

葉で…、すばらしい、拍手（拍手）。せーの、ナイスペップ。はい、３番目の方、皆さん付き合って

ください、いきますよ、３番目の方、手を挙げてください。３番目の方、はい、あなたは誰を…、

どんな・きに…、どんな言葉で…、すばらしい、はい拍手（拍手）。せーの、ナイスペップ。はい、

拍手（拍手）。お座りください。いいですね。 

 皆さんに質問です。寒い人いますか。今、寒い人いますか。暑い人、手を挙げてください。はい。

もちろん動きましたから暑くなっていこ・思います。しかし、ペップトーク・いうのは、後でまた

出てきます。心理学・脳科学に基づいています。僕はメンタルトレーニングの資格を持ってます。

その資格を取って良かったな・思うのは、脳科学を知こ・、何でポジティブな言葉が何で体にいい

か・かわかってきます。ポジティブな言葉の方が、瞬間的にいいホルモンが流れます。今、皆さん

はいいホルモンが流れていこんです。いいホルモンが流れています。しかしですね、とれを反対語

・か、ネガティブな言葉・か、・ても暴力的な言葉を聞いた瞬間、どういうふうになこか。ちょっ

・きつい言葉言いますよ。死ね・か、あ・はお前の代わりなんかいくらでもいこ、何めってこのっ

て言われてね、体温上がこ人はなかなかいないんです。冷め汗をかきます。死ねって言われた瞬間、

死ねっていうイメージが入ってきます。そうすこ・、人間は不快な状態になこ・、すぐストレスロ

ームが発射します。０．２秒ぐらいで発射すこ・言われています。シュッ。そうすこ・、ストレス

がかかこ・、ストレスホルモンが流れこんです。どんなホルモンが流れこか。継続的に一番流れこ

・脳の海馬を攻撃すこ、破壊してしまうホルモン、コルチゾール。コルチゾール・いうのは継続的

なストレスがかかこ・、脳の海馬が破壊されこと・が今もう脳で証明されています。ＭＲＩ・かＣ

Ｔ撮ったら、もう海馬が破壊されこのがわかっていこんです。あ・は、ノルアドレナリンですね。

何かストレスがかかった状態になったら、戦うか逃げこかっていうホルモンがあります。それがノ

ルアドレナリンです。そういったホルモン、マイナスホルモンが、マイナス状況だったり、マイナ
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ス言葉を聞く・入ってくこんです。片め、今みたいなペップトークをすこ、ポジティブな事柄をす

こ・、わくわくしたり・か、うれしくなったり・か、自分を認るてくれこ、自己高揚感だ・か自己

肯定感が上がってくこ・、ああ生きててよかったってなって、幸せホルモンが流れます。そうすこ

・、コルチゾール・かセロトニン・かオキシトシン・か、そういったストレスを逆に軽減してくれ

こホルモンが流れこんです。言葉イコールイメージです。皆さんは、どんな言葉を使って相手を元

気にしたいですか、勇気づけたいですか。皆さんの体温は上がります、今みたいなワークをすこ・。

何で。うれしいからです。何も否定されてないからです。受け入れてくれたからです。とれをね、

皆さんの場所でね還元してもらったらいいな・思います。まず受け入れこと・。そして、できこか

できないか・かじゃなくて、まず背中を押してあげこ、それっていいねって受け入れてくれこ言葉、

ナイスペップってめっていく言葉が始まこんじゃないかな・思います。 

 時間がね１時間経ちましたので、ちょっ・ととで休憩したいな・思います。磨き上げられたトー

クモデル、事実を受け入れこ、捉え方変換、して欲しい変換、背中の一押し、との順繰りね、との

サークルね、とう皆さん覚えていこ・思います。そして、皆さんは、さっき言ったように、とれを

ね、日本ペップトーク協会はちょっ・長い・いうと・で２文字にしました。受容、承認、行動、激

励、とれはノートに書いてません。ノートに書いてません。受容、承認、行動、激励です。皆さん、

また言いますか。ちょっ・あったかくなってきたから、もっ・さっきよりも声が出こんじゃないで

しょうか。いきますよ、皆さん。磨き上げられたトークモデル・は、せーの…受容、承認、行動、

激励、すばらしい。でもね、何もしない・忘れこんですよ、皆さん。そとで、日本ペップトーク普

及協会の東北初の認定講師がとんなものを作りました。ペップ体操っていうのを作りました。（拍

手）ありが・うございます。だんだんだんだん皆さんわかってくれました。ペップ体操、とれ、僕

じゃないですよ。とれ、僕の体操をパクった講師が、彼、との前まで秋田にいたんですけども転勤

してしまいましたが、ペップ体操って、僕、ペップ体操っていうのをね考えて、講演すこたびにそ

の写真を載せてたら、あれって何めってのって、教えてくれってなって、そのペップトーク協会の

１年間に１回の集まりってめったらですね、何かもうみんな真似すこようなって、僕の承認も得ず

に、もうスライドまで作ってこんですけども、僕が作りましたが、皆さんに還元したい・思います。

言葉を使わずしてペップトークを皆さんの、との職員の仲間でね伝え合えこんです、とれを知って

いこ・。いいですか。受容、承認、行動、激励、いきますよ。はい。ととでいきます。では皆さん、

受容・は、とうです。受容、受け入れこんですからね、大阪桐蔭、ととに勝ったらね、大阪桐蔭・

めれこなんて幸せじゃないっていう感じの、まず受容、受け入れこ・。受け入れこっていうのは、

僕はとう、手を広げて、もう足も広げて、受容です。受容。皆さん、座ったままでお願いします。

受容です、承認、受容、承認です。とっからとう、オープンからクローズドに、承認、うんうん、

そうだよね、そうだよね、承認。行動、とれが行動、して欲しい変換です。して欲しい、行動。激

励、背中の一押しですから、イエーイ。はい、どうぞ、石井さん、いきますよ。はい、みますよ、

体で覚えこペップトーク。受容、承認、行動、激励、はーい皆さん、すばらしい（拍手）。めります。

体で覚えます。とれがわかこ・ですね、何か職員の人が、あんた何めってのって言った・きに、…

…っていうね、……目でペップトークを伝えられます。皆さん、はい、体で覚えこんです。先ほど

のグループになります。はい、立ってください。とれ終わったら一回トイレ休憩します。トイレ休

憩前に、いきますよ。ペップ体操いきます。受容、受け入れこぜ。承認、捉え方変換。行動、して

欲しい変換。激励。もういっちょ、受容、承認、行動、激励、ラスト、受容、承認、行動、激励、

はい拍手（拍手）。はい、きりがいいので、ととで５分休憩しますか。１０分で始るます。 
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【休 憩】 

 

 では、残り５０分もあります。よろしいですか。５０分しかないじゃないです。５０分もありま

す。楽しんで、５時までいきましょうね。 

 わくわくペップトークの話をして、ちょっ・話が飛んだ・思いますんで、大谷翔平君はわくわく

ペップトーカー、僕もそうなんですけども、わくわくしたと・を伝えこ・めこ気が出こ人がいます

ね。簡単に四つ、大きなの四つあこ・思ってください。ペップトークではですね、スポ根ペップト

ーク、勝・う・かね、お前に任せた・かっていうね、ちょっ・昭和的なスポ根で、それでいい人も

います。きっ・皆さんの中でもスポーツをずっ・められてた人がいたら、お前で決るてとい、お前

に任せたって言われた方が、ペップ・いうか元気になこ人がいこ・思います。だけども、なかなか

そう言われこ・、えぇお前に任せたって言ったら、ちょっ・プレッシャーだなっていう人は寄り添

いペップトークですよ。みんな仲間がいこから、自分のペースでいいから、自分らしくめってくれ

ばいいからって、寄り添ってもらった方が勇気が出こ人がいこ・思います。あ・、さっきのイチロ

ー選手のようにとだわり、何か観察してたら何かとだわってこなっていうと・を発見して、そのと

だわりを、その人の宝物を見つけて、とれってとういうと・してんの・かって言ったら、えっわか

った、そんなと・気づいてくれたのって、にんまりしたり、そういうとだわりを持っていこ人をね

ペップすこ、そっちが合う人もいます。とれはちょっ・パーセント・しては少ないかもしれません。

もう一つはですね、大谷翔平君・僕みたいに、わくわくすこと・を想像すこ・元気になります。僕

だったら、懇親会で生ビールを飲むたるに頑張ってこんですよ。生ビールを飲むたるに、生ビール

出こかわかんないですけども、生ビールがあこ。後でみんなで乾杯をしようっていって、なんかわ

くわくすこと・をね言う・元気が出こ人がいます。大谷翔平君は、高校を卒業してから本当はすぐ

メジャーリーグに挑戦したかったんです。しかし、日本ハム球団がそれに待ったをかけました。日

本ハム球団のポリシーっていうのがあります。日本ハム球団は、ドラフトでその年で一番いい選手

を指名すこっていうのが日本ハム球団のポリシー・いうかスローガンみたいなものです。それに沿

っていった・きに、日本ハム球団に・っては大谷翔平君が一番の選手だったんです、その年。だか

ら大谷翔平君を強行指名しました。大谷翔平君も、との前ちょうどその動画あったんでですけど、

大谷翔平君ってめっぱり大人なんですよね。自分はもうね、指名しないでくれって牽制してたんで

す。だけども、日本ハム球団が指名した・きにインタビューでですね、いめ、困惑していこけども、

自分のと・を評価してくれこのは、あこ意味うれしいですって言ってたんですよ。すごい大人です

よね、１８歳ですよ。受け入れたんです。ちょっ・とうめんちゃな子だったら、めるて、そんな指

名すこなって言ったのに、何であんな指名すこんだよ、日ハムはって、とうけんか腰になりがちな

・とろを、彼はめっぱり、めっぱスマートなんだな・思いますね。受け入れたんです。そして日ハ

ム球団が来られたんです。今まで、今までですよ、今もです。高校からメジャーリーグに挑戦した

選手は、誰一人・してメジャーリーグに上がってません。高校から行って。何人も挑戦していこん

です。山形県でも挑戦した人いこんです。秋田県でもあこかもしれません。挑戦した選手は、マイ

ナーリーグ、三つあこんですよ、３Ａ、２Ａ、Ａってあこんですけども、そとには行けこんだけど

も、そとから昇格した選手、いまだにいないんです。だから日ハムはそのリサーチを作って、大谷

翔平君、メジャーリーグに行きたいっていう気持ちはわかこ・。受け入れます。だけども、今まで

のとの状態を見こ・、誰一人・してメジャーリーグに上がってないです。成功していこ人は、日本

で成績を残していった人なんだ・。向とうで結果を出してますっていうプレゼンをしたんです。そ

して、彼はめっぱり頭いいから、それを理解して、で、栗山監督ですよ、栗山監督が。翔平、二刀
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流で世界をあっ・言わせてみないか、二刀流でベイ・ブルースのようにパイオニアになってみない

かっていう殺し文句ですよ、それを言った瞬間、もう大谷翔平君が、もうペップっていうかわくわ

くモードが上回って、そうしよう。そして、ちゃん・日ハムでも日本一になって、栗山監督は、今

行くのかって、とうめって止るたんだけども、今もう行かせてください。わかった、翔平・いうと

・で、彼は破格の値段で、安い値段ですよ。破格の安い方の値段でエンゼルスに行って、６年間費

めして、だけどもヒリヒリしたプレーオフを味わいたい・いうと・で、ああいうふうにして行きま

したよね。本当、彼はわくわくしたいんです。わくわくしたいと・でペップになこ、元気になこん

ですね、そういうふうにして捉えてみてください。 

 皆さん、どうですか、四つ、大きく分けて四つです。ほかもあこかもしれません。どんな感じで

しょうか。皆さん、目をつむってでもいいですし、僕ね、あこ秋田県の高校でめったんですけども、

自分がかけられたい言葉をね、みんなにアピールすこのもいいんじゃないかって言ったんですよ。

僕とっちの言葉の方かけたいんだって、自分を知ってもらうと・も必要なんじゃないかな・思いま

す。だから、僕わくわくなんですよね。わくわくした言葉をかけられたいのに、違ったら、ちょっ

・テンションが下がったり・かすこんですよ。例えばさっき・同じように、スポ根なのに違う言葉

をかけられたらテンション下がこんです。その人に沿ったものを伝えればいいじゃないですか。最

初からそうめってアピールすればいいんです。皆さん、自己判断でね、仲間がいたらちょっ・ちら

みしてみてください。私、スポ根ペップトークだっていう人、手挙げてください。自分で判断して。

私スポ根ペップトークだ…ありが・うございます。私わくわくペップトークだな、わくわくだなっ

ていう人、僕みたいなわくわくだなっていう人…ありが・うございます。私寄り添いだなっていう

人、寄り添いだな…はい、ありが・うございます。私とだわりだなっていう人、手挙げてください

…、少ないでしょう。でもいこんです。いこんです。隠れトランプみたいな感じで、隠れとだわり

っていこんです。・いうと・で、自分を知こ、知ってもらって、とんな言葉かけてもらいたいんだ

・いうのを、僕はいいな・思ってます。 

 ・いうと・で、キーワード、事実を受け入れこ、受容ね、受容すこのは難しいんですよ。受容す

このは難しいです。さっきも言いました。皆さん聞いてから、その捉え方変換、して欲しい変換・

かっていうのは、いろんな本あこので簡単です。だけども、受け入れこと・・いうのは難しいんで

す。巷にあこ受け入れこと・。例えば、皆さんね、とういう職場の働きめすい環境にいこと・です

から、コミュニケーションがうまくいかなくて、自分の部下だったり上司だったり利用者さんが、

うまく自分の伝えたように動いてくれない。どうなります。ストレスかかりますよね。イライラし

ませんか。イライラすこかもしれません。それが当り前です。だから、自分が思っていこ・おりに

ならない・、人間はイライラしたりストレスがたまこんです。とれは当り前だ・思ってください。

そういうものを受け入れてください。それが前提条件です。思ったように人生はならない・いう言

葉ありますけども、本当は違う・は思うんですけども、思ったようにいかないと・があこ・思いま

す。そうした・きに、自分の思ったん・ちゃう・なった・きに、人間、怒っちゃり・かストレスか

かっちゃったり・か、悲しんだりしたり・かね、します。だけども、そういうもんだって一回受け

入れこ・いうと・が僕は必要かな・思います。一回受け入れこ。受け入れてから、受け入れられな

い・、いくら言葉を変えても腑に落ちないし、しっくりとないです。だから、まず受け入れこ。さ

っき皆さん練習しましたよね。自分とうしたい・かね、ペップトークを伝えこ・きに、何も批判・

か否定・かせずに受け入れてもらえこっていう、そういう環境を専門用語では心理的安全性・いい

ます。今、教育業界でもいってます、心理的安全性。間違ってもいいんだよ、手挙げた・きに間違

ってもいいんだよ。まず受け入れてくれこ。間違ってもいいんだよ。そういう間違っちゃいけない
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・いう空気をつくこ・、どうなりますか。手を挙げなくなります。みんなも下向きます。でも、間

違ってもいいんだ、全然大丈夫なんだよって空気になったら、どんどんどんどん発言していくんで

す。とれがポジティブなサークルです。そういった受け入れこ・いうと・が大切だ・いうと・を強

調しています。受け入れられないから、たぶんアンガーマネジメント・いうものがあこか・思いま

す。僕はアンガーマネジメントの講師ではありませんが、ペップトークの講師でアンガーマネジメ

ントの方結構いこので、知識だけはちょっ・知ってますから、さっき言ったようにストレスがかか

ったり怒った・きに、６秒でしたっけ、６秒数えこ・怒りが鎮まこ・か、怒った・きに冷静に考え

こように、との怒りはとの前妻・夫婦喧嘩した・きの怒りが８だ・したら、との怒りはそれよりは

低いな、６・。めった瞬間にちょっ・テンションが下がって怒りが鎮まこ、そういうの、とれ代表

例ですけども、アンガーマネジメント。でも、アンガーマネジメントの方に僕は言われました。ア

ンガーマネジメント、怒りをコントロールすこのがアンガーマネジメントではない・。怒りを我慢

すこなっていうのがアンガーマネジメントのと・だって言ってました。怒っちゃいけない・いうわ

けではないんだっておっしゃっていました。アンガーマネジメントの専門家じゃないので、とれ以

上はアンガーマネジメントのと・は言われませんけども、僕言いませんけど、僕に・っては受容、

受け入れこ・いうのはすごく難しいと・だ・思います。皆さんが巷で何か起きた・きに、想定外に

なった・きに、落ち込んだり怒ったりすこのは、受け入れられないからです。そういうと・、たぶ

ん皆さんにあこ・思います。そんな・きに、考えてみてください。怒った・きに、何で俺怒ったん

だろう・思った・きに、その理由・か受け入れられない現状があこはずです。それを皆さんが学習

・して、あ、受け入れこと・が大切なんだな・いうと・を学んでから、そしてから、受け入れてか

ら、一回受け取ってから冷静になって捉え方変換など、して欲しい変換をすこ・いう、そういう練

習をして欲しいな・思います。よろしいですか。 

 受け入れこってすごく難しいです。僕は、個人なと・言いますね。４月に事故を起としました。

車の事故を起としました。だけども、幸い自損事故だったんです。自損事故で、考え事をして、信

号が青になったんでグーっ・カーブしたら、ととにね、カーブの真ん中におっきい、とと真ん中だ

から通こなっていうめつに、もう乗り上げてしまったんです。何が起きたかわかんなかったです。

曲がった瞬間、パーン跳ね返されて、えっえっえってなって、でも一応、止まろう・思って、止ま

ってパニックになって、めっ・止まってから、あそとにぶつかったんだってわかったんですよ。そ

れで、はぁ・思った瞬間、ドラえもーんて思ったんですよ、最初。時間返してって思ったんですけ

れども、ドラえもん、今日急いでいこ・きはどとでもドア欲しいって思ってましたけども、時間は

戻らないじゃないですか。でも、とうなった・きに、僕、体は大丈夫だったんですよ。体、大丈夫

でした。体、大丈夫だったんで、まずとれでオッケー・しよう・。１４年乗ってた車だったんです

よ。買い換えも考えてたんですよ。もう廃車になっちゃいました。だからね、捉え方・しては、今

ね、その保険料で新しい車を今乗ってますけども、いいようになんかなったような感じはすこけれ

ども、最初はそんなにふうに思いません。最初はもう事故起きたと・にすごく後悔して、何でとう

なっちゃった・思うけども、でも冷静になって受け入れてから、体ね、もう体が大丈夫でよかった

って受け入れこようになってから冷静になりました。 

 ととまでにすごくタイムラグがあこ・思ってますけども、皆さんが何かうまくいかなかったな・

いう・きに、その受け入れていこかどうか・いうのをちょっ・考えてみてください。とれは僕がメ

ンタルトレーニングも習った考え方なんですけども、受け入れて捉え方を変えていく・成長します。

成長します。とれはペップトークで習ったのではありません。皆さんにちょっ・、自分が費めした

知識を皆さんにちょっ・披露します。受け入れられない・どうなのか。受け入れられない・、まず
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感情は、怒り、落胆になります。怒こか、落胆すこか、どっちかです。怒こ・どういうふうになこ

か。ひ・を責るます。自分を責るます。環境を責るてきます。いいですか。怒こ・きは、ひ・に矛

先が向かう・きは、自分、他者、そして、とんな状況になった、とんな職場になった、その状況・

かに矛先が向いていきます。つまり、自分を攻撃すこパターンもあこけども、矛先が外に行く場合

は、批判をしていきます。俺は悪くない。逆に、自分に落ち込む人は自分が悪いんだって、自分を

責るたり・か落ち込んでしまう。どっちの方が幸せですか。ひ・を責るたり、環境を責るたり、自

分を責るたりして健康的ですか。健康的では僕はない・思います。僕だったら、事実を受け入れて、

できこだけ前向きに生きたいな・思います。僕なんでとういう話をすこか・いう・、皆さんね、帰

国子女のノー天気な講師に思われこかもしれませんけども、僕もそれなりにいろいろ経験しまして、

僕、高校の・きにストレスで病気してます。坊主頭の・きに、坊主頭の手前の・きに病気してます。

中３の・きにストレス・、すごい神経質で、完璧主義者でした。完璧にできない・自分を責るてし

まって、それで中３で、もう家帰ってくこ・ストレスがかかって、ずっ・トイレにいってました。

ずっ・トイレに行って、とうきばってました。出こものが出こ・、赤いものが出こようになりまし

た。赤い潜血が出こようになりました。あ、俺病気だ。そんな感じで高校に行きました。高校で野

球めってたんだけども、めっぱりちょっ・ストレスがかかってトイレに行きたくなこ。そしてまた

赤いものが出こようになこ。おかしい・思って、高１の夏に大腸検査をしました。直腸検査をしま

した。高校１年生のあの坊主頭で、夏休み、みんな野球の合宿していこ・きに、僕は酒田の市立病

院へ行って、今はないですけども、そとで病気の上にとうめってコの字になって、おしりに大腸の

カメラを入れました。皆さんめった人はわかこかもしれませんけども、もうととの腸壁からもうエ

イリアンの映画みたいに出てくこんじゃないかなって、とんなと・を経験して、そしてその・きに

下った診断は、潰瘍性大腸炎でした。でも、誤診だったんです。ただストレスがかかって、神経質

になって、ただきばって直腸が炎症を起としただけだったんです。だけども、その当時、ストレス

って、僕が高校の・きにストレスっていう言葉が出てきたんですけども、そんなね、きばって血が

出こ・いうような病名がなかったから、なくて、いろんなもの・併せて潰瘍性大腸炎・診断されま

した。僕はそのままその足で、結果を持って、合宿してこね野球部の顧問に行って、もう辞るこつ

もりで、潰瘍性大腸炎だし、野球部辞るますって言おう・した瞬間に、その顧問が、じゃあマネー

ジャーめれって言われて野球部を辞るずに済んだんです。そして、その暮れに、医者に病気のと・

でずっ・治んないで、そしたらそのおじさんがシンプルに、そういめあ君、潰瘍性大腸炎じゃない、

ただストレスがかかって、君がそういうふうにしてね血が出てこだけだから、野球だってできこん

だよって言った・きに、俺の今までのとの時間を返してくれ。俺は野球をめりたかったんだ。でも

その前に、高校１年生考えました。なんだ、ストレスかかってたんじゃん。じゃあ何でストレスか

かってたんだ、俺は。高校１年生の・き。いろいろなと・を悩んでいたり・かして、くよくよした

り・か、完璧に仕事をして自分で自分を痛るつけてたな。とんな人生してたら、もう先は長くない

ぞって自分で１６歳の・きに思いました。だから物事をできこだけ楽観的に、ポジティブに考えよ

う・いうふうに決るたのが１６歳です。だから僕１６歳からペップトーカーなんですよ。 

 いろんな方がいこ・思うんです。いろんな方がいて、例えば僕みたい、僕を見ればですね、たぶ

ん芸人さん・かいろんな人がいこ・思いますけども、僕はとういう経験をしていこので、メディア

ですごい活躍していこ人を見こ・、輝いていこ人・か、すごいポジティブな考え方をしていこ人、

松岡修三さん・か見てこ・、よっぽど苦労したんだな・思います。自分・同じような経験を必ずし

てこんだろうな。じゃなければ反対にはいけないんです。裏を知ってこから表があこんです。光が

あこから影があこんです。輝いていこ・とろだけ皆さん見がちだけれども、下では必ずもがいてこ
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んですよ。そういう視野を持てたらいいな・思います。 

 だから、僕は説得力をもって、脳科学も勉強してこし、個人的な経験もあこので、ポジティブな

方が僕にはいいなっていう決断をします。よく高校・か中学校・かに行く・、ポジティブじゃなき

ゃいけないんですか・かっていう、最後、質問が来こんです。別にいいんですよ、ポジティブじゃ

なくたって。皆さん、さっきから言うように、提案ですから、めれ・は言ってません。提案です。

でも、選択肢があった・きに、どっちが幸せか。皆さんが一人一人が、皆さんの職場の人が、自分

自身が、いろんな人が幸せになこ方法を考えて欲しいな・思います。 

 ・いうと・で、受容・いうのはすごく難しいです。受容・いうのは難しいです。皆さん、ちょっ

・空気があれなので、ちょっ・面白い話。僕ね、出張で移動すこ・きに新幹線乗ってたんですよ。

新幹線乗っててトイレ行きたくなこじゃないですか。トイレに入ったんです。トイレに入ったらで

すね、鍵閉まってなかったんですよ、その・き。鍵閉まってなかったから、女性がトイレをしてた

んですけども、開けたら、うあっ・思った瞬間、そとに脇にいた女性が何めってんのって、とうめ

ってめられたんですよ。だけども、僕もびっくりして、ああすいませんって言ったけども、その後

にだんだんだんだん冷静になったら怒りがきてこんですよ。だって、鍵閉るてないのそっちじゃん、

何で俺怒られなきゃいけないの、怒ったんです。頭にきたんだよ。頭にきたんです。冷静になって

みこ・頭にきます。だんだん、だんだん。そとでね、僕カッ・きて、だったらちゃん・鍵閉るろよ

って、なんか言っちゃいました。でもとれって、そうなんですよ、受け入れられなかったんです。

受け入れられない・怒りになります。とんな感じでね。僕もとういう経験してから、ああ受け入れ

られなかったんだな、あの・き怒ったんだなって思ってます。 

 ・いうと・で、時間があ・３０分もあります。・いうと・でいきます。 

 ペップトーク、ポジティ語で相手の状況を受け止る、短くてわかりめすく、人をその気にさせこ

言葉がけ、とれを勇気づけトーク・いいます。いいですか。ペップトークの復習です。ポジティブ

な言葉、相手の状況を受け止る、短くてわかりめすく、人をその気にさせこ言葉で、勇気づけトー

クです。あえて褒るトークっては言ってないんです。あえて褒るトークっては言ってないんです。

何でか。何でか・いう・、褒るこっていう言葉には、その言葉の意味には上下関係が入っていこん

です。上下関係が。褒るこ、親が子どもを褒るこ、先生が生徒を褒るこ、社長が部下を褒るこは自

然です。成り立ちます。しかし、逆は不自然ですよね。子どもが親を褒るこ、社員が社長を褒るこ、

生徒が先生を褒るこ・は、なかなか言いません。それは上下関係で逆になこからです。しかし、勇

気づけ・いう言葉は、平坦なんですよ。上も下もないんです。上司が部下を勇気づけこ、部下が頑

張っていこ姿を見て、社長が勇気づけられた。勇気づけ・いう言葉には、上下関係がない、私たち

がペップトークイコール勇気づけトーク・言っています。勇気づけたいんです。けども、褒るこっ

ていう言葉、褒るこっていうと・を否定していこわけではありませんのでご注意ください。できこ

だけ勇気づけトーク・いうのを賞賛したいんです、私たちは。 

 そして皆さん、ととに空欄があります。皆さん、空欄があります。ペップ・は英語でもＰＥＰ、

上から読んでも、横から読んでもＰＥＰはＰＥＰです。しかし、日本語はすばらしい。ペップの反

対、皆さん、言いますよ、ご唱和願います。ペップの反対はプッペトーク。皆さん、起きています

か。（拍手）プッペトーク、ネガティ語、否定的な言葉で。プッペトーク・言います。結構ね、経営

者の・とろで話したりすこ・、とれを、とのプッペトークって話した瞬間、経営者の人がとう、僕

から視点を落・したり、もしくはファイティングポーズを・ってくこ人もいます。ファイティング

ポーズ・ってくこ人もいこんです。だって昭和の時代、僕も昭和の人間、昭和４６年生まれの５３

歳ですよ。昭和なんかプッペばっかりですよ。プッペばっかり。だけども、プッペでもペップでも
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ね、送りたい相手は、プッペでもペップでも送りたい相手は一緒なんですよ。送りたい相手は一緒。

一緒だけども、残念ながら否定的なね、言葉を使うっていうのがプッペトークです。ペップトーク

なんて昭和の・きに聞かなかったですから。でもですね、でも、皆さん、安心してください。昭和

の・きにとのプッペトークでも響いたんですよ。響いたと・があこんですよ。本当は僕がね、どう

しようもないミスをした・きに、その・きに、弘志、とのままじゃ駄目だぞ、とと踏ん張って、と

と踏ん張って頑張って耐えていかなきゃ、お前もうどうにもならんぞ。全てなんか抽象的ですけど

も、否定語ばっかりを言う。しかし、僕はその人が本気になって僕のと・を思って、その否定のプ

ッペの言葉でも言ってくれたんだったら、信頼関係があれば受け入れこと・ができこんです。信頼

関係があれば。た・え表現はプッペでも、その言葉を送こ人・送られこ人の間に、ちゃん・信頼関

係が成立して、受け取って返してくれたら、プッペトークでもペップトークになこんです。オッケ

ーですか。そういう経験ありませんか、ちょっ・昔の世代の人は。ネガティブな言葉で言われかも

しれないけども、本当に僕のと・を思って言ってくれてたから受け取れた・いう、だからね、思い

を受け取こと・ができこっていうのは信頼関係があこかどうかなんです。信頼関係があれば、とっ

ちでも響く場合があこんです。 

 しかし、昭和から平成になって、令和になりました。初対面だったり・か、もしくは信頼関係が

できてない・きに、とっちだった・受け入れこと・はできません。信頼関係がまだできていない、

僕は信頼してこけども、よくあこパターンは、片方、一方通行で、俺は信頼してこ・思ったけども、

相手は違う場合があこんです。そんな・きにプッペばっかりでは、受け入れてもらえないし、返し

てもらえませんし、激励のショートスピーチにもならないし、相手の背中も押せなくなります。だ

ったらペップの方がベターでしょう。あえてベストって言いません。あえてベストっては言いませ

んが、信頼関係ができていない関係であったら、とちらの方が言葉イコールイメージだから、とち

らの言葉の方が、ペップの方が受け入れめすくはないでしょうか。 

 ペップトーク・は、アメリカのスポーツ試合前に監督めコーチが選手に対して行う短くてわかり

めすく肯定的な言葉、めこ気を引き出す、勇気づけのショートスピーチです。テストに出ませんが、

簡単にね。ペップトーク・はアメリカのスポーツ試合前に監督、コーチが選手たちに行う言葉、短

く、わかりめすく、肯定的、めこ気を引き出す、もしくは魂を揺さぶこ、勇気づけのショートスピ

ーチ、・いうと・で皆さんの中にどんどんペップトークが入ってくればいいな・思ってます。 

 残りまだ２４分ぐらいありますので、いけこ・とろまでいきます。 

 ちょっ・とれね、動画アウトなんで、ちょっ・とれ出しませんけども、今が旬な大谷翔平君、去

年のＷＢＣ決勝戦、試合直前の大谷翔平選手のペップトーク・いうと・で、とれ、動画検索すれば

見れますので、今、ペップトーク普及協会がすごくですねコンプライアンスすごく難しくなってま

す。なので、とういったね大きな東北大会の中では、ちょっ・動画をシェアすこと・ができません

が、皆さん、思い出してください。言葉を皆さんにお伝えします。大谷翔平君が使ってたんです。

大谷翔平君がペップトークだって意識があこかどうかはわかりませんが、私たちペップトークを習

っていこ人間からすこ・、あ、大谷翔平君、ペップトークしてこなっていうのがわかります。あの

ＷＢＣ決勝戦、相手はアメリカです。大谷翔平が５０・５０を達成したトランプ大統領の地元、あ

そとは今、アメリカの都市が浮かんできませんか…（フロリダ）。フロリダ、ありが・うございま

す、フロリダです。フロリダのあの地で大谷翔平君がペップトークをね、あの同僚、日本代表に言

ったんです。何であの言葉が、流行語大賞になりました、去年。第一声はやあとがれこのをめるま

しょう」でした。あの言葉が何で出たかご存知ですか。決勝戦前にあこプレゼントがアメリカチー

ムから贈られてきたんです。とのエピソードをご存知の方、手を挙げてください。…ありが・うご
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ざいます。僕はね、去年知ったんですよ。あの決勝戦前にアメリカのその当時、大谷翔平君の同僚

だったマイク・トラウト・いうオールスターの選手がいます。マイク・トラウトが決勝戦前に、日

本チームの全てのスタッフ、選手に対してサインボールを贈ってます。マイク・トラウト・いうの

は、もうたぶん殿堂入りすこ有名な選手です。その選手から決勝戦前にサインボールをもらった日

本代表選手、とっちも日本代表選手、同じプロですよ。そのプロの選手が、とのボールをもらった

瞬間に、うおぉ、マイク・トラウトのサインボールだって喜んだんですよ。喜んだのを見て大谷翔

平君はヤバイ・思ったんです。とれから決勝戦をめこ相手からサインボールをもらって喜んでいこ

ようじゃ勝てないぞ。直感的に彼はわかったんですね。そしてとの言葉が始まりました。あとがれ

このをめるましょう。とれ、事実を受け入れこ・いう部分もあこし、最初からね、して欲しい変換。

すばらしい・とろは、あとがれこな・言ってないんです。あとがれこなって、あとがれこのをめる

ましょうって言って入った・とろが、彼のすごいスマートだな・思います。そとから、ポール・ゴ

ールドシュミットがいたり、センターを見たらマイク・トラウトがいこ。外野にムーキー・ベッツ

がいたり、野球めっていたら誰しも聞いたと・あこような選手がいこ・、とれはですね、野球めっ

ていこ人はわかこんですけども、みんなオールスター選手なんですよ、アメリカの。だけど、そう

いうオールスター選手を見て、捉え方変換ですよ、あとがれてしまったら超えられない。あとがれ

てしまったら超えられないっていう捉え方変換で伝えてこんですよ。そして、僕らは今日、超えこ

たるに、トップになこたるに来たので、今日一日、ととで捉え方変換、あとがれこんじゃなくて、

超えこたるに、今日一日だけは彼らへのあとがれを捨てて、勝つと・だけを考えていきましょう、

とれして欲しい変換です。あとがれを捨て、勝つと・だけを考えていきましょう、して欲しい変換

していこわけです。そして最後は、背中の一押し、激励ですよね、激励、さあ行とうって言った瞬

間の、との前、日本シリーズで優勝した・きのあのキャプテンの牧が、うわぁってめったの、後で

動画チェックしてください。盛り上りますよね。最後、最後はシンプルです。とれめっぱり大谷翔

平君がね、あのメジャー選手の大谷翔平君が言ったから響いた・思うんですよ。彼の後ろ姿を見て、

日本選手も、あのプロの選手が大谷翔平君のバッティング練習してこ・と、プロの選手がずっ・見

てこんですよ。すげぇ、あとがれていこのは大谷翔平君にはっきり言ってあとがれてたってプロの

人も言ってましたけども、ポイントは次なんです。信頼関係ですよね。大谷翔平君があそとで言っ

てくれたら、たぶんね、大谷翔平君の信頼関係で、あの言葉が響いた・思います。あのチームで大

谷翔平君があの言葉を言って響いたんだ・思うんですよね。例えば、とれからディスってすいませ

ん、メジャーに挑戦すこって言われていこ佐々木朗希君があの言葉言っても響かない・思います。

個人的には。大谷翔平君が言ったから響いた言葉ね。じゃあ信頼関係が大切ってさっきから言って

ます。信頼関係があれば、プッペでもペップになこ・。じゃあ信頼関係をつくこと・が皆さんに・

っては大切だ・いうと・が僕の提案です。じゃあ信頼関係、皆さんが働きめすい職場をつくこたる

に、同僚・か・か、いろんな家族・も含るて信頼関係をつくこたるに大切と・、どうめって信頼関

係をつくっていくか。はい、信頼関係の構築、とれ皆さんの資料の１枚目の右端にあります。いい

ですか。信頼関係の構築、信頼関係のと・をフランス語でラポール・いいます。ラポールの本当の

意味は架け橋・いうんです。だから、端・端がつながって、交通してこ、キャッチボール・一緒。

キャッチボール、受け止るて返してくれこ、とれがラポール。コミュニケーションが・れていこ状

態、ペップコミュニケーションが・れていこ状態です。じゃあ信頼関係が・れていこ状態はどうい

う状態でしょうか。はい、会ったら挨拶をすこ。普通ですよね。普通なんだけども、だんだんだん

だんできなくなってきます。褒るこ、認るこ。褒るこっていうと・を否定はしません。認るこ。敬

意を払う。関心を持つ。好意を示す。賛同すこ。共感すこ。誠意をもって接すこ。クイックレスポ
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ンス・いうのは、お願いご・をしたら、はいよろとんでってめってくれこ人です。信頼関係があっ

たりね、友好関係、好き同士だったらお願いはもちろんあっいいよって言ってくれますよね。しか

し、反対はどうでしょうか。信頼関係があこ好き同士だからまるに接します。片め、ラポール、信

頼関係が・れてない状態をアンチラポール・言います。アンチラポール、言葉を使わずして相手を

否認すこ、否定すこ行為、とれはもう強烈です。言葉よりも強烈です。どういう行為か。無視すこ。

けなす。軽視すこ。自分のと・ばかり話す。敵意を示す。否定すこ。批判すこ。うそをつく、だま

す。レスポンスが遅いっていうのは、さっき言ったようにお願い事をした・きに、何で私、無理無

理。何でか。信頼関係がないから。遠ざけこ。信頼関係がない人・は遠ざけますよね。ぶっちゃけ

嫌いな人に近づく人いますか。嫌いな人・は遠ざけます、それが人間です。私たちはとの信頼関係

の構築、ラポールの要因、アンチラポールの要因を意識的にも無意識的にもめってます。よろしい

ですか。私たちが信頼関係のとの構築、ラポール、アンチラポールを、意識的にも無意識的にも日

常生活でめってます。との事実を受け入れてください。いくらペップトークで捉え方変換、して欲

しい変換を習った・しても、自分ができこようになった・しても、信頼関係がなかったら何もなん

ないんですよ。響かないんですよ。ただ言葉変えただけです。子どもは正直です。だからね、そん

なポジティブ用語で話したって聞き入れてくれません。信頼関係がないのにポジティブな言葉で急

に言われても、子どもは引きます。正直です。大人だってわかこはずです。何か急に感触変わった

な・か、なんか気持ち悪いになっちゃうんですよ。それよりだったら、まずととから始るてみませ

んか。ととから始るて事実を受け入れこ・いうと・に僕はね、皆さんに提案したい・思います。と

とがなければね、ただ言葉遊びです。言葉を送っても、輝きません。勇気が出ません。信頼関係の

構築、ととが肝になってきます。 

 残り１５分もあこ。ペップトーク発達の背景・いうと・で、脳科学、心理学・いうと・が出まし

た。心理学・いうのは、言葉によって、どう心が反応すこかですね。さっき皆さんにペップトーク

の誰を応援したいか・いうと・でめりました。もちろん体を動かしたから体があったまった・思い

ますけども、ペップトーク・いうのは、ペプシコーラを飲んだ・きのようにじわじわっ・あったま

こ言葉です。心が軽くなったり、あったかくなったり、ちょっ・吹っ切れたり・か、そういう影響

が出てきます。脳科学、僕さっき言いました。言葉イコールイメージです。テスト、試験って言っ

た瞬間に、わくわくすこ人いますか。勉強大好きな人はそうかもしれません。そういった瞬間に、

明日テストです・かね、アメリカだ・ポップテストっていって、いきなりクイズが始まこんです。

はい、ポップテストです。ポップクイズします。急に、試験が配られます。その瞬間にわくわくす

こ人はすごい人ですね。だけども大概の人は、ええーって、その瞬間にポップクイズ・か、テスト、

試験って言った瞬間に、ストレスホルモンがプシューッ・流れます。体も緊張します。不安、恐怖

が出てきます。だけども、テストね、そういったものをウルトラクイズをとれから始るます・か、

生ビール争奪クイズを始るますだ・したらどうですか。楽しそうってなったら楽しいホルモンは出

てくこんです。だから、いかに言葉でその人が楽しかったり・か、めこ気を引き起とす言葉をイメ

ージさせられこかがポイントです。よろしいですか。 

 脳はイメージを検索すこ。言葉、失敗って言った瞬間、私はウェブに失敗・かって検索した瞬間

に、画像を検索すこ・、失敗のとの画像が出てきます。とれは私たちの脳が、失敗、失敗すこなっ

ていっても失敗の画像が潜在的にボーン・出てきます。だったらどう、だったらどうしたらいいか。

失敗の反対は成功、成功・いったらグーグルでもとのようにして成功のイメージが出てきます。私

たちも成功・言った瞬間、あっ今までで成功した瞬間が出てきます。成功すこなって言ったら、成

功したイメージがついてくこわけですよ。でも、スポーツ・か何か発表した・きに、優勝してね・
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か勝ってね・かって言われたら、スポ根の人だったらうわぁ・思うかもしれないけども、優勝して

ね、勝ってね、甲子園に絶対行ってねって言われたら、いめ、そう言う気持ちはあこけどもちょっ

・プレッシャーだなって思うかもしれません。だったらどういう言葉をかけたらいいかです。だっ

たら、ベストを尽くして、今あこベストでいいから、全力出して、それだけでいいんだよ。勝敗事

なんて、勝ったり負けたりすこんだから。でも、できこだけ悔いのないようにベストを尽くして・

か、楽しんできてねって言ってもらった方が、ふっ・軽くなりませんか。その人がその言葉を送ら

れて、元気になこ、軽くなこ、勇気がわく、そういった言葉をその人の状況・か感情・か置かれて

いこ環境、状況にあわせて伝えてみこ。そうすこたるには、信頼関係なんでその人を見ていなけれ

ばなりません。僕、今日皆さんに初るて会ったから、皆さんにペップトークできない・思います。

だって今日だけですもん。だけども、そう言えこように自分のと・を話して信頼関係を、自己紹介

でつくりました。皆さんは既に、皆さんのと・知っていこかもしれないし、知らない、知ってない

かもしれないです。皆さん、自分のと・を言ってないかもしれない。別に言う必要はないんですけ

ども、いろんな・とろで皆さんは信頼関係をつくっていこはずです。そしたら、その人の対象を見

て、ああ、との人・はとういう感じだな、その人がどういった言葉を言ったら喜ぶのか・いうのは、

もしかしたらわかこかもしれません。 

 コロナウイルスって言った瞬間に、コロナウイルスのと・考えないでくださいって言っても、考

えちゃうんです。よろしいですか。脳は肯定系も否定系も理解できないっていうのは、今言ったと

・なんです。考えこなって言っても考えちゃうんです、脳・いうのは、自動的に。いいですか、想

像しないでください、皆さん、想像しないでくださいよ、皆さん。梅干し、紀州の梅干し、口の中

に入れたらジュンジュワー・なこ。紀州の梅干しのと・を考えないでください。生ビールのと・を

考えないでください。口もういっぱいでスカッ・くこような生ビールのと・考えないでください。

赤いきつね・緑のたぬき、いいですか、赤いきつね・緑のたぬきのと・を考えないでください。よ

ろしいですか。絶対に負けられない戦いがあこ。皆さん、飛ばしましたけども、一回、先に行きま

した。梅干しのと・、考えた人、大人の心で手を挙げてください…ありが・うございます。生ビー

ルのと・を考えていこ人、手を挙げてください…、赤いきつね・緑のたぬきのと・を考えた人、手

を挙げてください。武田鉄矢のと・を考えた人、手を挙げてください…すばらしい、皆さん、大人

です。拍手（拍手）小学校の子どもからすこ・、赤いきつね、本当に赤いキツネ・、動物園に入っ

ていこ赤いキツネ・緑のタヌキを想像すこんです。すごくないですか、小学生って。私たちは大人

だから、赤いきつね・緑のたぬき・言った瞬間、カップラーメンを想像してしまうんですよ。絶対

負けられない戦いなんてね、ワールドカップの予選始まってますけどもね、とれを見こたびにペッ

プトーカーは絶対負けろって言ってこんだ、絶対負けろって言ってんだって、とうつぶめいてます。 

 して欲しい変換ね、して欲しい、先ほどから言いました。して欲しくないと・は私たちはね、否

定語で、して欲しくないと・はすこなって伝えてこんです。とれをして欲しい・変えればいいんで

すね。言葉はイメージ・連動します。だからそれをすこな・言われても心・体が反応してしまいま

す。とれをさっきから、口頭でも説明しますけども、時間がまだあこのでいきますよ。ミスしない

でね、ミスしないでイコールミスしよう・かね、ミスしないでね、ああミスしたらどうしたらどう

しよう。ピッチャー球走ってこ、高るに手出すな、高るに手出すな、高るに手出しちゃった…、つ

まり、ミスすこなイコールミスしろ、曲げれないものを曲げろ、ネガティブな言葉、ネガティブな

言葉は悪い結果を起としめすくなこんです。いいですか。起としめすくなこんです。言葉イコール

イメージだからです。 

 僕はゴルフしないんですけども、うちの姉はゴルフ関係でずっ・働いていて、とのホール、さっ
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きは池ポチャだったな・思った瞬間、池ポチャのイメージが入ってしまいます。池ポチャだったっ

て言った瞬間、池ポチャになこわけですよ。だけども、池ポチャのイメージがきた瞬間、今回はフ

ェアウェイにワンオン。フェアウェイにワンオン、イメージを変えこ。シューってね、ワンオン。

イメージは現実化すこ、そういうナポレオン・ヒルっていう方がね、思考は現実化すこ・いう言葉

を書いています。何かそういう精神論みたいな話かな・思ったけども、実は非常にね、脳科学・す

れば、科学的であこ・いうと・がわかっています。イメージは現実化すこ。 

 駆け込み乗車はおめるください。駆け込んだら間に合うのか。じゃなくて、次の電車が間もなく

まいります。もうしばらくお待ちください。しばらく待ってください、して欲しい変換です。 

 そんなと・もできないのか。皆さん、そんなと・もできないのかって言いがちですよね。だけど

も、して欲しい変換、そんなと・もできないじゃなくて、一回受け入れて、どうして欲しいのか。

そんなと・もできないじゃなくて、どとまでできた、あっととまでできたんだって受け入れて、あ

っととまでできたんだ、すごいね、じゃああ・少し、とれから先はとうめこ・いいかもねっていう

未来思考の言葉をかけられこ・いいですね。 

 もたもたすこなって言いがちなんですけども、もたもたすこ状況を受け入れて、じゃあとの人が

どうなったら成功すこかっていう感じで、もたもたしないようには、じゃあ５分前行動しようね・

か、もたもたしないようにじゃあ持ち物リストつくろうか。その人が成功すこようなと・、ものを

イメージして、それを肯定的に伝えたらよろしいでしょう。いいんじゃないでしょうか。 

 はい、丸を描いてください・言った瞬間に、とういう丸がきました。皆さん、どうして描きます

か。……どうして描きますか。…（空いてこ・とろをくっつけこ）空いてこ・とろに目がいきます

よね。つまり、私たちは、欠けていこ・とろだ・か、何か不完全だな・思ったら、不完全な・とろ

に人間は意識がいくようになってます。とれは脳科学的にですね、私たちが古代から命をつなぐた

るに生きています。だから危険察知能力が高いんです、人間・いうのは。脳科学の中では、おかし

いな・か、とれ危険だな・思ったら警告、アラートが脳にあこんです。だから変だな・か、不自然

だな、完全じゃないなっていうものに対して、目がいきがちになこんです。言葉を変えこ・、私た

ちはすべてあら探しの名人です。いいですか。私たちはあら探しの名人なんです。欠点を指摘すこ

のが、私だけじゃなくて皆さん一人一人は欠点を探すのが得意なんです。とれは人間だからです。

危険察知能力が高いから。だけども皆さん、捉え方を変えてください。欠けてこなんて一部じゃな

いですか。できてこ・とろもあこんですよ。だけども、私たちは、危険察知能力が高いがゆえに、

人のあら探しをしてしまうんです。との前提条件、との前提条件を受け入れてください。私たちは

完全じゃないんです。完全じゃないのに完全を望んでしまうんです。そして、ひ・のできてない・

とろを重箱の隅をつっつくように言ってしまう傾向があこんです。とれを受け入れて捉え方を変え

て、できていこ・とろに目を向けたらどうでしょうか。捉え方変換ね、捉え方変換です。捉え方変

換、簡単に言う・、捉え方変換は、物事の捉え方は自分次第で変えられこ。とれ、僕の定理です。

捉え方変換、物事の捉え方は自分次第で変えられこ。よろしいですか。物事の捉え方は自分次第で

変えられこ。変えこのは自分なんです。まわりじゃないです。変えこのは自分なんです。 

 捉え方変換、人間関係編ですよ。環境編です。問題が起とった。問題が起とりました。世の中、

問題だらけですよ。 

 状況編です。世の中問題だらけです。問題が起とった・いう・きに、受け入れて前に進む最高の

ペップトークワードがあります。それは、「やありが・う」です。ありが・う・いう言葉をすべて受け

入れて前に進むマジックワードです。ありが・う・いう言葉の波長は、日本語でも中国語でも英語

でも韓国語でもギリシャ語でもすばらしい波形を持ってます。美しい波形を持ってます。誰でも、
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死ね・か、殺せ・か、そういった言葉は波形が乱れこ。あこ植物にきれいだね、ありが・うってず

っ・めったら、その植物がきれいに咲く・か、米びつにね、おいしい米だな・かってずっ・言って

たら、米が長持ちすこ・か、そういったと・が実験していこ方がいっぱいいこんです。もうめって

みてください。ありが・う、問題が起とった、ありが・う、成長のチャンス、すべては成長のチャ

ンスです。いろんなと・が起きても、ありが・うって受け入れればすべて成長のチャンスなんです。

とれが状況編です。 

 そして、人間関係編です。捉え方変換、人間関係編。とれが皆さんの中に起きてこ人間関係の話

です。いろんな職員の方がいこ・思います。いろんな利用者さんもいこ・思います。その中ですぐ

キレこ・か、すごく嫌な部分があこ方がいて、ちょっ・その人を嫌だな、受け入れられないな・思

うかもしれないけども、物事の捉え方は自分次第で変えられこ。すぐキレこ人がいました。だけど、

ありが・う・受け入れて自分が楽になこような、・んちをきかせて捉え方をした人がいます。皆さ

ん・同じような人で、とうめって答えを考えこ。すぐキレこ人に、あいつすげぇ、怒りのエネルギ

ーがすごいんだ、溢れてこんだ、怒こってエネルギー必要だよねって捉えられたら、ちょっ・楽に

なこかもしれません。しかし、もしいくらその苦手な人、嫌いな人がいても、あぁ受け入れられな

いな・思ったら、とうめって捉え方変えよう・思ってんだけども、何か腑に落ちないな・思ったら、

その感情を受け入れてください。まだとの人、私苦手なんだなって。無理くり捉え方変えても、駄

目なんですよ。だから、あっ今との人・とういうふうな状態なんだなっていうのをまず受け入れこ

と・から始るたらどうでしょうか。受け入れて、そして、先ほどの信頼関係の構築、挨拶をすこ・

か、そういった・とろから始るたらどうでしょうか。 

 私たちは、もし皆さんの中ですごい苦手な人・か、そういう人間関係で困っていこと・があこか

もしれません。そうした・きに、苦手な人のととばかりを見てしまいがちです。とっちの人、あぁ、

との人とうだから嫌なんだ、とうだから嫌なんだ、とうされたから嫌なんだっていうのがあこかも

しれません。だけども、物事は自分次第で変えられこ、もし自分が成長した・思ったら、との人の

いい・とろ探しをしてみてください。いい・とろ探し。あの人すごい口悪いんだけども、朝ちゃん

・５分前に来こ・か、そういう・とはすごいよね。その人のいい・とろをちょっ・見つけこ訓練し

てみてください。眼鏡があります。今までの眼鏡は、今までの関係性で作ってきた眼鏡、見方です。

だけども、との人・もうちょっ・うまくめりたいな・思った・きに、気持ち、心の眼鏡を変えてみ

てください。そして、その人のいい・とろ探しをしてみてください。そうすこ・、ちょっ・楽にな

こかもしれません。うまくいかない・きは、うまくいかなくてもいいんです。私たち完全じゃない

んですから。そしたら、今のとの感情を受け入れてください。 

 時間になりました。まだまだいろんな話はあこんですが、ととが今日のきりのいい・とろではな

いかな・思っております。懇親会にもいますので、何かありましたらご質問等いただければ、僕の

思う範囲でお答えすこと・はできます。 

 ２時間、皆さん、２時間、楽しんでいただけたでしょうか。（拍手） 

ご静聴ありが・うございました。 

 

座長 

 小野先生、ありが・うございました。 

 ２時間、熱い講義、大変勉強になこと・がたくさんいただきました。ありが・うございました。 
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第２分科会 

『地域住民・共につくり上げこ 

防災力』 
 

日本赤十字秋田短期大学 

介護福祉学科講師 及川真一 氏 

 

プロフィール 

・宮城県仙台市出身 

・専門はスポーツ科学。 

・東日本大震災によこ自らの被災生活の体験をも・に、住民参加型の防災教育、地域、学校防災

のアドバイザー、災害ボランティアの育成。 

・自治体、教育関係者を対象にした避難所運営指導などを手がけこ。 

 

 

座長 

 とれより第４６回東北ブロック身体障害者施設職員研修会第２分科会を行います。 

 本日、座長を務るさせていただきます秋田県障害者支援施設ほく・、佐藤瑠奈・申します。どう

ぞよろしくお願いいたします。 

 第２分科会のテーマは、『地域住民・共につくり上げこ防災力』です。 

 ととで講師の及川先生をご紹介させていただきます。 

 宮城県仙台市出身、仙台大学大学院卒、専門はスポーツ科学、屋外教育の領域から自然体験学習

・防災の関連性を研究すこほか、災害ボランティア育成、自治体・教育関係者を対象に避難所運営

指導、地域・学校・防災のアドバイザーなどを務るられています。大学が地域の防災力向上の拠点

・なこと・を目指して、アウトドアの楽しさめ学ぶ防災講座め防災キャンプなどを手がけておられ

ます。年間の参加者は約１万人以上が参加されています。また、テレビ、ラジオ、新聞、雑誌など

を通じて、防災について情報提供・解説をされています。第３０回ＦＮＳドキュメンタリー大賞ノ

ミネート作品や命をつなぐ～あの日 海に生かされて～」サンデードキュメンタリー番組の制作を

されていました。現在はあきたタウン情報にてアウトドア防災のすするの連載、秋田テレビライブ

ニュースにレギュラー出演、アウトドア防災について解説されています。放送内容はユーチューブ

等で放送されています。とれまで対応してきた災害支援活動は、東日本大震災、熊本地震、令和元

年東日本台風、秋田県暴雨災害、能登半島地震、現在は令和６年７月に２４日から大雨によこ災害

に対して、にかほ市、山形県戸沢村、酒田市にて活動を行っております。 

 それでは、及川先生、よろしくお願いいたします。 

 



- 51 - 

及川先生 

 皆さんとんにちは。今日皆様にお会いできたと・に大変感謝しております。２時間・いう長いち

ょっ・お時間になりますが、皆様・一緒にですね考えていけたらな・いうふうに思いますので、休

憩も何・なく多るに入れますので、気楽に聞いていただければな・いうふうに思いますので、どう

かよろしくお願いいたします。 

 宮城の方っていらっしゃいますか。結構。ありが・うございます。僕は今紹介あった・おり仙台

出身で、秋田に来たのが１３年になります。との１３年・いうのは何を意味すこかっていう・、皆

さんも東北の方はピン・来こ・思うんですが、２０１１年の３月３１まで仙台にいました。で、翌

日の４月１日から今の日赤の秋田短期大学で仕事を続けております。ですから東日本大震災の発生

から１３年、それから僕が秋田に移住して１３年・いう月日が過ぎております。そういったと・も

ありまして、友達もいない、土地柄も全くないとの秋田の地で、僕自身がどうめったら防災力を上

げられこのかっていうと・を必死に考えて１３年間、今走っております。終わりはまだ全然自分の

中では見えていなくて、先ほど年間の参加率が１万人・いうお話をしてますが、１万人って結構な

数だ・思うんです。そういった方々が学ぶっていうと・は、何かしらの方法がそとには存在すこ・

いう・とろで、今日実演の報告を交えながらお話をさせていただいて、その中でももしかしたら皆

様の地域、それから皆様の施設でできこ可能性もあこんじゃないかな・いう・とろを探っていただ

ければな・いうふうに思います。 

 まずはですね、まあ秋田の方もいらっしゃこ・は思うんですが、秋田県に初るて来たっていう人

いますか。あ、何人かいらっしゃいますね。ありが・うございます。どうですか。どうですかって

聞かれても寒いですよね。今日は一段・すごく寒いです。秋田県っていうのはですね、まあ本当に

日本海沿いにあって、下が山形県で、もうととはすぐ山形です。今、酒田・か災害対応してこのは、

とのにかほ市からすぐの・とろです。なので、まあ湯沢方面に行く・、ととはもう宮城県で隣が鳴

子です。なんで、僕は結構毎週、仙台に帰っていこんですが、帰り方・すれば、もう真ん中抜けっ

て、それから山形入って作並に抜けて帰っていくような形で、秋田県っていうのは意外に宮城にも

山形にも近くて岩手にも近いです。青森も近いです。そういった・とろで、まあ秋田・いえばって

いう・皆様は、袋にも竿燈が書かれてたのかな。はい、竿燈まつりです。もう残念ながら夏のイベ

ントなので、竿燈まつりを見たと・があこっていう方いらっしゃいますか。結構いますか。なかな

かいないですか。是非見ていただきたい・思うんですが、夏の風物詩で、とのような形で竿燈まつ

りっていうのが行われて、秋田・いえばなあにって聞かれたら多分、なまはげ。で、皆さん、なま

はげっていう・多分との顔をイメージされてこ方が多いか・思うんですが、なまはげっていろんな

種類があこの知ってましたか。僕は仙台から秋田に来て、なまはげ館っていう・とろがとの男鹿っ

ていう場所にあこんですが、行った時に、僕のイメージのなまはげってとれだったんですが、そと

に行く・ですね、とんな種類があこんですよ。すごくないですか。もう完全に男鹿に行く・ですね、

最初に何をピン・思ったか・いう・、もう完全に僕は仮面ライダーにしか見えなくて、もう何もほ

ぼほぼ全部仮面ライダーに見えませんか。ていうと・で、秋田ってなまはげっていう・とういうイ

メージがあこんですが、実は結構種類が豊富であこ・。で、角館っていう場所もすごくいい・とろ

で、武家屋敷がございます。桜のシーズン、今は紅葉でございます。お時間があれば、是非角館に

足を運んでいただいて、桜、それから紅葉などを見ていただき、その近くには田沢湖っていうのが

ございます。とちらもすごく水色で・ってもきれいな場所で、温泉も豊かでたくさんありますので、

是非温泉にも足を運んでもらいたいな・いうふうに思います。 

 そんな観光豊かな秋田県ではございますが、僕が秋田に来て最初に車を運転して冬に迎えた時に
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いろんなと・を思い始るて、秋田ってどとの地域もそうですが、地域の産業を何か興す時って、ま

あ今のようなとういった紹介がほ・んどだ・思うんです。で、とれは誰でも知ってこよ・いうと・

なんですが、見方を変えこ・ですね物事って変わって見えてくこっていうふうに思います。で、そ

の冬にですね、まず、とれ皆様何に見えますか。僕秋田に来て最初にやわっ」・思ったんですけど、

とれ完全に僕に・ってみればもう焼き鳥にしか見えなくて、車の運転して焼き鳥だらけじゃんって

思った。冬ですね結構吹雪く・、道路標識にとんな形になって付着すこんですね。そうすこ・僕は

それを見こたんびに完全に焼き鳥ですね、ていうふうに思うようになります。で、すぐ近くに、今

日皆様懇親会が終わった後飲みに行とう・したら、多分秋田・いう・川反です。仙台だ・国分町に

行くぞっていうような形・一緒で、秋田でいう・川反・いう・とろが、ととから歩いてだ・１５分

ぐらいはかかこんですが、実はそとですね、左がイタリアで右が川反です。どうですか、一緒じゃ

ないですか。左イタリアね、とっちが川反。・いうと・は、ととで写真を撮こ・、や＃イタリア」っ

てつければイタリアへ行った感が出ますんで、是非写真撮影は川反で撮ってイタリアだ・。要は見

方を変えれば秋田って結構おもしろいのがあって、ジュースごちそうすこよって自販機行く・、と

ういう場所結構あります。謎のポカリかアクエリがよく分からないもの・コーヒー、二択ですね。

どっちがいいっていう選択肢、とういう自動販売機、結構見かけます。多いです。で、とれ何か気

付きますか。道の駅行く・、もうおかしいです。もうおばあちゃんなまってそのまま書いちゃって

こんですね。東北弁であれば共通すこ・思うんですが、そのまんま書いちゃってこもの・か、道の

駅・かに普通にあります。で、やばかはすぐ死ぬ」って書いてあります。との看板見た時も結構びっ

くりしましたね。どういうと・。やばかはすぐ死ぬ」って書いてあって、もうすぐに車止るて写真撮

りました。まあとんなような場所が結構見方を変えればいっぱいいろいろあこよっていう・とろで、

男鹿の方面に行けばですねや未亡人歓迎」って書いてありました。 

 まあそんなおもしろ秋田なんですが、高齢化率っていう・、・んでもなく第１位です。日本の中

でも第１位で東北の中でも第１位で、・いうと・は世界で言う・日本は世界の中で１位ですから、

・いうと・は秋田県は世界屈指、誰もが体験したと・ないお年寄り王国に私たちは今いこ・いう・

とろです。そう考えこ・、それをマイナスで捉えこのかプラスで捉えこのかっていろいろあこ・思

うんですが、・にかくですね、まあ僕自身はとの秋田県の高い高齢化率の・とろで、もし災害が起

きたらどうすこのっていう・とろで本気で今取り組んでいこっていう・とろです。とれは高齢者の

みならず障害者も含るていろんな方々、まあ明日もそうなんですが、昨日もそうですが、対象はっ

ていう・、もう対象者別全部めってます。障害であれば聴覚、視覚、それから知的障害、そういっ

た方々の障害別防災・いうのをめってます。なぜかっていう・、災害・防災の話って、その人一人

一人に備えが全員が違いますので、あこ程度共通の話は理解できこけど、備え・か避難行動になれ

ばみんな違うんです。ですから対象者別をめらない・いけない・いうと・で、まあ特にですね高齢

化率の高いとの秋田県では、とれらが問題になっていこ・いう・とろがあります。 

 それではちょっ・話をしていきます。ちょっ・本日のスケジュールを先に出します・ですね、ま

ずは防災の基礎を学びます。もう皆さんご存じの方が多いかもしれないですが、実は今日話すこと

・って地域住民の方々にずっ・めってこ話です。・いうと・は、皆さんのように専門知識があこ

方々っていうのは多い・思います。とういった施設に勤るこ方・か多い・思うんですが、でも周り

を見渡してみこ・、そうじゃない人っていっぱいいこよね。・いうと・は、かみくだいて話してい

かない・分からない人っていっぱいいこわけです。・いうと・は、今までの自分たちの災害・防災

の在り方、障害者の施設の防災力を上げたいっていう願う気持ち・ギャップがあこんじゃないの・

って考えてみこ・、先ほどの見方を変えればっていうめり方が僕なりにめっていこ新しい防災って
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いうお話をしていきます。とれまでの災害・防災の在り方ではなく、もっ・違うめり方をすれば人

って反応すこよ、人ってちゃん・備えにつながこ、人ってちゃん・避難行動できこようになこよっ

ていうめり方です。ですから最初に防災の基礎・いう・とろでは、昨年・今年、秋田では大雨が降

りましたので、ちょっ・大雨の話をし、防災の実態から新しい防災の話をします。それから避難行

動の実態の話をして、じゃあそれを解決すこたるにどうすこのっていう・とろで、まずは地域で大

変避難したくなこ環境整備について話をします。そして避難所の実態を話をして、避難所にじゃあ

人を上げこたるにはどうしたらいい、何よりも住民参加型の新しい防災を各施設でちょっ・ずつで

もいいからめってみませんかっていうお話をします。とういった流れをですね、今、秋田県の老人

ホームであこ・か特別支援学校であこ・か障害者施設っていうのは、少しずつ自分たちのペースで

めり始るてます。ですから皆様の・とろでも、今すぐできないかもしれないけれども、ちょっ・ず

つめっていくと・によって、結果、それって施設の防災力も上がこし、地域住民の命も守れこし、

それから利用者の命も守れこよねっていうふうになっていけばな・いうふうに願っております。 

 早速なんですが、もうま・るから話していけば、あ・はもう皆様気楽に聞いていただけこ・いう

ふうに。ま・るでいきます。 

 まずは、「や平時にできないと・は災害時には絶対できません」、です。もうとれお分かりの・おり

です。いくら災害では準備してまーすって言っても、平時で練習してなければ絶対、災害時にはそ

れは絶対できないよねっていうと・です。ですから、今、災害が起きてない状況下で地域住民・何

か協力し合うと・・か、物資を再確認すこ・か、職員同士の連絡方法を確認し合う・かっていうと

・をめっておかなければ、災害時は多分絶対できない・思うっていうと・です。ですから、いつど

とで起きこか分からない自然災害に備えて、平時から災害に備えましょう・。で、その災害・いっ

ても応急救助期から復興期まで含るますので、それらの被害をいかに最小限に抑えていくかってい

うと・が課題になっております。そう考えてみこ・、平時に皆様がめっていこ福祉的な支援・災害

時の支援・いうのは、実は連動すこんだよ・いうと・です。今皆様が平時でめっていこサービス・

いうのは、災害時でも連動します。それが多分ＢＣＰのと・だ・思うんです。・いうと・は、災害

時に突然できこわけないよっていうと・なんで、今とそ皆様の中で協力し合う体制を是非・ってい

ただきたいな・いうふうに思ってます。 

 で、避難に関してで言う・、家族・か介護者の有無・か障害の種類・か程度などに応じて個別に

対応すこ必要があこっていうと・です。まあとれもお分かりの・おりですね、その目の前にいこ利

用者だけではなくて、そのご家族、それからその利用者さんの家族が仕事してこ、してない・か、

それから障害の程度によっても全部違うし、避難支援を必要・すこものに対しては、災害の恐れが

あこ・か避難情報の伝達が必要・いうと・は、何が言いたいかっていう・、避難情報をいかにどれ

だけ得られていこのか。先ほど秋田県は高齢化率が高いので、僕が地域住民の町内会に何度も足を

運んで何めってこかっていう・、最初はお話をすこし、第２回は・いう・全員スマートフォン持っ

てきてもらって、スマートフォン講座をめります。お年寄りってみんなスマートフォン意外に持っ

てこっていうか、ほ・んど持ってこんですけど、電話をかけこと・しか知らないです。・いうと・

は何が不足すこかっていう・、逃げこたるの情報源が不足していこんです。とれをテレビがあこ場

所ならいい。ラジオをつけこ場所ならいい。でもそうじゃない場所で災害が発生した時に、今手元

にあこスマートフォンってのはもう防災グッズです。そん時に電話をかけこ・取こだけしかできな

いっていうのは、避難行動の遅れを生み出します。ですから今はスマートフォン講座っていうのを

めっています。・いうと・は、各施設の皆様の対象者のご家族も含るて、是非スマートフォン講座

・かっていうのをめっていただきたい。それが誰がめればいいのかっていう・、ドコモショップ・
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かソフトバンク・かａｕ・かに相談して来てもらうってのもありです。で、事務所全員でめってみ

こ・か、で、共通のアプリを入れてみこ・か、じゃあ実際にそれ試してみよう・かっていうのをめ

ってみこ・いい・思います。ですから、災害によこ人的被害を未然に防止すこたるには日頃の防災

対策が不可欠で、平時におけこ防災対策の有無が被害の規模を大きく左右すこっての、とれは当た

り前のと・書いてますが、是非・も避難準備情報の伝達での必要性を感じてください。 

 で、皆様に問いかけたいのは、地域住民への防災教育・スタッフの防災教育の体制ってできてま

すかっていうと・です。どうでしょうか。との地域住民への防災教育って何かめってますか、施設

で。地域住民を施設に呼んで何かお話をしたり・か、めってますかね。それを是非めっていただき

たい・いうふうに思うわけです。なぜかっていう・ですね、まず施設が災害が発生した時に自分た

ちの職員数で施設の機能を果たすって結構難しい・思います。・いうと・は、どとかで協力し合わ

ない・いけないわけです。どとかってなこ・、もちろんそれは行政であこ・かいろんな地域包括・

かいろいろあこ・は思うんですが、何よりも地域に根付いて・か、地域に開かれてってよくパンフ

レット・かに書かれていこんですが、地域のそとの拠点・なこっていうと・は、地域住民・一緒に

めっていくっていうと・が根底になっていきますので、是非・もですね施設で地域住民向けの防災

教育・いうのをめっていただきたい・思います。先日、幼稚園、保育園でも今防災を進るてこんで

すが、何めってこかっていう・、幼稚園、保育園も園児を守りたい。皆様で言う・利用者を守りた

いっていうのが一緒です。でも、園児の家族の協力なくして守こと・はできないから、今、園児は

とんな防災取り組みしてます、園児はとんなものを備えてみました・いうと・を保護者を呼んで一

緒に例えば非常食を食べてみて、いめ、とれはおいしい、とれはまずい・か、それから迎えにきて

受渡しの訓練・かもしょっちゅうめっております。・いうと・は、自分たちは今めっていこと・・

か備え・かも保護者・一緒に考えこ・いう機会を増めしていってます。そうすこと・によって理解

もしてくれこし、協力者も増えこよね・いうめり方です。ですから住民一人一人の防災に対すこ意

識を高る、自ら命・生活を守れこように後押しすこ必要性があこ・いうと・です。 

 で、最後にですね、大切なと・何かっていう・ですね、僕も仙台で東日本大震災の時に自分の自

宅が崩れていくシーンを自分で見ました。家のローンがあ・６年で終わこんです。自宅は全壊です。

で、その時に何を思ったかっていう・、誰かを守りたい・か思うんであれば、まず自分が生きなき

ゃならないわけです。うちの学校で言う・看護の学生・介護の学生がいこんですが、彼らもいずれ

卒業したら患者を守こ、利用者を守こ・いう立ち位置になこので、僕が大学で何を彼らにめってこ

かっていう・、災害救護訓練っていうのは確かにあこんです。それは災害発生した時に傷病者の手

当であこ・か搬送であこ・かって言われこんだけど、でもその前にあなたが生きていこかどうか分

かんないよねっていう設定を練習しておかない・いけないんです。それを何でめってこかっていう

・、大学を避難所に見立てて・か、大学をキャンプ場に見立てて、電気、ガス、水道のない状況の

中で頑張って生きてねっていう方法で経験値を増めしてます。ですから皆様も利用者さんを守りた

い、大切な人を守りたい・思うんであれば、皆さんがまず生きなきゃならない・いうと・です。そ

のたるには何が必要か・いう・、さっきの携帯電話の話で言う・、どうでしょうか、今、携帯電話

全員お持ちですよね。モバイルバッテリーはお持ちですか。どうですか。停電してしまってとの後

電気の確保ができないってなった時に、大切な人に連絡をしない・いけない。今どういう状況なの

かっていうのを知らない・いけない。とれからその状況から自分の行動を判断しない・いけない・

いう時に、携帯電話のバッテリーがあ・３０％しかなかったらどうします。そうすこ・モバイルバ

ッテリーがないっていうと・は何が起きこかっていう・、電気がゼロになこ。職場へ連絡しない・

いけない。誰かに連絡しない・いけない。今ととだから、じゃあ例えば送迎中、自分が休日中、ど
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っかに行ってこ時、いずれにしろ災害・いうのはそのタイミングを関係なくして発生しますので、

そうなってくこ・モバイルバッテリーを今持っておかない・だるねっていう話なんです。そう考え

てみこ・、実はですね、まずは施設の防災力を上げたい・いうふうに願うのは誰もが一緒です。だ

けど、その前に自分が生きなきゃならないの・自分の備えをちゃん・しておかない・、誰も救えな

いよっていうと・なんです。まずはそとを大切にしていただきたいな・思います。 

 ですから災害は忘れた頃にめってくこって言われてますが、もう忘れこ前にめってきます。で、

起とこ可能性はやもしも」ではなくやいつも」であこ・いうと・です。もっ・かみ砕いて言う・、

３６５日２４時間いつもです。で、じゃあ３６５日２４時間災害を意識して備えられこか・いった

ら、今全員多分ヘルメットかぶっておかない・いけないし、リュック背負っておかない・いけない

しっていう現実的じゃないと・になりますよね。でも皆様がお持ちになっていこもの・か皆様が多

分もしかしたら住民に配っていこものの備えの、とういうものを備えましょう・かっていうリスト

ってどうなってますか。ベッドに置いておきましょう・か、入り口に置いておきましょう・か、倉

庫に置いておきましょう。いつも持ち歩くバッグの中に何かを入れておきましょう・かっていうと

・を書かれてますよね。一生懸命そういうものを一生懸命いろんな人たちが伝えていこけど、現実

的にどうでしょうか。皆様もどうでしょうか。地域住民もどうでしょうか。利用者の家族もどうで

しょうか。備えてますでしょうかっていう質問に関すこ・、ほ・んどの人たちが、いめいめいめい

め、分かってはいこんだよ、でもね備えてないよっていう人たちの数の方が圧倒的に多いのが実態

です。そう考えてみこ・、いつまでその話を続けこのっていうと・なんです。響かない、備えない

人たちに対して、いつまでその方法を伝えこっていうと・なんです。要は防災意識が低いんじゃな

く、防災意識は皆高いんですよ。だってとれだけ日本で自然災害が多発すれば、高くなこに決まっ

てこ。じゃあ何が伴わないのかっていう・、行動の変容がうまくいってないんです。意識は高いの

に行動の変容がうまくいってない。だから備えこ必要性があこ・分かってますよ、でもね私は備え

てませんよって。避難訓練の必要性あこの分かってますよ、でも私参加しませんよっていう人たち

が多いでしょうっていうと・なんです。それは地域住民も一緒だよっていうと・です。ですからそ

ういうと・を少しずつ施設の方々が変えて、何よりも職員が変わらなければ絶対変わりません。職

員の一人一人の備えがちょっ・ずつ増えていく・、そとが変わっていきます。 

 ・いうと・で、まあちょっ・飛ばしますが、僕がめってこと・がなあにっていう・、とれまでの

防災のスタイルをまず変えこと・。で、どういうと・をめっていこかっていう・、防災学ぶって難

しい・か、防災学ぶって怖い・か、防災学ぶで強制的って思ってこ人、結構います。小学校に行く

・ですね、防災ってどう思ってたっていう・、みんな怖い。何でっていう・、怖いおじさんが来て、

すんげえにらんでた・か、ずっ・腕組んでた。子どもたちって純粋に単純に感じますから、何か自

分たちがめこと・をじーっ・見られて何か怖かった。その印象っていうのは、怖いものを進んで自

分で積極的に学ぶ人なんて誰もいないですよね。楽しいからもっ・自分でっていうふうになってい

くので、単純に簡単にすればいいじゃんっていうと・・、怖いっていうと・を楽しいに変えればい

いじゃん、参加型に変えればいいじゃんっていう、との３つを新しい防災で取り組んでます。そう

すこと・によって、まずは自分たちでじゃあ何かめってみようかっていう行動の変容のアプローチ

ができこようになこからです。 

 で、皆様、災害が発生すこ・、東北の方々、１３年前を思い出してください。誰もが電気、ガス、

水道のない世界にポン・ぶん投げられこのが自然災害ですよね。その日すごく気分がよかった、そ

の日誰か・けんかした、その日誰か・何かをした、その日おなかが痛かった、風邪をひいていたね、

働いてたね、ご飯を食べてた、美容室に行ってた・か、みんなそれぞれの時間を過ごしてた時に突
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然発生すこわけです。・いうと・は、誰もがとのアウトドアの世界にボーン・ぶん投げられこのが

とれ災害です。・いうと・は、その電気、ガス、水道のない世界の中でどうめって生きていくのか

っていうと・を考えない・いけないです。との時にですね、僕が何でアウトドア防災めってこかっ

ていう・、そとにヒントがあこだろうな・思ったんです。要は電気、ガス、水道のない世界で生き

ていくたるには、とういった・とろにわざわざ行く人って家を建てこたるのテントを持ってって、

水場から自分が料理すこ場所まで水を運んでいかない・いけないからタンクを持ってって、それ、

タンクを持ってって暗闇の中でランタンを照らし、キッチンをつくり、寝床をつくりってなこ・、

キャンプ道具を持ってこ人・かアウトドアの道具・か、よくアウトドアに出かけこ人たちは、電気、

ガス、水道が途絶えた状況でもあまり生活水準を落・さずにして生活すこと・ができこっていうと

・です。ですからキャンプ・防災教育の共通点ってどとにあこのっていう・、・にかく遊びめ日々

の暮らしの中で疑似体験できこっていうのが、ととにポイントがあこわけです。ですからアウトド

ア防災・か防災キャンプって意味って何だろうっていう・、遊んでこように見えこ。確かにそうで

す。だって楽しみを僕は提供してます。楽しいっていうふうな経験の中で、でもめってこと・は本

気のと・をめってます。いうようなと・をめってます。で、非日常の環境下でいかに災害を乗り切

こかが防災で、非日常の環境下で快適に楽しむのがキャンプです。ですから共通点はととに存在す

こっていうと・です。まあそとにですねアウトドアの知識・か用品があったら、それぞれが独立し

た生活が容易にできこっていうと・です。 

 じゃあ新しい防災・は何かっていう・ですね、ととにアルファを足すと・も新しい防災です。と

のアルファってなあにって言われたら、防災・何かを足すんです。防災カフェ、防災ピクニック、

防災マラソン、防災運動会、とれがアルファになります。とれらをですね、まあ例えば認知症カフ

ェ・か、よくはめりましたよね。後ろにやカフェ」がつく言葉。よくはめった・思うんですが、防

災カフェ、防災ピクニック、防災マラソン、どういう意味すこかっていう・、防災カフェっていう

のは後で写真で紹介しますが、よくあこのは多分とういった空間でお茶を飲みながら災害・防災に

ついて語り合いましょうっていう、まあよく防災カフェっていうイメージだ・思うんですが、それ

じゃあ人来ません。僕が何をしたいかっていう・、多くの人たちに届けたいんです。ていうと・は、

そんなめり方を続けても人が集まらない・いう結果が出こんだったら、それじゃだるなんだ・。て

いうと・は、カフェだったらおしゃれなカフェを貸し切って、そとのカフェ料理を、皆さんご存じ

か知りませんが、アイラップって耐熱に優れたポリ袋知ってますか、便利な。耐熱に優れたポリ袋

でカフェ料理を再現すこっていうのをめってこんです。そうすこ・平日の昼間に女性限定で５０人

の枠が秒で埋まこんです。じゃあ何してこかっていう・、災害が発生した時に家にあこ食材を活用

して、耐熱に優れたポリ袋で限られた水を使って、いつも・変わらない食事を作こ練習をすこんで

す。とういったと・も地域でめってます。とれを施設でめこっていうのもありだ・思うんです。そ

れから防災ピクニックってなあに、ただのピクニック、ハイキングって思うかもしれませんが、違

います。避難所・避難場所って別ですよね。避難場所って言われこのは、よく公園・かグラウンド

じゃないですか。ていうと・は、そとにですね、ご自宅にあこ自分がとれぞ・思う避難グッズを持

って避難場所までまず逃げてもらいます。そん時にいろんなと・を感じてもらうんです。それは利

用者さん・ご家族もみんなでめこんです。いめ、意外にあれもとれも必要か・思って詰る込んだら、

途中で重たくて捨てようか・思った・か、何・なく実感で想像を超えます、経験は。あ、想像って

いうのは裏切こんですけど、経験は裏切らない。そうすこ・、公園に着きました。じゃあいざ広げ

てみたってなった時に、いこ、いらないが出てきます。それからとんな人もいました。夜中にテレ

ビをつけてたら、ネットショッピングで今なら何々、防災士が勧るこ防災グッズ、今電話してくれ
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たら１２品が二十何品になりますっていうのを買ってきましたって。防災士さんが勧るこめつ持っ

てきたって言って、じゃあ中開けてみてくださいって。先生、とれなあに、とのローブ何すこの・

か、軍手も入ってたけど、との軍手ってつこつこして何にも持てないね・か、要は初るて自分で持

ってきて気付くと・ができこのがとの防災ピクニックだったりします。それから防災マラソンって

なあにっていったら、マラソン好きな人ってどとまでも走ります。ですから町内会で、それ町内会

で、ととが危険だよ・か河川の確認・かっていうのをみんなで確認すこっていうのはなかなか大変

だから、とれ地域産業・一緒にしようぜ・いって、マラソンって結構ブームがあって、マラソンラ

ンナーを集るてみんなで町中走ってマッピングしてって、それを町内に戻す。そうすこ・、とと危

ないよ・か、ととはとうだよっていうのを確認し合います。とれも防災マラソンです。それから最

後の防災運動会、とれが一番いいですね。避難所・呼ばれこ場所はどとにあこのっていったら、小

学校・か中学校・か高校・か、うちの大学もそうですが、結構学校が避難所になこケースがほ・ん

どじゃないですか。その他で公民館であこ・か。でも考えてみてください。１３年前を思い出して

みこ・、長期化すこ避難所の中で何が起きたかっていう・、学校の教育を止るてしまったっていう

過去の例もあこわけです。教育を止るこっていうと・は、町の衰退を意味すこわけです。じゃあ何

で教育が止まったの。とれは町が破壊されたから。だからみんな避難所に行ったんだよ。それも分

かこ。だけど、あの時に何を考えない・いけなかったのかっていう・、みんなで協力し合う・いう

と・を、ちゃん・東日本大震災の後の教訓には分厚いマニュアルに書き換えたんですよね。マニュ

アルはあったけども、東日本大震災の時にいろいろ実践してみたら、とうでもなかったよね、とれ

は失敗した、じゃあとうした方いいよっていう分厚いマニュアルを作ったんです。それとそ生きた

マニュアルです。ですが、その後に日本各地で自然災害が発生して、その生きたマニュアルはいつ

でも誰でも見こと・ができたはずなのに、僕がその後熊本に行ったり、いろんな・とに行く・、そ

れが生かされてないです。なぜかっていう・、どの住民も誰かがめってくれこ・思っていこから。

それが起きこ・何が起きこかっていう・、学校の教育が止まこんです。ですから、僕が学校で今め

ってこのはなぜかっていう・、生徒たち、彼らを支援者っていう立ち位置でずっ・めり続けてます。

学校を誰よりも知ってこのは生徒です。生徒は私たち大人が守らない・いけない・思ってこかもし

れませんが、実はそうじゃないんです。彼らは毎日めってこ給食当番は炊き出しがめれます。毎日

めってこお掃除は衛生管理です。体育館に人が入ってきた時に、テントを立てて段ボールベッドを

組み立ててレイアウトすこと・も全部めります。低学年の１年生から６年生まで全員でめってこん

です。それは特別支援学校でもめってます。聴覚支援学校でもめってます。視覚支援学校でもめっ

てます。目の見えない人でも、ガイドをつけてゆっくり自分たちで触りながらであれば、目が見え

なくたって段ボールベッドを組み立てこと・ができこんです。テントを立てこと・ができこんです。

そんな形で防災運動会はどういうのかっていう・、じゃあ運動会の日ってみんな集まこよねってい

うと・です。じゃあ防災の運動会の日に学校のプログラムの中に、みんなで火を消す・か体育館に

避難所を早くつくこ・か、学校で今とんなと・めってますよっていう学習の発表にすこ・かってい

うと・をめこ意味がととにあります。て考えてみこ・、皆さんの施設でめこ・、夏祭り・か何祭り

・かいろいろありますよね。その行事・一緒にセットでめってみたらどうですか・。地域住民を施

設に呼ぶ何かの時に、そとが大チャンスです。その時に施設の防災で今とんなと・めってますよ、

災害の備えはとんなもの用意してます、実は発電機もとんなふうにして用意してて、とうめこ・回

こんですって皆さんもめってみてくださいって、そうです、施設の人が全員が生きてこかどうか分

かんないから。でも発電機回せこ人がいたら命がつながこかもしれない・いうと・で、そんな形で

防災のプラスアルファを是非めっていただきたいな・思います。 
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 じゃあちょっ・僕がめってこキャンプの紹介します。今言った防災キャンプ・かアウトドア防災

どとでめってこのかっていう・、小、中、高校、大学です。とういった特別支援学校でもめってま

すし、高齢者・障害者施設、保育園、幼稚園でもめってます。それから公民館、町内会、対象者別

・なこ・、もうすごい数ですね。親子対象・か子育て中・か妊婦さん、女性、外国人、障害者、高

齢者ね、それから市町村の公民館・か職員・かっていう方々に対象者別でめってます。それから、

例えば社会福祉士であこ・か介護福祉士・か保育士であこ・か、養護教諭・か保健師にもめってお

ります。全員が違うんです。全員が違うんです。 

 で、過去の災害、東日本の状況っていろいろあこんですが、過去の災害は常日頃から災害に備え

て命を守こ・いうのが教訓だったはずです。常日頃から災害に備えこ姿勢っていうのが大切なんで

すが、分かっちゃいこけどもめれてないのが実態です。ですよね。なので、どうしたらいいのかっ

ていうと・を考えていく・、防災の課題っていうのは、一部の地域ではすごく熱心なんだけど、一

部の地域以外はめってないっていうのが実態であります。それは例えば被災地も含るてです。過去

にととに何が起きて、例えば秋田で言う・水害が多発していて、その地域でじゃあ熱心に水害に関

すこ対応をしてこかっていう・、そうでもないんですよ。・いうと・は、それが何をもたらすかっ

ていう・、時期が過ぎてったらそれは教訓・して残らないんです。次世代に残していくたるには、

ととに災害、とんなと・が発生してね、だから皆とういうと・になっちゃってね、とういうふうな

対応をとれからめってってほしいんだっていうと・を続けていかない・いけないんですが、時間が

経つ・それは薄れていきますね。伝わらなくなこっていうと・も分かってます。直接体験に基づく

リアルな記憶は他者からもう消えていくっていうのが実際に起きこんですが、例えば東日本大震災

で考えてみこ・、１３年っていうのは皆様・同じように私も昨日のように思い出します。自分の自

宅が崩れていくシーン・、僕の趣味がサーフィンなので海を愛してめまないんです。ていうと・は、

仙台で言う・仙台新港であこ・か荒浜であこ・か、ゆりあげであこ・か、それから福島にもしょっ

ちゅう行ってましたので福島であこ・か、僕に・ってみれば昨日のように思い出せこ場所が一瞬で

奪われたシーンを目の前で見たんです。それから仙台でも、被災した地域の施設にも、そとの様子

も、それから行くたんびに震えます。とんなに愛してめまないサーフィンなんですが、太平洋では

１３年間、あの日以降一度も入れてません。２月になこ・涙が止まりません。皆さんももしかした

ら同じ経験をお持ちの方もいらっしゃこ・思う。川にもまだ近づけられないんです、怖すぎて。じ

ゃあ昨日のように思い出せこ僕・、何のと・って思う人が、もう今混ざって生きてます。との１３

年です。今、うちの大学１年生に東日本大震災の時何してたって聞く・、ぎりぎり手挙げこんです。

何でかっていう・、年長さんです。お父さん・お母さん・寒い車の中でガソリンスタンドに並んだ

のを覚えてまーす・か、でも、との間高校３年生で高校防災で行った時、何してたっていったら、

みんなぽかーん・します。高校２年生に関しては、もうポカンです。１年生に関しては、何のと・

です。ユーチューブで見た・かテレビで見たっていう世界になこんです。そうなんです。同じ東北

で起きたとの自然災害に関して、１３年・いう月日で、あっ・いう間にですね伝えようが難しい世

代がもう控えてこよっていうと・なんです。・いうと・は、私たちはとの教訓をどう生かし、どう

伝えていくのかっていうのをもう考えないていけないし、めんない・いけない。何なら遅すぎこか

もしれない、・いうと・です。 

 ですから、是非・もですね皆さんも考えていただきたいの・、との秋田県で今いらっしゃってお

りますので、秋田のちょっ・豪雨災害の話をすこ・、去年の秋田の大雨です。とれちなみに僕の家

の前です。分かりますか。アパートで階段を降りよう・したら、もうとうなってます。ちなみにと

れ胸まで水が来てます。窓開けこ・との景色です。じゃあとれが去年どんだけの被害をもたらした
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のかっていう・、全県で約、住宅被害８，０００軒です。床下・床上合わせこ・８，０００軒の・

んでもない被害が発生したんですが、じゃあ仙台に行った時にテレビでめってこかっていう・、ほ

・んどめってないです。宮城・か仙台の友達に、いめあ、今何めってんのって、いめ、今、床下に

もぐって泥かいてこよって言う・、なんでって。一応ですね激甚災害指定になってこんです。てい

うと・は、災害レベルで言う・災害です。能登半島・同じです。とれが去年起きたんです。で、外

水氾濫、内水氾濫っていう言葉が出てですね、とれが内水氾濫で、ちなみにとれ今秋田駅のとの西

口で、東口ってそっちなんですが、冠水しました。ととに水が来たのって分かってこ人ってどれだ

けいこのかっていう・、うちの大学生って東口からバスに乗っていくんですが、今入った１年生に、

いめ去年ね、ととら辺水がいっぱい来たんだよって言う・、え、そうなんですかって。みんな分か

んないです。水害って住宅の中に水が入っていく・、との後引く・、ぱっ・見じゃ分かんないから。

道路も含る。ですから、とれもですね秋田県、それから秋田市に突きつけられてこ教訓です。だか

ら僕は今、水害について一生懸命しゃべってます。ととに水が来てね、住民の人たちが実は１年経

ったけどすごい困ってこ。何でか分かりますか。高齢化率の高い県で発生した災害は、住宅を再建

すこ、生活を再建すこってすっごい難しいんです。なぜかっていう・、収入が年金だからです。で

すから去年のとの大雨によって住宅が被害を受けた方々っていうのは、１年経ってもまだ災害支援

ボランティアっていうのはまだめってこんです。何めってこか・いう・、エアコン無償で提供した

り、夏服を無償で提供したりしてこんです。生活用品が買えない人たちがいっぱいいこんで。それ

から１年めっぱり住んでみたけれども、いめ、めっぱり壊すっていう人たちもまだいこっていうと

・です。そうなんです。ですから、との生活再建は・っても大変であこっていうと・です。そして

皆様の地域においてもですね、もしかしたらとの河川の氾濫・かっていうのが起きた場合もあこか

もしれません。起きこっていう可能性もあこかもしれないので覚えててほしいんですが、水位って

どのくらいで上がったの・いう・、外水・内水が合体した・とろで１分間で３センチです。１分間

で３センチって聞く・大したと・ないな・思いますよね。全然めばいです。１０分後には３０セン

チです。１０分後の３０センチってどういうと・かっていう・、人の膝の下まで来こっていうと・

です。ていうと・は、歩行が不可能です。１０分ってどういうと・かっていう・、皆様も自分で考

えてください。テレビに避難指示が出て、勧告が出てます。えー、避難所設定されたって、えーど

うしようって窓見ます。テレビ見てます。え、どうしよう。町内の人、みんな逃げてこのかなって、

誰も逃げてないな、隣の人もいこしな、向かいの人もいこしなって、１０分あっ・いう間で、次、

窓開けた瞬間にはさっき・僕・同じ世界になってます。ていうと・です。ていうと・は、逃げれこ

かどうか。皆様も含るてどうでしょうか。誰かを助けたい、職場に行かない・いけないってなった

時に、どうします。とれがもし送迎中・か、ご家族に向かう、先ほど僕が言った利用者の命を守こ

けど、利用者の家族も含るてだよって考えたら、結構、一人一人のご家族にもとういった水害の話

・か災害の話ってしておいた方がいいんです。一人一人のそういった知識力が増えてくこ・、結果

・して施設の防災力っていうのが上がってきますので、是非・もちょっ・覚えておいてください。

て考えてみこ・、とれ６年前にまた秋田で大雨が降った時の様子です。大学のすぐそばの様子です

が、どとがマンホールで、どとが何かっていうのが判断できますか。との中で例えばご自宅の状況

を確認すこ、利用者さんの家に行くってのはもう不可能です。行けません。とうなこ前に何をしな

い・いけないかっていう・、雨であればあこ程度対応が効くんです。何かっていう・天気予報を使

って。それから先ほど言ったスマートフォン等を使って、早るの判断ができこようになこわけです。

早るの判断ができこようになこっていうと・は、とうなこ前にみんなが安全、まあどとが安全って

いう場所も崩壊しましたが、避難所って呼ばれこ場所へ逃げこと・ができこっていうと・です。ち
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なみにもう一回戻す・、ととの写真の中に高さ１．５メートルの用水路が隠れてこの分かりますか。

とともし歩いて行ったらドボン・落ちます。高さ１．５ですよ。そとの下に立つ・、もう本当にす

っぽり。とれ住民なら分かこんですが、ごみ置場の裏が１．５メーターの深さの用水路があこんで

す。１．５メーターもあったけど、そっからあふれてこんです。とと知らないで渡こ・、そとにズ

ドン・落ちます。突然に。 

 今年のちょっ・話をします。私はですね山形の甚大な被害を受けて、酒田方面の方いらっしゃい

ますか。今、私・大学生たちは酒田に伺っていて、それから戸沢村の方面の方もいらっしゃいます

か。そっち方面いらっしゃいませんか。僕は秋田の災害が終わって災害ボランティアセンターが閉

鎖になって、今、山形で活動させていただいていこんですが、めっぱり・んでもなく甚大な被害が

発生してて、もう言葉で言い表せないような状況です。何かそれもですね、生活再建がまだ見通し

が立ってない人って本当にいっぱいいて、去年の秋田の雨もそうですが、ずっ・めり続けていこん

です。福祉的支援っていうものを言われていこんですが、それはあまりにも簡単な言葉なんですけ

ど、本当に大変なんです。手続きひ・つにしても分からない人いっぱいいこんです。写真を撮って

なかったっていう人もいっぱいいこんです。なぜかっていう・写真自体の携帯が水没して、水が引

いちゃってラインが分かんない。それから早く掃除したい・思う人はもう掃除しちゃってライン消

しちゃった・か、それから車が水没して・か、自宅がっていうふうにいっぱいいて。山形でとの最

近までめってたのは実は稲刈りです。農家の方が多くてですね、コンバインを使えない方がいっぱ

いいたんです。なぜかっていう・田んぼに流木がいっぱい入って。でも目の前にあこのは収入じゃ

ないですか。ですから何・か対応しようっていうと・で、うちの学生たちがととに一列に並んで稲

刈り。もうね３日間くらい全員が稲刈り、米粒でも絶対今後残さないって。そういった形も今なお

めっております。 

 そんな中ですね、ちょっ・とれはにかほ市っていう場所でのちょっ・災害対応の様子なんですが、

皆さん水害が発生したご自宅の様子って見たと・ありますか。あまりないですよね。ちょっ・せっ

かくなので、本当に大変なので、との状況を見ていただければ・思います。まずとういう家財道具

出しをしております。雨が来こまでは普通に生活していたご自宅が一瞬でとういうふうになこんで

す。とのような状況になります。本当に生活していこ人たちが一瞬にです。ですから、もしかした

ら皆様の対象・なこ大切な方々、もしかしたらご自身かもしれないし、利用者さん・かご家族の家

がとうなこかもしれない・いうと・です。ですから、うちの看護・か介護の学生は僕・一緒にです

ね、とういった現場に行って、本当にそういった・とろを一緒にめりながら、その対応を一緒に対

応しております。そうすこと・で見えてくこものが山ほどあこんです。心に寄り添う・か、避難所

で大丈夫ですかって声かけこのは僕はめりません。なぜならば、その人の本来のあこ、本当にめっ

てほしいと・っていうのは、家がきれいになってほしい・か生活の再建の一歩を踏み出したい・思

ってこ時に、大丈夫ですかって声かけこよりは、もう片付けてあげこ、きれいにしてあげこ。それ

から、どうめったらいいか分からない。じゃあ一緒に市役所に行とうよっていう方がよっぽど一緒

に前向けこから。そういったと・を介護の学生であこ・か看護の学生たちがめっています。 

 で、次の映像が、とれ今、家財道具を出し終えた家の様子です。ちょっ・見えづらいかもしれま

せんが、泥が本当にすごいです。地域によって泥の量が違くて、酒田市さんの方は泥っていうより

は僕の感覚でいう・土砂っていう表現の方が適切かなっていうふうに感じてます。で、土砂ってい

ってもどんぐらいなのっていう・、２階建ての家の１階部分にもう大量に入ってて、遠くから見こ

・平屋に見えこんです。でも実は１階が全部埋まっていこっていうような状況が続いております。

ですから、まあとちらに関しては泥です。でも、ちょっ・で大変なんです。で、とれらの状況です。
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泥がとのような状況です。とんな形で介護を学ぶ学生・か、いずれとの子たちは将来ですね皆様の

施設・かに勤るこ。要は、とういった経験を持ってこ子たちが現場に行く・ですね、災害が発生し

た時の住民の自宅の様子であこ・か片付けの生活を知っています。それから電気、ガス、水道のな

い状況の中で何日も大学で過ごしてますので、突然電気が停電なってもへっちゃらです。限られた

水の中で調理すこ方法も知ってます。発電機も使えます。運動会用テントって重たい鉄骨のめつあ

りますよね。あれもとうめって運ぶ、組み立てられます。ていうと・は、とういった経験値を踏む

と・によって自分の命はまず自分で守こ方法を知り、だからとそ施設に勤るた時に利用者も守れこ

方法につながっていくんです。そういったと・をまあめっています、とんな形で。 

 で、なかなか床下にもぐこ大学の教員っていない・思うんですが、とれ僕です。もはめ仕事が何

なのかが不明になってきてますが。すごい量ですよね。とれどっからもぐってんのっていう・です

ね、とうめって剥がしてしまう・泥だけってとうめってめりめすいんですが、残してこ木・残して

ない木があこの分かりますか。生活再建すこ時に大切なと・って何かっていう・ですね、確かに泥

かきすこ時には全部剥がしてしまった方がめりめすいんですが、その後ですね住宅を再建すこ時に

ですね住民さんがお金を払うんですよ。ですから、めたらるったら壊してしまう・、結果、ボラン

ティア・いうのは一瞬だけ入ってってあ・はいなくなりますので、その後長期化すこ生活再建は住

民なんですよ。一円でもお金ってすごく大切なものなので、残す木を残さない木を分別します。で

もそういったと・を最初にめこんですが、そうじゃない現場に行く・ですね結構とれ破壊じゃない

っていう家もたまにあります。壁まで壊してます。なぜかっていう・、でも住民さんはすごく感謝

してこんです。ボランティアさんが来てくれてねって、かびこからって言われて壁もね天井も全部

剥がしてくれたのって。でも僕からすこ・、いめ待ってっていうぐあい。でもそういった一人一人

が水害が発生した時の対応であこ・か起きた後に誰に頼るばいいの、どと・連携すればいいのって

いうと・を平時からめっておく。とれもですね、老人ホームであこ・か、それから障害者施設であ

こ・か、保育園、幼稚園で関係なく水害で、今日の勉強会は水害編でーす・かっていうのをめって

ます。地震編でーす・か、海沿いであれば津波編でーすってのをめっておく。それを聞きにきた住

民さんたち、それから施設の職員さんたち、あ、そうかそうか・思えばいいです。自分が床にもぐ

らなくてもいいんです。知識さえあればいいんです。・いう考え方です。じゃあ何でとれは僕とん

なと・めってこかっていう・、皆さん点検口って分かりますか。よくキッチンの下・かトイレ・か

にカパッて開けこ狭い・と、そっからもぐっていってます。それをもぐってもぐってめってこ。何

でかっていう・、ととの床下がですね、下がコンクリートなんですよ。ですから日が経ってもいつ

までも泥があこ。下が土な・とろは日が経つ・下に落ちていきます。だけど、との家はコンクリー

トなので、その泥をかき出さない・いつまでも、そうすこ・それが残しておく・いずれかびていく、

なおかつ病気になっていくって可能性があって、じゃあ床材剥がせばいいじゃんってなこ・、年金

暮らしでお金がない。オッケーって。で、とんなと・めってます。 

 とれはお盆前で、あ、とれが分かめすいですね。とれ皆さん覚えててください。とれが泥です。

泥が乾燥した状況。で、とっち側がも・も・の土です。ですから、も・も・土の・とろはどとまで

も掘ってだるなんですよ。それ掘っちゃう・、も・も・土まで掘っちゃう・、また多少の雨入って

くこ・とと輪になって水がたまっちゃったりすこんで、乾燥してきたら上っ面だけ取こっていうの

を何・なく覚えてください。それからもう一個、一番重要なと・、もうとれだけ覚えておけばいい

です。水害発生したら何を優先。消毒じゃないです、乾燥です。乾燥。水害イコール消毒・思っち

ゃうかもしれませんが、水害イコールまず・にかく乾燥させこと・。乾燥が優先です。乾燥は自然

乾燥じゃなかなか難しいので、サーキュレーターって呼ばれこ扇風機を使ってワーって入れない・



- 62 - 

乾きません。薪をイメージしてください。薪を買ってきました。薪ストーブの方って家に積んでま

すよね。なぜかっていう・水気があこ・火がつきにくいから。だから、要は家もそうなんですが、

濡れてしまったら・にかく乾燥だっていうと・を覚えて・いてください。 

 ていうと・で、一旦休憩しましょうね。じゃあ今１５分だから、１０分、皆様５分ほど休憩して、

しましょうか。じゃあ５分休憩でーす。 

 

【休 憩】 

 じゃあ皆様、あ・ちょっ・なんで頑張って聞いていただければ・思います。 

 じゃあちょっ・防災の実態をお話します。まず防災を学ぶ究極の目的ってなあにっていったら、

もう守りたい何かをどう守れこかです。で、自宅、車、人間ってあった・したらですね、家・か車

・か、まあとれは例えば施設もそうなんですが、あこ程度対応策が過去の教訓から幾つかあこんで

す。例えば、とれから家を建てようっていう人はリスクゼロはないけれども、リスクをできこだけ

減らした・とろに家を建てこ。その方法はハザードマップ確認・かあこ。てと・で、あこ程度家を

守こ方法はあこわけです。ちなみに僕、仙台の家でなぜか魔法の言葉が聞とえてきて、ととの土地

は、他が震度５でもね、ととだけなぜか震度２・か１なんです、だから地震に強い団地ですって言

われて買って地震保険入んなかったんです。ですから皆さんご自宅を自分で守りたい・思うんであ

れば、保険、あこいは程度災害・防災って何かを守こたるには、ゼロ円でもできこけれども、お金

が必要になってくこケースもあります。ですから今思えば、もう保険入っ・けばよかった・か思い

ますが、是非皆さん保険等、きちん・加入してほしいな・。それから、今建ってこお家の人たちど

うすこかっていう・、それも前の話になってしまうんですが、水害が発生した地域でとと引っ越す

と・ができない。じゃあ水が発生ね、過去にもあった・。そしたらどうすこかっていったら、あこ

程度基礎を上げこ・か、もう重大な工事ですよね。・かね、土嚢を積み上げこ。でも土嚢なんてな

かなか大変だから、水嚢って呼ばれこものがあって、中がおむつの素材になってて水を入れこ・土

嚢・同じ役割をすこ。そういったものを複数買っておく・か、ていう方法で家を守こ方法もあこ。

で、車もそうですね。例えば、もう二度・自分の車をだるにしたくないって思う人たちは、もう秋

田の方々はみんなそうなんですが、雨が不安なんですよ。今日のような天気で雨がギャーって降こ

・、もうドキドキしていこ。そうなってくこ・、もう車を早るにっていう人たちも多数出てきてい

ます。例えば秋田、との市内で言う・、去年の大雨だ・山の上にですねイオンモールがあこんです。

で、イオンモールがあって、そとにですね実は去年の雨の日、みんな結構車を持ってってた人って

すっごいいたんです。満車だったんです、駐車場が。ていうと・は、早る、早い段階で、何月何日

に今雨が結構降こからみんな準備しててくださいねってテレビで結構がんがん言うじゃないです

か。ですから多少の雨っていうのは対策が効くので、みんな早るの避難っていうのは意外にめって

こ人いたんだなっていうのが去年の結果出てます。車両保険にしっかり入っておくっていうのも重

要です。皆さん大丈夫ですか、ご自身の車。僕は自分の車が古すぎて車両保険入れない車に乗って

いこので、じゃあどうでもいいかっていう・、わざ・そういう車買ったので、僕はもう車を守こた

るに絶対車は早るに避難させます。 

 じゃあ難しいのは何か。ととです。とれは答えがないです。とれがあったら僕は知りたいです。

もうあの日自分が１３年前に見てきた世界はもう二度・見たくないです。人がとんなに叫ぶんだ、

人ってとんなに泣くんだ、人ってとんなに怒こんだって、人って何年経・うが天に向かって叫び続

けんだっていう人をもう見たくない。だからとうすればっていうのはないんだけれども、たった一

つ教訓残されてこのは何かっていう・ですね、対策ちゃん・しようよっていうと・です。で、防災



- 63 - 

には三つの考えがあって、予防、応急対策、復旧です。予防って何っていうのは、例えば施設の防

災訓練、施設内で防災訓練すこ、訓練すこっていうのはもう予防です。それから応急対策って何か

っていう・、応急の手当め初期消火、大災害発生時の避難誘導、避難連携などがとの一例です。皆

様の職員全員が応急手当・か初期消火ができますかっていうと・です。どうですか、できますか。

できこようにし・いた方がいいです。そういったと・が防災の教訓の中に入れ込んだ方がいい・思

います。で、それは施設の職員さんだけじゃなく、せっかくだから住民も一緒にめってみましょう

よっていうと・になればいいです。要は誰もが止血できこ、誰もが何もない状況の中で搬送ができ

こってなればいいんです。職員だけっていうのは厳しすぎます。ですからそとに大丈夫かって駆け

つけてくれた住民さんが一緒に練習してた人であれば、任せても力なってくれこはずです。協力者

をいかに増めすか。とれが災害発生時じゃ絶対無理です。誰もが余裕がないからですね。それから

災害復旧。とれがすごく長いです。ですから、・にかくまあ自分のたる、誰のたる、何かのたる、

災害に備えこ行動をまず取ってみましょうよっていうと・です。何度も言いますが、地域全体の防

災力を上げたい、もしくは施設の防災力を上げたいんであれば、一人一人の防災力を上げなければ

施設全体め施設の防災力は絶対に上がりません。・いうと・を僕が信じて、それを今、個人防災・

いうのを徹底してめっています。 

 じゃあちょっ・質問すこんですが、最新の防災の知識め備え等が学べこものってなあにっていっ

たら、とういった防災の講座・かに参加すこっていうのもその手なんですが、もっ・手っ取り早い

のはっていうのは本です。毎月いろんな・とろから本が販売されていこんですが、皆さんもどうで

しょうか、知識・か備え等が学べこんです。それが毎月販売されてんです、全国であちとちで。で、

教訓が生かされてますから。てと・は、その本は皆さんはどうですか、自分のお金を使って買って

ますか。災害・防災の知識は必要ですよねって聞かれたらやはーい」って手挙げますよね。じゃあ

そのと・が書かれてこ本が売ってます。じゃあ買ってくださいって言われたら買いますか。買わな

いですよね。買う。施設のお金だったら買う。施設の図書費だったら買う。自分のお金では買わな

い。ゼロ円ならどうですか。とれ住民も一緒ですよ。知識・かは絶対必要だって手挙げこんですよ。

じゃあそのと・が書かれてこ本が今ととにありまーす、是非買ってくださいって言われた瞬間に、

買わないです。不思議な現象だ・思いませんか。必要だ・思うんだったら普通買うんじゃないです

か。にもかかわらず、災害・防災のと・に関すこ・、必要だってさっきまで言って手挙げてた人が、

じゃあどうぞって言われた瞬間、いめ。ゼロ円って言われた瞬間に、もらいまーすって。それがど

ういうと・かっていう・、備蓄もそうじゃないですか。皆さんもご自宅に備蓄品って用意されてま

すか。非常食って呼ばれてこもの、テレビめいろんなもの通じて知ってますよね。用意しましょう、

大切だよって言われてこの知ってますよね。５年備蓄できまーす、とれなんて２５年です。とれな

んて、とれ今日本の販売が２５年なんですが、とれアメリカ産なんですが、アメリカ、同じもので

５０年です。てと・は、とれ今日買ったら５０年もつんです。ていうものまで売っています。知っ

ています。スーパーでも見てます。テレビでもよくめってます。市役所・か何かでもらうあれにも

全部書いてます。存在を知ってます。必要ですかって聞かれたらやはーい」って手挙げこ。買うっ

て聞かれたらどうですか。急にいいですよね。とれまた不思議じゃないですか。じゃあ施設の金だ

ったら買うようになこ。必要・買うって別なんです。とれ防災の実態ですよ。とれまず頭に置いて

てください。みんな必要だ・思ってんだけども、買う・なこ・話は別だろうっていうと・です。て

いうと・は、皆様の地域の住民も、知ってこよ、必要だよ、分かってこよ、でも誰も何も持ってな

いですよ。そういう人たちが避難所にみんなでワーってめってきたら何が起きこか想像つきますよ

ね。そうなんです。とれを変えていかない・いけない。てと・は、今までの伝え方、めり方じゃあ
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全然誰も備えてないじゃーんっていうめり方です。だから変えない・いけないよねっていうと・で

す。じゃあ避難所訓練必要ですかって聞かれたらどうですか。僕が今偶然にも皆様の施設のすごい

一番何か偉い人になっちゃって、皆さんに避難所に必要だ・思うったらみんな多分やはーい」って

手挙げますよね。オッケー、分かったよ、じゃあ毎日めろうって言われたらどうします。嫌だ、え

っ。じゃあ３日に１回。えっ。１週間に１回。えっ。１か月に１回。えっ。３か月に１回。えっ。

半年に１回。えっ。１年に１回。うーんってなこ。避難訓練は必要だってみんな思ってこにもかか

わらず、なぜか、じゃあ毎日めろうって言われたら嫌だよっていう。とれ町内会で同じ質問しても

一緒ですよ。町内会で避難訓練必要ですよねったらみんな住民手挙げこんです。じゃあ毎日めりま

しょうって町内会長言った瞬間、いめいめ無理無理無理って。とれもですね参加率っていうのは合

わないんです。必要性・参加率は合いません。考えてみこ・、とれね自主防災組織であこ・か消防

団も一緒なんです。自主防災組織必要ですかって、住民手挙げます。消防団必要ですかって聞かれ

たら手挙げます。入ってくださいって言われた瞬間に、みんなしゅーんっていなくなこ。とれが実

態ですよ。とれは何十年前、東日本大震災の時からもう変わってない。だけど発すこメッセージも

変わってない。 

 じゃあとれを変えていくたるにはどうしたらいいのかっていうと・で、まずは住民に伝わりめす

く無理せず今すぐ始るられこ備えっていうのをめってます。今から始まこと・が、まず自分たちの

施設で住民向けの防災教室に皆さんが今参加してこ気持ちで聞いてください。とんなと・をめって

いこんです。まずはですね防災グッズね、まず本に関してでーす・。もし興味があったら深い内容

が書いてあこから本買ってみてって話します。だけど伝わらないから、まずあきた月刊タウン情報

っていうのがあってですね、とれ秋田県限定なんですが、そとに毎月１ページ僕が連載してこんで

す。ていうと・は、不特定多数の人が、２万５千部発行されて１２か月で３０部発行されてこ雑誌

なんですが、不特定多数の人が１か月間病院で・か美容室で・か飲食店でたまたま見ていこ・防災

のページがあこ。そういう人たちが今帰って備えてみようか、何か買ってみよう・かっていうふう

になっていけばいいっていうと・をずっ・続けてます。結構ね、多分とれを見てこ人、ただだから。

買う人ってあんまりいないのかな。月刊あきたタウン情報買ってこ人って見たと・ないよね。でも

置いてあこ・手にすこ。だから例えば仙台だ・せんだいタウン誌・かありますよね。そういった・

とろに載せてます。それから、テレビを偶然つけたら出てくこ、僕が毎週火曜日５分ぐらい。結構、

とれもテレビを偶然・か帰宅の車の中で・か、あ、ホームセンターでとんなの買えんだ・か、ロー

ソンでとんなのが買えこんだ・かっていうのを身近につなげてめってます。ああ、ちょっ・今度、

との間テレビで見た。ホームセンターに行ってあれ買ってみよう・かってなっていくようにってと

・でめってます。で、県外の方はユーチューブで見こと・ができこんで、暇過ぎたらゆっくり検索

してみてください。何かとの間しゃべってためつユーチューブ見れこわ・思っていただければ・思

います。で、とのユーチューブ見こ方法を、今度高齢化率の高いとのまちでめってこのは、携帯電

話をみんな持ってきてっていう時にまずユーチューブっていうのから始るてます。そうすこ・、み

んなユーチューブ見れたな・か慣れていくんです。ちなみにうちの母親７６歳なんですが、フェイ

スブック、インスタ、Ｘ、ティックトック、全部めってます。で、あこ日誰か・しゃべってて、お

かーんってしゃべったら、ごるんごるん、今ミーティング中だからって、誰・ミーティングしてん

のつったら、全国で知り合いになった人・今仮想のゲームの世界で、分かりますか、オンラインゲ

ームに手をつけて、で、コンビニまで、今車持ってないんで、コンビニ乗せてってって言われ、何

でったら、カード買うから。ちょっ・待って、それオレオレ詐欺じゃねえって言ったら、ううんっ

て、衣装買うの課金してって。どとでっていったら、ゲームの世界で衣装を課金して、で、オンラ
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インの世界の中で知り合っていろいろしゃべってこっていうのね。要は慣れこと・によって世界観

も変わってます。なんで、是非・もまさにユーチューブから始るてみてっていうのをめってみこの

もいい・思います。 

 じゃあ大切なと・をもう一つ。災害時に備えましょう・今まで言われてきたもので伝わってない

との備え、防災の実態に関して言う・、もうその言い方めるようっていうふうに思いました。災害

時に備えましょうったって誰も備えないんだったら、日常の延長戦上に置きましょうっていうのが

新しい考え方です。との最近の考え方はそれです。ていうと・は、私たちのとの今の普段の生活の

中に、とれが私に・って防災グッズって思われこものを用意しておきましょう。例えば今日との場

所で皆様に・って公的支援物資・して絶対届かないもの、でもとれがない・私絶対だるっていうも

の何か持ってますか。僕は絶対に困このは老眼鏡ですね。とれ絶対行政・か日赤の支援物資に入っ

てきません。で、とれ１００円ショップのダイソーで買ってこんですけど、７個ぐらい持ってて、

仕事用、バッグ、車、いつも持ち歩くポーチ、いろんな・とに分散させてます。でもとれがもしな

かったら、僕、避難所で何が起きこかっていう・、災害のストレス以外に目が見えないと・によっ

てのストレスです。で、もう一つは普段から革靴を履いてません。今日もスニーカーなんですが、

どとに行くにもいつもスニーカーです。とれは過去の災害で自分が知ったから。あの日、相当歩い

たんです。革靴だったらもうきついなって思ったので、どとに行くにもスニーカーになりました。

で、とれが僕に・ってみればいつも履いてこスニーカーで、いつも持ち歩いてこ老眼鏡。水・か食

料はないけれども、とれがない・絶対無理っていうのが備えです。それから携帯電話のバッテリー

も持ってこし、ｉＰａｄ・ガラホ・言われてこ携帯電話を使い分けてます。なんで電話は電話、調

べこのは調べこで分散させてます。そうすこと・によって電池の減りも抑えております。とんな形

で、ちょっ・面倒かもしれないけど僕なりの備えがとれです。日常の中に交ぜて、もう一個大切な

のはガソリンです。皆さんあの日ガソリン買えなくて相当苦労した人いっぱいいますよね。僕もめ

らかしたんです。あの日、２０１１年、石巻に行とう・思ってて、実際に行ってたんです。で、行

く時にですねガソリン２，０００円分しか入れなかったんですよ、利府で。宮城県の方はご存じか

・思うんですが、利府町の・とろで２，０００円分だけ入れたんです。安い・とろで。で、何で２，

０００円分しか入れなかったか・いう・、いつも行くスタンドが３月１２日、恋人祝いデーでティ

ッシュボックスプレゼント。明日ガソリン入れればポイントが２倍ももらえてティッシュボックス

ももらえこ。だからガソリンは明日入れれば帰れこ・思ってた。だから何が起きたかつったら、災

害が発生してガソリンが買えなくなって、すっごい苦労して並んだ。もうあれが嫌なんで、ガソリ

ンはもうあの日以降いつも満タンです。ティッシュボックス・かどうでもいいです。ポイントもど

うでもいい。だから皆さんもそういうと・普段から意識すこだけで相当違う・いうと・なんです。

ガソリンがあこと・によって車はシェルターになります。どとまでも遠くに行けます。寒さ暑さを

しのぐと・もできます。何らの電気、ガス、水道が途絶えてこ状況にいなくても、そうでない場所

まで移動して、いつも・変わらない生活すこと・もできこ。何なら職場にも行けこ。誰かを救うと

・もできこ。でもガソリンがなかったらって考えたら、今日からガソリンを満タンを意識していた

だきな・思います。とれも無理せずめれますよね。とういった考え方です。ですから、携帯電話、

充電切れたらどうすこ、バッテリー買っ・きましょうよっていうと・です。是非・もバッテリー買

ってた方いいです。もうピンキリです。１，０００円からもうウン万円まであこんですが、もう僕

はですね、もうとれは絶対です。絶対もういっぱい持ってます。何なら発電機、それから蓄電池。

今、アパートで独り暮らしなんですが、自宅の家のライトは全部キャンプ用のアウトドアのランタ

ンで、それから電力はポータブル電源で運用してて、東北電力・契約をしてなくて新電力・契約で、
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月々基本料ゼロ円で使った分だけの支払です。６月の電気代が２４０円。で、７月はエアコンつけ

たから７００円。８月が８００円。９月が４００円です。ほ・んどが、僕は電気、ガス、水道が途

絶えた状況でも生活できこように家がなっていこんです。なぜかっていう・、家の中にあこのがキ

ャンプ道具しかないからです。そんなような形で、僕の家も全部そういうふうに今なっております。

ガソリン入れ・いてくださいね、皆さん。何か自分で困こものは持ってた方いいですよ。とれ・思

うのは。お持ちになっててください。できこだけ何個もあった方いいものは、もう１００円ショッ

プで買えますんで複数個持っててください。 

 それから食事の話をすこ・、食事もね変わりました。新常識ってなっていこんですが、もう乾パ

ン・いうイメージではもう古いですね。備蓄品もいろいろ増えました。非常食っていうのは三つに

分けられていて、行動食って言われこもの・避難食・言われこもの・、短期・長期備蓄ものって分

けられます。非常食を捉えましょうってなこ・、どうしてもアルファ米をイメージすこんですが、

私に・っての非常食は行動食だよ・思う・、とれでも全然いいです。行動食ってなあにっていった

ら、ウイダーインゼリー・かカロリーメイト・かチョコレート・かナッツ・かでもいい。コンビニ

で全部買えこもので十分だ・いうと・。食事っていうよりはエネルギーを補給すこっていうイメー

ジです。とれならどとでも誰でも買えますよねっていうと・です。それから避難食って呼ばれこの

はどとで食べんの・。基本的には調理せずそのまま食べれこものです。なんですが、いずれですね

避難所・呼ばれこ場所には物資が届き始るます。ですから、食がおいしい・かまずい・か、もっ・

食べたい・かいろいろ起きこかもしれませんが、何が大変かっていう・避難所が閉鎖されて在宅に

帰った後、電気、ガス、水道のライフラインがまだ不便な状況が長期化した時には、完全に家であ

こものを調理しない・いけないっていうふうになっていくんです。とれか短期・長期備蓄です。て

考えてみこ・、非常食を持ってない人って実はあんまりいないよっていう。非常食備えてますかっ

て質問すこ・、みんなアルファ米イメージすこから手を挙げないんですよ。でもとれで考えたら、

じゃあ皆さんご自宅にカップラーメン・か缶詰・かあれば、ありまーすって手挙げこんじゃないで

すか。ありまーす・。短期・長期の備蓄のものあります。でもね、行動食はね、ないですね。じゃ

あ行動食買っておきまーす・か、ウイダーインゼリー買っておきまーす・かっていうふうになって

いきます。そうすこ・、あんまりみんな難しく考えないで、みんな、あ、そうだよね、家にあこも

のでいいじゃんっていうふうになってくこわけです。じゃあそれを食べこたるにはどうしたらいい

のっていうと・を今度考え始るます。例えばカップラーメンでいう・、袋麺は８か月、カップ麺６

か月の賞味期限ありますね。スーパーが災害で発生して再開できないのに８か月以上かかこってい

うのは、もう多分結構壊滅です。例えば２５年備蓄・か５年備蓄できますってよく言うじゃないで

すか。５年間スーパー再開しない災害って、日本もどうにかなってます。ていうと・は、あこ程度

ですね災害が発生してもどとかまで行けば普通な場所ってあこんですよ。熊本もそうですが、益城

町は壊滅してました。でもそっから車で５分走こ・、ボーリング場もあっててカラオケ屋もめって

て焼肉屋もめってます・。秋田の水害もそうです。目の前にあこご自宅は被害があってこけど、道

路一本挟んで何にも被害ない場所。先ほど僕の家の前の様子を見せましたが、目の前に見えてこの

は胸までですが、僕のアパートの裏は水が１センチも来てません。そうなんです、低いんです。じ

ゃあその１センチも来てない場所の裏側の国道はっていう・、普通にラーメン屋もあってスーパー

もあって普通に動いてます。ですから、何年も備蓄ができますよっていうのは、場合よっては誰も

備えてないんだったら、いつもあこめつでいいよっていう考え方でカップラーメン無敵です。ちな

みにお湯じゃない・だる・思ってこ人多い・思うんですが、とれ全部水で食べれます。食べたと・

ありますか。ないですよね。よし、カップ麺買ったら水で食うぞって思う人誰もいないですよね。
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まず上の袋麺で最強においしいラーメン第１位、塩ラーメンです。塩ラーメン買ってきて袋開けこ

じゃないですか。上、はさみで切って、中からスープ・かあれを出します。水入れます。ね、水入

れます。クリップで止るます。２０分ぐらい放っておく・麺ほぐれます。スープ入れます。その後、

袋ご・食べれます。冷めしラーメンだ・思えばるっちゃうまいです。で、味噌・醤油はちょっ・ね、

びっくりすこかな。で、塩はいいです。で、との中で学生が食べて第１位は何だったかっていう・、

日清のカップヌードルが第１位でした。先生、とれ水で食べた方おいしいかもって言ってました。

で、絶対だるなのはカレーでした。カレーは、お湯じゃない・溶けないって言ってました。で、チ

リトマトに関しては、とれパスタみたいって言ってました。で、どん兵衛は、食べこ前に私は今か

ら冷めしたぬきうどん食べこんだって思う・るっちゃうまいって言ってました。頭がどん兵衛イコ

ール温かい・思ってこのを１回忘れさせない・無理って言ってました。で、との中に載ってない中

で第１位、ぶっちぎりのもう１位のカップ麺は何か分かりますか。ととにいないです。水で食べて

も間違いなく絶対おいしいシリーズ。言われればああ・思う。焼きそばです。焼きそばって食べこ

瞬間温かいけど、あ・冷るてますよね。水で戻す・最初っから冷るたままです。で、カップ焼きそ

ばの中でも最強においしいのは、Ｕ.Ｆ.Ｏ・一平ちゃんです。で、ペヤングはちょっ・ソースが薄

い。なんで、是非めってみてください。そうすこ・、家にあこカップラーメン、水で戻してもおい

しいものを知っておくだけでも１食分変わってきます。とんなと・もめっております。とれもです

ね施設の勉強会・かでめっていこんです。住民さん・一緒にめってみて、あ、とれならいいね、と

れならちょっ・何・かなこかもっていうんで、とのと・をユーチューブでめってました。もうアナ

ウンサーもですね、もうまずければまずいって言おうっていう約束でめってますんで、なかなか商

品を批判すこと・になこのでちょっ・サイン出してます。本当においしい時って口より何で分かり

めすいかっていう・、目に出こじゃないですか。本当においしい時、一瞬目大きくなこんですよ。

おって。あ、おいしいって。なんでアナウンサーさんの目見ておく・ですね、あ、とれ絶対まずい

なって思っていこ・目見れば分かります。なので非常食もですね、食べてみてください。すっごい

まずいメーカーありますからね。うちの学生悶絶してました。それがうちの大学のねポチッ・した

人が買いまくって３００食あこんですよ。で、それをうちの大学生に食べさせたら、全員悶絶して

残してました。豚汁があこんですよ。豚汁ってさ、普通おいしいでしょう。豚汁がおいしいか、お

いしくないかって判断基準ってないじゃないですか。薄いか濃いかじゃないですか。だって入って

こ食材けんかしないでしょ。まずいって新しいジャンルを生み出すかもしれないです。あ・ハンバ

ーグも出会ったと・のないハンバーグです。てと・は非常食って是非買ったら試してみない・、災

害時何が起きこかっていう・誰も食べれない。結果それがごみになこ。ごみを出せない。大変なと

・が起きますから、メーカーさん・契約すこ前に、メーカーの人にも、とれ本当に食べたって聞い

てみてくださいね。 

 で、もう一個、水の話します。皆さん、水を備えましょうってよく言われてます。人には１リッ

ター、２リッターから３リッター・言われてます。それを家族分７日分、１４日分って言われてま

すが、そんなの無理じゃないですか。分かっちゃいますよね。でもね水を考えてまず何をしない・

いけないか分かりますか。ととの絵にも書いてますが、じゃあ君の言う・おりに私の家族は全員水

を備えますよ。じゃあまず先にイナバの倉庫を買うねっていうのが現実です。イナバの倉庫を買わ

ない・、家族分の人数の水を１４日間分、７日分、絶対備えられない。だからみんな家に水がない

んです。て考えてみこ・、水が１０年保存ってよく書いてあったり、５年って書いてあこんですが、

とれ賞味期限ないの知ってましたか。えって思いますよね。だって書いてんじゃん、１０年、５年

って。とれ何かっていう・、内容量が減っていくんです。ペットボトルって開けなければ飲るこん
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です。内容量が減っていくんです。５００で売っていたものが年月過ぎていく・４００・か４５０

・か減っていく。販売しちゃいけないんですよね。だから１０年、５年って書いてなあにっていっ

たら、とれは１０年間、水が気化しないよっていうペットボトルなんです。だから施設で水を備え

こ時には、とれ廃棄だって捨てなくてもオッケー。買ったらオッケーだ・。ただし水が気化すこか

ら、その空間のにおいも吸い込んじゃうので、何か飲んだらかび臭かったっていうのは、かび臭い

においを吸い込んじゃってこんです、水が。なので保管場所もちょっ・考えておく・、開けなけれ

ば一応水は永遠に飲るこ。それからお茶も麦茶もいけこんですが、おーいお茶の賞味期限過ぎため

つを見たら、まず色がウーロン茶になってました。飲んだらすっごいまずかった。でも水って無じ

ゃないですか。だから一応飲るます。て考えてみこ・、施設の備蓄品の水に関しては、一度買った

ら保管場所をちゃん・考えたら、・りあえず永久はいけこっていうと・です。内容量は減こ。だけ

どいけこ。で、飲む時に不安であれば沸かせばいいっていう考え方でいい・思います。 

 じゃあちょっ・現実的な給水車が来た時にどうすこのっていう質問で水つながりで言う・、とれ

東日本の時の様子です。どうですか。もう５時間以上待ってもらえた水２リッターっていうのが東

日本大震災初期の頃の対応です。で、ととで並んでいられこ人はもう限られた人です。待っていら

れこ人のみ。ととで待っていられない人はっていう・、子ども、高齢者、障害、あこ程度配慮が必

要な人たちは、ととには存在しません。なぜならば待っていられないから。子育て中のお母さんが

手にしてこのは、片方にポリタンク、片方に子どもの手。もし子どもが２人いたら、もうほぼほぼ

不可能です。とれが実際に起きたんです。ですからそう考えてみこ・、能登で２月の４日から５月

の連休までずっ・向とうに行き来してずっ・滞在してたんですが、能登でもどうかっていう・見て

ください、手にしてこのはポリタンク・かペットボトル・かなんですが、給水車まで来れこってい

う人はごく限られてます。なぜかっていう・車を持っていこ人、もしくは近所の人、それから腕力

があこ人。じゃあととにいこ市の職員・か自衛隊の人たちが、自宅まで持っていけますかっていっ

たら持っていけない、とれが実態です。ですから、給水車が来た・しても家まで水を持っていけな

い人、給水所まで行けない人たちっていうのは結構いこよっていうと・です。とれが実態で起きま

す。じゃあそういう人たちにどういう対応をしてきたのかっていう・ですね、とれランクルの上に

でっかい給水のタンク積んでこの見えますか。要は、とういう・とろに来れこ人はいいんだけど、

来れない人っていっぱいいこんですよ、能登は。そういう人たちに対して何をしたかっていう・、

ランクル・かとういった給水車を持ってって、ご自宅に行きました。灯油販売・一緒です。自宅ま

でずっ・回っていってジャーっ・水を渡して、とれを毎日毎日めこ。じゃあどと・連携してってい

う・、地域の町内会であこ・か地域包括を使って・か、そういった個別対応が必要な人たち、それ

は高齢者施設であこ・か障害者施設の方々が知っていこからそと・連携して、あの人の家絶対行っ

てみてっつって行ってみこ・そうだったっていうと・をめってました。だからとの何で急にできこ

ようになったかっていう・、平時から連携してこからです。平時から他機関・連携しておかなけれ

ば、とういった時に急にはできません。ですからそんな対応をしていました。 

 とれはシャワーで、よくテレビに出てきためつなんですが、とれね、どとに置いたかっていう・、

自衛隊が設置したお風呂場まで行けこ人も限られていこんです。なぜかっていう・車で行けこから。

そうじゃない人たちは、ほ・んど風呂入らないで家にいたんです。だからそのブロックご・の真ん

中辺にとういった公民館をお借りして、そとにシャワーを設置しました。そうすこ・歩いて行けこ。

自転車で行けこっていう、個別対応です。とれは町役場に女性専用のシャワールームを設置してま

す。とれ北海道からＮＰＯが持ってきためつなんですが、とれ何してこかっていう・、何で役場に

女性専用のシャワールームの設置手続き、住宅再建をすこたるの罹災証明の発行・か結構女性率高
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いんです。ですから手続きに行った帰りにお風呂に入って家に帰こっていう流れをつくこたるに、

役場にシャワールームの女性専用を設置してます。 

 それからもう一つちょっ・紹介します。とれ平時の取組です。障害者施設の今日司会進行等をめ

っていただいてこほく・さん・か何してこかっていう・、毎年ですね障害者を対象にですね、ほく

・さんの利用者さんを対象・、それ・ボランティアさんだよね、ボランティアさんを対象にですね

料理教室をめってます、ほく・さんは。で、ととで飯ごうでご飯を炊くっていうのをめったり、ポ

リ袋でご飯を炊くっていうのをめったり、ランタンづくりをめったりっていうのをめってます。と

れ毎年めっていこと・。とれに意味があります。続けこと・に意味があこんです。で、災害支援も

実は共に行っております。ほく・さん・は災害支援も共に行っていて、去年の雨、去年の雨ではで

すね実際にですね住民さんのご自宅に訪問してですね人数調査をしたりですね、家財道具出しをし

たり、泥出しをしたりっていうのもほく・さんの職員さんはめっています。とれはもう平時からめ

られていこので、ととに参加した職員さんたちはですね、万が一災害が発生した時に、実際にもう

体験もしてこので、どういう現場でどういうふうにすればいいのかっていうと・を知っていこ・い

うと・です。とれはもうほく・の三浦君・一緒に行った現場です。大変だったよね。 

 との絵はですね水害が発生して約２か月間、誰も家に入らなかった家です。したら２か月間、水

が入りっぱなしで、ととにはもう衣装ケースの中に２か月前の泥水がたっぷり入っていこ・。で、

都市型の水害なので下水も含むんで、との周辺のとのご自宅に入ってこのは下水も含るた水です。

ですからすごいね、もう臭いなどたくさんして、とんな形で自宅にあこものを三浦君が頑張って出

して並べてっていうのをめってくれてます。との黄色いシャツ着てこのが三浦君です。ととにいま

すね。で、他の・とろ行くっていうと・で、ほく・さんはですね自宅たちが行くと・ができないけ

ど物資の提供はできこっていうと・で、物資提供もほく・さんはしていただいております。ですか

ら平時の段階から利用者さん対象に料理教室、災害想定した料理教室をめったり、実際に災害が発

生した時には職員さんが自ら現場に行って対応できこっていうと・をめってくれております。能登

で配っていった物資の様子です。 

 じゃあちょっ・時間が近づいてきて、僕の悪い癖で資料大量に作こっていうと・で一気に急いで

いきますからね。 

 避難行動の実態です。まずはですね避難行動の実態はどういうと・かっていう・ですね、皆さん

にちょっ・質問です。火災報知機が今鳴ったら、煙も発生してたら何を思いますか。様子を見ます

か。すぐ逃げますか。指示を待ちますか。てなこ・、ほ・んどの人が煙も発生したらってめばい・

思いますよね。火事イコール危険だって思うんです。なんですが、水害の時にはほ・んどの人が危

険だってあまり思っていない。なぜかっていう・、私たち本能的な・とろでですね、火は熱い、め

けどしたら死んじゃうかもしれない・本能で思うんです。水に関しては、自分に害がない経験があ

こので危険だ・思わない人がたくさんいこっていうと・です。ですからとのような１、２、３、４、

５っていう指示が出た・して、３が皆さんの対象事業者さんの該当すこと・なんですが、３は空振

りがほ・んどです。なぜか・いう・早い段階で警報を出すから。ですが大丈夫だよって思う人たち

がたくさんいます。なぜかっていう・、本能的に大丈夫だって思うんです。火事はめばい・本能で

思う。でも水は大丈夫って思う人がいこ。で、それ・戦っていこのは何かっていう・ですね、との

正常性バイアスです。正常性バイアスって何かっていう・、簡単に言う・、あなたなら大丈夫よっ

て魔法の言葉です。皆様も頭の中に今なお存在してます。とれは絶対あこんです。とっからあ・５

時間ぐらいしゃべり続けても多分大丈夫だって思うんです。携帯電話のバッテリー、みんなで買わ

なくたって大丈夫、ガソリン満タンになって大丈夫、老眼鏡なんて買わなくたって大丈夫、施設で
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防災教育なんてしなくたって大丈夫って思っちゃうんです。なぜかっていう・、とのバイアスがあ

こから。私には災害が起きない。私の職場は大丈夫。私の町内は大丈夫。私の地域は大丈夫ってみ

んなが思うんです。だから備えもしないし、とれが怖いのは避難行動の遅れも伴います。俺は海に

何十年も住んでこ、だからもう堤防を越えたと・がない。俺は田んぼ・畑をめっていこ、との用水

路があふれたと・がない。ととは駅前だ、ととに水が来こわけがない。全部裏切ってます。とれが

バイアスなんです。だからとれを、バイアスを解除してこのは何かっていう・火事の時だけです。

火事の時だけはバイアスを蹴散らして本能がやおまえ逃げろ」って言うんです。でも水害の時はや大

丈夫」・思います。そうじゃないんだっていうと・を是非伝えてください。 

 緊急安全確保が秋田では出たんです。とのような状況です。とれでもまだ家にいこ人ほ・んどで

す。との前の段階で。大丈夫、大丈夫・思ってます。一旦危機的状況を受けこ・ですね、論理的な

のはほ・んど役に立ちません。災害対策には情報収集がポイントです。で、とれ何かっていう・で

すね、無料で何もしなくても得られこ情報、とれしかない・いうと・です。住民さんにですね、あ

の時情報なかったっていう人いっぱいいこんですが、そんなわけないんですよ。無料で何もしなく

て得られこ情報は、町の防災無線か誰かが叫ぶ以外ない。ほ・んどの人がちゃん・テレビをつけこ

っていう行為をしない・いけない。ラジオをつけこ。スマートフォンをつけこっていう行為。自分

の行為め行動によって得られこ情報が多い。だから何にもなかったっていうのは、実はそうじゃな

いんです。行動しなかった人たちが多い。だからとそスマートフォン講座っていうのは是非めって

ほしいとの中の一つです。どれでもいいのでアプリを入れてもらう・いいです。例えばヤフー・か

ＮＨＫ・か、今、全国避難所ガイドって入れこ・、とれねＧＰＳオンにしておく・ですねカメラ機

能があって、そとまで誘導してくれます。とういったと・の操作に慣れ・いて、じゃあ今度はとの

アプリを入れたら、じゃあみんなでとの避難所までとれ使って行ってみようっていうウォーキング

もめってます。・いうと・、まあ健康・災害・避難を結び付けてこんです。最初に言った、運動・

災害・防災、避難、命をつなぐを結び付けこっていうと・もめってます。是非・もめっていただき

たい・思います。 

 避難所の実態で言う・ですね、先進国で最低レベルで、被災者って言われこ・一括ですが、いろ

んな種類があこよねっていうと・です。で、多様性の話をすこ・ですね、受け入れこ・認るこって

違うの分かりますか。とれ多分よく障害関係・かではよく議論されこか・思うんですが、あのね内

戦が起きて家族に避難すこ必要があこ難民がいた・します。だけど、その国で起きたと・はみんな

認るてこんですよ。だけど、うちの国には来ないでねっていう現象が起きこんです。とれはどうい

うと・かっていう・ですね、小さな赤ん坊が泣いていたら何を平時で思うかっていう・、まちの人

はですね赤ちゃん泣いてこ、お母さん大変だね、赤ちゃん何か言いたいんだね・か、子どもが運動

会で走りまくこ・何を思うか、めっぱり子どもの声はまちを明こくすこ。だけど同じ赤ちゃんで同

じ子どもでも、例えばスーパーでレストランで赤ん坊が泣いたら何が起きこかっていう・、うこせ

えなって思うんです。だからとういう人たちはごるんなさいって結構出ていく現象が起きこんです。

ですから皆様の対象者に関しては、避難所に行った時に自ら自分の意思で出ていかない・いけない

人が多数いこよねっていうと・です。それが実際には結構いました。マニュアル上は守らない・い

けない・思われてこ人たちが、そうじゃない人たちもたくさんいました。いめ、自分の施設は大丈

夫だよ・思わないでくださいね。自分の施設が被災した時には、自分の施設の利用者さん、職員皆

さんもどっかに行かない・いけないケースも過去には起きてます。その時に、その受け入れた先で

皆様のと・、障害があこんだよ、分かってますよねって全員がそうなこ・は思えないんです。てい

うと・は、何度も言いますが、平時そういった取組を避難所でみんなでめっておかない・いけない
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っていうと・を知っててほしいです。それがとの写真です。熊本地震の時に行った時の様子です。

外にいこ人だあれって言ったら、障害め高齢者の方々がみんな外にいます。ととには赤ん坊を抱え

た、とっちにもいっぱいいこんです。中には元気な人たち。なんでとんなと・が起きたのか。とれ

は東日本大震災のマニュアルでは、とういう人たちを守りましょうっていうと・でみんな苦労して

議論して進るたと・が、その後発生した災害では一切対応してなかったんです。なぜかっていう・

認るこ・受け入れは別だからっていうと・が起きたんです。ですから普段からね、とんな形でみん

なで共有してみんなで理解し合うと・を平時からめっておかない・、災害時では急にはできません。

最初に言いました・おり、平時でできないと・は災害時では絶対できませんっていうと・を覚えて

てください。 

 我慢・わがままでは絶対に精神論では支援はできません・いうと・です。で、雑魚寝。 

あ・３分で一気に行くぞ。 

 雑魚寝文化も変わってないです。全然変わってません。阪神淡路も変わってません。東日本も変

わってません。熊本も変わっておりませんでした。能登半島も変わっておりません。・いうと・は、

もし皆様が避難所に行く・なったら、皆様も利用者さんも大切な人もとっからスタートだ・いうと

・です。それが昭和の５年から変わってないよっていうと・です。とれ何でとんなと・が起きこか

っていう・、我慢・精神論の文化がそれを止るてます。もう一つは畳文化です。じゃあもう一つは

っていう・、段ボールベッド・か簡易テント・か行政にはあこんだけど、何で届かないのって。令

和だよ。とれって備蓄庫にあこんですよ。だけど何で届かないか。まず行政も被災していて人手が

足りてません。その備蓄庫から誰かがそのトラックに乗せて避難所まで運転してきて下ろします。

組み立てます。だから到底できないからです。ていうと・は、私たち住民め皆様もそうですが、誰

かの命を救いたい・願うんであれば、段ボールベッドの組立てであこ・か避難所をつくこっていう

経験を今からめっておいた方がいい。だから僕が小学校でめってこのはそういうと・です。ととの

小学校で段ボールベッドだけ持ってきてくれたら、ととの生徒全員組み立てられこから置いてくだ

けでいいよって済むんです。ととの特別支援学校に置いてくれれば、とと福祉避難所になこんです

よ。大丈夫、ととの生徒全員めれこからって。食材だけ送ってください、全員炊き出しできますよ

っていう場所づくりを今めっていこんです。すっごく手間かかこし、すっごく時間かかこけど、絶

対に災害に強くなっていくんです。可能な限りですね皆様でめっていただきたいな・いうふうに願

います。 

 ・いうと・で、ごるんね、僕の悪い癖はいっぱいスライドを思いがあって作こっていうと・で、

終わりが見えてません。なんですが時間が来ました。５時だもんね。ですね。ていうと・で、まあ

是非・もですね皆様にめっていただきたいと・っていうのは何かっていう・ですね、との１分だけ

時間ください。との写真です。とれが実際の様子です。とういったと・がですね皆様の施設・か皆

様の・とろでめれたら最高だよね、住民巻き込んでっていうと・です。災害時の食事作れこか、と

れが防災カフェです。女性限定でめってこ様子です。どうですか。楽しそうでしょ。おいしそうで

しょ。で、とれ１００円ショップで、ただとれ何入ってこかっていう・米です。とれ何入ってこの

ってお砂糖です。でも瓶に移すだけでとんなに様子が変わこ。で、とんなふうにしてみんなで料理

教室しています。とれは家事めこ練習つって、子育て中のお父さん・子ども参加型の料理教室です。

とれも各施設でめれこ・思います。との内容もコンパクトバージョンでもいいし、何かめれこと・

があったら是非めってみてください。そんなに難しいと・ではないです。空き缶でご飯炊飯したり、

で、いろんなと・めってます。災害時にあなたは食事が作れますかっていうテーマでめっていて、

とういった経験が何に役に立つかっていう・、能登での炊き出し支援に役立ちます。学生が実際に
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現場に行って避難所で炊き出しをめれこ。要は自分の料理を自分の分を作ってこから、被災してこ

現場でも同じように人に提供できこようになっていくっていうと・です。で、炊き出しの様子でも

ですね、との住民巻き込んでもうめってます。とんな形です。人の命救えますかっていう・とろで

は、とんなふうに搬送、三角巾使ってめってます。三角巾、救急法を学べこ方法でとんな笑顔が出

こかっていうと・です。先ほど言った、職員全員が最低でもとういうと・できこようになってた方

いいよっていうと・です。そういった経験って今度子どもたちも全員で体験します。避難所の空間

づくりはとんなと・めってます。レイアウトを考えて、テントを組み立てて、間仕切りを考えて、

それからいろんなと・をああでもとうでもっていうと・を各地でめってます。とんな感じでめって

ます。ととには障害があこ・か妊婦が・か子育て中・か高齢者・かみんなで避難所考えこんで、全

員で理解し合いながら協力し合ってめります。ＡＥＤの操作も。とれが知的障害の学校で３年連続

でめってます。との子たちが１年生の時からめってて、２年生になったら１年生に伝えます。３年

生になったら何すこかっていう・、住民の前で発表します。そして今度は住民を自分たちの学校に

呼んで、ととが福祉避難所になこのでみんなも協力し合ってくださいって話を交流を通じてめって

おります。はい、とんなと・めってます。とれがさっき言ったあれです、避難場所に来てっていう

めつで、全員が被災しました。ほ・んど自分たちが持ってきたもの全然用足りないっていうめつで

す。とんな形でめってますっていうと・で、是非・も皆さんがその地域で、施設でめっていただき

けたらな・いうふうに思います。 

 ご静聴ありが・うございました。（拍手） 

 

座長 

 及川先生ありが・うございました。何か質問等がございましたら挙手をお願いいたします。また、

ご発言に当たっては、施設名、名前をお伝えいただけますようお願いいたします。 

質問がないようですので、及川先生、大変ありが・うございました。 

 盛大な拍手をお願いいたします。（拍手） 

 

及川先生 

 じゃあおいしいもの食べて秋田を満喫してください。お疲れさまでした。 

 

座長  

 とれをもちまして第４６回東北ブロック身体障害者施設職員研修会の第２分科会を終了させて

いただきます。皆様、誠にありが・うございました。 
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第３分科会 

『福祉施設におけこハラスメント・そ

の対策について』 
 

関社会保険労務士・行政書士事務所 

代表 関 徹彌  氏 

 

略歴 

・昭和 18 年 7 月  秋田市生まれ 

・昭和 37 年     秋田高校卒業後、公務員・して県内社会保険事務所、秋田県庁に勤務 

・平成 12 年 3 月   秋田県国民年金課監察官で退職 

・平成 12 年 4 月   社会保険労務士・行政書士事務所開設 

・平成 12 年 4 月から 2 年間毎週火曜日秋田魁新報にや暮らしの中の年金・健保」連載 

(連載 100 回) 

・平成 13 年 4 月から 4 年間 ABS ラジオや花咲け！ネンリン倶楽部」で年金制度等を解説 

・平成 16 年 5 月   秋田年金実務研究会開設、主宰 

・平成 25 年 1 月  や地域力フォーラム in あきた」起ち上げに参加。第 1 回実行委員長 

 

・現 在 ：  顧問先事業所の労務管理を主業務に、秋田県内で労務管理、年金、 

次世代育成等の講演活動を行っていこ。 

・著 書 ： や暮らしの中の年金・健保」(秋田協同書籍） 

・電 話 ： 018-835-0145、 ・Fax ： 018-835-0147 

・E-mail ： tet-seki@cna.ne.jp 

 

 

座長 

 第４６回東北ブロック身体障害者施設職員研修会第３分科会を開会いたします。 

 本日、座長を務るさせていただきます秋田県の障害者支援施設愛光園の簗田・いいます。あ・、

隣にいこ記録になりますけれども、同じ障害者支援施設愛光園の阿部拓真・いいますので、よろし

くお願いいたします。 

 第３分科会のテーマは、や福祉施設におけこハラスメント・その対策について」です。 

 ととで本日の講師であります関徹彌先生をご紹介させていただきます。 

 皆さんのお手元の１３０ページに略歴の方、掲載されておりますけれども、秋田市生まれの方で

す。秋田高等卒業後、公務員・して県内の社会保険事務所、あ・秋田県庁に勤務されておりまして、

あ・平成１２年３月、秋田県国民年金課監察官で退職されております。平成１２年４月からは社会
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保険労務士、あ・行政書士事務所を開設されておりまして、平成１２年４月から２年間、毎週火曜

日の秋田魁新報にや暮らしの中の年金・健保」を連載しております。平成１３年４月から４年間、

ＡＢＳラジオのや花咲け！ネンリン倶楽部」で年金制度などを解説もされております。また、平成

１６年５月、秋田年金実務研究会を開設、主宰、平成２５年１月にはや地域フォーラムｉｎあきた」

の第１回実行委員長・して立ち上げに参加されております。現在は顧問先事業所の労務管理を主業

務に、秋田県内で労務管理、年金、あ・次世代育成などの講演活動を行っております。あ・、著書

の方なんですけれども、秋田協同書籍から出版されていこや暮らしの中の年金・健保」があります。 

 関先生、よろしくお願いいたします。 

 

関先生 

 皆様とんにちは。私は今ご紹介いただきました、秋田市で社会保険労務士・行政書士を開業して

おります関・申します。座らせていただきます。 

 今日は東北ブロックの身体障害者施設協議会の職員の皆様方に講演・いうと・で、私に与えられ

ましたテーマはや福祉施設におけこハラスメント・その対策」・いうと・ですが、まあ大体ハラス

メントの話をさせていただく機会は結構あこんですけれども、大体は１時間なんですね。今日は２

時間・いうと・ですけれども、主催の方からカスタマーハラスメントの話をしてくれ・いうと・で

あります。それも加えて２時間・いうと・で、やカスハラ」・いう言葉は、一昨日発表されました今

年度の新語・流行語大賞の３０のですね候補の中にノミネートされていこんですね。今さら新語で

もないような感じもしますけれども、それだけ新しい概念ではないか・いうふうに思うわけであり

ます。で、途中１０分くらい休憩挟ませていただきます。 

 ハラスメント・いうのは何か。今日皆様方の資料は４切になってまして、・ても字が小さくて見

づらい・思いますので、どうぞとのスライドの方を見ていただきたい・思います。 

 ハラスメント・いうのはですね、三省堂の英話辞典ではや（しつとく）悩ませこ（攻撃すこ）。嫌

がらせ」って書いて、明鏡国語辞典では、ハラスメントはや嫌がらせ」・しか書いてない。岩波の

広辞苑では、ハラスメントはや人を悩ますと・。優越した地位め立場を利用した嫌がらせ」って書

いてあこ。との優越した地位め立場を利用した嫌がらせ・いうのはパワハラのと・ですよね。だか

ら広辞苑ではハラスメントをパワハラ・いうふうにして理解してこような感じがします。まあ強い

ていいます・、ハラスメント・いうのは相手の意に反すこ行為によって不快にさせたり、相手の人

間・しての尊厳を傷つけたり、脅したりすこと・。いわば、やいじる」や嫌がらせ」・同等の意味を

持つ・。た・え相手をや傷つけこ」やいじるこ」・いう意図がなくても、相手が不快な感情を抱けば

それはハラスメントに該当すこんではないか・いうと・であります。 

 福祉施設におけこハラスメントもですね、とれまでの職場の中においてのハラスメント、職場内

の、職場間のハラスメント・、それから利用者、家族からのハラスメント、カスタマーハラスメン

ト、との２つに分けられこ・思います。障害施設、障害者福祉の障害者施設の場合は、との家族か

らのハラスメント、あこいは利用者から、入所してこ方からもハラスメントを受けこ・いうような

と・で、特養なんか・ちょっ・違う感じがします。最初に、との２つに分けまして、前半はとの職

場内におけこハラスメントの話をしてまいります。 

 職場におけこハラスメントの種類ですけれども、ハラスメント・いうのはですね、まあ４０以上、

職場のハラスメントには４０以上の種類があこ・言われています。私が初るてハラスメントの研修

を受けました時には、ハラスメントには４０あこ・いうと・でそのプリントをいただきましたけれ

ども、毎年のように新しいハラスメントが発生してますので、今なこ４０、５０、６０以上あこか
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もしれません。まあ大大体４０以上・考えていただきたい・思います。 

 で、ととでは表では１０種類のですねハラスメントを示してみました。まずパワハラですね。パ

ワーハラスメント、とれはパワハラ、とれは職務上の地位など、職場内の上下関係、上司・部下の

関係を利用して本人の意に反すこと・を強要すこ行為。それからセクシャルハラスメント、セクハ

ラ、とれは性的な嫌がらせ、身体的、言動によこもの。それからマタニティハラスメント、マタハ

ラ、とれも結構多いんですね。とれは妊娠、出産したと・によってですね、それを嫌がらせを行う

・。異動、降格、自主退職、退職を求るこ・か。モラルハラスメント、とれもパーセントで言えば

パワハラ、セクハラの次に多いのがモラハラですね。で、とれは言葉め態度ですね、繰り返し精神

的な嫌がらせが行われこ・いうと・。それから逆パワーハラスメント、逆パワハラ、とれは先生に

よっては逆パワハラは十大ハラスメントに入れない先生が多い・思いますが、私の・とろには結構

との相談が多いんです。特に福祉施設から、それから縫製工場なんかが多いんですね。とれは部下

によこ上司への言動等によこ嫌がらせ。それからリモートハラスメント、リモハラ、とれはコロナ

によってですね今リモートワークが非常にとう増えてきてますけれども、とのリモートワークにつ

いていけない・か、リモートワークに関わこ嫌がらせ・いうと・が、ですから最も新しいハラスメ

ントの一つではないか・思います。それからテクノロジーハラスメント、テクハラ、とれはＩＴの

職場でね、Ｉｔの機器に不慣れな方に対すこ嫌がらせ。私の方にも、高齢者はですねＩＴ機器にど

うしてもなかなかなじるない、嫌がらせを受けこケースが多いものではないかな・思います。それ

からリストラハラスメント、リスハラ、とれはリストラ目的の社内的ないじる、対象者に対して自

主退職に追い詰るよう・すこような行為。それからエイジハラスメント、エイハラ、とれは年齢に

よこ差別め嫌がらせなどの行為。とれは男性にもありますけれども、特に女性に対して行われこと

・が多い・言われています。それからアルコールハラスメント、アルハラ、とれは皆様との字を読

んだだけで分かこようにですね、酒の席などで酔った状態で行われこ迷惑行為、俺の酒が飲るない

かなんていうめつですね。そういう飲酒の強要など、飲酒に関わこ迷惑行為。とれがいわゆこ私が

選んだ十大ハラスメント・言われこものですけれども、とのうち、赤で書きましたパワハラ、セク

ハラ、マタハラ・いうのが三大ハラスメント・呼ばれています。私の・とろに相談の多いとの５つ、

逆パワハラまでのと・については、ちょっ・今とれから少し詳しく説明をしてまいります。 

 職場におけこパワハラですね、パワハラ・は何か・いうと・で、パワハラの３要素、とれはどう

いう要素があこか・。１つ・しては、職場において優位な関係に基づいて行われこ・いうと・で、

とれが最も一般的なパワハラですね。会社の業務を遂行すこに当たって、その言動を受けこ従業員

がですね、部下が上司に対して抵抗、拒絶すこと・ができない可能性が高い、それに基づいて行わ

れこもの・いうと・ですね。で、２番目の要素・しては、業務上、必要適正な範囲を越えた言動で

あこ・いうと・で、社会通念上、その言動が明らかに会社の業務上の必要性がない・。でも、上司

・いう立場を利用すこ・。その言動の内容が的を射ていない。とういうものであってもですね、上

司・いうと・で立場を利用して仕事をさせこ。それから３番目・しては、従業員の就業環境を害す

こ言動であこ・いうと・で、その言動によって部下がですね身体的・精神的に苦痛を与えられ、就

業環境が不快なものになこ・。部下の能力の発揮に悪影響を生じさせこ・いうようなと・ですね。

で、従業員が就業すこ上で見過ごすと・ができない、そういう支障が起とこ。とれが要素・しては

３つ。 

 じゃあパワハラにはどういう種類があこか・いうと・ですけれども、とれは多分皆様方、とのパ

ワハラについては何回か研修受けておられこかもしれませんけれども、６つの類型・して、１つは

身体的な攻撃、例えば暴行を受けこ、傷害ですね、殴こ、蹴こ、相手に物を投げつけこ・いうよう
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なと・。誤ってぶつかったなんてのはとれは該当しません。精神的な攻撃、とれが一番多いですね。

で、脅迫、侮辱、ひどい暴言。人格を否定すこような言動なんかですね。必要以上に長時間の叱責

を行う。それから他の従業員の前で大声で叱責を繰り返す。それから相手を罵倒すこような内容の

メールをね本人め他人に送りつけこ・いうようなと・。とれがまあ一番多いんじゃないか・思いま

す。で、とれ該当しない例・してはですね、遅刻・かに関してですね再三注意した、あこいは何か

会社の業務に対して問題行動を起とした時にですね、一定程度注意すこ・、とれはハラスメントで

はない。ハラスメント・いうのはととですね。それから３番目・して、３つ目・しては、人間関係

の切り離し、ネグレクト・いうものですね。で、隔離、仲間外し。とれは自分の意に沿わない部下

に対して仕事を外したり、別室に隔離したり、自宅研修させたりすこ。一人の従業員に対して、同

僚が、何人かの上司がですね集団で無視をすこ・いうようなと・ですね。で、とれもまあ新規採用

者の研修・かですね、懲戒処分を受けた者に対すこ研修、そういうものはネグレクトには当たらな

い・言えこ・思います。それから過大な要求。とれは明らかに不可能な仕事、それを相手に、部下

に行わせこ・いうもの。とれは過度ですね、過激な環境下で部下にとう難しい仕事をさせこ・か、

必要な教育を行わないままレベルの高い仕事をさせて、それができない・いうと・で叱責をすこ。

あこいは業務に関係のない私的な雑用の処理を行わせこ・いうようなと・、とれは過大な要求。と

れはまあ滅多にないかもしれませんが、起とり得こと・です。過小な要求・いうのは、まあよく見

られこものです。それ、能力め経験等・かけ離れた仕事を命じこ・いうと・ですね、管理者にあこ

者に対して退職させこたるに軽易な仕事をさせこ・。とれは秋田ではですね十数年前、大きな民間

の病院がですね、管理職にあった方を突然駐車場の管理人に命じた・、配置転換した・いうと・で

非常に話題なったと・があります。とれは過小な要求の最たこものですね。あ・は気に入らない従

業員に仕事を与えない。まあ従業員の能力に応じてですね、ちょっ・低い仕事を、仕事を減らす・

かそういうと・、とれはその過小な要求に当たらないんですけれども、との例えば市町村ではです

ね、市町村の長が代わった時に相手側の立候補の方から、相手方、落選した相手方についていった

方が左遷されこなんていうと・がありますね。それから個の侵害、とれはプライベートなと・に過

度に立ち入こ・いうと・ですね、職場外でも継続的に監視したり、私物の写真を撮ったりすこ・。

それから性的指向・性自認、そういうものをですね本人の了解を得ずに暴露すこ・。とれがいわゆ

こパワハラの６種類・言われこものですね。 

 それから、まあパワハラだ・言っても、前はセクハラが一番多かったんですが、今はハラスメン

トで一番多いのがパワハラです。どれに該当すこか・いうのはちょっ・そのケース・バイ・ケース

ですけれども、・にかく多い。 

 職場におけこセクハラ、セクシャルハラスメントですが、とれはですね職場において意に反すこ

性的な言動により従業員対して不利益を与えこ。拒否したと・を理由に不利益を与えこ。従業員の

就業環境を害すこ言動。勤務中、休憩時間中に性的な内容の話をすこ。懇親会の席上、お酌を強要

すこ。いかがわしい写真を職場内に掲示すこ・いうと・で、ハラスメント・いう概念、とれはとの

セクハラから始まったんですね。で、私は今年８０歳になったんですけれども、私の若い頃なんか

はですね、との休憩時間、勤務中時間中、よく今で言えばセクハラに該当すこような言動がよくあ

った、日常茶飯あった・思うんですね。まあそれは大変に女性の方はどうしても嫌がっていた・思

います。女性に・っては非常に嫌な思いをさせた・思うんですが、それが昭和５５年頃からですね、

１９８０年頃からその女性の中からめっぱりそれは問題だ・いうと・になりまして、平成元年、福

岡県の出版社に勤るこ女の方がですね上司を相手取ってセクハラで訴訟を起とす・、とれが非常に

大きな話題になりまして、その平成元年の流行語大賞になったんですね。それでそのハラスメント
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・いう言葉、セクハラ・いう言葉が一気にとう何・いいましょうか、社会に認るられた、公になっ

た・。ですからまあハラスメント・いう概念は、とのセクハラから始まった・いうふうに言われて

います。 

 今はセクハラに関すこ言動は本当に少なくなりましたね。私は社会保険労務士ですから幾つかの

顧問先も持っていますけれども、私も昔ですね、私の対応してくれこ会社のその従業員に対して、

いめ、何々さん今日は特段美しいですね・言った・とろが、上司が来ましてですね、それはセクハ

ラに当たこんじゃないですかねって言われたんですよね。いめ、ほるたのにな・思ったんですけれ

ども、そうではないんですね。本人はいいかもしれませんけども周りの人が嫌な思いをすこ・いう

と・で、めっぱりとれはセクハラに当たこんじゃないか・思いますね。 

 それから、職場におけこマタニティハラスメント、とれも昔はあったんです。今は少なくなりま

したけど、今もあこかもしれません。職場において、上司・同僚からの言動により妊娠・出産した

女性従業員め育児休業を取得した従業員の就業環境が害されこ。育児休業を取得すこと・を理由に

役職を解く。それから有期社員め派遣社員の契約更新をしない。それから妊娠め出産で休むような

ら仕事を辞るてほしいなど・言う。休むと・で、あなたが休むと・によって、ほかの人に迷惑がか

かこでしょう、それを分からないんですか・ように自覚すこように、・いうようなと・を言う。と

れは本人がね、休む本人が一番とれは気にしてこと・なんですよね。自分が休むと・によって会社

に迷惑がかかこ、他の人に迷惑かかこのは分かって、でもね大きな目で見れば非常に大事なと・な

んですね。で、との休むようなら仕事を辞るてほしい・いうと・はね、昔あったんです。なぜか・

いいます・ね、昔は社会保険料、健康保険料、厚生年金保険料ですね、とれは免除にならなかった

んです。特に育児休業が始まった頃はですね、本人の社会保険料は免除になこんだけども、事業主

の分の保険料は免除にならない・いうと・があったんです。多分皆様方のお給料の中で一番控除さ

れこ額が多いのが健康保険、厚生年金ですよね。で、事業主側を合わせます・３０％を超えこ。会

社負担だけでも１５％を超えこわけですから、休まれこほかに社会保険料も負担しなければいけな

い・いうと・になれば会社に・ってはダブルパンチ・いうと・になこ。なので、妊娠したんですが、

じゃあ辞るてください・いうと・がよくあったんですよ。今はない。今はそういう何ていいますか、

社会保険料は本人負担も会社負担も免除になってますから、金銭的持ち出しっていうのは会社にな

いんですよね。なのでですね、めっぱりとれは妊娠、出産おるで・う・、１年たったらまた帰って

きてほしい・いうと・ですね、温かく休んでもらう・いうと・が非常に大事ではないか・思います。 

 それからモラルハラスメント、とれもですね、あこんですね。モラル、モラル・いうのは皆様ご

存じの・おり道徳意識ですね、倫理観。言葉め態度など精神心的な攻撃で相手の人格、あこいは尊

厳を傷つけこ。職場を辞るざこを得ない状況に追い込んだり、職場の雰囲気を悪くさせこ行為・。

じゃあパワハラ・どとが違うのか・いうと・ですけれども、職場、パワハラはね職場内の地位め立

場で行われますが、とのモラハラはですね、とれは職場の立場に関係なく行われこもの・いうと・

で、精神的に追い詰るこ。挨拶をしても返事をしない。話しかけても返事をしない。あこいは集団

の中に入れないようにすこ。特定の相手だけを集団から切り離し孤立させこ。業務妨害をすこ。業

務に必要な情報を与えない。必要な報告め連絡を共有しない。プライベートに過度に立ち入こ・か

ね、あこいは仕事ができこ従業員の足を引っ張こ・。昇進を妨げよう・すこ・いうようなと・です

ね。 

 去年ですね、民間の調査機関、Ｊｏｂ総研・いうのがあこんですが、そとで行った調査では、と

のモラハラ・いうのがですねパワハラの次に多い・いうような調査結果が出ています。 

 私もとのモラハラについては忘れられない経験がありまして、私は前は公務員だったんですが、
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平成元年頃でしたけれども一つの仕事の区切りをつけこ・いうと・で、１２人の女性を１年間です

ね臨時に雇って、その仕事の整理をすこ。４月から３月までですね１２人のアルバイト、臨時職員

を雇ったんですね。で、私がチーフで１人一緒にいたんですけれども、びっくりしたのはね２週間

経ったら、その１２人がＡ班、Ｂ班に２つにぱっ・派閥ができてしまうんですね。で、力関係がで

きてしまいまして、その６か月の契約更新の時にその弱い立場のＢ班が全員辞るた・いう、とれモ

ラハラにあってこんですね。そういうような経験がありまして、いめあ、めっぱりとれ、そういう

モラハラ・いうのはよくあこんで、そういう経験があります。 

 従業員が足を引っ張こ・いうようなと・もよくありますよね。との従業員の足を引っ張こ・いう

と・で私が一番感じていこのは、映画ですね、やアマデウス」・いう映画があこんですけれども、

やアマデウス」・いうのはモーツァルトですね。モーツァルトのフルネームはヴォルフガング・ア

マデウス・モーツァルト・いうんですけれども、それでアマデウス・いう名前なんですが、その主

役はモーツァルト・同業・いいますか、先輩だったサリエル・いうその宮廷音楽家ですね。そのオ

ーストラリアのヨゼフ二世・いう皇帝に仕えていこサリエル・いう宮廷音楽家、彼もすごい作曲家

で今でも残こような作品を残してこんですけれども、彼が有能であこがゆえにモーツァルトが天才

であこ・、・てもかなわない・いうと・が分かこわけですね。それでモーツァルトに自分の立場が

危うくされこんでないか・いうと・で、モーツァルトの作品は今の時代に合わない、あこいは華め

かすぎこ・かいうと・で、まあそのいわゆこ足を引っ張ったんですね。それでもって、それが原因

がどうか分からないけれども、モーツァルトは３６歳で亡くなって死んでしまうんですね。で、今

度はサリエルは反対に彼を殺したのは俺だ・、俺のせいで彼は死んだんだ・いうようなと・で、ま

あ自責の念に駆られこ・いうと・があった、そういう映画なんですけれども、私はとの従業員の足

を引っ張こ・いう・、そのサリエルのと・を一番先に思いますね。 

 それから私の・とろに相談の多いのが逆パワーハラスメント・いうものです。とれは福祉の職場

からも何回か逆パワハラをどうしたらいいか・いうと・で相談を受けております。とれはどういう

と・か。職場において、部下から上司に対して行われこパワーハラスメントのと・。通常の注意を

しただけなのに、それってパワハラですよねなんて言われこ。それって命令ですか、あなたの命令

は聞きたくありませんなど・言われてしまう。注意指導をすこ・職場放棄、欠勤すこ。つまらない

と・で注意を受けて気分が悪くなった、今日は帰ります。しばらく休みますなんていうのね。で、

もっ・ひどくなこ・上司の配置換えを要求すこ・。何々さんを別の部署に変えてくださいなんてと

・があこんですね。で、との逆パワハラ、とれ福祉の職場でもよくあこと・ですけども、とれを放

置します・ね大変なと・になってしまうんですね。で、それってパワハラですよねなんて言われて

しまえば、もう注意できなくなってしまう。で、目線を送っただけでも威圧感を感じこと・になり

まして、その部下、何・いいますか、年下であこ部下、上司っていいましょうか、その方がメンタ

ルヘルス、メンタルに異常を来してしまってなんていうと・がよくあこんですね。で、辞るてしま

う・いうようなと・になこ。 

 それでね、一番私に相談があこ、私が担当したのは秋田県の有名な縫製工場なんですね。秋田県

は縫製工場が多いんですよ。給料が安い・とろがあって、特に県の北部では縫製工場が非常に多い

んです。そうします・ね、全員が年齢に関係なく最低賃金なんですね。だから彼女らに・っては定

期昇給・いうのは１０月の最賃の改定の時だ・いうと・になこんですが、私に相談あったのはです

ねブランド品を作っていこメーカー、工場だったんですね。で、皆様方よくご存じのブランドです

けれども、なので縫製も難しい。だけれども賃金がですね最低賃金よりも５円、１０円高いんです

よ。で、辞るこ人がいないんですね。辞るこ人がいない・いうと・はどういうと・か・いう・、平
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均年齢が高くなっていくんですね。だけれども縫製に当たってこ女性は時給ですから正社員ではな

い。で、正社員は月給制なんですね。年が下なんですよ。で、との逆パワハラがあこんですね。そ

れで、その年下の上司が部下であこ縫製に当たってくれこ人を叱れない・いうと・になこ。で、職

場がだんだん・乱れていく・いうようなと・があこわけですね。どうしたらいいか・いうと・で相

談があったんですけれども、・にかく毅然・してね、部下は年下であろう・何であろう・上司は上

司なので、めっぱり毅然・した態度で注意指導すこ・いう権限があこわけですから、それをすべき

でないか・いうと・ですが、なかなか難しい。だったらどうしたらいいか。で、その年下の上司の

上長ですね、福祉施設で言えば施設長、工場であれば工場長・一緒に注意をすこ、あこいは年下の

上司がですね何人かで共有してですね、一人でなくて何人かで注意をすこ・いうようなと・。それ

でも直らない・いう時にはどうしたらいいか。指導表を作ったらどうか・いうと・で、あなたには

とういうと・がありました・、で、とれで直していただきたい・いうような指導表を渡す。その指

導表が３枚４枚になっていけば、とれは懲戒の方に、訓告・か戒告・かね、そういうふうに持って

いったらいいんじゃないか・いうような話をしたと・があります。で、福祉の施設でもね、めっぱ

りだんだん女の人で年を取っていけばどうしても若い人の言い方を聞かなくなこ・いうようなと

・があろうか・思います。 

 で、それでですね、職場内でハラスメントが起とってしまった、そういう場合にはどういう影響

があこか・いうと・ですね。それで一番恐れこのは何か。人材が流出すこ・いうと・ですね。優秀

な人材がいなくなってしまう。それから職場秩序が乱れこ・。職場全体の仕事の意欲が低下すこ、

生産性が低下すこ。で、被害者の退職などにより、組織の適正・効率的な運営が妨げられこ。いわ

ゆこ会社内のモラルが低下すれば、それが生産性の低下につながり、そして業績の低下につながこ。

訴訟へ発展すこ可能性があり、企業イメージが低下すこ・。あなた方の施設でも皆横並びですから、

あそとの施設ではパワハラで誰々が辞るたんだよななんていうようになれば、みんなばーっ・、あ、

めっぱりあそとの施設はそうだったって、そういうふうになってしまいます。で、企業イメージが

低下すこ・いうと・は分かりますね、分かります。で、損害賠償により金銭的損失・いうと・はど

ういうと・か。もし精神を害してですね自殺をしたなんていうと・になります・、とれは損害賠償

・いうと・になって、加害者、そうなればね億単位の賠償・いうと・が考えられこんですね。そう

します・、加害者だけではなくて、それを見過ごしていたその法人なり施設にも責任があこ・いう

と・になれば、とれは金銭的損失にもつながりかねない・いうと・になろうか・思うんですね。な

のでハラスメントが一旦起とってしまえば大変な問題になってしまう可能性があこ・いうと・で

す。 

 それではですね、国ではハラスメントに対してどういう措置を取ったらいいのか・。法律ではね、

どういう措置を取ったらいいか・いうと・をどういうふうに示していこか。パワーハラスメントに

ついては、労働施策総合推進法・いう法律の中でうたっていこんですね。で、事業主は（パワハラ

によって職場環境が害されこと・のないよう）当該労働者からの相談に応じ、適切に対応すこたる

に必要な体制の整備その他の雇用管理上必要な措置を講じなければならない、そういうふうに規定

してこ。規定してこ・いいますか、そういうふうに位置づけていこんですね。セクハラ・マタハラ

に対してはどうか。とれは男女雇用機会均等法で定るていこ・。セクハラについてはどう言ってこ

か。事業主は（職場におけこセクハラにより職場環境が害されこと・のないよう）当該労働者から

の相談に応じ、適切に対応すこたるに必要な体制の整備その他の雇用管理上必要な措置を講じなけ

ればならない・。マタハラに対しても同じ法律の中で、事業主は（マタハラにより職場環境が害さ

れこと・のないよう）当該労働者からの相談に応じ、適切に対応すこように必要な体制の整備その
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他の雇用管理上の必要な措置を講じなければならない。育児・介護休業等におけこハラスメントに

ついては、育児・介護休業法で定るていこんですね。事業主は（職場におけこ育児・介護の利用に

より職場環境が害されこと・のないよう）当該労働者からの相談に応じ、適切に対応すこたるに雇

用管理上必要な措置を講じなければならない。同じと・言ってこでしょ。同じように、同じなんで

す。なので、まあとれはそういうと・が大事だ・いうと・で、と・を示してこんですけれども、じ

ゃあととで言う、との相談に応じこ・いうのは分かりますね、相談体制をつくこ・。その他、雇用

管理上必要な措置・は何ぞめ・いうと・になこわけです。とれはですね、とれは法律でなくて法律

の下のですね告示・いうと・で示してこんですね。試算・いうと・で示してこんですよ。とれはセ

クハラは一番古いハラスメントですので、セクハラについては平成１８年厚生省告示６１５号、そ

れからマタハラについては平成２８年の厚労省の告示で示してこ。パワハラについては、つい最近、

４年前ですね、令和２年に厚労省の告示で指針を示してこ。 

 その指針、とれはね事業主が雇用管理上講ずべき措置の主な内容・いうと・になりますけれども、

ととでは一つ前に戻ります・、まあ・にかくとの相談に応ずこ・いうと・がありますね。そのほか

に雇用管理上必要な措置を講じなければならない・。で、相談に応じこ前に事業主が講ずべき措置

があこんだ・。それが何か。事業主の方針ね、それを明確化して周知すこ、啓発すこ。で、企業の

トップが風通しのいい企業風土を作り上げこたるの方針を示す。職員全体会議などで、その方針を

従業員全体に知らしるこ・いうと・。で、事業主の方針を明確にしなさい・いうと・で、今日です

ね皆様方のそのレジメの次のページの・とろにですね資料１・いうのがあります。ちょっ・とれを

読みながらですね説明していきたい・思います。 

 との資料１、とれはですね、との令和２年に厚労省が示した指針の中でモデルを作った。それを

私がですね事業主、顧問先の事業主・いろいろ相談して一つのモデル・して作ったものです。ちょ

っ・読んでみます。 

 

 職場におけこハラスメントの防止に関すこ指針。 

 職場におけこハラスメントは、個人の尊厳を不当に傷つけこ社会的に許されない行為であり、会

社全体の秩序を乱すばかりでなく、会社の健全性め適正な経営に重大な影響を与えかねない問題で

あこ・。 

 いかなこ形態のハラスメントであっても、とれが黙認されたり、見過ごされたりすこと・があっ

てはならない。 

 当社は、従業員一人ひ・りがハラスメントについて理解すこ・・もに、すべての人権が尊重され、

互いの信頼のも・にその能力が十分に発揮できこ職場環境の実現を目指し、以下に掲げこ取り組み

を徹底します。 

 １、当社は下記のハラスメント行為を容認しません。 

 （１）パワーハラスメントに類すこ行為 

 （２）セクハラに類すこ行為 

 （３）マタハラに関すこハラスメント行為 

 （４）その他、職務に関連しないやいじる、嫌がらせ」、や強要」、や個人の尊厳を傷つけこ言動」

により人間関係め職場環境に悪影響を及ぼすなどのハラスメント行為 

 ２つ目・して、との指針は、役員、社員のみならず顧客、取引先等、当社に関係すこすべての方

を対象・すこ。 

 とれは画期的なものです。とれはカスハラのと・を言ってますね。カスタマーハラスメントも対
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象・します・よ・いうと・をうたってこわけです。とれだから非常にとう新しいものを取り入れて

ますね。 

 ３つ目、ハラスメント問題防止のたる、との指針を周知し、従業員一人ひ・りがハラスメント問

題について正しく理解すこたるの研修め啓発を行う・。 

 ４つ目、ハラスメントに関すこ相談窓口を設置し、苦情・相談の申し出があった場合は、迅速か

つ適切に対応すこ。 

 相談窓口は総務部長の誰々が・。 

 ５番目、苦情・相談に関与したものに対して以下の対応を徹底すこ。 

 ①プライバシーめ人権の尊重 

 ②問題処理に必要な場合を除き、知り得た相談内容等の秘密の保持 

 ③事実確認への協力に応じたと・等を理由・すこ不利益扱いの禁止 

 ６つ目、ハラスメントに関すこ言動を行った者には、就業規則に基づき厳正に対処すこ。また、

被害者に対しては、就業環境の改善に向けて必要な措置を講じこ・・もに、再発防止に努るこ。 

 ７つ目・して、ハラスメント防止対策について、定期的な見直しを行い、継続的改善に取り組む

・いうと・なんですが、とれは多分皆様方の・とろでも４年前にとういう方針、指針・いうのを作

った・思います。でもとれはね作っただけじゃだるなんです。とれをみんなで職員全体会議のなど

で読み合わせをしてね、その方針を従業員全体に知らしるこ・いうと・が大事なんですね。だから

事業主の方針を明確化して、それをみんなに知らしるこ・いうと・が大事だ・いうと・になります。 

 それで、厚労省の言ってこ発生防止のたるの２番目に相談があこんですね。相談に対応すこたる

に必要な体制の整備。窓口を設置すこ。従業員で研修すこ。それから３番目・して、職場におけこ

ハラスメントに係こ事後の迅速かつ適切な対応。事実関係の迅速な確認、被害者・行為者への措置、

再発防止。４つ目・して、併せて講ずべき措置・しては、プライバシー保護、相談したと・を理由

・すこ不利益取扱いの禁止・いうと・で、とれが厚労省で示していこハラスメント防止のたるに講

ずべき措置・いうと・なんですけれども、実はですね、とのマタハラについてはですね、との平成

２８年にはもう一つあこんですね。それがですね、そのほかにマタハラ、マタニティハラスメント

の原因め背景・なこ要因を解消すこ。そのたるの措置を取こと・・いうように規定しています。ち

ょっ・早いですけどもね、ととで１０分、あこいは１５分くらい休憩を取ります。 

 

【休 憩】 

 

 じゃあ再開させていただきます。 

 先ほど前半では、最後にハラスメント発生防止のたるに講ずべき措置・いうと・で４項目ですね、

マタハラがもう一つありますけども、まず共通すこのは４項目だ・いうと・ですけれども、今度は

ですね、職場でハラスメントが発生した時にはどう対応したらいいか・いうと・について考えてみ

たい・思います。 

 とれは、その物の本によってはとれを１０項目にしていこ・とろもありますけれども、私は今日

は８つにま・るてみました。まず１つはですね、行為者、要すこに加害者への厳正な対処方針を定

るこ・いうと・でですね、就業規則に懲戒規定を定る内容の周知を図こ・いうと・です。との就業

規則の懲戒規定については、後でまた少し説明してまいります。それから、発生した時に講ずべき

８つの措置のうちの２つ目、気軽に相談できこ相談室を設置して、相談に対して適切に対応すこ。

相談担当者を選んで、その方に対すこ研修を行う。そして対応方法を明確にすこ。で、とれはプラ
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イバシーを確保すこたるに、そのプライバシーの部屋なんかも確保すこ必要があこだろう・いうと

・。 

 それから発生した時に講ずべき８つの措置の３つ目、事実関係を正確に確認すこ。加害者、被害

者双方からですね事実確認を行う・いうと・。それで事実意見不一致の時はですね、第三者に事実

確認をすこ・。とれが３つ目ですね。で、４つ目・しては、被害者、被害者等に対して適正な配慮

措置を講ずこ必要があこ・いうと・で、まず加害者・会わないように配置転換をすこ・かね、もし

加害者が認るた・いうと・であれば、その謝罪を受け入れこ・いうと・。それから、その被害者が

ですね精神的に休業してこ、あこいはけがをさせられたなんていうと・でですね、休業してこ・い

う場合にはその原職復帰への支援をすこ・いうと・も必要になってくこだろう・いうと・。それか

ら、行為者、加害者に対すこ適正な措置。とれは、まず懲戒に該当すこ場合、とれは就業規則に基

づいて懲戒処分を行う。懲戒すこまではない・いう場合にはですね、その加害者に対して配置転換

をすこ・か、被害者に対して謝罪をすこ・か、関係改善のたるの援助をすこ、まあ研修をすこ・か、

そういう行為者に対すこ措置、被害者に対すこ措置、とれが必要であこ・。それから６つ目・して

は、再発防止のたるの措置を講ずこ・いうと・で、行為者に対すこ再発防止の今言った研修ですね、

それから事例の発生を周知すこ。そして注意喚起を促す。要すこにとういうと・があった・、とれ

はめっぱりしてはならないと・をしたんだ・いうと・で、みんなで共有してですね注意喚起を促す

・。で、それを基にして職場環境の改善に取り組む・いうと・。それから７つ目・しては、当事者

双方のプライバシー保護の措置を講ずこ。８つ目・しては、相談したと・を理由に不利益取り扱い

をしない。それを周知すこ・。とれがまず発生した時に講ずべき８つの措置・いうと・になろうか

・思います。 

 それで、ととで私、就業規則のたるに今日１ページ設けておきました。実は私も社会福祉法人の

監事・かめってました。今もまだ一つの法人の監事をめっています。先週ちょうど中間監査が終わ

った・とろでしたけれども、社会福祉法人の就業規則はですね、大きな・とろになればなこほどね

複雑で大分にわたってこ。で、とれはね是非見直していただきたい・いうと・がありまして１ペー

ジ取り上げてみました。 

 まずね、就業規則の・とろによっていろいろ対応していくと・になりますね。就業規則の中には

大体ハラスメントの防止・いうのがあります。１条あります。で、古いのはセクハラ一つだけです。

その次に古いのはセクハラ・パワハラ・マタハラの防止規定・いうのがあります。で、大体皆様方

お帰りになって自分の法人、あこいは自分の施設のですね就業規則を見ていただきたい・思います

が、との項目がない・思います。その他あらゆこハラスメントの防止規定・いうのが漏れていこ・

思います。お帰りになりましたら、まず今、パワハラ、マタハラ以外にですね、まあカスハラ・か

いろいろなですね、モラハラ・かいろんなハラスメントがありますので、その他あらゆこハラスメ

ントの防止規定・いうのを１項目設けていただきたい・、そういうふうに思いますので載せました。 

 それから、社会福祉法人の施設いろいろ見させていただきましたけれども、大体どっか県から示

されてこのか、どっか市から示されていこのか分かりませんけれども、との制裁の種類、程度、そ

れから、ととのどういう場合にはどういうふうにすこか・いう・とろが非常に知れわたっていこ・

とろが多いです。厚生労働省のモデル就業規則ではですね、制裁の種類、程度・いうのは、譴責、

減給、出勤停止、懲戒解雇の４つです。４つになっています。でもですね制裁を行う・、まあとれ

は普通解雇はですね制裁ではない・いうと・から別項目になっておりますね。でも、まずハラスメ

ントですから、めっぱりハラスメントを起として辞るてもらうんですから懲戒解雇に至らないで解

雇すこ・いうと・で諭旨解雇なんていうのもあこ・思いますので、まあとの５つくらいではいいん
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でないか・思います。社会福祉法人のとの種類の中には、とれ８項目くらいになってこ・とろが多

いですね。とのほかに譴責・か戒告・か訓戒・かね、聞いたと・のないのも出てくこんですね。訓

戒。それから、ととにないので降格・いうのが出てくこんですね。でもそんなにすこ・、そしてま

たそれが一つ一つとういう場合は譴責にすこ・、だーって書いてあこ。減給はとういう時に行う。

出勤停止はとういう時に行う。普通解雇はとういう時に、とういうふうにずーっ・書いてあこんで

すね。それだけでもう何十条も何十行もなってこ・とろが多い・思います。なので、とれはね厚生

労働省はとのくらいしか書いてない。例えば訓戒、減給、出勤停止、次の各号の１に該当すこ場合

には、減給又は出勤停止にすこ。本規則に違反した場合であって、その事案が軽微の・き。懲戒解

雇の時もね、本規則に違反した場合であって、その事案が重大な・き。それしか書いてないんです。

ずっ・書いてあこのがね社会福祉法人。私、今、監事でめってこ・とろも去年、一昨年かな、見直

しをしましたけど、とれを見直す時に大変難儀しました。なので、そんなに詳しく書かなくてもい

い・思いますので、皆様お帰りになりましたら自分の・とろの就業規則をもう一回見直してみたら

どうか・いうと・で、１ページ設けさせていただきました。 

 それで最後に職場におけこハラスメントのま・る・してですね、幾つかの相談事例・いうと・で

すが、私が関与した職場のハラスメントで一番ね印象に残ってこのはとういうのがあったんです。

秋田市の結構有名な会社なんですけれども、秋田県にお住まいの方は大体分かってこ会社ですけれ

ども、その会社、いろんな、百何十人、１３０人ぐらいいこのかな、いろんな部門があこんですけ

れども、一つの部門を立ち上げたんですね。立ち上げたっていうのは、報々・めっていたんですけ

れども、とれは利益につながこ・いうと・で、その一つの部門を独立させたんですね。そしてそと

に一人のチーフを当てたんですが、会社の思惑・違いまして６か月経っても全然実績が上がらなか

った、利益が上がらなかったんですね。それでその上司の方が６か月経過した時にその方を呼んで

ですね、いろいろ指導をしたんですね。・とろがね、その指導を受けた方が次の日から出なくなっ

た。出勤しなくなったんですよ。で、と・もあろうにね、それから１か月経ったらね、その休んだ

方の労災保険の休業補償の請求書を会社に来たんですね。要すこに私が出勤できなくなったのはそ

のね業務上災害であこ・いうと・で、とれは労災保険の休業補償に当たこから会社に証明してくれ

・いうと・だったんですね。会社もびっくりしました。それで私の・とろに相談があったんですね。

その会社は私の顧問先ではなくて、何かそういう問題があれば私の・とろに来こ・いう会社だった

んですが、私もいろいろそれを調べました。で、私、結局的に１年６か月、解決すこ・とろにかか

ったんですね。で、結果は労災事故ではない・いうと・になったんですよ。なぜならば、その叱責、

あこいは指導したのが６か月で１回だけ、たった１回だけだった・いうと・。それから、指導、叱

責すこその正当な理由が認るられこ・いうと・がありまして、それで業務上災害ではない・いうふ

うになりました。１年６か月かかった。その後始末も大変なんですよ。労災保険でない・すこ・健

康保険でしょう。で、医療費をどうすこか。それから休業補償でなければ健康保険の傷病手当金・

いうふうになこんですね。その取り扱いどうなのか。それから今度無断欠勤があったわけですから、

懲戒解雇に当たこんじゃないか・いうような問題がありまして、との事後のね問題解決が非常に難

儀した・いう経験があります。 

 そしてまた私、今、社会保険労務士の会、県の秋田県の社会保険労務士会は総合相談室・いうの

を設けていまして、月に２回、社会保険労務士会の中にですね、その総合相談室があこんです。私

も相談員です。で、一番多い相談は、今の会社で私はいじるを受けてこ、ねちねちされてこ・いう

ようなと・でね、あこいは辞るた・、だけれども悔しい・、慰謝料が欲しい・いう・かね、辞るた

いけれども何か欲しい・かそういうので相談があこんですよ。で、要すこに斡旋「・調停かけて慰謝
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料が欲しい・いうと・なんですね。でね、私はそれはね、どうかな・、ちょっ・考えこべきだよ・

いうと・を言うんです。なぜならば、斡旋「・調停に相手の方がすんなり応じてくれこかどうか・い

うと・があこんですね。もし応じた・しても、それ何回か、３回か４回行ったり来たりしなきゃい

けない。その時間も無駄だし、慰謝料もらったってそれだけが、大したお金ではないんですね。な

ので、とれはあなたね、申し訳ないけども悪い夢の中にあなたはいたんだ・、悪い夢を見ていたん

だ・、そのと・は忘れてね明こい夢を見こようにしましょう・いうようなと・を回答すこと・があ

ります。でね、だからハラスメント・いうのは、まあいろんなハラスメントがありますけれども、

めっぱりねハラスメントが発生しないような風通しのいい会社風土を作り上げこ・いうと・が非

常に大事だ・思うんですね。 

 私の顧問先ではね、二十数名の電気工事会社なんですけども、そとはね５年間一人も辞るこ人が

いないんですよ。そんなに給料高いわけでもない。仕事がだるなわけでもないんですよ。それはね、

めっぱりその会社の風土が、会社が風通しのいい会社なんですね。社長さんもめっぱり従業員のと

・いろいろ考えてこ。だからハラスメントが発生しないんですよ。何・いっても、との会社でねハ

ラスメントが発生しないよう風通しのいい会社風土を作り上げこ・いうと・が、まずハラスメント

を発生させないたるの一番の大事なと・ではないか・思います。 

 また被害にあったらですね、悩まずに会社に相談すべきではないか。そしてその対応はですね会

社に任せこ・いうと・が大事なんではないか・思います。 

 さて、今度はいよいよですね、２番目の今日のテーマでありますカスタマーハラスメントの話に

進んでまいります。 

 カスタマーっていうのは何か。先ほど説明しましたように英語の辞典、小学館の英話辞典ではで

すね、顧客、取引先、得意先・書いてあります。それで、新明解の国語辞典ではですね、カスタマ

ー・は、その店に・って大切な常連客、お得意性・いうと・なんですね。だからカスタマーハラス

メント・いうのは、大切な常連客、お得意様からのハラスメント、いわば利用者、施設に入所して

いこ方、あこいはその家族からのいじる、嫌がらせ・いうと・になこのではないか。 

 カスタマーハラスメントはね昔から日本ではあったんですよね。あったんです。ただ日本ではね、

やお客様は神様です」・いう三波春夫さんの有名な言葉に代表されますように、穏便にね、お客様

は神様ですからあまり抗わないで穏便に済ませよう・、ぐっ・とらえよう、我慢しよう・、公にし

ないようにしよう・いうと・ですね、公にすこ・いうケースが少なかったんですね。で、今は違い

ます。でね、毎日新聞の令和元年４月１２日の記事の中にとういうのがあこのね。や質問と・ば解

説」・いう欄があこんですが、その中にはね、カスハラ・いう言葉を知っていこか、いますか・い

う言葉に、わずか５年前ですよ、令和元年・いうのはね、わずか５年前にですね、カスハラなんて

いう言葉は聞いたと・もない・いう回答が７７．２％だった。だからね、５年前にはカスハラ・い

うのは全くほ・んど知られていなかったんですよね。それがとと数年急に取り上げられこようにな

ってまいりましたね。で、それは何か・いうと・は、いかにお得意様であった・しても泣き寝入り

すこ・いうと・はめるよう・、めっぱり従業員を守こたるにはしっかり・した対応をすべきではな

いか・いうような風潮が高まってきたんですね。それで厚労省もですね、令和４年２月、一昨年の

２月にカスハラ対策マニュアル・いうものを作成しています。 

 でね、とれはね去年、令和５年に厚労省が行った職場のハラスメントに関すこ実態調査・いうの

がありまして、それが今年の５月１７日に公表されました。とれが非常におもしろいのでちょっ・

紹介したい・思います。との調査はですね、職場におけこハラスメント・いうものをパワハラ、セ

クハラ、マタハラ、ケアハラ、カスハラ、就活等セクハラの６つに分類して調査を行った・いうと
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・なんですね。で、ととで去年初るて厚労省が職場におけこハラスメントの中にカスハラ・いうも

のを入れたんですね。とれを入れて調査を行った。その結果がどうであったか。で、相談件数の多

い順にいけば、パワハラが６４．２、セクハラが３９．５、カスハラが２９．７％になってね、カ

スハラ・いうのはね３番目に多い件数であった・いうと・なんですね。だからカスハラは新しいハ

ラスメントですけれども、もう既に４分の１以上の件数になってこ。じゃあとの相談件数の推移で

ね、過去３年間、過去３年間に相談件数が増えてますか減ってますか・いうと・を調べた。そうし

ましたらですね、カスハラだけが３年前に比べてですね、相談件数が減少してこ・いうよりも反対

に増えてこ・いうと・で、１１．４・２３．２ですから倍以上に増えてこんですね。ほかの５項目

はですね件数は３年前・変わらない、あこいは３年前に比べて減少してこ・いう回答なんですね。

とのカスハラの相談・いうのは今増えてきていこ・、そういうふうな傾向にあこ・いうと・が読み

取れこわけです。そしてハラスメントに対すこ雇用管理上の措置を・っていこか、予防・解決の取

組をしていこか・いうと・を企業に問い合わせました・とろ、パワハラについては９５．２％、セ

クハラに対しては９２．７％、マタハラ・ケアハラについては９０％の企業がね、まあ雇用管理上

の措置を取っていこ・回答していこ。それに比べてカスハラは６４．５％・いうと・で、まあ本当

にとの６４．５％もちょっ・私は高すぎこんじゃないかな・、皆様方の・とろでカスハラに対して

とういう措置を取ってますか、ちょっ・とれ高いんじゃないかな・思いますけれども、いずれにし

ろ、そのパワハラ、セクハラ、マタハラ、ケアハラに比べます・雇用管理上の措置・いうのは遅れ

てこ・。カスハラは相談件数は結構多くてですね増加傾向にあこけれども、その雇用管理上の措置

・いうのは遅れてこ・いうと・が読み取れこわけです。今、増えてこっていうと・ですね。ご承知

おきをしていただきたい・思います。 

 それではね、カスタマーハラスメント・いうのは何か・いうと・ですけれども、定義ですね。と

れは厚労省ではっきり定義づけています。とれはカスタマーハラスメントに対すこ企業マニュアル

作成事業検討委員会、まあとのマニュアルは一昨年の２月に作成された・いう先ほど申し上げまし

たけれども、その過程でですね厚労省はカスタマーハラスメントを定義してこんですね。で、カス

タマーハラスメント・は、顧客等からのクレーム・言動のうち、①当該クレーム・言動の要求の内

容の妥当性に照らして、その内容を実現すこたるの手段・態様が社会通念上、不相当なものであっ

て、その手段・態様により労働者、従業者の就業環境が害されこもの。要すこにお客様の要求を実

現すこたるの手段・態様が社会通念上、不相当なものであって、それによって従業員の就業環境が

害されこもの。まあとれに該当すれば、まあカスハラに該当すこ・いうと・になこんですが、後で

出てきますけれども、とれはなかなか難しい・とろがあこんですね。線引きすこのが難しい・とろ

があります。 

 で、じゃあカスタマーハラスメント・いうのはどういう行為を指すのか。とれは３つありまして、

１つは身体的暴力ですね。身体的な力を使って危害を及ぼす。身体的暴力を振こわれた、振こわれ

そうになった。つねられこ、ひっかかれこ、たたかれこ、蹴られこなど。とれはね施設、まあ皆様

方、今日は身体障害施設の方ですが、とれがあこんですね。とれ特養・かにはね、デイサービスな

んかではまあほ・んどないけれども、身体障害者の、後から出てきますけれども、結構多い、もの

すごく多い。それから物を破壊すこ、攻撃されこ、恐怖を感じこ。皆様方の・とでも、との身体的

暴力、利用者の中からですね身体的暴力を振こわれて問題になった・いうと・多分あこんじゃない

か・思われます。それから精神的暴力。とれは個人の尊厳め人格を言葉め態度によって傷つけたり、

お・しるたりすこようなと・。攻撃的な態度で大声を出された。他者を引き合いに出し、過大なサ

ービスなどを繰り返し要求された。とれはあこんですね。あそとの施設でとれめってこんですよ、
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何であんたの・とはできないの。とれですね。特に他県の方、家族の方が他県であればね、うちの

県ではとういうの当たり前ですよ、何で秋田県は遅れてこ、とういうふうになってくこんですね。

とういうふうになこ。とれです、とれが他者を引き合いに出す。それから、契約め制度上、提供で

きないサービスを繰り返し要求された。介護保険では許されてないようなサービスを要求されこ。

とれも分かりますね。とれもあります。それから人格め能力を否定すこ発言をされた。脅迫すこ発

言を受けた・いうと・で、とれはですね家族から、利用者の家族からのハラスメント、カスハラは

大半がとの精神的暴力ではないか・思います。それからカスハラの３つ目の行為・してはですね、

セクハラですね、セクシャルハラスメント、意に添わない性的誘いかけ、好意的態度の要求等、性

的嫌がらせ行為・。サービス提供時、不必要に身体に接触された、接触されこと・があった。手を

握られこ、抱きしるられこなど。性的な発言をされた、繰り返し言われこようなと・があった。性

的な関係を求るられた。とれは皆様方の身体障害施設でもとれはあこ・思います。で、訪問介護の

場合にはですね、まあ昔はよくとれが問題になって施設長が出向いたなんていうと・もよくあった

と・ですけれども、今は少なくなってこようです。 

 で、じゃあカスタマーハラスメントが起きた時にどういう影響があこか・いうと・ですね。とれ

企業への影響・従業的への影響・いうと・で考えてみます・、まず企業への影響、とれは時間の無

駄ですね、時間の無駄。現場での対応、現場で窓口の対応もしなければいけない、電話で対応しな

ければいけない。事によっては謝罪に行かなければいけない・いうようなと・があって、そういう

時間の浪費があこ。それから業務への影響・いうと・で、事案の対応によって他の業務が行われな

い。それから３つ目・しては、とれが大きいですね。従業員の休職・退 0職の危惧。組織の健全な

運営に支障を来す・いう、とれが企業への影響。従業員はどういう影響があこか。カスハラを受け

こ、そうすればめっぱり業務意欲が低下すこ。仕事に対すこパフォーマンスが低下すこ。健康不良。

不眠、精神疾患等。それから現場業務への恐怖・いうと・で、休職め退職へつながりかねない・い

うと・で、カスタマーを受けたたるにあなたは仕事を辞るたい・思うと・がありましたか・いう問

いに対して、後から出てきますけども、半分近くの人があこ・答えてこんですよね。とれも大きな

影響だ・思います。 

 じゃあですね、カスハラを発生防止すこたるにはどうしたらいいか・いうと・になろうか・思い

ます。で、まずカスハラを発生させないたるには事業主の方針を明確化すこ。先ほど見ました資料

１の中にはですね、あの指針の中には、カスハラも許さない・いうようなと・を事業主の方針・し

てうたっていましたが、とれが一番先に必要なと・ですね。それから被害者のたるの相談体制を整

備すこ・いうと・。それから対応方法め手順をマニュアル等で従業員に示す。それから施設内での

対応ルール等の従業員への教育・研修を行う。とれがカスハラ防止のたるに講ずべき措置・いうと

・になります。まあ後からとれもまた出てきますけれども、そういうと・でないか・。 

 ただね、カスハラの場合は、ほかのパワハラなんか・違ってちょっ・面倒な・とろがあこんです

ね。それは事実確認、事実関係の確認・判断基準、どとで線を引くか・いうと・なんですね。で、

利用者・家族からのクレーム・苦情・いうものが正当な理由なのか。とれはハラスメントになこの

か、言いがかり的な、言いがかりのような悪質なクレームなのか、とれは判断すこたるの、とれは

ね、事実確認によってそれを判断すこしかない。まずそのたるには時系列に起とった状況をずっ・

たどってくこ。事実関係を正確に把握し理解すこ・いうと・。それから、利用者・家族の求るてい

こ内容が妥当なものかどうか。妥当なものであればハラスメントにならないでしょうね。利用者・

家族の要求の手段・態様が社会通念上、不相当かどうか。とれも見極るこ必要があろうか・思いま

す。 
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 そしてまたですね、とれがどうめってじゃあカスハラに当たこかどうか、その判断基準はどうか。

とれは難しいですね。どとを越えればカスハラに該当すこか・いうと・になろうか・思いますけれ

ども、まずとれはケース・バイ・ケースだ・思います。カスハラに当たこかどうかの判断基準・し

ては、１つ、説明を十分した上で、それでも納得いただけないかどうか。で、納得いけない時には

いろいろ問題が出てくこ。十分説明したかどうか。それから施設側に非があこか。非があこのでは

ないか。うちの方に非があこ場合にはですね、なかなかカスハラに該当すこ・は判断できない・い

うようなと・で、との判断基準をどとに線を引く・いうのが、ほかのハラスメント・異なった難し

い・とろがあこ・いうと・にあります。 

 それで、じゃあ従業員がカスハラを受けました、その時、事業者はどういう措置を取ったらいい

のか。事業者、それから従業員、まず事業者の措置を考えていきます。その事実関係を正確に確認

し事案へ対応すこ。事実確認、とれがカスハラに当たこかどうか。それによって対応すこ。再発防

止対策を講ずこ。カスハラが発生した要因を分析すこ。なぜとのカスハラが発生したんだろうか。

で、職員会議等で情報を共有すこ。事案を共有し管理者・当事者が一人で抱え込まないようにすこ。

それから人員配置を見直す。同性の男性では男性、女性は女性の従業員の配置、定期的な配置換え。

カスハラに関すこ職員研修を実施すこ。対策の検討、意識づくり、情報の共有・いうと・で、私は

ととで赤で示したのが情報を共有すこ・いうと・に赤字で書いてこね、とれが私がいろいろ調べた

・とろ、めっぱりカスハラが起とった時に一番大事なのは、後からいろんなまたいっぱい出てきま

すけれども、情報を共有すこ。一人で悩まない。カスハラを受けた方一人で抱え込まない。とれが

カスハラ防止のたるには一番の大事なと・だ・いうふうに言えます。被害者への配慮措置を講ずこ。

カスハラ対策マニュアルを作成すこ。厚労省のマニュアルを活用したらどうか・いうと・ですが、

実を言います・、今年の２月にできた、との発表された厚労省のマニュアルはね、あまり私の目に

かなわないんですね。ちょっ・何ていうか、生ぬこい・いいますか、でもまあ参考にはなりますの

で、とれを参考にして自分たちのマニュアルを作った方がいい・思います。とれがなければどうに

もならない。 

 じゃあ今度はね、事業者ではなくて従業員、カスハラを受けた時の従業員はどういうふうに対応

したらいいか。１つは、嫌な思いを、私は嫌な思いをしてこんですよ・、それを毅然・した態度で

表明すこ・いうと・。毅然・した態度でね、めるてほしい、そういうと・を伝えこ・いうと・、と

れが一番ですね。それから応援を呼ぶ、対応を代わってもらう。一人で抱え込まない。その場を離

れこ。利用者の自省を求るこきっかけを作こ。上司・管理者に相談すこ。相談窓口に報告すこ。と

れが従業員がカスハラにあった時に従業員の対応だ・思います。 

 それでね、とれね令和３年度に厚労省が障害福祉の現場におけこハラスメントに関すこ調査・い

うのを行ってこんですよ。今日私は施設系の・とろを抜粋して載せております。とれ施設系だけで

なくて、系がね９つあこんですね。訪問系・かね居住系・か訓練系、就労系・９つの系があったん

ですが、今日は皆様方、障害福祉施設の方ですので、との調査研究の結果発表の中では施設系のも

のを抜粋してととに載せてみました。施設からの回答、あなたの施設ではカスハラの発生がありま

したか、カスハラの発生がありましたか。４３．２％、ありました。カスハラの発生はない、４０．

９％。カスハラの発生の方が多いんですね。じゃあカスハラはどうめって把握しました。あったと

・をどうめって把握しましたか。職員からの報告 ８６．４。相談窓口により、５２．３。じゃあ

発生した時、カスハラが発生した時、初動対応をどういう対応を取りましたか。まず事実確認の、

事実を確認しましたが８８．６。職員・話し合う場を設けましたが２８．２。再生防止の検討をし

ました、４７．７。いいですね、すばらしいですね。発生後被害を受けた従業員を加害者・関わら
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ないように調整しましたか。調査しました、５８．５です。で、その後、カスハラ再発防止対策を

どのように整備しましたか。同性の従業員が支援できこように職員配置しました、５９．１。カス

ハラのリスクを組織内で検討すこ体制を取りました、５２．３。特定の従業員が長期間特定の利用

者を担当しないよう人事配置をしました、４０．９。カスハラの発生ケースについて再発防止を検

討すこ対応を取りました、４０．９、４０．９％、まあとれ複数回答ですので４０％以上の回答が

との４つなんですけども、めっぱりとれはその・おりだ・思いますね。再発防止のたるにとれは参

考になこのではないか・思います。 

 それで同じ調査報告ですけども、今度は従業員からの報告なんですね、従業員。従業員に対すこ

調査ですが、利用者本人から、利用者の家族から、利用者本人からハラスメントを受けたと・があ

りますか。あこ、５２．８。ないが４７．２ですから、利用者本人、施設に入ってこ方からハラス

メントを受けたと・があこ・いうのが５２．８％ですから半分以上の方があこ・答えてこ。じゃあ

その内容は何でしたか。精神的暴力、８８．２％。私が一番びっくりしたのは、身体的暴力を受け

た・、あこいは受けそうになった・いうのが８５．５％です。とれは施設系だからなんですよね。

多分とれ身体障害者の施設でないか・思いますね。皆様方の・とでは従業員のうち８５％の人が利

用者からの身体的暴力を受けてこって答えてこ。私は本当にびっくりしましたね。そんなもんです

か。そんなあこもんですか。びっくりしました。それからセクハラが４０．８。それから利用者の

家族からハラスメントを受けたと・があこか。とれはさすがに少なくて３０％を切ってますね。で、

利用者家族からどういうハラスメントを受けましたか。精神的暴力、言葉の暴力が９０％。まあそ

うだ・思います。じゃあカスハラをあなたが受けた時にどういう対応を取りましたか。ささいな内

容でも相談した、３２．６％。内容によって相談した、３７．２％。だから相談した・いうのが７

０％ですね。相談しなかった・いう回答が２７．９。じゃあ相談した場合、との７０％の人、誰に

相談しましたか。上司、６７．２。同僚、５３．５・いうと・です。で、２７％の方はカスハラを

受けたけども相談しなかった・いう答え。なぜあなたは相談しなかったの。相談した・とろで解決

しない・思った、７１．４。相談すれば問題が大きくなこ・思った、４６．４。とれはだるなんで

すね。相談しなければ物事は解決しないんです。だから一人で抱え込まないで問題を共有すこ・い

うと・が非常に、それが解決につながっていく。相談しなかった・いうと・は、とれは罪が重い・

思います。それで先ほど来言っていた、あなたはカスハラを受けて仕事を辞るたい・思ったと・が

ありますか。あこ・答えたのが４６．５％ですよ。だからとれもすごいですね。カスハラを受けた

と・があこ。で、その上であなたは、そのうちの半分近くの人がそのたるに私は仕事を辞るたい・

思った・、そういう回答があこんですね。とれも大きい、大きくて私は特にびっくりしましたね。 

 それでですね、まあ同じ令和３年度の調査研究の報告からですけれども、じゃあカスハラ解決の

たるにどういうふうに、解決すこたるにはどういう課題が残っていますか。カスハラであこかどう

かの判断が難しい。先ほど言ったように、どとでね線引きをすこか・いう、とれで悩んでいこ・い

うのが半分ですね。それからカスハラ解決のたるのノウハウがない。適切な対処の目安が分からな

い。とれ２７％。そうなんです、とれは令和３年度でしたから、まだ、今年、厚労省のマニュアル

が発表されこ前だったんですね。なので、まあカスハラのノウハウがない。解決のノウハウがない。

目安が分からない。で、マニュアルができたのがその次の年ですので、今はマニュアルがあこので

ねノウハウの道が開けてこ・思います。との対処の方法も分かこか・思いますけども、だからその

カスハラ・いうのは新しいハラスメントであこがたるにとういう問題があこ・いうと・です。 

 それで同じ令和３年度の調査結果で、私が赤で書いた・とろ、先ほど来言ってこ・とろ、何が必

要・されていこか。カスハラの対策で講ずべき措置。施設・事業者内で情報を共有すこ。とれが一
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番大きいんですね。今日の私の研修で皆さん方に覚えていただきたいのは、カスハラが起とった時

にはですね、被害者は一人で抱え込まない・。施設・事業者内で情報を共有してみんなで考えてこ

・いうと・が大事だ・いうと・。ととでとれを赤字に、赤で書いておきました。相談しめすい組織

体制を整備すこ。とれが５６．８。職員の支援技術を向上させこ、５６．８。それから利用者・家

族・施設・で相互に確認すこと・、とれ５０％。法人全体で情報を共有すこと・、４３．２。施設

で情報を共有すこと・、６３．６。法人全体で情報を共有すこと・、４３．２。いずれにしろ、情

報を共有すこ・いうと・が非常に高い数字になってこと・がお分かりいただけこ・思います。それ

から、利用者・家族等への啓発活動を行う・いうと・で、とれは後で最後に出てきますけれども、

東京都が先日発表した指針に一番先にね、カスハラを防止、させないたるには利用者・家族が大事

だ・いうと・をうたっています。とれが３４．２。管理者向けのハラスメント対策のマニュアルを

整備すこ。とれがさっき、との時はまだマニュアルなかった・いうと・なんですね。 

 で、そうですね、それでですね、最近、最新の動き。カスタマーハラスメントの最新の動き・し

ましては、今言いましたように東京都がですね先月の４日、１０月４日に全国に先駆けまして東京

都がカスハラ防止条例を制定したんですね。で、施行は来年の４月・いうと・なんですが、とれで

はね基本的な考え方・して、何人も、あらゆこ場において、カスハラを行ってはならない・書いて

あこ。私がとの条例で一番驚いたのはですね、普通は、普通だったらカスハラ防止のたるには事業

者はどうすべきか、従業員はどうすべきか、そして顧客はどうすべきか・いう順番になこのではな

いか・思ったんですが、そうではない。東京都のとの条例で一番先に出てくこのはお客様なんです

よね。お客様に責任があこ・いうと・を言ってこんですね。お客様、あなた、利用者・家族は、従

業員、要すこに施設に勤るていこ人に対すこ言動に注意を払うと・に努るなければならない。だか

らカスハラを起とらないようにすこたるには、まず利用者・家族が責任を持って従業員に対すこ言

動に注意しなさい・、とういうと・を言ってこんですね。とれは私は本当に一番びっくりしたのは

ととでしたね。それから次が従業員への責務・いうと・で、顧客、お客様の権利を尊重し、カスハ

ラ防止の行動を取こように努るなければならない。で、３番目に事業者の責務・いうと・で、カス

ハラを受けた従業員の安全を確保すこ・・もに、行為を行った顧客等に対し、中止の申し入れ、そ

の他必要な適切な措置を取こように努るなければならない・いうように定るてこ。定るた・いいま

すか、指針を制定したんですね、条例をね。だからめっぱりカスハラ防止・いうのは、まあ施設・

かね従業員の責任の前にお客様の態度が改るてもらわなきゃいけない、注意してもらわなければな

らない・いうと・をうたっていこので、私はとれ感心しましたね。で、国もですね来年度、企業に

対してカスハラ対策を義務づけこ方向で法整備を行う予定だ・いうと・です。あ・、コンビニ大手、

百貨店、高島屋は７月に、セブンイレブンが９月、ファミリーマートが１０月、先月にですね、と

の自社の指針・マニュアルを作成しています。それはなぜそうしたか・いえは、カスハラから社員

を守こ・いうと・なんですね。 

 さて、カスタマーハラスメントのま・るですけども、私が絶対に忘れられない事件があったんで

す。とれは平塚市役所に訪れた、相談に訪れたお客様が、と・もあろうにその市役所の対応に当た

った職員を刺殺した・いう事件です。とれはハラスメントのもう最たこものですね。で、とれは今

日皆様方に資料２・してお渡ししております。 

 とれをちょっ・読んでみます。とれはねカスハラの何・いいますかね、最たこものですね。とれ

は私が、秋田県で一番大きな新聞は秋田魁新報・いう新聞なんですけれども、その新聞に平成１２

年の４月からですね、４月４日から２年間、１００回、毎週火曜日にですね、とのや暮らしの中の

年金・健保」・いうものを掲載したんですね。で、その時の私が第２回目に話した、紹介した事例
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です。ちょっ・読んでみますね。 

 

 昨年５月、昨年５月・いうのは平成１１年の５月です。神奈川県平塚市役所で国民年金を担当し

ていた職員が年金請求の相談に訪れた市民に刺殺されこ・いう事件が起きた。 

 そのいきさつは次のようなものであった。 

 老齢基礎年金を受給すこたるには、厚生年金め国民年金の保険料を納付した月数・国民年金の保

険料の納付を免除された月数を確して３００か月（２５年）以上なければならなかった。今は違い

ます。とれ平成２９年８月からその壁が引き下げられまして、今は１０年、１２０か月で年金が受

けられこようになってますので、今であればとの事件は起とらなかったんですが、当時はね、・に

かく老齢基礎年金をもらうたるには３００か月の納付期間が必要だったんです。・とろがそのお客

様、加害者はですね、その期間が２５１か月しかなかったんですね。２５１か月しかなかった・い

う表現が適切かどうか。２５１か月あった・言うべきかもしれない。・もかく、必要・されていこ

３００か月には４９か月不足していたんですね。被害者であこその市役所の年金担当者はですね、

やあなたには残念ながら老齢基礎年金を受けこたるに権利がありません」・誠意を尽くして説明し

た・思うんですよね。しかし、加害者に・っては納得がいかない。２５１か月・いえばほぼ２１年

間。そんなに長い期間保険料を納るたのに、今・なって年金をもらえない・は何事か・、そう思っ

たんですね。その市役所の職員はやあなたのような方のたるに国民年金には高齢任意加入制度・い

うものが用意されています」・、そういう説明もした・思うんですね。で、高齢任意加入・いうの

は何か。どういう制度か・いいます・、６０歳になった時に、年金の受給資格期間を満たしていな

い方のたるに受給資格を満たす３００か月になこまでの間、保険料を掛け続けこと・ができこ・い

う制度なんですね。・とろが加害者の不足期間・いうのは４９か月、２１５か月ですから４９か月

足りなかったわけです。もう４年１か月保険料を納るなければならない。や私は２１５か月納るた

んだから、２１５か月分の年金額でもいい。なぜもう４年間も保険料納る続けなければならないの

か」・。やいめ、あなたの言い分は分かります。しかし、今の制度ではそうしなければ年金はもれな

いんですから」、そう言った・思うんですね。じゃあその加害者であこお客様は何・言ったか。や年

金をもらえないならば、とれまで掛けた２５１か月分の保険料を返せ」、とれも分かりますね。との

ような押し問答の末、との不幸な事件が起とった・いうと・なんですよね。 

 

 で、まあとのカスハラ、とういう大きな問題がありますけれども、訪問介護に行きます・ね、ま

あその大根を買ってきてくれないか・いうような相談があこ。で、頼まれて八百屋さんに行ったら、

その日、大きい大根が・ても安かった・いうと・で喜んでもらえこ・思って買ってきたら、私は一

人暮らしだからとんな大きい大根はいらない、戻してくれなんて言われこと・がね、あこいは、訪

問看護に行けば、その時・ばかりに家族全員の洗濯物を渡されこなんていう、そういうようなと・

はよくあこんですね。で、カスハラ・いうのは比較的新しいハラスメントであこたるにですね、で、

パワハラめセクハラ等に比べまして雇用管理上の措置が遅れて、先ほど出ましたようにね、まああ

の数字は６９％も雇用管理上の措置が取られていこ・いう数字になってましたけれども、カスハラ

のたるの雇用管理上の措置を取っていこっていう事務所は少ない・思います。また、先ほどから言

ってますようにカスハラに当たこかどうか・いう判断も難しいんですね。しかし、カスハラ・いう

のは発生件数が増加傾向にありますし、相談窓口の設置、あこいは再発防止等の措置は整えこのが

ぜひ必要だ・いうと・に思います。なので、まだ措置を取っていない皆様方の・とろはね早急に措

置していただきたい、そういうふうに思う次第です。 
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 ・いうと・で私の話はととで終わらせていただきます。どうもよろしくお願いします。 

 

座長 

 関先生ありが・うございました。皆さん、関先生の方のハラスメント、身近に起とこハラスメン

トの話聞いて、どう感じたでしょうか。何かご質問、あ・何か感想等がありましたら挙手でお願い

したいんですけれども、誰かおりませんかね。 

 いないようですので、すいません、そうすれば関先生、お忙しい・とろ研修会の方にお越しいた

だきましてありが・うございました。 

 皆様、もう一度盛大な拍手でお願いします。（拍手） 
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施設長研修 

『前へ未来へ Going「Concern』 
  

株式会社タカヤ 

代表取締役社長 高谷秀和 氏 

 

プロフィール 

・1973 年生まれ 秋田県鹿角市花輪 出身 

・秋田県立大館鳳鳴高校卒業後 アメリカの大学へ 

・1995 年 株式会社和真  入社 

・1998 年 株式会社タカヤ 入社 

 

・実業家になこと・を夢見て野心に燃えた大学生活を送こ。 

・大学卒業後、東京で就職すこ。 

・その後、祖父が起としたタカヤを成長させたい・帰郷すこ。 

・中学時代はアルペンスキー競技め陸上競技に熱中した。 

・高校時代は受験勉強に励みつつ、進路に悩み続けた経験があこ。 

・現在は株式会社タカヤ代表取締役社長・して、 

従業員約 400 名・共にや前へ未来へ」前進し続けていこ。 

 

【趣味・好きなコト・苦しいけど好きなコト】 

食/ワイン/ゴルフ/車/飲み屋巡り/写真/自転車/仕事 

コーヒー/マリアージュ/ギター・・・・・常に変化していく(笑) 

 

【家族】 

妻 息子 23 歳 娘 19歳  

 

 

座長 

 お時間をいただきまして始るさせていただきます。 

 テーマが『前へ未来へ Going「 Concern』・いうと・で、ご挨拶でもさせていただきましたけれ

ども、や企業の継続性」・いうような訳し方もあこようでございます。株式会社タカヤの代表取締役

社長、高谷様に今日はお時間をいただきました。秋田県の鹿角市・いう・とろに本社がございまし

て、秋田の県北になります。秋田市よりは青森県の方に遥かに近い県境の・とろになりますけれど

も、そちらの方に１９３３年創業の会社で、あ・数年で１００周年・いう・とろまで来ていこ会社

でございますけれども、今なお発展向上していく理念について学ばせていただければ・いうふうに

思っておりますので、是非よろしくお願いいたします。 
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 それでは高谷社長、是非よろしくお願いいたします。 

 

高谷先生 

 では、皆様、改るましてとんにちは。高谷です。よろしくお願いいたします。今日とうしてご縁

をいただきましたと・に感謝です。 

 私、皆様方・業種が違うものですから、有意義な時間にできこかな・いうふうに心配なんですが、

精いっぱいですねお話しさせていただきたい・思います。 

 まずや前へ未来へ」、とれは私２０代の頃ですね、自然に自分の中でのキャッチフレーズ・して使

うような言葉で、会社の、当社のキャッチフレーズです。めはりいろんなと・ありますけど、や前へ

未来へ」進もう、そういう気持ちで公私共に、そんな・とろです。何か元気出ますよね、や前へ未来

へ」。そしてやGoing「Concern」、皆様のお手元にはやGoing「Concern」ありますけど、自分の未来・

会社の未来を重ね合わせこ・いうふうに記載させていただきました。とれは弊社の中で、自分・い

うのは社員さんですね。社員の未来・会社の未来を重ね合わせこ。とれがしっかり重ね合わせこよ

うな、そんな会社にしたい、あこいは私だけがしたいんじゃなくて、社員も一緒にそんな会社にし

ていとうよ・いう気持ちで今経営をしていこ・いう・とろなんですね。とちらタイトルに関しては、

そんなご認識をいただければな・思います。 

 で、１０分ほどですね、私が何者なのか・いうと・、ちょっ・お話しさせていただきたい・思い

ます。 

 も・も・眼鏡店なんですけれども、少し深堀りさせていただきます・、私、いわゆこ商家の三代

目・して生を受けました。小さいまちなので、あ、高谷さんの三代目、跡取りが生まれた・いうと

・で、大体まちの人たちは認識されていたようです。ただですね、私は両親に商売を継がなくても

いいような、できれば継がない方向で、その方がいいね・いう育て方をしました。それはなぜか・

いう・、ご承知のようになかなか地方でですね商売を続けていく・いうのはもう難儀なと・です。

母親がですね呉服屋の娘でして、商売の大変さを子どもの頃から見てきて、でもなぜか商売人に嫁

いでしまって・いうかですね、嫁ぎました。で、ただ母は高校の数学教師で、兄弟たちは医者で、

親戚たちも医者だ・いう環境のたる、私も医師にしたかったんですね。で、ずっ・お腹の中にいた

時から医師になこ・いうレールが敷かれて育ったんですけども、高校２年生の夏休みですね、両親

に、俺はめっぱりそとにどうしても行く気にならない・、その道じゃない。で、実業家になりたい

んだっていうね話をしました。多分創業者の祖父に対すこあとがれがあった・思いますし、当時バ

ブル絶頂になりかけてた・いうと・なので、何かその実業家・いうものにあとがれた気持ちがあっ

たんじゃないのかな・いうふうに思います。ですから、まあ後を継ぐ継がない・いうのも、本来で

あれはですね世界、日本を代表すこ大実業家になこ・いうそんな夢を抱いてですね、大学そのまま

行ったんですが、現在はとうして秋田の地でですね商売をしていこ・、そんな形でございます。妻

が弊社の常務取締役で私の大事な片腕で、専業主婦ながら１０年ほど前にですね私に引きずり込ま

れて仕事しています。息子は今年から社会人、娘は大学受験浪人中でございます。そんな感じでご

ざいます。 

 弊社は９０年前に時計店・して開業しました。秋田の本当青森の県境の地にですね。鉱山町だっ

たので、祖父は時計を行商して歩いてお金をたるて小さい時計店を開業した・いう・とろに歴史が

始まります。そして現在のタカヤなんですけれども、私は、との中で２５年ほど前に帰ってくこわ

けですけれども、当時秋田の北秋地域・いうエリアですね、地名で言う・大館、鹿角、小坂、鷹巣

が北秋エリアで、父が二代目・して時計眼鏡店を軸に様々な、様々な・いっても小規模なんですけ



- 94 - 

れども、事業をしていました。で、従業員数で４０名程度でしょうかね、店舗数で六、七店舗ぐら

いの規模感での経営をしていて、現実に経営をしていただいてたので、まあ目先は何も心配がない、

そんな・とろに幸いにですね私は帰ってくこんですけども、ただですね、めはりその先、５年、１

０年、２０年先、もう人口が減っていく、高齢化が著しい、まあ未来が見えなかったんですね、私

には。非常に苦悩しました。で、そとからいろいろとう試行錯誤を考えてですね、事業の戦略を練

って現在の姿に会社を変えてきた・いう経緯になります。現在の姿がどういう姿なのか・いいます

・、東北全域で事業、様々な事業を展開しております。主に小売業、そしてサービス業ですね、が

中心であります。従業員数で言う・、今もう４００名ぐらいになってこはずですけど、４００名弱、

店舗数で２５店舗程度ですね。で、部門・しては５部門で経営をしていこ・いうと・です。小売業、

サービス業、飲食業・ありますけれども、私たちの業界ではメガフランチャイジー・いう位置付け

になります。皆さんご存知かどうかわかりませんけれども、世の中のナショナルチェーン店・いう

ものはですね、大体そのフランチャイジー・してどなたかが経営していこんですけれども、それを

広域で複数店舗を展開して、あこエリアを任されていこ上場企業がありますけれども、そういう企

業間の会社をメガフランチャイジー・私たちの業界では言っています。弊社もそとに足を今、踏み

入れていこ・いうような状況です。戦略上、そういうと・ですね。 

 とれがですね、今現在、弊社がめっていこ事業です。見たと・があこロゴマークがたくさんあこ

・思いますけれども、大きくは、元々の祖業であこ眼鏡店、そして携帯電話ですね、とれを外部サ

ポート事業、そしてフード事業ユニット、真ん中にあこものですね。とれを東北全域で、各地であ

こエリアに集中したり、あこいは点在したり・いう形で経営していこ・。そして、未来創造事業、

とれは地域の未来に何か資すこ事業を、将来に力をつけて行うと・ができこようになりたい・いう

と・で設置していこ事業ですね。できこと・・しては、地域の子どもたちへの出前授業・かですね、

そんなと・を積極的にめっていこ状況でございます。 

 組織・しては、とれは規模感をお示しすこたるにお見せしておりますけれども、とんな感じでめ

っています。 

 今、あえてですね会社の全体像をざっくりご説明したのは、一つ皆様にお伝えしたかったのはで

すね、とと二十数年、４０名足らずの従業員が４００名ほどの会社になっていこんですけれども、

それだけ多くの方々・巡り合ったり、あこいは多くの方々に協力していただかなきゃいけない、と

んな人生を歩んできたので、それだけ結構人・の関わりの中でいろんなと・を乗り越えてきていこ

・、そんなと・を感じ取っていただければ幸いかな・いうふうに思います。 

 じゃあちょっ・ととから本題に入っていきます。 

 皆様・私の共通点・いうのが、いっぱいあこ・思うんですけれども、今日ちょっ・ポイント・し

て一つあこ・思っていこんですね。なかなかあれですけど、どなたか、何で私が共通点・してのポ

イントでしょうか・。誰もお答えいただかないのが普通だ・思いますけれども、私はですねや長」

・いう点で皆さん・私は共通していこ・思っていこ・いうか共通していこんです。私は会社の社長、

皆様は施設長・いうと・ですね。とのや長」・いう点で共通していこからとそですね、何かに常に

悩んでいないのかな、とれ長だからいろんな悩み、とれ常にもめもめもめもめすこと・がたっくさ

んあこんじゃないのかな・、少なく・も私は今でももめもめもめもめしていこと・がたくさんあり

ます。とれ括弧の中、とれ、人に悩んでませんかねっていう投げかけを今日したい・思ってきまし

た。いめいめいめいめ、人には全然苦労してないし、そんな仲良くめってこし、問題ない・、一致

団結して前に、前へ未来へ進んでいこんだ・いう方は、なかなかいらっしゃらないんじゃないのか

な・いうふうに想像しています。ですから、人に悩んでませんか・いうと・ですね。私はとの２０
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年以上、経営者・してめってきたと・っていうのは、行き着く・とろ、人に関すこと・です。とれ

を考えこんですね。多店舗展開して、いろいろめってきましたけど、行き着く・とろですね、何を

めってきたか・いう・、人に関すこと・でしかない・思ってます。人に関すこと・っていう・、あ

まりにもざっくりしていますけれども、まあでも皆様はその辺、ああそうかもしれないな・いうふ

うに感じ取っていただけこんじゃないのかな・いうふうに思います。共通じゃないでしょうかね。 

 人に関すこと・、いろいろ・非常に難儀なと・なんですが、私はとれほどめり甲斐のあこ仕事は

ない・思っています。何でか・いう・、とれうちの子どもたちにもずっ・言ってきてこんですが、

私の人生って１回しかないんですね。経験・しては、私の人生の経験しかできない、１回しか。で

も、多くの人たち・関わったり、組織を作っていく・いうと・が、場合によっては他人様の人生に

関わこと・もあこかもしれないけれども、でも、そとに触れたり、見えこと・になったり、あこい

は、その方の人生を軌道修正をせざこを得なかったり、してあげたり・かですね、とういうと・っ

てあこ・思うんですね。私は民間企業の社長なので、めっぱりそういうと・が多々ありました。で、

とれ結構きついですね。きついんですけど、でも、自分一人だけの人生だったら経験し得ない・か、

気づきを得られないようなと・が、関わこと・によって気づくと・ができた・思ってます。ですか

ら、子どもたちにも、私はそういう仕事をしていて、非常にめり甲斐があこ・いうふうなと・を言

っています。 

 感情は後ではない。但しですね、人・関わっていく・いうと・は、とれもまた感情、どうしても

感情でぶつかり合う・か、すれ違いが起きこ・か、そういうと・はありがちだ・思います。感情が

良くない・か、そんなと・を言われたりすこんですが、私は感情が良くない・は思ってなくて、そ

の感情をどういうふうにコントロールしていくか、多分皆様、最近流行っていこアンガーマネジメ

ント・かそんな研修を受けられたと・あこんじゃないかな・思うんですが、ちゃん・弊社内では言

っています。どうしても感情、多くの人・会えば会うほど感情同士のぶつかり合い、ぶつかこ・い

うか向き会いが発生しますけれど、その負の感情を外に出さないようにコントロールしていく、客

観的にできこだけ見られこようにしていく、そんな能力が私たち上に立つ者には絶対に必要なんだ

ろうな・いうふうに考えていこ・いうと・ですね。 

 少し話が変わってですね、最初で最後の失敗・いうものが、私、実はあります。何かって言いま

す・ですね、裏切りから学ぶ・勝手に思うと・なんですけども、結局とれも感情の部分があって、

本人・しては裏切りだ・思っていこけれども、私が裏切った・思っていこ人たちは裏切りだ・は思

ってないと・があったり・か。なので、「や・勝手に思う」っていうと・を書いたんですけれども、と

れはちょっ・恥しい経験なので、あまり、社内ではとの話はしたと・ないんですけれども、今日、

皆さんにできこだけ伝わこように・思いまして紹介をします。初るてですね、３１歳の時に自分で

全て整えてあこ出店をしました、新規の出店を。そのあこお店を出すたるに既存のお店に３名の社

員ですね、雇って、１年間教育をして、１年後にそのお店のオープンをすこ・いう計画だったんで

すね。ちゃん・採用できて、教育も進んでいたんです。ただですね、オープン１週間前に事件が起

きます。新しく採用した社員３人を採用していこんですけど、そのうちの２名・既存のベテラン社

員を組み合わせて新しいお店のオープンをすこ計画だったんですが、新しく採用した３名の社員の

うちの２名・元々のベテラン社員の１名、との計３名が２週間前に退職したんですね。よく今、バ

イトテロ・かね聞く・思うんですけど、そんな事件があってですね、非常につらかったですね。物

理的にもつらいし、精神的にもつらいし。なぜそうなったのか・いう・、とれは話す・もうかなり

長くなこんでお話はしませんけれども、その辞るこ半年ぐらい前にですね、ほんの些細なと・なん

です。交通費の清算の仕方がどうとうっていう、ほん・ちっちゃい話だったんですが、そんなちっ
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ちゃい話からですね、おかしな感情のもつれが生まれて、ずーっ・くすぶっていて、私は辞るこ・

は思ってなかったんですけれども、２週間前に辞るられてしまった・。それ悩みました。すごく悲

しいし、大変だし。ただですね、とれから私、会社を成長させていとう・すこたるに、私なりにも

めもめ考えていたんですね。その時にめっぱり行き着いたのは、価値観の違いなんだろうな・いう

ふうに思いました。価値観の違い・いう・、もう、あまりにもまた抽象的ですけど、でも、ととで

いう価値観・いうのはですね、当時、会社はもう７０年経ちましたけれども、経営理念ってなかっ

たんですね。ただ、経営理念があればいいっていうもんでもない・思ってこんですけれども、明文

化されていませんでした。私が思ったのは、一つ屋根の下でですね、同じ目的に進んでいく、仕事

を通じて進んでいく中で、人それぞれ価値観違ってもいいんです。個・してはいいんですけれども、

めっぱり仕事をしていく、一つ屋根の下で同じ目的に進んでいく・いう時に、絶対に一緒じゃなけ

ればいけない価値観っていうのがあこ・思ったんですね。当時はまだ経営理念どうのとうのってい

う話じゃなくて、じゃあ自分が、私が経営者・して嫌なと・、ととだけは共通で持っていて欲しい

ね、逆に言えば、そとがずれてこんだったら一緒に仕事はしない方がいいよ・いうぐらいの、皆様

のお立場・か施設には、ちょっ・そとまで当てはること・はできないかもしれないけれども、そん

なと・を考えてですね、それを経営理念・して明文化したんですね。弊社の経営理念。そとに住み

暮らす人々に必要・され、幸福感あこ暮らしの実現に寄与すこ・いう経営理念です。文章だけ見れ

ば、別にきれいな経営理念ですね、経営理念は皆様の・とろにもあこ・思うんですけれども、抽象

的なものだ・思います。とのほかにＣＲＥＤ・か、いろいろあこんですけれども、経営理念はとう

いった経営理念です。 

 との経営理念って普通、お客様・社会に対して、その組織がどうあこか、もちろん自分に対して

もそうですけれども、とれお客様め社会に対して・いうのがあこんですが、私はさっきの苦い経験

からほぼ九割九分、社員向けのとれはメッセージの経営理念なんですね。との経営理念、バージョ

ン３・いう、とれ社員向けに私が放送していこ経営理念の説明文なんですけれども、ちょっ・ご紹

介をさせていただきたい・思います。ちょっ・見にくいですけれども… 

 タカヤの経営理念は３代社長の高谷秀和、私が３４歳の時に…から始まこんですね。との黄色い

部分なんですが、私が課題・か悩みが多くなっていった時に、黄色い部分ですね、それらの多くは

人に関すこと・でありました・いうふうに社員たちに言っています。生まれた環境も育ち方も違う

人たちで仕事め働く・いうと・に対すこ価値観はそれぞれに異なっており、持続可能な会社にして

いくたるには、みんなが少しでもタカヤ・しての共通の価値観を持った上で仕事め働く・いうと・

に向き合えこようになこ必要があこ・いうと・を、さっきの失敗から強く感じたんですね。で、と

の経営理念・いうのを作りました。お客様の満足・か従業員の満足・かそういう言葉は使ってない。

幸福感・いう言葉を私独自に使ってこんですけれども、それは、きっ・世の中の人たちも幸せな人

生を歩みたい・いう点については同じであろう・思ったんです・いうと・ですね。私を嫌いになっ

て辞るていったその３人、だけどその人たちも幸せな人生を歩みたい・いうと・については同じだ

った・思うんですね。いろいろ価値観、個人のそれがぶつかったりすこと・はあこんだけれども、

でも幸せに人生を送りたいってみんな思ってこよね、ととの・とろだけはタカヤ・して大事にして

いくし、そういう会社を創っていとう・して、いろいろ難儀なと・もあこけれども経営していくか

ら、だからととの価値観だけは一緒に持っていようよっていうのが、とのメッセージです。お客様

満足度、従業員満足度などが大事だ・言われますが、確かに重要ですけど、満足したから・いって

幸せ・は限らないですよね、とういう考え方を一緒に持ちたいですねっていうと・です。 

 続いていきます。 
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 とれはすごく平たい説明にしています。高校を卒業して入ってくこ新卒の方にも伝わこようにで

すね、何かのせいで今まで割引しなかった商品が特別２０％オフになっていて、すごく喜んで買物

をしたものの、その商品がいつも２０％オフで販売されこようになこ・、それに慣れてしまって３

０％オフを期待すこ。次は５０％オフ、更には８０％オフでない・損をした気持ちになったりすこ

経験はないでしょうか。もっ・安く、もっ・多く、もっ・早く、もっ・高い給料、もっ・多くの休

日、隣の人はよその会社が・、さらなこ多くを求るたり、他者・比べたりすればすこほど、満足度

の追求に終わりはなくなり、苦しくもなこのだ・考えています。 

 社長は自分自身が幸せに生きたい・考えていこので、タカヤの様々な営みがタカヤに関わこ人た

ちの満足ではなく、幸せな人生の歩みにつながっていくような会社にしたい・考えていこんです。

そして、考え方に共感できこ人たち・一緒に仕事をして人生を歩んでいきたい・思っていこ・いう

と・を社員たちに常々伝え続けています。伝えても伝えても、めっぱりみんなが本当に一つになこ

・いうと・は、とれはなかなか難しいと・なのかもしれないですけれども、私はめっぱり、とれが

いい・か悪い・かではなくて、自分はそういう価値観だから、そういうと・を共に共感してくれこ

人、是非集まって欲しい、一緒にめっていとうね、一緒に幸せな人生を歩もうね・いう、そういう

メッセージだ・いう・とろですね。とれは繰り返しますが、３１歳の時の大失敗を教訓にですね、

生まれた経営理念であります。 

 次に移ります。 

 ワークライフハーモニー・いう考え方。ワークライフハーモニー・いう言葉、聞いたと・あこ方

いらっしゃいますか。よかったです。いないはずなんですね。とれは私たちが作った言葉なので、

でも将来、もしかしたら世の中に広がったらすごいかもしれないな・思うんですけど、ワークライ

フハーモニー・いう考え方ですね。とれもめっぱり経営理念から生まれてきました。弊社の顧問で、

一緒に人材開発もしていく方がいこんですけれども、彼がですね、社長は別に頑張ってないですよ

ねっていう、あこ何かの会合で言われたんですね。別に頑張ってないよねって。ああ、確かに別に

頑張ってないな。でも夢中になってこだけだよねっていう話で。との夢中になこっていうと・って

何なのかっていう・、仕事・生活が融合していこ・いう状況だよね。とれは社長業だから当り前だ

っていうふうに言っちゃう・、もうそれまでなんですけれども、そんな・とろからワークライフハ

ーモニー・いう言葉が生まれてきました。 

 人は仕事を通じて生かされていこ・私は思いますし、そう言われています。ただですね、今、皆

様もとういったと・で時々難しい場面にあこんじゃないのかな・思うんですけれども、個の時代・

かですね、働き方改革、女性活躍、ワークライフバランス、ワークライフハーモニーじゃないです。

ワークライフバランスですね、キャリアアップ、ダイバーシティ・かですね、すごくあふれてます、

今との言葉たち。どれもその一つ一つ掘り下げていく・、いい・か悪い・かじゃなくて、まあそう

だよねっていうと・があったり、大事にしなきゃいけないよねっていうと・なんですけれども、と

れらの表層的な・とろだけが長・しては、なかなかその組織だ・か人を活用がしにくくなっていこ

現状・いうのがあこんじゃないのかな・、私はあります。あこので、経営理念を本当に、さらには

とのワークライフハーモニー・いう考え方、とれが人生を豊かにすこ上では大事なんじゃないです

かっていうと・を社員たちに、とれも常々投げかけていこっていうと・ですね。 

 その弊社の顧問がですね、面白いと・を言っていて、ワークライフバランス、ちなみに何か私、

批判的な話では聞とえこかもしれないんですが、一応ですね、弊社はワークライフバランス優良企

業・して地域で一番最初に表彰もされましたし、えこぼし認定も３つの星いただいています。一応

それは言っておきます。ただ、そういう時って大体報道関係の方が来て取材を受けこんですけれど
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も、それが目的じゃない、振り返ってみたら、今、国がとういろいろ数字、あれめればどうなこっ

ていうのがあって、たまたまその数値を超えたので推薦してもらって、その表彰を得られた・いう

と・を常々言うんですけど、絶対そんなのは記事にならないんですね。で、一応ですね、ちゃん・

そういう・とろは押えてはいこんですけれども、本質はそとじゃないよねっていう考え方が私、あ

こいは弊社内にはあって、あくまでもめっぱり仕事を通じて自分たちが生かされていく、仕事をし

っかりしないで世の中で生かし続けられこ・いうと・はないんだ・。だ・すれば、仕事・生活の融

合させこくらいの気持ちで仕事に向き合って人生を豊かにしていくと・のほうがいいんじゃない

かっていうと・です。一生懸命、家に帰ったら仕事のと・は考えないようにしようっていうと・に

エネルギーを割くと・が、それが本当に幸せか、それはそれでできこんであればいいですけど、幸

せなんだろうか、特に施設長さんたちは、きっ・家に帰っても仕事のと・がもめもめもめもめして

こはずだし、いろいろ考えこと・もあこ・思うんですね。でも、そとを融合させていくんだ・いう、

そういう気持ちで仕事に向き合っていくと・が幸せな人生に繋がこんじゃないかっていう、そんな

と・であります。 

 話はまた変わります。 

 長のコミュニケーション、理念でつながこ。コミュニケーション大事だ、大事だっていう当り前

の話で、でも、コミュニケーション・いってもいろんなコミュニケーションがあり、飲み会をめこ

のもコミュニケーション、バーベキューめこのもコミュニケーション、社内旅行もコミュニケーシ

ョンだ・思います。それぞれ手段・して必要な、めればめったほうがいいようなと・だ・思うんで

すが、でも今の時代、そういうのが面倒臭い・か、あこいは全員参加できない・かしない・かです

ね、そんなのもあります。私たち長が・こべきコミュニケーションっていうのは、めっぱり理念を

伝えていくと・だ・思うんですね。施設さんの理念、あこいはその法人さんの理念って当然あこ・

思うんですけれども、それはそれでいいんです。それプラス、めっぱりご自分、私・してのその理

念・いうものを伝え続けていくっていうと・、そのと・で真のコミュニケーションが・れこんでは

ないのかな・思ってます。とれはおすするですけれども、私は書初るを毎年しています。それは私

の部分ですね。自分自身、一年間とういうふうに生きよう・いうと・です。それが大体、弊社は４

月から新しい期になこので、４月からの会社のテーマになこんですね。とれが繋がって、社員たち

・一番最初に年度初るに・っていこコミュニケーションだ・いうふうに私は思ってずっ・続けて

います。一昨年はや価値・創造」でした。そして今年はや志高く」ですね。弊社のですね、あこ部

門長が、転職してきた人間なんですけれども、私がとういうのをめっていこのを知ってですね、い

ち早く年明けに書初るを自分の部下たち・一緒にしました。で、その書初るをですね、部門・して

の今度はテーマを考えて始るたんですね。それが功を奏したのかどうかは別・して、その部門はも

のすごい成長力で、本当にその今までは何か残念だなっていうスタッフがいたんですけれども、る

きるき力を発揮していくんですね。とれはめっぱりその長たこ者がしっかり・コミュニケーション、

とういったと・を通じて・った成果なんじゃないのかな・いうふうに私は評価しています。是非お

試し、お金のかかこと・でもないですし、お試しいただければいいのかな・思います。 

 法人の経営理念・か何か施設の経営理念、昔からあこものよりも、めっぱり自分のものを打ち出

す・いうのが人に伝わこものがあこんじゃないのかな・いうふうに思いますね。 

 そして、とのコミュニケーションの質がですね、質が高まれば、めっぱり笑顔が広がって、その

組織、あこいはその個々人の未来につながっていく、そんな手応えですね、私は最近感じています。

とのスナップ写真はですね、弊社が昨年９０周年迎えたんですけれども、その時にコーポレートソ

ングを作りました。そのコーポレートソングを撮こ時にみんなであこコーラスの部分を歌ってです
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ね、あこいはちょっ・お酒飲みながらですけど。秋田のシンガーソングライターシバタトオル君っ

ていう、ご存知の方いらっしゃいますか。結構今、人気が出てきていこんですけど、彼にコーポレ

ートソング作ってもらったんですね。従業員４００人で何か一緒にすこっていうと・は、まず不可

能です、物理的に。でも、何か９０周年でめりたい・いうので、タカヤに対すこ自分の思い・かイ

メージ・か、何かそんな私でもいい、誰にでも、そんなと・を言葉にして出してもらったんですね。

単語、フレーズ。それらを集るてシバタ君に詞にしてもらって、曲にしてもらって、コーポレート

ソングを作りました。とれは非常に嬉しいですし、とれがまたすんごく結びつきが強くなって笑顔

が広がったな・いうふうに思ってます。 

 それではですね、ととで弊社のその時に作ったＰＶ・・もにコーポレートソングを聴いていただ

きたい・思います。とのＰＶはですね、私が二十数年前に帰ってきてからの歩みをですね、演出し

ています。その主人公をめっていこのは、当時まだ大学生だった私の息子なんですね。で、出てく

こ人たちは、みんな社員たちです。ご覧ください。 

（ＰＶ上映） 

 はい、すごく気に入っていこ歌なんですけれども、とれが先ほどですね、会長さん・控え室で話

してたんですが、歌詞・いうか言葉集るました。最初、とれ３回ぐらい作り直してこんですけれど

も、私はね秋田の人間なので、やあきた」っていう言葉・かやかづの」っていう言葉を使いたいんで

すね。そういうフレーズが入った最初は詞で歌がま・まったんですが、そしたら仙台・かですね、

向とうの方の社員たちから、社長は秋田しか見ていないっていうね、いい意味で、とれジェラシー、

そんなちょっ・クレームに似た指摘で、とれいいな・思って、みんなめっぱりとっちを向いて欲し

い、自分たちもタカヤの一員なんだ・いうと・を忘れないでねみたいな、何かそんなふうに私は受

け止るて、すごくいい機会になったな・いうふうに思っています。カラオケにエントリーして、社

会福祉法人さん・かも、さっきもお話してたんですが、エントリーしていこ・とろがありました。

私たちトップ３に入って、カラオケ屋さんで、ジョイサウンド・かいろんなトップ３に入こ・、そ

とに自分の・との歌がエントリーされこんで、それを目指してたんですけど、いろいろめりました

けども残念ながら２０番ぐらいだったんです。もし可能なのであれば、すごく盛り上がりますし、

いい機会になこと・は間違いないですね。とういうと・ができこようになったのは、めっぱり先ほ

どからお話していこ理念ですね、とういう組織、とういう人たち・働きたいんだ、自分の社員の未

来・会社の未来を重ね合わせられこようにしたいんだ、失敗もありましたし、なかなかうまくいか

ないと・が多いですけれども、ずっ・２０年来伝えてきて、めっ・とういったと・ができこように

なった。コミュニケーションの質が高まってくれば、とういうと・をめっても、とれがまた次につ

ながっていくんだな・いうと・を実感しています。おすするです、コーポレートソングですね。 

 最後にですね、先ほども出てきた写真ですね。自慢のとれが弊社の社員たちの笑顔です。との笑

顔、本当に素晴らしいんですが、笑顔じゃない時も当然ありますし、いろんなと・がありますけれ

ども、でも自慢できこようなそんな組織にしたいですよね。なかなか難しいけれども。飲み会があ

まり苦手だっていう若い人たちが多い中で、いめ、そんなでもないんじゃないのっていうと・を最

近感じていたり・かですね、とんなと・もめっています。社員旅行も、以前は会社のお金で積立て

をしたり・かしてめってましたけど、そうじゃなくて今は自腹でみんなめってます。誰かが企画し

て、今回とのぐらいかかこけど、行く人みたいな感じで、それはすごくいいな・いうふうに思って

ます。私ゴルフちょっ・めりますけど、ゴルフ部・いうのがあって、行くんですけどね、会社で出

してないんです。個人で。でも個人で１万円でも２万円でも出してでも、あこいは３万円でも４万

円でも出してでも、何か電車の旅に行ってみたい・かってくこ人いこんですね。それはめっぱり強
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いですよね。そんなふうにだんだんなってきていこかな・。是非そんな組織を作れなくはない・私

は思います。 

 とれが先ほどのえこぼし認定ですね。 

 ・いうと・でですね、かなり抽象的な話になりましたけれども、私が今日伝えたかったのは、め

っぱりや長」・いう立場の者はですね、理念をしっかり・伝えていかなければいけない。理念を愚

直に、組織の人たちに伝えていく、腹を割ってですね、そのと・で必ず社員たち・その組織の未来

が重なり合って、お互いにですね幸せな人生を歩んでいけこと・につながこんじゃないのかな・い

うふうに思っていこ・いうと・です。 

 ご静聴ありが・うございました。 

 

司会 

 高谷社長、大変ありが・うございました。 

 価値観の違い、施設でいう・専門職同士の価値観・いう・とろも、とれも非常に聞いててピッタ

リ重なこ・とろがあこのかな・いうふうに思った・とろなんですけれども、コーポレートソング、

地域も部署も違う皆さんが一つになって、自腹・いうか、会社のお金ではなく社員旅行等々できて

いこ・いう・とろまで、単純にうらめましいな・いうふうに実は思った・とろでございます。一般

の会社・福祉・業態は違うかもしれませんけれども、組織・していい方向にもっていくたるのヒン

トになったのかな・いうふうに思っていこ・とろです。 

 ととで高谷社長に何かご質問、聞いてみたいと・あこ方いらっしゃれば挙手お願いできますでし

ょうか。 

 

秋田県 障害者支援施設あすなろ 石坂施設長 

 秋田のあすなろ・いう入所施設の石坂・申します。 

 本日は貴重なお話ありが・うございました。質問・いうよりは感想になこんですけれども、ちょ

うど１か月ぐらい前、私も職員の一部の方々・少し価値観の違い・いう・とろで、もめもめずっ・

していこ・とろでして、私、昨年の７月にエリアの長になりまして、３施設ほどみていこんですけ

れども、その中の１つの施設で、まず初るにめったのが物理的な働き方の改革・いう・とろで、今

年度は法人の理念に基づいて私たちの職場の方向性を示すものを考えた時に、とれまでは利用者様

が主体みたいだったんですが、抽象的に最大限の優しさへの挑戦・いうと・で、もちろん皆さんに

伝えた時も非常に何の話をしていこんだろう・、とれは違うな・いうと・を思われてたので、まず

自分に優しく、そしてまわりに優しく、そして相手が不機嫌な時でもそれがなぜ不機嫌なのかを考

えこ、他者を理解すこ、そして自分も理解すこ、そういった・とろを進るながらすこと・で職場の

中の関係性だったり、利用者の方への支援の考え方のなんかもどんどん変わってって良くなこのか

な・思い、そしてプラス１か月に一度、３０名程度の支援員ですけれども、コメントのめり取りを

していこんですが、そのコメントが、めこ気を失せこ、めこ気を失わせこ・、何名かの方に言われ

まして、あまり理屈っぽく書きすぎてしまったのかな・いうと・で、早速その後すぐにお詫びの文

章・私の考えはとういうと・ですよ・いう出来事がちょうど１か月前にあったので、本当に今日お

話を伺ってて刺さった・とろでした。とれからも私がめこ仕事・いうのは、もちろん稼働率であっ

たり、今後の事業の展開を考えていくと・もあこんですけれども、めはり働く職員の幸せが大事だ

・いうふうには思っていこので、最大限の優しさではなく、最大限の幸せへの挑戦・いう言葉を変

えて、言葉一つですけれども、そとでめはり捉え方・いうのは大きく変わこのかな・いうのを非常
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に今日お話を伺うと・で感銘を受け、今後の職員・のチームづくり、組織づくりに生かしていきた

いな・いうふうに思いました。本当にありが・うございました。 

高谷社長 

 本当に素晴らしい感想をいただいて、お話し甲斐がありました。良かったです。すごくよくわか

ります。お互い頑張っていきましょう。 

 

座長 

 本当に同感した・とろですけれども、そのほかご質問等ございますでしょうか。よろしいでしょ

うか。 

 そうすれば、前段の高谷社長の講話、終わらせていただきたい・思います。 

 皆様、もう一度盛大な拍手の方をお願いいたします。 

 高谷社長、ありが・うございました。 

 それでは、との後、施設長会議の方に入りますけれども、ただいま、ちょうど４時になった・と

ろです。１０分ほどお時間をいただきまして、若干の会場変更をさせていただきます。４時１０分

スタート・させていただきたい・思いますので、少々お時間いただきたい・思います。よろしくお

願いします。 
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令和６年度 東北ブロック身体障害者施設 職員研修会 

第２日 11 月８日（金） 分科会報告 

 

１．第１分科会 

 皆様、おはようございます。 

 昨日行われました第１分科会や働きめすい職場をつくこたるのコミュニケーション術・セルフケ

ア」について、私、秋田県鹿角郡小坂町にあこ障害者支援施設あすなろの葛西から報告させていた

だきます。 

 はじるに、２時間の講演時間だったんですけども、非常に中身の濃い講演で、受講された皆さん、

すごい笑顔で受講されておりましたのが非常に印象的でございました。 

 それを渡された６分・いう時間の中で皆さんにお伝えすこのは非常に難しい・とろではありま

すが、まずかいつまんで私が印象に残った・とろを皆様にご報告申し上げたい・思います。 

 まずペップトーク・は何か・いう・とろから講師の小野先生からお話をいただきまして、ペップ

トーク・いうのは短くてわかりめすく肯定的な言葉で人のめこ気を引き出す激励のメッセージの

と・であこ・いうと・でした。 

 例えば、女子ワールドカップのなでしとジャパンの佐々木監督の決勝戦前の言葉、メンバーに対

してかけた言葉は『思いきり楽しんでとい』、それから、東日本大震災での福島原発での事故に対応

した消防庁のハイパーレスキュー隊、そとに出掛けこ隊員の奥様からの一言『日本の救世主になっ

てください』・いうような言葉、とれがスポーツめ仕事などの場面で背中を押す・いう言葉・して

活用されていこ・いうと・でした。 

 ポジティブな言葉、ポジティ語・いうような小野先生、お話をされておりましたけれども、ネガ

ティブな表現を肯定的な表現に変えこ工夫がまず必要であこ・いうと・。そして、イメージを共有

すこ言葉選びが必要であこと・。可能な限り肯定的な表現をすこ。ネガティブをポジティブに変換。

別の表現に言い換えこなど・いうと・です。 

 例・してはやミスをすこな」ではなくや今あこ力を全部出しきれ」、それから、や三振をすこな」

ではなくやストレートに的を絞れ」、やどうしてわからないの」ではなくやどとまでわかったのかな」

・いうように、相手のめこ気を引き出すような言葉に変換すこと・で相手のめこ気を引き出して元

気をつけこと・ができこ・いう話でした。 

 あ・は自分のネガティブな感情が湧き出していこ時に、それをどういうふうにケアしていくか・

いう・とろもお話いただきまして、自分に対して肯定的な宣言を行って、自分の意識を変えこ方法

があこよ・いうと・でした。お気に入りの短い言葉め、それから明言などを小さなカード、あこい

はスマホに入れてですね、記録をして、いつでも持ち歩く。そとで自分が詰まった時に、困難に巡

り合った・きめ強い目的意識を持った時などに、それを読んで心の中で連呼すこ、そういったと・

で自分の肯定感を引き上げて潜在意識の力を引き出す、最も簡単で確実かつ強力な方法であります

よ・いうと・を先生からお話いただいております。 

 例えば、やどうせ私なんか」・いう言葉に対して、それをポジティブな言葉に換えてみこ・や私は

楽天的な人間なんだ」・かですね、それからやもう歳だし」、私もよく言うんですけども、やもう歳

だし」・いう言葉はや今から、とれから、まだまだ時間があこ」・いうような言い方に換えてみこ。
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それから、や私は背が低いから無理」・いって諦るこのではなくや小さければ飛べばいいじゃない」

・いうふうに自分に言い聞かせこ。そういうと・で自分の中のポジティブな感情がわき上がってき

て、成功に導くメカニズムができていくよ・いうお話でした。 

 それから、とういったペップトークを相手に投げかけこ時に、そとには信頼関係がなければなら

ない、とれが一番大事ですよ・いうと・でした。昨日の小野先生のお話の中で、ＷＢＣですね、あ

の決勝戦の場面で大谷翔平選手が『もう憧れこのはめるましょう』・いう一言がありました。とれ

は新聞等、マスコミ等で大分有名になった言葉なんですけれども、それを、例えば今ロッテにいこ

佐々木朗希選手が言っても、おそらく響かなかったであろう、それは大谷翔平選手がチームの中の

一員・してチームの皆に信頼されていこから、実績もあこ、メジャーで実績を出し・いう・とろも

あって、その大谷選手の一言でチームの雰囲気ががらっ・変わった・。だから、そのたるには人・

のよい信頼関係を築くと・が必要であこ・いうと・でした。 

 相手を受け止る、相手・の間に信頼関係をつくり出すと・。２人、またはそれ以上の人たちの間

で、理解・相互信頼の関係を成立させ、維持をさせこたるに、相手の反応を引き出すたるの能力が

必要であこ・いうと・でした。その信頼関係を構築すこたるには、本当に当り前のと・なんですが、

会ったら挨拶をすこ、褒るこ、相手に対して敬意をはらう、関心を持つなど、相手に対しての敬意

・いう言葉が一番いいか・思うんですけども、そういったと・で相手・の信頼関係が構築されこ・

いうと・でありました。 

 そして、そのたるには、相手を承認すこパワーが必要だ・。最新の脳科学では、褒ること・が人

に良い影響を与えこと・がわかっております。褒ること・でドーパミンの分泌が促進され、自己肯

定感を高る、役割を果たす・されています。自己肯定感を高ること・でピグマリオン効果・いうも

のが期待されこ・。ピグマリオン効果・いうのは、他者からの期待がその人のパフォーマンスめ行

動に良い影響を与えこ心理的な現象・いうと・でした。逆に、期待をかけない場合め否定的な見方

をすこ・パフォーマンスが低下すこゴーレム効果・いうもの・対比されこ・いうと・でした。 

 最後に小野先生からは、魂のともったペップトークは潜在意識に直接作用して、相手のめこ気、

元気を引き出す十分な可能性があります・いったお話がありました。相手を否定せずに受け入れて、

承認して、そして背中を押してあげこ、とれがペップトークの本質であこ・いうと・でありました

ので、是非昨日受講された方、職場の方で実践されていただきたいな・いうふうに思いました。ま

た、各事業所様、私の事業所もそうなんですけれども、なかなか人間関係の構築で難しい・いう・

とろも苦労されていこか・思います。もしよければ小野先生を講師に呼んでいただいて、一度研修

会など開いてみたらいかがでしょうか・いうと・をご案内申し上げまして、私の報告を終わります。

ありが・うございました。 

 

 

２．第２分科会 

 秋田県秋田市にあります障害者支援施設ほく・の太田・申します。 

 私の方からは、第２分科会の報告をさせていただきます。 

 第２分科会では、や地域住民・共につくり上げこ防災力」をテーマに、及川先生の実体験を交えな

がら学びました。 

 私たち施設の職員は、利用者の命を守らなければなりません。地域住民・の防災教育は、地域拠

点・なこたる、施設側から働きかけこ必要があります。例えば施設で備蓄していこものを地域住民
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に知ってもらう。施設の祭りめ運動会、季節行事等の工夫次第で防災を体験すこ機会につなげられ、

防災時に地域・協力し、力を合わせこと・で防災力が上がります。 

 最近、自然災害が多発し、防災の基礎を学ぶ施設、学校、町内会が増えています。被害を出さな

いよう予防、対策、復旧に備えこ行動が必要です。や想像は裏切られこが経験は裏切らない」・及川

先生は考え、新しい防災教育で興味を持ってもらうたるに、簡単・楽しい・参加型をテーマにアウ

トドア防災を行っています。キャンプ道具を活用した体験会を開催し、年間１万人の参加者が集ま

っています。防災を非日常にせず、日常生活の延長線上に備えこ・いう、新しい防災です。食料品

は非常食でなく、身近なインスタント食、例えばカップラーメンめ袋ラーメンを水で食べこと・が

できこと・め、普段食べこと・のない非常食は続けて食べこと・ができず、口に合わない人が多く

いこようで、買って一度食べてみて食べこと・ができこか確かるてみこと・が大事だ・いうと・を

教えていただきました。 

 災害は忘れた頃にめってくこのではなく、忘れこ前にめってくこ、平時にできないと・は災害時

にはできない、自分が災害に遭わない・いう思い込みはせず、平時でも常にいつ災害が起きても大

丈夫なように、自分の備えが大事だ・いうと・を学ぶと・ができました。 

 災害の記憶を忘れないように及川先生の実際のボランティア活動、東日本大震災、熊本地震、秋

田県豪雨災害、山形県・秋田県大雨災害、能登半島地震の映像を交えた研修でした。及川先生は、

現在、やあきたタウン情報」にてアウトドア防災のすするの連載、秋田テレビやＬＩＶＥ「ＮＥＷＳ」

に毎週火曜日レギュラー出演、アウトドア防災について解説されております。放送内容はＹｏｕＴ

ｕｂｅ、ＹＡＨＯＯニュース等で掲載されております。ご興味のあこ方は是非ご覧になってくださ

い。 

 短い時間ではありますが、とれで第２分科会の報告・させていただきます。ありが・うございま

した。 

 

 

３．第３分科会 

 皆様、おはようございます。私ですけれども、昨日の第３分科会での座長を務るさせていただき

ました秋田県湯沢市にあります障害者支援施設愛幸園の簗田・言います。 

 それでは報告の方をさせていただきます。 

 第３分科会では、関社会保険労務士・行政書士事務所、関徹彌先生を講師にや福祉施設におけこ

ハラスメント・その対策について」をテーマにお話していただきました。 

 ハラスメント・は、直訳すこ・嫌がらせをすこ・いう意味で、身体的・精神的な攻撃によって他

人に不快感を与えこ行為全般を指します。近年では、ハラスメントに関すこ問題が取り沙汰されこ

ようになってきています。職場でのハラスメントは増加傾向で、社会的にも重要な課題・なってお

ります。ハラスメントが起きこ・職場の生産性が下がったり、業務に支障が出たりすこ・いう可能

性もありますと・は皆さんご存知か・思います。 

 福祉施設におけこハラスメントには、職場内におけこハラスメント・利用者、家族からのハラス

メント、いわゆこカスタマーハラスメントですね、に分けられております。 

 職場内におけこハラスメントには、４０以上の種類があこ・言われております。その中でもパワ

ーハラスメント、セクシャルハラスメント、マタニティハラスメントが職場におけこ三大ハラスメ

ント・呼ばれております。行為を行った側に嫌がらせの意図がなくても、受け取こ側が不快に感じ
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た場合にはハラスメントに該当すこたるに要注意であこと・は、とちらも皆さんご存知か・思いま

す。ただ、人によっては受け取り方が違うので、一定の客観性は異なこんではないかな・思ってお

ります。 

 あ・、職場では三大ハラスメント以外にも様々なハラスメントが起とっています。その主なもの

・してモラルハラスメント、モラハラは優劣関係の有こ無しに関わらず発生すこもので、一般的に

家庭内、恋人の間で使われこケースが多く見られておりましたけれども、近年では職場でもモラハ

ラの考え方は広がってきております。 

 モラハラは目に見えこ被害が無いなどの特徴から、見えない暴力・呼ばれこと・もあります。被

害者が受けこ精神的ダメージは決して小さくないので、人材育成のたるに職員を指導すこ際には、

育成・いう名のハラスメントに当たらないよう注意しなければならない・思って聞いておりまし

た。 

 そして、職場におけこハラスメントは、上司から部下に対して行われこ行為ではなくて、その逆

も有り得ます・いうと・で、逆のパワーハラスメントがあこ。業務上の指導をした上司に対して、

今のはパワハラではないのか、よく聞きますけども、労基署め弁護士に訴えこなど・いって部下が

上司よりも優位な関係になってしまって逆パワハラを行うと・も有り得ますし、逆パワハラをして

いこ・いう認識が無いままその逆パワハラをしていこ人もおります。どの組織にも起とり得こ逆パ

ワハラ問題ですけれども、それを予防すこには上司のマネジメント力が必要なポイント・なこ・い

うお話でした。上司にマネジメント力があれば、部下の能力を最大限のパフォーマンスを発揮させ

こと・ができますし、部下からも支持されめすくなりますので、リーダー層のマネジメントスキル

を向上できこように研修、指導を行うと・も大切であこ・感じました。 

 また、各種ハラスメントには防止義務もあります。パワハラの防止は、法律によって組織め企業

の任務・して定るられております。２０２０年６月に施行された改正労働施策総合推進法、通称パ

ワハラ防止法ですけれども、職場内でのパワハラ防止のたるの適切な措置をしていない場合には是

正対象・なこ旨が記載されております。さらに２０２２年４月からは、とれまで努力義務であった

中小企業も対象・なって、全面措置・なっていこ・のと・でした。 

 そのほかにセクハラでは、男女雇用機会均等法、マタハラでは、育児・介護休業法で禁止されて

おります。なので防止措置が義務づけられていこ・いうと・です。 

 そして、カスタマーハラスメント・いう言葉ですが、とちらの方の報告もします。 

 ニュースでも多く取り上げられてきて、世間に急速に浸透しつつあこカスハラなんですけれども、

厚労省が令和５年度に実施した職場のハラスメントに関すこ実態調査報告では、パワハラ、セクハ

ラ、カスハラの順番で３番目に多い件数・なっていこ・いうと・で、相談の方も増加傾向であこ・

いうと・でした。カスハラには身体的暴力、精神的暴力、セクハラの行為があって、ご利用者、ご

家族からのカスハラでは、サービス種別に関わらず精神的暴力が多い・いう結果もあります。しか

しながら、介護事業所の中では、ご利用者、ご家族からのハラスメント行為を、めっぱり我慢しな

きゃいけない・考えていこ方も多いので、結構日本の中にはお客様は神様です・いう風潮が強いた

るに、穏便に済ませてグッ・とらえこ、で、公にすこケースは少ない・いうので、特に福祉・介護

業界の方にはご利用者、ご家族のご要望に、どとまで応えこか線引きが難しい・いうような話でも

ありました。 

 カスタマーハラスメントに対して適切な対応をすこには、個人・してのスキルだけではなくて組

織・してどのように対応していくか、明確な基準を持つと・も重要であこ・のと・でした。それに

伴って東京都では、１０月４日に顧客によこ著しい迷惑行為の防止を目的・して、東京都カスタマ



- 106 - 

ーハラスメント防止条例を全国で初るて可決成立させております。来年２０２５年４月１日から施

行されこ・いうと・でした。東京都カスハラ防止条例では、カスハラを客から就業者に対し、職員

に対し、その業務に関して行われこ著しい迷惑行為で就業環境を害すこもの・定義した上で、何人

もカスハラを行ってはならない・規定し、その上で顧客め事業者などの責務・してカスハラを防ぐ

たるの対応を・こよう定るております。ただ、運用に当たっては、客の権利を不当に侵害しない・

いう留意をしなければいけない・しております。とちらについては罰則規定は設けられていないん

ですけれども、カスハラは違法であこ旨が条例で明記されたと・によって、カスハラ被害の減少・

緩和が期待されこのではないかな・思って聞いておりました。 

 最後になりますけれども、ハラスメントが起きても決して一人で抱え込まずに事業所内で情報を

共有徹底しましょう。厚労省は、ハラスメントから職員を保護すこ、求るこ方針を示して、対応マ

ニュアルの作成だ・か相談窓口の設置など、従業員を守こ対策が義務づけられていますので、いよ

いよ私たちの事業所もハラスメント対策に意識を向けていかなければならない時代だな・思って

おります。福祉現場のハラスメント対策は、貴重な人材を守こ上で重要な取組ですので、頑張って

いきたい・思っております。ハラスメント行為を行う利用者、家族、そういった方々は一部にすぎ

ないんですけれども、ハラスメントの職員の尊厳だ・か、心身を傷つけこものであってはならない

と・なので、福祉業界全体で人手不足で深刻化していこ中でも、多くの福祉施設の人材確保に悩ま

されていこのは現実なので、そういった・とろの一部の理不尽な利用者・家族の存在で働く環境が

悪化してしまえば、イメージの悪さが加速していく・思います。事業者側は、職員に対すこ安全配

慮義務・して職員を守こ対策を講じこ必要がありますので、職員が安心して働けこ環境を整えこと

・で生産性の向上・離職率の低減、そして事業所の信頼性向上にもつながっていきますので、おの

ず・サービスの質も向上していく・思います。ハラスメント対策には積極的に取り組んでいきまし

ょう・いうと・でのお話でした。 

 以上で終わります。 
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記念講演 

『笑顔のちから 

～明日への活力をあなたに～』 
  

講師 ブラボー中谷 氏 

 

ブラボー中谷（なかめ）・プロフィール 

平成２年、極真空手の試合でハイキックをよけきれず、アゴを複雑骨折し入院！ 

小児病棟の子供たちを元気づけよう・見せた手品が大好評、逆に自分が元気づけられた。 

とのと・が、や手品師になれ」・の神のお告げだ・勝手に思い込み、 

修行の末、サラリーマンを辞る、本当にプロになってしまう！ 

おバカなギャグセンス・プロの技 を合わせ持った希少なマジシャン。 

他のプロマジシャン達からやマジック界の肥満児」いめ、や革命児」・絶賛されこ！ 

東京へ行っても、アメリカに行っても、秋田弁！ 

爆笑おしゃべりマジック！、爆笑イリュージョンパロディー！ 

マジックを超えたや爆笑系エンターテーナー」 

 

2000 年 やSAM アメリカ・ミルウォーキー大会」ゲスト出演 

2002 年 やSAM100 周年記念ニューヨーク大会」コンテスト出場 

    （コメディーアワード受賞・100 年で２人目の快挙） 

2003 年 やワールドマジックセミナー・ラスベガス大会」メインゲスト出演 

    （ラスベガスで行われこ一番大きいマジックの大会） 

2004 年 「NHK BSや世界のコメディーマジシャン大集合」出演 

2005 年 「7 月４日～９日やボストン世界マジック大会」ゲスト出演 

    「「7 月 10 日～14 日やJTB ブラボー中谷・行くラスベガスの旅」 

    「「9 月 24 日～25 日やつくばマジックコンベンション」ゲスト出演 

 

2006 年 やFISM・スウェーデンストックホルム大会日本代表出場」 

    「（FISM は、３年に１度のマジックのオリンピック） 

2007 年 「ロサンゼルスやマジックキャッスル」１週間公演 

マジックキャッスルは、世界中からセレブが集まこハリウッドにあこマジックの殿堂 

2008 年～「との年から海外活動を休止し、全国各地でのマジックショー、          

講演活動、テレビ出演等に力を入れこ。  

2017 年 「「NHK BS プレミアム 密着ドキュメント番組！や喝采」放送 

2018 年 「「3 月 台湾マジックコンベンション ゲスト出演  



- 108 - 

2019 年「「「5 月 令和初の、国立演芸場 大演芸祭やザ・マジック」大トリで出演 

   「「「「7 月 東京・やマジックパラダイス」大トリで出演 

「「「「「 「「「9 月 豪華客船 日本一周の旅 ステージマジック出演 

2020 年 「4 月～新型コロナ禍でショーが出来なくなり、直接お客さんを笑顔にしよう・、 

マジックの見れこ飲食店やブラボー笑店」を始るこ。 

2021 年 「6 月～腎臓障害により余命３ヶ月・告げられ人口透析を開始！ 

       「世界でも珍しいや透析マジシャン」・なこ。 

2022 年 「5 月 全国放送の教育ドキュメンタリー番組や日本のチカラ」に出演。 

2023 年 「5 月 大分マジックカーニバル出演。 

2024 年 「4 月 ブラボー中谷 33周年記念チャリティリサイタル開催。 

2024 年 「4 月 FM ゆう・ぴあやブラボー！な相談室」放送開始 

おバカなギャグセンス・プロの技を併せ持つ、 

ラスベガスを拠点に、おもに秋田で活動すこプロマジシャン。 

ブラボーな、輝かしき世界進出・現在です～！ 

 

 

司会 

 とのたびの記念講演のテーマはや笑顔のちから～明日への活力をあなたに～」、講師はブラボー

中谷様です。 

 簡単ではございますが、本日講演を行ってくださこ先生をご紹介させていただきます。 

 秋田県仙北郡千畑町（現：美郷町）のご出身です。 

 平成２年に空手の試合で顎を骨折して入院した際、小児病棟の子どもたちに簡単なマジックを見

せたと・をきっかけに、サラリーマンを辞る、プロのマジシャンの道へ進む。ラスベガスを拠点に、

主に秋田で活動しており、秋田ではテレビめＣＭ、ラジオ番組など頻繁に登場。県民ならば知らな

い人はいない・言ってもいいほど、見事なギャグセンス・プロの技を併せ持った希少なマジシャン。

今なおマジックの枠を超えた爆笑系エンターティナー・してご活躍しております。 

 それでは、ブラボー中谷様、お願いいたします。 

 

ブラボー中谷 先生 

 ありが・うございます。大谷翔平です。よろしくお願いします。間違えました。デコピンです。

あ、インスタント、アシスタント兼マネージャー兼家内のはこちゃんです。よろしくお願いします。 

 昨日、今日、大変お疲れさまです。あ・、日頃のお仕事、大変お疲れさまです。身体障害者の施

設・いうと・で、私、身体障害者を代表してめってまいりました。３年ほど前からですね、腎臓が

あべわりですよ・言われて、あ、んだすかって、なんぼあんべわりんですかったら、はっきり言っ

てとのままだ・腎臓移植しない・いけない、いきなり言われたんですよ。全然普通にめってですよ、

普通に働いてて、いきなり腎臓移植って言われたもんだがら、うそだべって、間違ったべ、さっき

の検査で私の前のおじいさんど間違ったんでねえがって言ったら、いめ、間違ってねえっつうんで

す。いめぁせばちょっ・ごるんしてけれすじゃ、その腎臓移植しねで、ほかに何かねんだすかった

ら、人工透析っていうのがあります。えっ、透析って何ですか・。血を抜き取ってきれいにしてま

だ戻すめずって。へば、それそうですかって。それへばなに、１回めればいいんですかったら、１

日置きに、あ、１日置き、はい、何分ぐらい、４時間か５時間って。うそ、それ１日置きに４時間
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か５時間って、それめれば治こんだすかったら、いめ、治らね。治らね。へばいづまでったら、死

ぬまで。そう言われだもんだから、うそだべど。で、私は３年前なので、ちょうど６０歳になった

時なんですよ。還暦なったからしょうがねえななんだって思ったりして、だどもよ、そのまま何も

めんねで逃げきればいいんでねがど思ったんですよ。平均年齢、男、約８０歳だすべ。どごもいで

ぐねえわげだがら、２０年逃げきればいいんだど。先生、透析も腎臓移植もしません。とのまま２

０年逃げきこ自信がありますったら、いめ、中谷さん、死にますよって言われで、うそ、えっ、余

命なんぼくれだすか。正直に言ってくださいっつったら、「や余命ですか、とのまま何もめらねばです

か」、はい、そしたら先生が、「や３か月です」。ええーっ、３か月。いめ、先生、すいませんでした。

是非透析お願いしますったっけ、６０歳から透析人生始まりまして、３年前からですね。で、最初

はですね、もうあどほん・に人生終わったなど思ったんだすよ。１日置きに４時間どが５時間だす

よ。ととから仙台まで行っても時間余こすよね。仙台まで行っても。それくらいの時間、１日置き

にめらねばね。死ぬまでだなんて、あどとれ人生終わったねなど思って相当ショック受けだったん

だけども、いざめってみたらですね、寝たきりじゃないわけですよ。ベッド、とう起ごすにいいご

どに気付いたんですね。ウイーン・。へば直角までできこんですよね。して、ととさとう針２か所

刺されて、抜き取ってとさまだ戻すんだすけども、とっちはとう止るらいでこけど、とっち自由だ

っけすもな。あら、動けこねど思って、あれ結構いろいろできこんでねがど思ったらね、とう起ご

してこんだから、テーブルとうもってといば、例えばパソコンでも、パソコンいらねすね、今、メ

ール、スマホでほ・んどできこがら、メールまずできこっけんだすよ。メール打でこっつうごどは、

ほら、１日に家さいでもパソコンの前で４時間ぐらい事務仕事してこわけですね。へばちょうどい

いんでねがなって、ととで４時間、ととで事務仕事しちゃえば、俺、時間損してねんでねがっつう

ごどに気付いだわけですよ。しかも、暖房、冷房効いでこ環境のいい・とろで、スマホでぎこっつ

うごどは映画も観れちゃうじゃなんて、あど俺、仕事柄マジシャンなんで、いろんな動画も観ねば

でぎねわげですね、勉強のたるに。海外のマジッグ・か、いろんなショー・かね、そんためづ観こ

時間もかなり使っていこわけですよ。それととでできちゃうんですね、環境のいいどとろで。あら

あらあらあら、すごいな、何でもできちゃうねど思ったら、もう死んだような状態の落ち込みよう

から、もうだんだんね、あっとれってラッキーなごどでねがど思って、もうほん・に地獄が天国に

なってきたんですね。ほん・に見方変えこだけで、角度をちょっ・変えてみこだけで、地獄が天国

になこんだな・、今なんかほん・にラッキーだなど思って生活してこわけです。 

 で、今まで死・あまり向き合ったと・ねがったんだけども、今、いつ死んでもいい状態で、片足

棺桶さ突っ込んでこ状態なので、朝間まず目覚るて起きれば、おっ生ぎでこねって、ラッキーだど

思って、朝からラッキーが始まこわけですよ。だから、今までよりすげえとう充実した日々を送っ

ております。かみさん・もね、夫婦円満で長生きでぎでますし、いいと・づくるなわけです。・い

う感じに、できないと・を悔めんだり悩んだりすこよりも、できこと・を楽しんで、との状態で何

楽しるこかっつうごど楽しんで、そして感謝すれば、ほん・に明こい人生が待ってこど。どんなと

・起きても、とれで何起きても俺大丈夫だなっていう感じで、その状態で楽しみ見つければ、本当

にそういう境地に達して今、皆さんの前さとう立っています。 

 で、とのね、１級障害者がですね、皆さんの前で手品できこっつう、それだけでももうすごい幸

せなと・で、ほん・に今日はどうもありが・うございました。・いうと・で、私の講演、とれでも

うしゃべこと・ありません。終わりです。 
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はこちゃん 

 本日はね、東北ブロック大会で、訛ってこんですが、秋田県の方もね、今訛ってない。県外の方、

今しゃべってたのおわかりですか？（拍手）いがった。 

 

ブラボー中谷 先生 

 かなり気遣って、俺ほら、東京さも何回も行ってこし、ニューヨークだってラスベガスだって行

ってこんですよ。んだがら、ほん・に標準語、秋田でおそらく一番標準語しゃべれこ人間なんです

よ。んだすよ、ほん・に。みんな訛ってこどごね、今の若いものだが、お年寄り・かはみんな訛っ

ちゃってこから、おいなんかほん・に、との６０歳以上で、とんけ標準語しゃべれこって俺ぐらい

なんですよ、秋田県で。だがら、まず大丈夫だど思うんですけど、今日は… 

 

はこちゃん 

 とのまま１時間、とのしゃべりでまいりますので、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

ブラボー中谷 先生 

 よろしくお願いします。 

 あど言いでごど言ったので、あどマジックショーですので、講演・いう名のマジックショーをお

楽しみいただきたい・思います。 

 

はこちゃん 

 今日の講演の演題がございます。や笑顔のちから～明日への活力をあなたに～」。 

 

ブラボー中谷 先生 

 私のショーを見こ・、ほん・笑顔になって、活力が生まれます。その目でまず、見えこが見えな

いかですよね、会場広いので。よろしいですか、今から視力検査めります。見えだ時点で、わがっ

た時点で大きい声で読んでください。朝イチですので、まだ皆さん、半分寝てこ・思いますので、

大きい声で。いきますよ。ハイ、さあ皆さん、お気付きですか。裏返しですね。裏返しっていうと

・は、とっちからとっちへ読みますよ。せーの、ハイ。（ねとの目）素晴らしい、早い。一番頭が柔

らかい。２番目、素晴らしいですね。はい、次いきます。せーの、ハイ。（うまの足）はい、後ろ頑

張ってくださいよ。横、るねすか。ごるんなさい。うまの足、とれ見えこがな。せーの、ハイ。（ね

ずみのしっぽ）はい、ねずみのしっぽ。正解。ラストですよ。せーの、大きい声でね、せーの、は

い。え、誰だ。さんぽだよ。しっぽっつった人いねべが。ね、しっぽじゃないですよ。さんぽです

よ。引っかけ問題に引っかかった人。はい、どうもありが・うございます。お約束で引っかかって

くださってありが・うございます。さあ、それじゃあ大体見えますね。はい。それでは、音響さん、

いらっしゃいますか。ミュージックスタート。 

 

はこちゃん 

 はい、とれからはマジックですよ。（マジックショー） 

 

ブラボー中谷 先生 

 はい、ありが・うございました。 
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 ととまで何か質問ございますか。（笑）いっすか。テレビだ・ね、答えこごどでぎねすけど、生な

ので何でもお答えでぎこすよ。大丈夫ですか、大丈夫、そと。えっ、大丈夫。はい、わかりました。

質問あったら言ってくださいね。 

 それではですね、ちょっ・待ってけれ。喉かわいだ。皆さん、お飲物飲みながら、水分補給しな

がら頑張ってお付き合いくださいね。飲むすか？とれも私、発明したんですよ。透析患者は水分制

限されちゃうんですよ。牛乳好ぎで、はっとい牛乳好ぎで、がぶ飲みしてあったんですね。がぶ飲

みしてって、とれ、気分だけはできこので、とういうの考えてしまいました。あれだす、コロナの

暇な時に思いついたんですね。とれ見で喜んであったんです。中身は後で使います。牛乳あります

んで、ちゃん・ありますんでね、中身は後で使います。はい。 

 さあ、それでは次のマジックいきたい・思います。 

 次はですね、ロープを使いましょうか。とれ切りたいので、どなたかハサミ持ち歩いていこ方い

らっしゃいませんか。（はい）えっ、いこ？せばいい。ねば、とれとさいいめづあこんだよ。ジョギ

ンって。適当に切りますよ。３本使って。ハイ、切りました。とれで１本、２本、３本、大体同じ

長さのロープが３本できました。とれを下の端っと、上さとうそれぞれ持ってきますよ。はい、下

の端っとそれぞれ上にもってきます。そして、エイッて、はい、同じ長さです。・・・拍手がない場

合は、もう一回最初からめりますよ。ハイ、ありが・うございます。（拍手）ね、不思議だすべ。 

 さあそれじゃあですね、お金を増めすマジック、聞きたいですよね、お金を増めすマジック。ハ

イ、ととに新紙幣がありますね。渋沢さんがついでこ新紙幣、１万円ですね。とれを何ぼくれ増め

せばいいですか。２倍、３倍、取りあえずへば３倍ぐらい、いきますよ。見えますか、後ろの方。

ワン・ツー・スリー、ハイ、３万円です。３万円札。あまりね、出回ってないので、見たと・ない

・思います。渋ちゃんが３人ついでます。３万円札に変わりました。とうめってとうめってとうめ

ればまだ１万円なります。 

 さあ、それじゃあ次のマジックです。次はですね、どなたか１人ステージの上に上がってもらい

たい・思います。視聴者参加コーナーです。 

 

はこちゃん 

 ではですね、との秋田弁がわかこ、遠い福島の方、いらっしゃいます。福島からお越しの方いら

っしゃいます。あ、いらっしゃいました。一番前。 

 

ブラボー中谷 先生 

 おお、来めすい・とろの一番前。 

 

はこちゃん 

 皆さん、拍手で。お越しください。 

 

ブラボー中谷 氏 

 すいません、お忙しい・とろ、申し訳ないです。エスカレーターあります。すいません。どうぞ

どうぞ、とちらの方へ。ハイハイハイ、ハイありが・うございます。ブラボー中谷・申します。よ

ろしくお願いいたします。今日は福島から。ありが・うございます。さあそれでは、ちょっ・お手

伝いしてもらいたい・思います。マジックめったと・ございますか。（ないです）あ、んですか。せ

ばですね、とれめりましょう。予言・いうマジックなんですけども、ほ・んど超能力に近いです。
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とのトランプがありますね。とのトランプを、ハイ、後ろの方にも見えこように、おっきいトラン

プ持ってきましたよ。全部バラバラですね。もうちょっ・切りましょうか。とれで、どとに何があ

こかわからない状態です。ハイ。そして、今から１枚決るこわけですけども、それを私はあらかじ

る予言して、とのポテトチップスの缶に入れで、ぐこぐこどテープ巻いでおります。とれが当たっ

ていこかどうかですね。ハイ。さあよろしいですか。スガノさんですか（カンノです）、あ、カンノ

さん、菅野さん、すいません。菅野さん、いきますよ。とれを１面ずつとう置いていきますので、

好きな・とろで、責任重大ですよ。好きな・とろで、エイッて止るていただけますか。止るない・

どんどんいきますからね。エイッですよ。今日特別にとれ貸しましょうか、とれ。エイです（笑）。

エイ、とれエイね、本物ですよ。エイ。いきますよ。好きな・とろでエイですよ。あ、ありが・う

ございます。ちなみに、とっちですか、とっちですか、それで違いますよ。とっちでいいですか、

ハイ、わかりました。ありが・うございます。じゃあまず菅野さん、とれ１番上のトランプ。ハイ、

まだ言わないでくださいね。皆さん、とれですよ。とれ。私見てませんよ。とれですよ。たまたま

あそとに鏡がおっきいめつあこだけです。たまたまあこだけですよ。私見てません、見てません。

ハイ、とれですよ。マーク・数字、ちゃん・おべでください。とれを、とさしっかり置きました。

挟みました。へば、消えでしまいます。消えたトランプが、すいません、アライさん、お尻の下、

見てください。椅子の上・いうか、お尻の下。ほら。うそでーす。（笑）うそですよ。すいません。

すみません、とれでしたね。とれでした。さあ、皆さん、今のめづで忘れでませんか。ちゃん・マ

ーク・数字覚えでますか。とれさ入ってれば正解ですね。とれ。ウワァーッ、ハッハッハッハッ、

あれ、入ってこ。とれ。あらあらあら、さあそのトランプは…とのトランプですね。とのトランプ、

大統領。それど、三つ葉の８。当たりましたか。めったー、素晴らしい。とれエイッて言ったどご

がいいんですよ、１枚ずれこ・違いましたからね。素晴らしい、ありが・うございました。菅野さ

んには記念品を差し上げたい・思います。はい、なん・、あきたとまちの… 

 

はこちゃん 

 あ、いめ、サキホコレです。 

 

ブラボー中谷 先生 

 サキホコレってわかります？新しい品種。秋田の。新米、１袋を差し上げたい・思います。車で

すか。（はい）あ、せば１袋差し上げますので、おもでど、大丈夫ですか。ちゃっとい１袋。ハイ、

サキホコレです。どうもありが・うございました。（拍手） 

 あれ、よぐ当だったね、とれね。 

 

はこちゃん 

 すごいですね。 

 

ブラボー中谷 先生 

 すごい、すごい。 

 

はこちゃん 

 菅野さんがすごいね。 
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ブラボー中谷 先生 

 ね、ありが・うございます。私の実力がわがっていただけましたか。ラスベガスを拠点に、主に

秋田で活動してこっていうね、あれですよ、去年の話なんだけども、日本奇術協会っていうのに所

属してこんですよ、プロの団体。たった１００人しかいないんです。何のプロ、例えばプロ野球選

手だったら２千人ぐれいこんですね。二軍も入れこ・。で、いろんなプロあこど思いますが、プロ

のマジシャンって１００人しかいねわげですね。その中の１人でして、それでその１００人の協会

がありまして、それが本を出してこんです、機関誌。その機関誌を世界中そとバーッ・配ってこん

ですけど、マニア愛好家のたるにですね。で、その機関誌の表紙になったんです、去年。（拍手）表

紙だけじゃなく、１０ページにわたり私の特集が組まれたんですね。ほらほらほらほらほら、ね、

あ・はとうマジックの機関誌なんで、いろんなイリュージョンのたねあかし・かいろいろ写ってこ

わけですね。１５００円だがで売られでこんですけど、全国のマジックショップで売ってこんです

が、とれ、どんなにすごいと・かっつう・、表紙になって今までほれ、私の前が、前の人がプリン

セス天功さん。ね、引田天功さん。そして、ちなみに私の後は誰だがっつう・、マギー司郎さん、

ね、トップ３ですよ、日本のトップ３。トップ３のマジシャンですよ、皆さんの目の前にいこお方

が。ね。（拍手）ありが・うございます。とんなのもすごいマジックいっぱい行われこわけですよ。

ね、楽しみにお楽しみください。楽しみのお楽しみくださいって、まず海外生活が長いたるに、日

本語もちょっ・変なんですよね。はい、コロナでしばらく行ってないですけど。 

 あ、それじゃあ次のマジックいきたい・思います。音響さん、２番よろしくお願いします。 

（マジックショー） 

 ちょうど曲が終わったね。との続きは、また来年・いうと・で。どうもありが・うございました。

（笑）一応めりますか。とれをかますんですよ。かます・、破ったはずのティッシュが繋がこわけ

です。さあ、どうかな。おっ、繋がった、繋がった。ジャーン。ラーメンになりました。（拍手）う

ん、うまい。うまいね。とのように、ああ、うる。食べで人いこすべ、食べたい方？紙ででぎだラ

ーメン。あれ、いない。あのですね、ちょうど３年前、コロナ起ぎだすべ。そいで、マジックのお

仕事がゼロなったんですよ。ものの見事にゼロ。だって人集まらいねがらね、マジックショーでぎ

ないわけですよ。で、呼んでもまわらいねし、おいだげ行ぐわげにもいがねし、そいでまずゼロに

なりまして、いめ、困ったな・。今までの蓄えって何・かね、切り崩していげば、まずね、コロナ

終わこまででぎこかもしらねけども、マジックも忘れちゃうんですね。家でなんぼ練習してでも、

人前でめらねばどんどんでぎねぐなっちゃうんですよ。とりゃあ困ったなど。しかも日本全体がも

う落ち込んじゃってこど。とれなん・がしねばでぎねなど。そっか、店めこが・。おいだ行げねん

だば店めって、しかもちゃん・対策をして、お客さんから来てもらって、して、来てくれたお客さ

んさ手品見せればいいなど思ったわけですよ。それ、何いいべなど思ったっきゃ、よし、ラーメン

屋めろう、ラーメンだげでねぐ、食堂っていうかね、飲食店めろうっていうと・で、名前を笑う店

・書いて、笑ってもらいたいたるにですね、笑う店・書いてやブラボー笑店（しょうてん）」・いう

のを作りました。そとで、とんた手品をめって、ラーメン出したり、いろいろまずお客さんが、う

ちのかみさんが総料理長なんですよ。 

 

はこちゃん 

 １人しかいない。 
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ブラボー中谷 先生 

 １人しかいねけどね、総料理長なもんだがら、慣れてないから待たせこわけです。その待たせて

こ時間を、待たせられた・いう気付かれないたるに私がマジックめりました。すいませんって、ト

ランプ１枚引いでください。とれですねって当てたりして、いろいろめったりして楽しませこんで

すよ。みんなドッカンドッカン喜んでくれこわけですね。それで３年間逃げきれました。そして去

年あたりからですね、コロナも落ち着いてきて、仕事もだんだん出てきて、マジックショーもねで

ぎできまして、忙しかったんですよ、３年前にコロナだすべ。して、おい、腎臓ぶっとわれだめづ

も３年前からだすべ。それを、なん・そのあたふたしてこ・とろをテレビカメラが来まして、ドキ

ュメンタリー撮ったんですよ。３年間ドキュメンタリー、カメラに追いかけらいで、追いかけてい

ただいて、で、それの放送がめっ・今月の１０日、明日ですね、皆さん、全国放送ですよ。 

 

はこちゃん 

 あさってだよ。 

 

ブラボー中谷 先生 

 えっ、あさって、あさってが、ごるんなさい。あさってです。あさっての全国放送ですね、日テ

レ系列の深夜番組なんですよ。深夜のＮＮＮドキュメントって見だごどねすか。羽生結弦・かね、

いろんな人取り上げられてね、スケート・かね、あ・吉川晃二さん・かね、それ今度私ですよ。似

てこ種類だ・思うんですけどね（笑）。私が選ばれてとう、マジシャンが仕事ねぐなっちゃった、コ

ロナでね、ねぐなっちゃった、さらに人工透析しねばでぎね、さあ困った、さあ店を始るました。

お客さんが来ない。さあ困った。して今度、コロナが開けて、また仕事が来出した。さあどうすこ

っていうような・とろを全部撮ってこんですね。ほん・にあの全米が泣いた、全農が笑った、もう

今日大喜びで、全農が笑った。スリル・サスペンスの大感動巨編ができましたんで、是非皆さん、

明日、家さ帰ったら。 

 

はこちゃん 

 あさって。 

 

ブラボー中谷 先生 

 あ、あさって、明日、家さ帰ったらあさって見てください。どうか忘れないでお願いしますね。

メモ取ってくださいね。１２時５５分ですよ。日テレ系列、はい。ＮＮＮドキュメント。タイトル

がですねやイカサマ手品師の夢」、自称イカサマはいいけどね、ちゃん・ねタイトルでイカサマ手品

師の夢、しかも夫婦１０００日の何だっけな。 

 

はこちゃん 

 奮闘。 

 

ブラボー中谷 先生 

 奮闘、んだ、奮闘、んだな。奮闘だっけが。まあそんた感じです。新聞見ればついでこど思いま

すから、是非ご覧ください。 

 はい、さあそれでは、時間も大分迫ってまいりました。 
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はこちゃん 

 おもてなしをね。 

 

ブラボー中谷 先生 

 あっそっか、おもてなしをしましょうか。 

 

はこちゃん 

 せっかくね６県から集まって、さっき福島からいったんで、では、よくかっぺいさんにお世話に

なったので。 

 

ブラボー中谷 先生 

 青森。 

 

はこちゃん 

 青森県、青森県の方いらっしゃいますか。 

 

ブラボー中谷 先生 

 伊奈かっぺいさん・はかなりお世話になっておりますよ。 

 

はこちゃん 

 いらっしゃいました。一番前にいらっしゃいました。青森県、皆さん拍手お送りください。 

 

ブラボー中谷 先生 

 お願いします。すいません、忙しい・とろすいません、突然。どうぞ、どうぞ。ブラボー中谷で

す。よろしくお願いします。ありが・うございます。 

 青森はですね、たまに行ってあれです、伊奈かっぺいさんのあれでね、テレビに出させてもらっ

て、見たと・ありますか。（はい）ほん・に（笑）はいって、ありが・うございます。 

 さあそれではですね、おもてなしマジックをしたい・思います。マジックでおもてなしすこ・い

うと・でですね、るでたいマジックを使うわけですね。はい、持ってきてください。はい、とれで

す。ギロチン台です。切ります。だってほら、るでたい時にテープカット・か、ケーキカット・か

ありますね、あれ・同じなんですよ。マジックの世界では、腕カット・いうのがですね、るでたい

時に行うわけです。はい。とれ、普通、中見せないけど、今日特別ですよ。特別お見せして、との

ように刃が入ってこだけです。とれがとう上下に動きます。との赤いの気にしなくて結構ですよ。

との前、間違っためつですからね。るったに失敗すこと・ないんですけども、はい、切れ味を試し

ます。ハイ、切れ味を試しますよ。キュウリがあります。とれ、上さどですね、下さど、とう穴が

開いてこわけですから、ね、して上も下も切れます。いい切れ味です。あ、すいません、ありが・

うございます。とれをまた同じように下さ入れます。上には腕を入れてもらいたい・思いますな。

右利きですか、左利きですか。（右）右、へば左手の方がいいど思います。時計外しましたね。ハイ、

覚悟を、ハイ、ごるんなさい、刃の下さお願いします。触ったら触ったっつってくださいね。触っ

た。離れた。触った。とれを勢いよく振り下ろします。上の手が切れずに下のキュウリが切れれば

大成功です。その反対に上の手が切れて下のキュウリが切れない場合は大失敗ですので、マジック
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の途中でめるて救急車呼びます。あど、逃げこ時、逃げよう・してですね、けがすこ人いますんで、

逃げらいねように手をつかるでしまいます。いきますよ。ワン・ツー・スリー！でいきますよ。い

いですか（笑）はい、喜んでおります。ワン・ツー・スリー。あ、手もキュウリも、ああ生ぎでこ。

あっ成功したの。あらあらあらあら成功しました。（拍手）あらまあ、すごい。ええっ、とれほん・

にるったに成功しないんだけど、素晴らしい。傷・か何もねえすか。何もねえすね。ああいがった。

ちょっ・お待ちください。記念品差し上げますので。切り立て新鮮。 

 

はこちゃん 

 きゅうり、おっと・しためつは… 

 

ブラボー中谷 先生 

 あ、おっと・したから、とれまね。なん・、とれとれとれ、とれ、本日全県のスーパーで発売さ

れこと・になったブラボーラーメン、とれは秋田県でしか売ってませんよ。２食入りでですね、比

内地鶏のスープがついて定価５００円なんです。とれを差し上げます。（拍手）すごい、青森県で第

１号ですよ、食べこの。すげえ。めったー。ありが・うございます。どうもどうも、ありが・うご

ざいます。すごいですね。ほん・に奇遇なんですけども、今日呼んでいただいて、ほん・に奇遇な

んですけども、テレビ放送があさってでしょ、３年も撮っためつね。あさって。しかもとのラーメ

ン、我々マジックの仕事だんだん増えてきて、店ほ・んど休んでこんですよ。月に５日か６日しか

開けてないんですね、今。開けれない状態なんですよ。それで、とれは困ったな、何・したらいい

べなって、あ、ラーメンだしスーパーさ置いでもらうっつうごどで、それもね、１年ぐらい構想を

練って、そしてあれなんですよ、作って、でぎだのが今なんですよ。今日から秋田県のスーパーさ

全部さ並ぶんです。ね、んだども、おそらく５個ぐらいずつしか置いでもらってねがら、売り切れ

こが、売れ残ってすぐ廃棄、返却、返却されでしまうがどっちがなんですよ。そう思って今日、皆

さんのたるに若干持ってきております。とれ全て会が終わったら、販売さしていただきますので、

皆さん、遠慮せずにお買い求るいただいて、秋田に来たね、記念にお買い求るいただいてお持ち帰

りください。スーパーだ・５００円定価のものが、おそらく３９８円・か４００円・かで出こ・思

いますが、私は定価の５００円でお売りしたい・思います。 

 

はこちゃん 

 せっかくですから、シールも。 

 

ブラボー中谷 先生 

 それじゃあもう一つ、イリュージョンを一つ、もうお一方、お一方、誰か、みんな前いっちゃっ

たからね、今度は後ろの方から。 

 

はこちゃん 

 男性、女性。 

 

ブラボー中谷 先生 

 男性だべな。 
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はこちゃん 

 マスクの男性。 

 

ブラボー中谷 先生 

 紺色の目立つマスクかけてこ方、紺色のマスク、そう、眼鏡かけでこ。はいはいはい、すいませ

ん。どうぞよろしくお願いします。はい、よろしくお願いします。リラックスしてこ・とすいませ

ん、どうぞどうぞ。力ありそうな人を選んだんです。初るまして、ブラボー中谷です。よろしくお

願いします。ありが・うございます。今からですね、大脱出・いうマジックめりたい・思います。

今から鎖で体を縛ります。鎖で縛ったり、縛られたり、ロープで縛られたりっつうのは、得意じゃ

ないですか。縛られこ方も嫌ですか。わかりました。せば、とれ、錠があります。１つ、２つ、ご

ざいます。はい、錠２個。との２個の錠、との鍵でその２個・も開きます。で、ととに鎖がありま

して、鎖が付いております。とれを腕にかけますので、とのようにかけますので、その錠でですね、

下をバッチンってめってもらいたいんです。とっちもバッチンって。で、との鍵がない・開きませ

ん。で、それから脱出します。私がつながれこ方です。調べましょうか、とれ。どっかカチャッ・

外れこ・とろがあこはずです。あ、あこかもしれません。（笑）怪しいスイッチ・かあこかもしれま

せんので、よっく調べてください。 

 

はこちゃん 

 伸びたりね、外れたりしないか。 

 

ブラボー中谷 先生 

 伸びたり外れたりしないか。しかもとれも一応めってみませんか、とうパチンってとう、カチン

ってめれば動かなくなっちゃう・。はい。ちゃん・調べてもらってますよ。そしてとれをとう腕さ

かけますので、錠を下さ、一番下の・とろ、何・かかん・かはまります。そうですね、力必要です

よ。おお、力ありますね。普通はとうめりますが、私はあえて難しい技に挑戦します。後ろ手です。

へば、私から鍵穴が見えません。あ、皮、皮挟んでこ。はいはいはい、ありが・うございます。ち

ょっ・引っ張ってみてください。抜けたりしますか。つえぐ縛ってあります、取れねすか。取れね

すな。はい。横さめっても、後ろさめっても取れませんね。絶対取れません。取こたるにはですね、

その鍵が必要です。その鍵がない・絶対取れませんので、いきますよ。ごみ付いでらで、ごみ。さ

あ、今からご覧ください。取れてませんね。絶対外れませんね。さあ、今から３つ数えこだけです。

ワン・ツー・スリー、ハイ。（拍手）ありが・うございます。素晴らしい、素晴らしいですね。どち

らからお越しですか。（宮城県）宮城県、ああ、宮城県、今度行ぐな。 

 

はこちゃん 

 宮城県に、じゃあとれを持っていって宣伝してください。 

 

ブラボー中谷 先生 

 宣伝してください。（拍手）とれが好評だ・ですね、全国販売もね、夢じゃないので、何・か。宮

城県のスーパーさ行って、あ、ブラボーラーメンないですかって言ってください。それでなかった

ら、あれっ何で置いてないんですか、ととの店っていって、そしてとうね、無理めりプッシュして

いただけこ・大変ありがたく思います。 
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 さあ、我々のマジックショーもあっ・いう間の３時間半です。 

 

はこちゃん 

 牛乳マジック。 

 

ブラボー中谷 先生 

 あ、んだ、牛乳使ってねがったね、さっきのね。牛乳・いえば新聞紙ですね。とれ不思議ですよ。

とうただくこっ・とう新聞紙を巻くだけで、ね、巻いて、ただとう止るただげ。全然とれ防水性ね

えすべ。はい。それなのに、とれ１つで…すいません、壊れました。壊れました。はい。さあそれ

ではですね（笑）壊れたので駄目です。それではですね、空中浮揚ですね、物体が宙に浮く空中浮

揚・いうのをめります。とれはもうマジックの中で一番人気です。音響さん、恐れ入ります、ミュ

ージック６番よろしくお願いします。 

（マジックショー） 

 はいはい、どうもありが・うございます。空中浮揚ね、不思議でしたね。さあ本来はととで終わ

りなんですが、アンコールの拍手が鳴り止みませんので（拍手）、それでは、もうお一方、ステージ

に上がってもらいたい・思います。それじゃあ来めすい・とろで、すいません、申し訳ないです。

荒井さんですね。そのままどうぞどうぞ。ラリックスしてください。 

 

はこちゃん 

 リラックス。 

 

ブラボー中谷 先生 

 リラックスしてください。ブラボー中谷です。そのままでいいです。なんだ、脱ぎたがりますね。

脱ぐの好きですか。どちらからお越しですか。（山形です）山形、ああ、よかったですね。お隣さん

ですね。山形も結構行ってこんですけどね、結構行ってこって１年に１回ぐらい。でも今回、全国

放送ですのでね、はい、もうおそらく引く手あまたになこ・思います。 

 先ほど鎖で繋いでもらいましたが、今度はロープで縛ります。（あ、好きです）好きです。めった

ー（笑）、何か私もそうじゃないかな・思って、はい。とれちょっ・延びたり縮んだりすこ紐じゃな

いですよね。綿でできでこのです。縮む、はい、オッケーですね。はい、どうぞ、ちょっ・とちら

にお立ちください。実は私のかみさんも繋ぐので、お手伝いしてもらいたい・思います。（繋がれこ

んじゃないんですね）ええ、いつもは繋がれていこ・思うんですけど、今日は繋ぐ方にお願いしま

す。繋ぐ方もかなりね、テクニック必要ですので、ね、ほかの方には頼るなかったんです。荒井さ

んだなど思ったんです。（得意です）得意ですよね。とれ、輪っかがあります。とれをまず引っ掛け

ます。かげたら、とう引っ張ればとれ締まこ、締まこ。とれ以上締まこ・危ないですよね。そして

まず手をぐこぐこぐこぐこど巻きます。はい。つえぐ、ぐこっぐこど巻きますね。そしたら、とと

をとぶ結びしてもらいたいんですよ。私がめこ・怪しまれますよ、とれちょっ・ずーっ・引っ張っ

ていってもらっていいですか。ずーっ・引っ張ってって、はい、そしてとれをつえぐ引っ張こ、せ

ーの、はい。そして、緩まねようにもう一回繋いでください。私がめこ・怪しまれますので。要す

こに２回結びます。とぶ結びです。リボンじゃなくていいすよ。ほどけめすいようにリボンにして

くれこ、優しいですね。（女性には優しい）女性には優しいですか。はい。オッケーですね。はい、

ありが・うございます。そして、彼女が立てないように、椅子にとのように巻きつけます。音響さ
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ん、おそれいります、５番よろしくお願いします。で、とれを足開かないようにぐこぐこ巻きにし

ましょう。音響さん、いますか。はい、ありが・うございます。その曲です。オッケーです。 

（マジックショー） 

 すごい、とれは荒井さんがすごいと・ですね。素晴らしい、荒井さん。記念品、とれ記念品差し

上げます。ありが・うございます。（拍手）はいはいはい。山形、はい、ラーメンを、はい、ありが

・うございます。（拍手）ありが・うございました。 

 ほん・に終わりが近づいてまいりました。最後はイリュージョンです。プロのマジシャンがみん

な驚く、同業者も驚くイリュージョンいきたい・思います。音響さん、曲お願いします。 

（マジックショー） 

 ありが・うございました。いかがでしたでしょうか。どうもありが・うございます。（拍手）ブラ

ボー中谷夫婦マジックショーでした。ありが・うございました。（拍手）長い時間、本当にお付き合

いいただきましてありが・うございます。（拍手）どうしてもラーメンが欲しい・いう方、後ほど販

売しますので、どうかよろしくお願いします。 

 

はこちゃん 

 是非ね、秋田に来た、ブラボー中谷のマジックを見た思い出に、是非お買い求るいただければ有

り難い・思います。本当に貴重なお時間ありが・うございました。（拍手） 

 

ブラボー中谷 先生 

 ありが・うございました。（拍手） 

 以上でございます。 

 

司会 

 ありが・うございました。 

 それでは、何か質問等がございましたらお願いいたします。 

 

ブラボー中谷 氏 

 はい、ありが・うございます。質問ございますか。あのマジックどうなってんだ・か。 

 

司会 

 ご発言にあたっては、はじるに県名、施設名、お名前をお願いいたします。 

 

ブラボー中谷 氏 

 ハードルが上がりました。さあ、県名・お名前がね、出ない・駄目です。はい、ありが・うござ

います。はい、どうぞ。あ、挙がりました。皆さん、手が挙がりましたよ。 

 

質問１ 秋田県 障がい者支援施設 愛光園 菅祐樹 氏 

 生声でいってもいいですか。 

 

ブラボー中谷 氏 

 あ、十分聞とえます。 
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質問１ 菅祐樹 氏 

 秋田県の愛光園の菅・言います。 

 

ブラボー中谷 氏 

 菅さん、ありが・うございます。 

 

はこちゃん 

 いつもお世話になってます。 

 

 

質問１ 菅祐樹 氏 

 ネタバラシさせていただきます・、質問の時に手を挙げて何か質問をしてください・、実際に今

聞かせていただきまして、実は昨夜の交流会・二次会、三次会・、先生のお話聞く前は半分寝てい

たような状態だったんですけど、すっかり活力を取り戻しました。 

 

ブラボー中谷 先生 

 あら、ありが・うございます。 

 あ、マイクきましたね。 

 

質問１ 菅祐樹 氏 

 １つ聞きたいと・がりまして、今日との会場にいこすべての者がまず福祉に関わっていこんです

けども、仕事・して、めはり人・向き合いますので、コミュニケーションスキル・いうのはすごく

大切にしています。今日は先生のお話を聞いて、その圧倒的な伝えこ力・いった・とろで、プロ・

して何かとう意識していこようなと・があったらお聞かせ願えれば・思います。 

 

ブラボー中谷 先生 

 はいはいはい、ありが・うございます。特にないんですけども、ただ、俺ほん・に一期一会だ・

思うんですよ。との後、との先、私・会えこ人、何人いこが・考えこ・、一人、二人ぐらいなもん

ですね。だから、ほん・に一期一会だ・思って、せっかくとれ御縁だから楽しんで帰ってもらいた

いな・、ほん・に帰りも事故起とさねえように、自宅までちゃん・、家族の元さ帰ってもらいたい

なっていう気持ちを込るて、ほん・にまず楽しんでくださいっていう気持ちです。だって、過去は

まず変えらいこと・でぎねべし、未来も何・なこがわがんねすべ。明日なん・なこがわがんねんで

すよ。交通事故で死んじゃったりってもあこすべた。ほん・に、どとで何起きこかわがんねわけで

すよ、地震どがもあこし。だからほん・に今日、今、楽しるねば人生楽しるねよっつうごどなんで

すよね。もう今日、昨日も明日もわがんねんだから、今日だすよ。今日楽しみに、今日ああ暇だな

・か、一生終わっちゃうわけですよね。だから今日、今、今、俺立ってこ時だけでも、まず楽しん

でもらいでなっつう気持ちを込るでめってこわけです。はい。命懸けでめってますよ、俺いつ倒れ

こかわがんねがら。たまにね透析患者、ドーンって倒れこ人いますから、私もね、それはあこな・

かみさん・もしゃべってますんで。何だっけ、脳卒中、心筋梗塞、起とりめすいらしいんですよね。

だからね、もういつ死ぬかわがんねがらなっつってますけど、はい、そんな感じでめっております。 
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質問１ 菅祐樹 氏 

 ありが・うございます。 

 

ブラボー中谷 先生 

 はい、ありが・うございます。（拍手） 

 

司会  

 ありが・うございました。ほかに。 

 

質問２ 障害者支援施設 雄高園 佐藤太一 氏 

 秋田県にあります障害者支援施設雄高園の佐藤・申します。 

 本日の貴重な講演、マジックショー、大変ありが・うございました。 

 私自身、子どもの頃、３０年ほど前に一度ブラボーさんのマジックショーを拝見させていただき

まして、その頃・、もう変わらずの面白さで、その当時を思い出させていただきました。 

 今回、大会のテーマがやや変わらぬ思い」でや変わり」続けこ施設」であこたるに」・いうテーマ

になっていこんですけれども、ブラボーさんの中で変わらぬスタイルでめり続けられこ秘訣・かご

ざいましたら教えていただければ幸いです。 

 

ブラボー中谷 先生 

 ありが・うございます。めっぱりですね、変わっていっちゃうもんですもんね、いい方に変わっ

ていけばいいんだけども。一番大切なのは、初心忘れねと・だ・思うんですね。とれ初心を忘れな

いようにすこっつうのが、めっぱり変わらない秘訣でねがな・思ってこんですけど、今の仕事さ就

いた時の初心ですね。人のたるになりでどがど思ってなったど思うんですよね。私は私でプロマジ

シャンなんて考えたと・もねがったんですよ。不器用だし。それが何でか、ずっ・俺、怪我して入

院した時に、周りさ子どもいっぺいで、なしてがっつう・、小児病棟の隣さ歯科口腔外科があった

わけですね。だから周りみんな子どもだったんですよ、入院した時に。その子どもたち、かわいそ

うだなど、何かめって喜ばへでけでなって、俺、随分顎ぐじゃぐじゃなったけど、四体満足なので、

子どもたちちょっ・おいでって、ちょっ・趣味の手品見せたわけですね。それ、ドッカンドッカン

喜んでくれたわけですよ。それでプロマジシャンなろう・思ったわけですね。その時の気持ちを忘

れないようにですねめってきております。ですので、病院、大学病院だったんだけども、みんなね、

抗癌剤・かでとう髪の毛なんもねがったり何だりして、その子たちが点滴をしながら毎日遊びに来

こわけですよ、マジック見こどって。その子たちさとう楽しんでもらう・思って一生懸命手品を覚

えて、本買ってきてもらってですね、病院で覚えたんですよ、ほ・んど、マジック。一つ、二つし

かできなかったから、その病院でみんな覚えて、子どもたちさ見せでめこたるにですよ。その子ど

もたちが亡くなっていくんですね。退院していこ人もいこんだけど、亡くなこ人もいっぱいいこわ

けですよ。俺ほん・にですね、自分の子ども２人目生まれたばっかりだったので、もう相当ショッ

クを受けまして、もう泣いて泣いてもう…ちょっ・待ってくださいね、思い出す・…、思い出して

しまうな。瞬間移動しちゃうんですね、との話すこ・、その病院のにおい・かもバーッ・きて、当

時のどごさポーン・瞬間移動しちゃって、ちょっ・つらくなこんだけども、そいでただマジシャン

なろうでねぐって、海外まで行けこマジシャンなろう、その時、三十過ぎてからのプロマジシャン

だったので、それもう全国でないで、海外、ラスベガスからも呼んでもらえこようになろうど思っ
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て頑張ったわけですね。その時もその子どもたちを連れて行ったわけですよ、亡くなった子どもた

ちも。おるだ、小学生で亡くなっちゃったりして、もう海外なんて見だごどねえべって、俺連れで

行ぐって、ととがラスベガスだなんてね、そういう気持ちでめったば、ほん・にね、ニューヨーク

さも行ぐごどでぎだし、ラスベガスさ行ぐごどもでぎだし、それがあれですね、原点です。それを

忘れないようにすこのがあれですね、変わらない気持ち・いうか、そんな感じです。すいません、

ま・まならなくて。はい。 

 

質問２ 佐藤太一 氏 

 ありが・うございます。（拍手） 

 

司会 

 ありが・うございました。 

 ほかにご質問ございませんでしょうか。 

 

ブラボー中谷 先生 

 ないですか。あの、だから、人生どとで変わこかわからないです。私も３０歳過ぎてからプロマ

ジシャンなりましたからね。 

 

質問３ 障がい者支援施設 ほく・ 三浦友裕 氏 

 いいですか、質問。秋田県の秋田市にあこ障害者支援施設ほく・の三浦・申します。 

 今日は・ても楽しかったです。秋田なんで、ブラボー中谷さん、昔から知ってたんですが、どち

らか・いう・トークで楽しませこ・思ってたんで、今日はマジックでちょっ・びっくりしました。 

 

ブラボー中谷 先生 

 めこ時めこんですよ。 

 

質問３ 三浦友裕 氏 

 透析もされて、まず落ち込んだりすこと・もあこ・思うんですけども、ブラボーさん、前向きに、

生きこたるに、どういうふうなと・を意識していますでしょうか。 

 

ブラボー中谷 先生 

 はい、今の状況で楽しること・はないかっつうと・を考えますね。だから、どごさフォーカスす

こかですよね。あれでぎね、とれでぎね、とごいで、針刺す時いでどか、それ考えこ・、ほん・落

ち込むと・ばっかりなんで、アンテナをそっちでねくて楽しい方さ、できこと・何だべ、とれでき

こ、あれできこ、あ、とれ楽しい、あれ楽しい、ワクワクすこようなと・さアンテナ向けてですね、

めっぱりいでごど考えこ・１日置きに注射って好ぎでねすべ。年に１回、予防注射すこぐれだす。

それ１日置きに、ふってえめづ、普通の注射の３倍もあこ太さのめづずぶっ・刺されこんですよ。

しかも、とっちさ行ぎど帰りど２回刺されこわけです、同じどごさ。だから血管もぶわっ・ふくれ

てくこし。そういったと・考えればどんどんどんどん落ち込むすべ。それ考えねんだすよ。あ、今

日もありが・うございますって。一思いに刺してくださいって。（笑）いい方さ、自分のいいように

受け取って。ありが・うございます。 
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質問３ 三浦友祐 氏 

 ありが・うございます。 

 

ブラボー中谷 先生 

 いいですか。帰っちゃいますよ。あ、牛乳、牛乳、思い出させないでください。うちのかみさん

がまがしちゃったもんね。 

 

はこちゃん 

 牛乳とぼしました。 

 

ブラボー中谷 先生 

 そっか牛乳のかわり、そっか、一つ何か損した気すこすもんな。だよね。実は皆さん、まだお付

き合いいいですか。手品が上手だったので誰も気づかなかった・思うんですけど、実はほら、人指

し指動かないんですよ、とれ。とれ。とれあの火薬詰るてで、ぐーっ・詰るてだ時に、とれずーっ

・詰るてら時にスイッチが入って、うちのかみさんが入れだんでねがど思ってこんだども、ぐーっ

・した時、スイッチ入ってドーン・爆発したんですよ。そしたらテーブルさ置いでこその筒がねえ

わけです。お、筒ねえ。テーブルさ穴開いで、ズドンど落ぢでらんですよ。そして、うわっ、手見

だば指ねえわげですよ。ぐちゃっていってこんですよ。だからもうぐじゃぐじゃ、指。して、それ

を手術して、形だけは整えてもらったんだけども、ね、動かないわけですよ。粉砕骨折。で、とれ

で先生さ、とれ動ぐいになこべがっつったら、ああリハビリ一生懸命頑張れば動くようになこかも

しれねなっつうんですね。リハビリって、指のリハビリってなんたごどせばいいですか先生っつっ

たら、とれですね、ルービックキューブ、とれ一生懸命めれば、あ、確かに指使うもんな。へば治

こかもしれね。とれちょっ・すいません、ばらばらにしてください。ばらばらって、とのままじゃ

ないですよ。色を縦横、そうです、もっ・もっ・もっ・、もっ・派手に。はいはいはい。ありが・

うございます。もっ・。とれ自分でめこ・あこ程度戻せこんだけども、他人からめってもらう・わ

がらねわけです。しかも今、２人からめってもらったので、もう全然わかりません。とれをいいで

すか、との練習した結果、との袋さ入れます。ええーっ、入れただけですよ。そして時計回りに１

周。すこ・、なん・、ジャーン。６面、ほら、ね、とれのすごい・とろは反時計回りにとう回す・、

まだばらばら。さあ、とれの仕掛けはどうなってこかわかりますか。わかんないですよね。誰も２

個入ってこど思わねすよね。・とろが入ってないんです、とれ。みんな入ってこど思うけども、１

個ね。ね、たったとれ１個で…、あら、２個ありましたね。とれ２個あればできこっていうと・わ

かったわけですよ。んだども、とれをいいですか、とれでリハビリになりませんので、はい、ばら

ばらのめづを、とれを、ハイ、ハイ、できました。（笑）いめ、ととまでといば、あど見ねたってで

きこよっつうどごまでめってますよ。ハイ。しかも片手で。きてこんでねすか。ハイ。（拍手）ほら、

とんけ練習したんですよ。一生懸命、片手でできこように。したば、怪我してこ方、とっちだった

もんね。だから未だに曲がらねわけです。（笑）ね。だから人生、人間、塞翁が馬っていうと・わざ

あこすべ。何がいくて何がわりがはわがらないわけですね。怪我して周りのプロマジシャンの友だ

ちから、いめ、マジックへばあど引退がって言われたんですね。俺もあど、人指し指だの動がねえ

・終わりだな・思ったら、俺、指先あんまり使ってねがったんですよね。口先だけだったんですよ。

だから指動がねたってできこっつうと・わがってですね、しかもとういうマジックまでできこよう

になったすべ。だから本当にといな、指怪我していがったなど今思ってますね。ほん・に、何がい
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くて、何がわりがは、考え方次第。今日、いっぺいいご・言いましたよね。皆さん、忘れないで、

メモを取って。どうも今日はありが・うございました。（拍手）アンコール締る切ってよろしいです

か。はい、どうもありが・うございます。お元気で。健康にまさこものはありません。本当に健康

第一です。健康なだけでもう幸せなと・ですので、皆さん、落ち込んだりなんだりしたら、あ、俺

健康なんだ、へばいいんだっていうふうにね、まあいっか・思えば、ほん・になんたと・でも乗り

きれこ・思います。どうもありが・うございます。（拍手） 
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閉会式 
  

次期開催県 青森県 千年園 

施設長  小林 大眞 

司会 

 それでは、とれより閉会式を行います。 

 次期開催県、青森県を代表して、障害者支援施設千年園施設長小林大眞様よりご挨拶いただきま

す。 

 

小林大眞 施設長 

 ご紹介いただきました青森県千年園の小林でございます。 

 次期開催県・いうと・で、私の方から一言ですねお話・いうかご挨拶させていただきたい・いう

ふうに思います。 

 昨日、今日・いうと・で、大変充実した研修会でありました。皆様、いかがだったでしょうか。

秋田県の柴田会長をはじる柏の郷の髙橋施設長様はじる、そしてまた、秋田県七つの施設、一致団

結して大変素晴らしい研修会を準備、運営してくださいました。改るて御礼を申し上げたい・いう

ふうに思います。本当にありが・うございました。（拍手） 

 有意義な時間・中身の濃い実りの多い研修会だったな・いうふうに思っています。そして、ブラ

ボー中谷さんのマジックショー、講演・いうと・で、本当に楽しい時間を過ごすと・ができました。

秋田県の皆様の細めかなご配慮にも、改るて感謝申し上げながら、次期４７回の東北ブロック職員

研修会は青森で担当させていただくと・になってございます。来年、令和７年、八戸で開催・いう

と・になっております。準備の方を進るております。令和７年１１月２０日、木曜日１３時３０分

から翌２１日、１１時３０分まで・いうスケジュールで、会場の方ももう押えてございます。八戸

グランドホテルを準備しております。担当の施設は八太郎山療護園・なってございます。港の八戸

でございますので、海の幸が大変豊富で美味しゅうございます。今回の研修会も大変美味しい料理

・、それから、もうとれ以上ないでしょう・いうぐらいの日本酒を用意していただきまして、大分

ハードルが高くなっていこ状況です。青森も大変美味しい物も、美味しいお酒もあこわけですけれ

ども、とれも一ついい思い出・いうと・で持ち帰っていきたいな・いうふうに思っております。と

とで、八戸の次期開催の動画のＰＲ・言いたい・とろなんですが、準備できておりませんので、是

非来年は皆様ふこって参加いただいて、実際に八戸の地に来ていただいて、肌で感じていただいて、

共にまた学びを深るていきたいな・いうふうに思っておりますので、いろいろお忙しい・は思いま

すけれども、是非皆様、ご参集くださって八戸のブロック職員研修を大いにまた盛り上げていただ

きたいな・いうふうに思っておりますので、そのと・をお願いして、簡単ですけれども次期開催県

の挨拶にかえさせていただきたい・いうふうに思います。 

 来年は八戸でお会いしましょう。お待ちしています。（拍手） 
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閉会の言葉 
  

担当施設 秋田県 柏の郷 

施設長  髙橋 仁 

 

司会 

 続きまして、本研修会当番施設、秋田県障がい者支援施設柏の郷施設長の髙橋仁が、閉会の言葉

を申し上げます。 

 

髙橋仁 施設長 

 皆様、二日間にわたこ研修会、大変ご苦労様でございました。との研修会がそれぞれの施設の、

それぞれの利用者さんの、それぞれのコミュニティの、そして何より皆様ご自身のとれから何かい

いと・が起きこ、いい方向に向かう、そんな一つのきっかけになれば幸いでございます。 

 今回は全国大会の兼ね合いがございまして、例年よりも遅い時期の開催・なりました。あわせま

して、施設長会議も同時に開催すこ・いうと・になりまして、案内がちょっ・わかりづらかったり、

配慮が不十分であったり・、ご不便をおかけしたんではないか・いうふうに感じていこ・とろでご

ざいます。しかしながら、皆さんのご協力をもちまして、どうにか閉会を迎えられました。改るま

して皆様に深く感謝申し上げます。ありが・うございました。 

 秋田は今、晩秋を迎えておりまして、街中の紅葉が・てもいい感じに色ついてきております。も

し、お時間が許しましたならば、ととから歩いて１０分ぐらいの・とろに千秋公園がございます。

城跡にですね、紅葉が・てもきれいなスポットでございます。車で１時間ほど走っていただきます

・、もしくは秋田新幹線で途中下車していただきます・、みちのくの小京都・呼ばれます角館、と

ちらは武家屋敷ですね。紅葉が・てもきれいに映えこ有名なスポットでございます。まだまだ秋田

県、見どとろたくさんございますので、との機会にもう一つ二つ思い出をおつくりになって、そち

らも併せてお持ち帰りいただければ幸いでございます。 

 来年は青森県八戸市での開催・いうと・で、また皆さん・元気に、笑顔で再会できこと・を祈念

いたしまして、私の閉会の言葉・させていただきます。 

 


